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 *किसी  नाम  पर  श्रंकित  पहन  चित्त  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  प्रदान  हो  सभा  में  उसी  सदस्य

 ने  वास्तव  में  पूछा  था  |

 मुख्य  पृष्ठ  तीन  पर  देखिए
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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 (srextat  महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 पाइपों  द्वारा  कोयले  का  परिवहन

 +

 to
 TEGRE,

 श्री  Go  गो०  सेन
 me

 क्या  खान  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  अमरीका  प्रौढ़  पोलैण्ड  में  पाइपों  द्वारा  ठोस  कोयले  के  परिवहन  के

 नवीनतम  तरीकों  का  अध्ययन  किया  है  ;

 कोयला  की  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिये  इसी  तरीके  के  भारत  में

 आरंभ  किये  जाने  की  संभावनाओं  की  कहां  तक  जांच  की  गई  है  ;

 योजना  के  कहां  area  किये  जाने
 का

 विचार  है  ?

 कौर  इंघन  मंत्री  के सभा-सचिव  तिम्मय्या  )
 :  शर  सरकार

 पाइप  लाइन  द्वारा  कोयले  का  वहन  किये  जाने  की  नवीनतम  के  विषय  जो  झ्र मरी का

 शर  कुछ  अन्य  राष्ट्रों  में  विकसित की  गई  जानती  है  ।  यहां  लागू  करने  के  पुर्व  यह  सुनिश्चित
 करना  है  कि  क्या  यहां ay  परिस्थितियों  में  यह  पद्धतियां  प्रयुक्त

 की
 जा  सकती  हैं

 ।
 इन  पद्धतियों

 की  व्य वहा यंता का  भ्रध्ययन  किये  जाने  का  प्रदान  विचाराधीन है  ।

 गयी  प्र०  (७  चक्रवातों  :  क्या  विश्व  बैंक  द्वारा  बिहार  शर  wa  क्षत्रों से  कोयले  का

 वहन  किये  जाने  के  विषय  में  अर्थो पाय  खोजने  के  लिये  नियुक्त  विशेषज्ञों  का  दल  भी  इस  नई

 पद्धति  के  लागू  किये  जाने  के  ser  का  अध्ययन  करेगा
 ?

 श्री  तिम्मय्या
 :

 केन्द्रीय  जल  झ्र  विद्युत  आयोग  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  व्य वाह यंता

 के  अध्ययन  के  उद्देश्य  से  कुछ  विशेषज्ञों  को  पाइपलाइन  द्वारा  कोयले  के  वहन  की  पद्धति  का

 अध्ययन  करने  के  लिये  अन्य  देशों  को  भेजा  जाये  ।  दूसरी  केन्द्रीय  इंधन  गवेषणा  संस्थान
 का  सुझाव  यह  था  कि  व्यवहायंता  का  अध्ययन  भारत  में  ही  किसीਂ  प्रायोगिक  विद्युत  केन्द्र

 में  किया  जाये  ।  किया  जाने  वाला  अध्ययन  अब  भी  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 मूल  मरंग्रेजी  में

 ¥¥R3

 415  (ai)  LSD
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 श्री
 to  ०  चक्रवर्ती  :  क्या  इस  पद्धति  को  लागू  किये  जाने

 के  व्यय  संबंधी  प्रारम्भिक

 प्राक्कलन  के  झांकने  बताये  जा  सकत  हैं  जिससे  यह  मालूम  किया  जा  सके  कि  सड़क  परिवहन

 के  परिव्यय  की  तुलना  में  यह  कितना  लाभप्रद  है  ।

 श्री  तिम्मय्या  व्यवहायंता  का  अध्ययन  किये  जाने  के  पश्चात  ही  हम  यह  बता  सकते

 हैं
 कि  परिवहन  की  अन्य  पद्धतियों  की  तुलना  में  इस  पद्धति  के  गुणदोष  केसे  हैं  ।

 श्री पें०  बेंकटासुब्बया  :  यह  कोयला  पाइम  लाइनों  द्वारा  किस
 alt  किस

 प्रयोजन के  नलिया  भजा  जाता है  ?

 श्री  तिम्मय्या
 :  इस  प्रकार  से  कोयला  भेजे  जाने  की  पद्धति  तापीय  बिजली  घरों  ay  भट्टियों

 तक  कोयला  पहुंचाने  के  लिये  उपयुक्त  है  ।'  कोयला  पहले  पुर्व  निर्धारित  wea

 पानी  में  मिलाया  जाता  है  और  फिर  दबाव  द्वारा  पाइपों  में  पहुंचा  दिया  जाता है  ।  भट्टियों  की

 रचना  इस  प्रकार  की  होती  है  कि  इस  घोल  का  asa  काय  के  लिये  प्रयोग  कर  सकें  |

 श्री  सिद्धपुर फ़साद  चंकी  पाइपलाइन  से  कोयला  ढोने  का  ea  («|  तक  विचारा  घिन

 है  इस  लिये  कोयले  की  इतनीਂ  ज्यादा  कठिनाई  है  उस  को  दर  करने  के  लिये  प्रौढ़  दसरे

 कौन  से  उपाय  काम  में  लाय  जा  रहे  हैं
 ?

 अहमद  महोदय  बाकी  उपाय  तो  हर  वक्त  सोचते  हैं  ।

 दिल्ली  मे ंं  wa-faaq

 +

 श्री  महेश्वर  नायक
 fFRoo

 Lat war ata भक्त  दर्शन

 कया  गह-काय मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  facet  प्रशासन  को  उसकीਂ  मद्य-निषेध  at  क्रमिक  कार्यान्वित

 की  atta  के  अधीन  ant  कोई  श्र  कदम  उठाने  के  लिये  कहा  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  केन्द्रीय  झायव्ययक  में  दिल्ली  प्रशासन  के  मद्य निषेध  झरन  दानों

 के  लिये  गत  वर्षों  के  समान  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ;

 मद्य-निषेध के  सम्बन्ध  में  इस  नीति  से  देहली  प्रयास  को  क्या  वित्तीय

 लाभ  होगा ?

 मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री हज़र नवीस  )  :  )  प्रशासन  को  यह  [...]

 दिया  गया  है  कि  वह  दिल्ली  मद्य-निषेध  के  संबंध  में  आगे  कौर  कोई  कदम  न  उठायें  ।

 बजट  में  कोई  विशेष  प्राविधान  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  क्योंकि  भ्रपेक्षित

 राशि  अधिक
 न

 होने  के  श्रावक्यकता  पड़ने  पर  पुरर्विनियोजन  द्वारा  प्राप्त  की  जा  सकती

 हे  |

 (7)  अनुमानतः
 ३०

 लाख  रुपये  की  उत्पादन  शुल्क  राजस्व  में  कौर  २  लाख रु  प  ये
 की

 प्रवर्तन  व्यय  में  बचत  होगी
 ।

 fiat  waa  में
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 श्री  महेन्दर  नायक  :  क्या  दिल  प्रशासन  के  संबंध  में
 समाय गये कतसों गये  कदमों Vole  गय  दीदी  से  सरकार का

 re  अभिप्राय  प्रकट  होता  है  कि  यह  नीति  अन्य  राज्यों  में  भी  लागू  की  जायेगी
 ?

 हज़र नवीस  हर  राज्य  की  भ्रपनी-झ्रपनी  समस्यायें  हैं  सनौर  इसको  सुलझाने  के

 MATa तरीके  हैं  ।

 mea  महोदय  :  क्या  इसका  यह  अभिप्राय  है  कि  सरकार  का  विचार  इस  नीति को

 my  राज्यों  में  लागू  करने  का  है
 ?

 ait  हज़र नवीस  अन्य  राज्य  हमारे  क्षेत्राधिकार में  नहीं  ।
 इस

 बारे
 में

 निर्णय  लेना

 उन्हीं का  कार्य  है  ।

 महेश्वर  नायक  :  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  मद्य-निषेध  समिति  की  इच्छा  यह

 कि  आपातकाल  में  मद्य-निषेध  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  में  तेजीਂ  लाने  के  स्थान  पर  उन्हें  धीरे-धीरे

 कार्यान्वित किया  जाये  ?

 श्री  हज रन बीस  केन्द्रीय  मद्य-निषेध  समिति  ने  स्वयं  कोई  सिफारिशें  नहीं  दी

 हैं  ।  हम  परस्पर  मिले  हैं  इस  विषय  पर  चर्चा  की  है  ।  हमने  यहीं  निश्चय  किया है  कि

 जो  कदम  तभी  तक  हमने  उठाय  हैं  उन्हीं  के  अनुसार  काय  करते  रहें  शौर  इससे  प्रभी  कोई

 नदी न  उठाय  |

 श्री  भक्त  हिन्दी  दिल्ली में  मद्य  निषेध  के  काय को  चाल  करने  के  लिये  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना में  एक  aes  प्रोग्राम  तयार  किया  गया  था
 ।

 में  मानना  चाहता  हूं  कि  उसका

 नया
 कौर

 जब
 तक  दूसरी

 जिसके  बारे  में  sey  विचार  किया
 जा  रहा  नियुक्त  नहीं

 की  जाती  तब  तक  क्या  सारा  कार्यक्रम स्थगित  कर  दिया गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  इस  के  स्थगित  करने  की  बात  तो  यह  है  कि  ware

 कोई  प्रदेश सरकार  या  दिल्ली  शासन  नापने  यहां  किसी  ऐसे  कार्यक्रम  को  चलाना  चाहता है  या  बढ़ाना

 है  तो  हम  उस  के  रास्ते  में  रुकावट  नहीं  डालेंगे  ।  बात  इतनी है  सिफ॑  कि  चंकी  चीफ  मिनिस्टर

 मिले  श्री  उन  लोगों  कहा  इस  में  कुछ  दोष  खराबियाँ हैं  इस  लिये यह  गया far

 इसको  बढ़ाना  नहं  चाहते  तो  न  लेकिन  घटायें  नहीं  |  श्राम  तौर  पर  यह  राय  थी  ।

 दिल्ली के  वारे  में  भी  जो  फेज  प्रोग्राम
 है  उसकी  तरह  के  बहुत  से  काम  हो  सकते  टेम्पेरेन्स के

 रोकने
 के  या दूसरी  तरह की  रुकावटों  की  तरह  जैसे  कि  कल  एक  प्रोहिबिशन  बोले के  सदस्य

 मुझ
 से  मिले  तो मैंने  कहा  कि  इस  स्कीम  को  चलाने  में  जो  भी  खच  उनका  पड़ेगा  वह  मैं  भारत

 सरकार  विभोर  से  दंगा  |

 शो  हरि  चित्रण
 कामत

 :  क्या  यह  सच  है
 कि  हाल ही  में  दिल्ली  में  हुए  मुख्य

 मंत्रियों  की  बैठक

 के
 जिसमें  मुख्यमंत्रियों  ने  अपने  अपने  राज्यों  में  मद्य  निषेध  नीति के  सफलतापूर्वक

 कार्य  करने के  विषय  में  सन्देह  व्यक्त  किया  सरकार  ने  सारे  देश  में  मद्य  निषेध  के  कार्य  की  जांच

 करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करने  का  निश्चय  किया  भ्र ौर  यदि  तो  इसके  सदस्य  कौन

 कौन  हैं  प्रौढ़  निर्देश पद  क्या

 श्री  लाल
 बहादुर

 शास्त्री  :  इस  प्रकार  की  एक  औपचारिक  समिति  की  नियुक्ति  की  जानी

 ~~ et
 एक

 या
 दो  सदस्यों

 का
 चुनाव  किया  जो  इस  समस्या

 का  अघ्ययन  करेंगे  |  प्रमुख  समस्या Se  RS  cS  oo rect  ee

 THA  ग्रंग्रेजी A
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 मद्य  निषेध  कार्यक्रम  की  कार्यान्विति  में  कमजोरियों  के
 विषय  में  इसलिये  यह  सुझाव  दिया

 गया  है  कि  एक  या
 दो  सुयोग्य  व्यक्ति  इस  समस्या

 का
 अध्ययन  करके यह  सुझाव  दें  कि

 किस

 प्रकार  इस  योजना  की  कार्यान्विति के  कार्यक्रम  में  आये  हुए  दोषों को  दूर
 किया  जाये  ।  ew

 प्रयोजन  के  लिये  अघ्ययन  कियाਂ  जाने  का  सुझाव  दिया  गया  है  ।

 fet  हरि  बिष्णु  कामत :  atc  यदि  उन्हें दूर  नहीं  किया  जा
 सका

 ?

 श्रीमती  सावित्री  निगम :  क्या  माननीय  मंत्री  को  विदित है  कि  योजना  मंत्री  श्री  नन्दा

 ने  एक  बैठक में  यह  कहा  था  कि  आ्राथिक  कौर  सामाजिक  दृष्टिकोणों से  देखते  हुए  पूर्ण

 भ  निषेध  एक  सुदृढ़  उपाय  है  कौर  इस  नीति  को  त्याग  देन ेसे  देश  की  भारी  क्षति  होगी  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  गृह-कायें  मंत्री  भी

 इससे  सहमत  हो  गये थे  ।
 कया

 वह  कुछ  कहना  चाहते

 है ं?

 श्री  लाल  बहादुर
 :

 मैं  केवल  यही  कहना  चाहता हूं  कि  नैतिक  दृष्टिकोण  से  मैं  उनसे

 १००  प्रतिशत सहमत  हुं  ।  जहां तक  आधिक  दृष्टिकोण का  प्रदान  है  इस  विषय  में  वह  ही  विशेषज्ञ

 हैं  ।

 at  विभूति  मिश्र  क्या  यह  सही  है  कि  जहां  जहां  पर  पार्टी  प्रोहिबिशन  feat  गया  बह

 सफलीभूत  नहीं  हुआ  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 जी  माननीय  सदस्य  मद्रास  के  मुख्य  मंत्री  कौर  होम  मिनिस्टर

 श्री  भवत वत्स लम जी  से  बात  करने  के  कब्ल  इस  के  बारे  में  अपनी  कायम  न  करें  ।

 थी  यद या पाल सिंह  :  जैसे  कि  पहले  भी  शराब बन्दी  के  सिलसिले  में  सदन  में  कई  दफे  जिक्र

 नब  तक  शराब  बेचने  वाले  कौर  पीने  वाले  दोनों  को  जेल  में  नहीं  डाला  जायेगा  तब  तक  क्या

 प्रोहिबिशन  सफल  हो  सकता  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  राय  है  ।

 पेन्शन

 (at  भक्त  ददन  :

 Feo,
 1

 श्री  £.” है ५  क्०  गोपालन :

 to
 कुन्दन

 क्या  गृह-कार्यों मंत्री  १४  १९६२  के  अतारांकित  yea  संख्या  ३८६  के  उत्तर के

 संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  सेवा  निवृत्त  सरकारी  तमंचा  रियों  की  पेंशन  में  बढ़ोतरी  करने

 तथा  उन्हें
 अरन्य  सुविधायें देने  का  जो  set  विचाराधीन  था  उसके बारे  में  क्या  निश्चय  किया

 गयाह ै?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :  सरकार ने  इस  विषय  पर  चरागे  विचार

 करना  स्थगित  कर  दिया  है  क्योंकि  पेंशन  पाने  वालों  ने  स्वयं  आकर  गृह  मंत्री  जी  को
 यह  कहा  है  कि

 वे  संकट  का लोत  स्थिति  को  घ्यान  में  रखते  हुए  अपने  प्रस्तावों  की  पैरवी  नहीं  करना  चाहते  ।

 शी  भक्त  दर्शन  :  क्या
 कुछ  अन्दाजा

 माननीय  मंत्री
 जी  बतला  सकते  हैं  कि  कितने

 दिनों  तक  इस  प्रदान
 को  स्थगित  रक्खा

 वि  ere

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 महोदय  :  वह  तो  बढ़ाना  नहीं  चाहते फिर  भी  पैरवी  करना  चाहते  हैं
 ?

 श्री  भक्त  दर्शन :  मेरा  मतलब  यह  है
 कि  भ्राखिरर  कोई  भ्रन्दाजा  है  कि  कितने  दिनों

 के  बाद  इस  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ?

 महोदय  :  इसका  फैसला  तो  वही  करेंगे  जिन
 लोगों  की  created है  कौर  जिन  की

 ऐसी  इच्छा  श्राप  क्यों  कर  रहे  हैं
 ?

 श्री  भक्त  ददन  :  सरकार को  भी  तो  बतलाना  चाहिये

 अध्यक्ष  महोदय  क्या वह प्र रन वह  पर  जोर  देना  चाहते  हैं
 ?

 श्री  भक्त  दीवान  :  मैंने  तो  प्रश्न  पुछ  शराब तो  मैं  उत्तर  मिलने  की

 करता  हु  |

 गह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  महतो  पेंशन  समाजਂ  के  लिये  बड़ी  प्रशंसा  की

 बात  है  कि  उन्होंने  असाधारण  स्थिति  की  वजह  से  यह  तय  किया कि  वे  अ्रपनी  मांग  को  ७  न  बढ़ायें  |

 जहां  तक  पेंशन  बढ़ाने  की  बात  है  उस  में  तो  अभी  थोड़ा  समय  लेकिन  कौर जो  बातें उन  की

 हैं  उन  पर  हम  विचार  कर  रहे  हैं  ।  बल्कि  प्रदेश  सरकारों  को  लिखा  गया  जैसे  कि  मिसाल के  लिय

 लिखा है  प्रदेश की  सरकारों  कि  सरकारी काम  करने  वालों के  बच्चों  की  दिक्षा के  संबंध  में  जो

 सुविधायें हैं  या  सहूलियतें  दी  गई  वह  उन  को  भी  दी  जायें
 ।

 यह  उन  की  मांग  थी  कौर  उस  को

 ने  प्रदेश  की  सरकारों  को  लिखा  है  ।  दूसरे  यह  कि  दिल्ली  में  उन  के  दवा  आरक्षण  के  ख्याल  से  भी  हम  ने

 कहा  कि  किस  तरह  अपनी  स्कीम में  उनको  हैल्थ  मिनिस्ट्री सम्मिलित  कर  सकती  है  ।  इस  पर  भी  हम

 विचार कर  रहे  हैं  कि  उसको  जल्दी  से  जल्दी  किया  जाय ।

 श्री  शिव  नारायण  :  क्या  सरकार  मेहरबानी  करके  यह  बतायेगी  कि  जिन  लोगों  की पेंशन

 में  हिसाब  को  कुछ  गड़बड़ी  है  उसको  जांच  करके  ठीक  करने  का  प्रयत्न  सरकार  करेगी
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  हिसाब  तो  हर  किया  जा  सकता  है  ।  प्यार  गड़बड़ी  है  तो  लिखें

 उसमें  पालिसी की  तो  कोई  वात  नहीं है

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  सेवानिवृत  व्यक्तियों  की  २  मांगें हैं  Yoo  रु०  से  कम  निवृत्ति  वेतन

 पाने  वाले  व्यक्तियों  को  महंगाई भत्ता  दिया  कम्प्रेशन  के  कारण  जितनी  राशि  कम  कर  दी

 गई  थी  उसे  फिर  से  निवृत्ति  वेतन  में  जोड़  दिया  जाये ;
 तीसरी  मांग  चिकित्सा  संबंधी  सुरविधाश्रों

 के  बारे में  है  ।  गृह-कायें  मंत्रालय ने  इसकी  कार्यान्वित  के  विषय  में  वित्त  मंत्रालय
 के

 पास
 कौन

 सी  विशिष्ट  सिफारिशें भेजी  हैं  ?

 लाल  बहादुर  हमने  वित्त  मंत्रालय  को  निवृति-वेतन  बढ़ाने  के  संबंध में  कुछ

 प्रस्ताव भेज  हैं  ।  चिकित्सा  संबंधी  सुविचारों  का
 विषय  भी  हमने ले  लिया  है

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  उनका  निवासी  वेतन  बढ़ाये  जाने  तक  उन्हें  महंगाई  भत्ता  दिये  जाने

 के  संबंघ में  क्या  किया
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जैसा कि  मैंने  कहा  हम  इस  विषय  में  वित्त॑  मंत्रालय  से  वार्ता

 कर  रहे  फिलहाल हमने  इसे  स्थगित  ही  कर  दिया  है  ।  मूझे  सेवा  निवृत्त  व्यक्तियों  की  सराहना

 a
 करनी  चाहिये  क्योंकि  जैसा कि  मैंने  श्री  भक्त  दर्शन  को  उत्तर  देते  समय  कहा  उन्होंने  स्वयं  यह

 वा

 ग्रंग्रेजी  में
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 अनुभव  किया  कि  हम  फिलहाल  इस  विषय  को  स्थगित  कर  सकते dt  इसलिये  महंगाई  भत्ते  और

 निवृत्ति वेतन  में  वृद्धि  के  विषय  झ्र भी  वैसे  ही  पड़े  हए  हैं  प्रौढ़  हम  इन  पर  उपयुक्त  समय  पर  विचार

 करेंगे
 ।

 चिकित्सा  संबंधी  सुविचारों  के  विषय में  मैं  पहले  ही  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।

 att  विभूति  मिलन  :  अभी  मंत्री  जी  ने
 बतलाया

 कि
 उनके  बच्चों

 की  दिक्षा aria  की

 लिया  दी  जायेगी ।  मैं  जानना  चाहता हुं  कि  यह  सहूलियत उन  लोगों  को  भी  दी  जायेगी

 जो  कि  घर  के  खुशहाल हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 ata  मॉ लेसर तारी  भारती  ee  emus  य  Te  हें

 कछ  उनम  भी  खुशहाल लेकिन  नियम तो  सब  के  लिये  एक  ही  हैं  ।  इसलिये  पेंशन सं के  लिये  भी

 नियम  एक  ही  है  ।

 श्री  त्यागी  :  माननीय  मंत्री  ने  अभी  यह  कहा  है  कि  वह  सेवा-निवृत्त  व्यक्तियों  की  चिकित्सा

 संबंधी  सुविधायें  दिय  जाने  के  प्रदान  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  उत्तर के  तुरन्त  मैंने  देखा  कि

 माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री ने  फुसफुसाकर  उनसे  कुछ  कहा  ।  क्या  यह  घोषणा  किये  जाने

 उनकी  सम्मति  लेली गई  थी  ?

 महोदय  :  शांति  ।  कानाफूसी  सभा  के  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  की  जाती  ।

 अनाथों के  लिये  क ग्राभ्नय  ग्राम

 +

 श्रीमती  निगम

 महेश्वर  नायक

 :
 ९९

 ओ
 यशपाल  सिंह
 fanaa  सेठ :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  अनाथों  की  उचित  देखभाल करने  के

 लिये
 भारत  में  ग्रामਂ  बनाये जाने  वाले  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीनਂ  नहीं

 है  | |

 श्रीमती  सादित्री  निगम  :  ऐसे  गांवों के  बच्चों  को  कौन  सी  सुविधायें दी  जायेंगी  ?  क्या  इस
 विषय

 में  कोई  विशेष  परियोजना  तैयार की  गई  है  ?

 डि ०
 का०  ला०  श्रीमाली

 :  जेब  प्रस्ताव  ही  विचाराधीन  नहीं  है  तो  मैं  ऐसे  प्रश्नों  उत्तर

 किस  प्रकार दे  सकता  हूं
 ?

 सावित्री  निगम :  क्या  स्विट्जरलैण्ड  के  कुछ  विशेषज्ञ  भारत  जाये  हैं  ae  क्या

 उन्होंने  इस
 प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  शिक्षा  मंत्री  से  परामर्श  किया  है  ?

 डि०  का०  ला०  श्रीमाली
 :  कुछ  प्रतिनिधि भारत  जाये  मुझ  से  मिले  थे  ae  बताया

 था  कि  आस्ट्रिया  श्र  कुछ  दूसरे  यूरोपीय  देशों में  किस  प्रकार  यह  WTataT  अच्छा  काय  कर  रहा

 गया |

 किन्तु  हमारी  वार्ता  उस  के  वर्णन  तक  ही  सीमित  कोई  प्रत्य  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  किया

 श्री  सहेन्द्र  नायक  :  इस
 योजना  का  नाम

 एस०  करो  एस०
 bil  रचा  Tat ?

 ह ee,

 मल  भ्रंग्रजी  में
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 Blo  ला०  यह  आन्दोलन  आस्ट्रिया  में  आरम्भ  हो  कर  स्कन्डेवियन  कौर

 यूरोप  के  ey  देशों  में  फैल  गया  ।  वह  सामाजिक  ate  शारीरिक  रूप  से  विकलांग  बच्चों  को  विशेष

 सुविधायें  देते  हें  ।  उन्हें  गांवों  में  रखा  जाता  हज़ारों  घर  के  समान  ही  उनकी
 देखभाल

 की  जाती  है  ।

 एक  गांव  में  १५-२०  झोंपड़ियां  बनाई  जाती  हें  श्र  उन्हें  घर  जैसा  ही  वातावरण  उपलब्ध

 at  जाता है  ।

 श्री  यशपाल  सिंह  :  बजाय  इसके  कि  सरकार  a  खर्चा  उठाये  क्या
 यह  नहीं  है  कि

 अभी  जितने  म्रनाथालय  बने  हुए  ह  उतकों  कोई  श्रमिक  सहायता  दे  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  सरकार  का  कोई  भी  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  इस  मुख्य  प्रदान  से  उत्पन्न

 होने  वाले  सारे  प्रदान  भ्रम-हीन  यदि  मैं  ऐसा  कह  सकूं  ।  इस
 ससमय

 सरकार  के  सम्मुख  ऐसा

 कोई  भी  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 fates  :  योजना  अच्छी  हो  सकती  है  ।  किन्तु  इसका  नाम  बुरा  कयों  रखा  गया  है  ?  बरच्छा

 नहीं  रखा  गया  ?

 पडा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  सरकार  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।  इस  आन्दोलन  का  श्रीगणेश

 आस्ट्रिया  में  हुया  है  ।  यह  संस्थापक  यहां  wis  शर  जाकर  इस  विषय  में  मुझ  A  वात  की ।  हमने

 नाम  भी  नहीं  रखा  ।  इस  भ्रान्दोलन  से  हमारा  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बच्चे  के  जन्मने  के  पहले  ही  उस  का  नामकरण  किया  जा
 रहा

 अगला

 सदन  ।

 जल  विज्ञान-संबंधी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कार्यक्रम

 *£०४.  श्री  तन  सिंह  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  की  जनरल  कान्फ्रेन्स  ने  १२वें  अधिवेशन  में  जल

 विज्ञान  सम्बन्धी  दीघंकालीन  अन्तर्राष्ट्रीय  कार्यक्रम  के  प्रस्तावों  का  water  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो
 क्या  भारत  सरकार  का  विचार

 उस
 कार्यक्रम  में  भाग  लेने  का

 रोक

 प्रस्तावित  कार्यक्रम  के  उद्देश्य  क्या  हूं  ?

 मंत्री  षेक्ह  ला०  श्रीमाली  )  ह
 श्रीमान्  |

 ate  (7)  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 जल  विज्ञान  सम्बन्धी  दीर्घकालीन  कार्यक्रम  g8ey  से  कार्यान्वित  किया

 अन्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  के  लिये  दीघंकालीन  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  तैयार  करने  के  लिये  यूनेस्को

 द्वारा  मई  2€&&3  में  एक  प्रारम्भिक  अधिवेदन  आयोजित  किया  जायेगा  ।  यूनेस्को  ने  प्रारम्भिक

 अधिवेदन  में  विशेषज्ञ  कौर  परामशंदाता  भेजने  का  निमंत्रण  सरकार  को  दिया  है  झर  यह  जल

 विज्ञान  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  के  सम्बन्धित  अधिका  रियों  के  पास  भेज  दिया  गया  है  ।  सरकार  के

 लाा कालीन  कार्यक्रम  में  भाग  लेने  के  प्रदान  पर  उचित  समय  पर  निर्णय  किया  जायेगा
 ।

 मूल  wast  में



 मौखिक  उत्तर ¥¥2o  १७  1...)  PeRzR

 प्रस्तावित  कार्यक्रम  का  सर्वोपरि  ध्येय  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  द्वारा  जल  विज्ञान  की

 पति  करके  जल  संसाधनों  के  प्रयोग  अर  संरक्षण  के  विषय  में  मानव  को  अधिक  क्षमता शील

 करना है

 श्री  तन  सिंह  :  क्या पह  सही  है
 कि  oracle  कार्यक्रमों  का  faaaa  करने

 के  लिए  मई  के

 महीने  में  कोई  कांफ्रेंस  हो  रही  ौर  यदि  यह  सही  है  तो  क्या  सरकार  देश  की  आवश्यकताओं

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कोई  विशेष  सुझाव  वहां  भेजने  जा  रही  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  इसका  जवाब  तो  उस  स्टेटमेंट  में  दे  दिया
 गया  है  जोकि  टेबिल

 पर  रखा  गया  है  ।

 क०  Mo  राव  :  क्योंकि  जल-विज्ञान  का  प्रयोग  भारत  में  पहले  ही  किया  जा  रहा

 tae  केवल  इसके  विस्तार  की  ही  आवश्यकता  क्या  सरकार  इस  पर  खर्चे  उसी  समय  करेगी

 जब  पूरे  प्रस्ताव  उपलब्ध  हो  जायेंगे  और  भारत  के  परामर्शदाताओं  के  अधिवेशन  में  भाग  लेने  के

 परिणामस्वरूप  कोई  फायदा  होने  की  श्रद्धा  होगी  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  का  उत्तर  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में

 हैं  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  यह  कार्य  के  लिए  सुझाव  ही  है  ।

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद
 :  विवरण  को  देखने  से  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  १९६५  तक  जा  कर

 इस  कार्यक्रम  की  करने  की  स्थिति  झ्रायगी  ।  उसके  पहले  क्या  इस  देश  में  इस  किस्म  का  कोई

 कार्यक्रम हो  रहा  प्रौढ़  यदि  हो  रहा  है  क्या  उसमें  सरकार  की  तरफ  से  कोई  सहायता  दी  जा

 रही है  ?

 डा०  का०  ato  श्रीमाली  :  इस  विषय  पर  यूनेस्को  ही  विचार  करेगा  ।  यह  सारी  योजना

 यूनेस्को
 की  ही  है  भ्र ौर  उन्होंने  हमें  कार्यक्रम  में  भाग  लेने  के  लिए  बलाया  है  |

 pat  स०  चं०  सामन्त  :  यूनेस्को  के  बारहवें  frat  के  सम्मुख  प्रस्तुत  की  गई  जल  विज्ञान

 सम्बन्धी  समस्याओं  में  से  कितनी  समस्यायें  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  किये  जाने  के

 योग्य  हूँ  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  मेरा  सुझाव है  कि  माननीय  सदस्य  सभा  पटल  पर  रखे  गये

 विवरण  को  देखें  |

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  विवरण  में  यह  दिया  गया  है  कि

 प्रस्तावित  कार्यक्रम  का  सर्वोपरि  ध्येय  अ्रन्तर्राप्ट्रीय  सहयोग  द्वारा  जल  विज्ञान  की  उन्नति

 करके  जल  संसाधनों  के  प्रयोग  कौर  संरक्षण  के  विषय  में  मानव  को  अधिक

 दील  करना है  1.0

 मानव  की  क्षमता  बढ़ाने  के
 सम्बन्ध  में  यह  सामान्य  विवरण  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश

 विशेष  रूप  से  इस  समस्या  के  सम्बन्ध  कौनसे  विशेष  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :

 जैसाकि  माननीय  सदस्य  देखेंगे  हमारे  श्रथवा  किसी  wea  देश  सें

 किसी  भी  प्रकार  के  विशेष  कदम  नहीं  उठाये  गये  हू  ।  यह  एक  नई  चीज  है  जिसकी  जांच की  जा

 रही  है  Ne

 इस  विषय

 में  पहले  यूनेस्को  ढारा
 ही  की

 गई  है

 ।

 यह  सच  है
 कि

 कुछ  प्रगतिशील TITS  दोन

 at में

 +44  अंग्रेजी  में
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 किसी  सीमा  तक  प्रारम्भिक  काय  किये  गये  जन्तु  श्री  यूनेस्को इस
 बात  की  जांच  कर  रहा  हे

 कि

 दोनों  देशों के  सहयोग  a  त  एलान  का
 पड

 कार  तक  की  जा  सकती  है
 ।

 डिजाइन  इंजीनियरिंग  यूनिट

 ( sft  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 |  श्री  यशपाल  सिंह
 :

 TER  OY.
 ह

 प्ली  कपूर  सिह
 \

 श्री  नरसिम्हा  रेड़ी
 :

 महा नन्द :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्थान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 OU  |
 a  we  क्रियाओं  के  मूल्यांकन क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं

 में

 भें  सहायता  देने  के  लिए बटालिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्
 में

 एक  डिजाइन  कौर  इंजी

 for  यूनिट  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  ह
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  नथ  (4).  at

 श्रोर्मान  ।  एसा  प्रस्ताव  है  किन्तु  sat  ब्यौरा  तेयार  करना  है  ।

 भी  सिद्धपुर  प्रसाद  :  क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  ara  है  कि  सी ०  भाई  कार

 र  उससे  सम्बन्धित  जो  लेबोरेटरीज  ह  उनका  काम  संतोष  जनक  नहीं  हो  रहा  है
 ?  यदि  तो  इस

 की  जांच  करने  के  लिये  क्या  सरकार  कोई  कदम  उठा  रही  है
 ?

 भी  हुमायूँ  कबीर  :
 सवाल  का  पहला  हिस्सा  गलत  है  ।  इसका  काम  अच्छा  हो  रहा  है  ।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  जिस  इंजी  निर्धारण  ate  डिजाइनिंग  य  fac  के  सम्बन्ध  में  .  कभी  मंत्री  जी

 ने  बताया  उसका  विवरण  क्या  है  कौर  कब  तक  उस  को  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 pot  grr

 कबीर :  इस  यूनिट  के  विषय  में  विस्तृत  जानकारी  देना  कठिन  है  ।  इसका

 प्रमुख  कायें  यह  है  कि  प्रयोगशालाश्रों  मे में  तेयार  की  गई  प्रक्रिया  का  औद्योगिक  wiz

 व्यापारिक  दृष्टिकोण  से  मूल्यांकन  करे  ।  में  समझता  हूं  कि  पहले  रसायनिक  इंजी  निर्धारित  प्रक्रियों

 arc  फिर  मेकेनिकल  इंजी  निर्धारण  प्रक्रिया ग्र ों  का  अध्ययन  किया  जायेगा  ।  जल्दी  ही  यूनिट  की

 स्थापना  की  जायेगी  ।

 भी  यश्पाल  सिंह  :  रुड़की  यूनिवर्सिटी  का  tats  एशिया  भर  में  सब  से  ऊंचा  माना  जाता  है

 तो  FAT  सरकार  इस  बात  पर  गौर  कर  रही  है  कि  यह  काम  रुड़की  यूनिवर्सिटी  को  सौंपा  जाये  ।

 श्री  मायन  कबीर  :  रुड़की  यूनिवर्सिटी एक  श्राला  दर्ज
 की  युनिवर्सिटी  है  ।  इसी  तरह से

 aq  यनिवर्पिटियां  भी  वाला  दर्जे  की  ह  हर  एक  युनिवर्सिटी  में  कुछ  फैसेलिटीज़  ह  लेकिन  वहां

 यह  काम  नहीं  हो  सकता  है  ।

 आ  श्यामलाल  सर्राफ :  क्या  इस  रूपांकन  इंजीनिर्यारग  यूनिट  की  प्रयोगशाला  म

 स्थापना  प्रयोग  के  लिए  अथवा  सैद्धांतिक  आघार
 पर  होगी  या  इस  क्षेत्र  में  किये  जाने  वाले

 नाय  से  इसको  सम्बन्धित  किया
 जायेगा

 ?  वि

 ashy  में
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 ea  सार  &
 गयी  हुसैन  कबीर  :  विशेष  प्रयोग  At  t  शेष  समस्याओं  के  सम्बन्ध  में  कार्य  करने

 चाले  यूनिट  पहले  से  ही  प्रयोगशाला में  हैं  ।  प्रस्तुत  प्रस्ताव  समान्य  समस्याओं  के  सम्बन्ध  में  कायें  करने

 के  लिये
 केन्द्रीय  यूनिट  की  स्थापना  के  विषय  में  है

 ।
 विशेष  समस्याओं  के  area

 में  प्रयोगशालाओं

 में  इसी  र
 कार्य  किया  जायेगा  जैसा  कि  इस  समय  फिया  जा  रहा  है  ।

 fat  पृ०  वेंकटासब्बया  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  राज  के  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  इस

 समाचार  की  कौर  प्रा कर्षित  ear  है  कि  सरकार  प्रयोगशालाओं  में  किये  जाने  वाले  कार्य  का  मूल्यांकन

 करने  के  लिये  विदेशी  विशेषज्ञों  को  बुलाने  के  प्रशन  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  हमायत  कबीर  :  ऐसी  प्रथा  है  कि  वैज्ञानिक  अर  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद  समय

 समय  पर  पुनर्विलोकन  समितियां  नियुक्त  करती  है  ।  अब  ऐसी  समिति  नियुक्त  करने  का  समय  गया

 है  शर  इसे  प्रक्रिया  के  अ्रनुस।र  ऐसी  समिति  नियुक्त  करने  का  विचार  है  ।

 श्रीमती  साबित्री  निम  इच  य्रदोगतपलाओों  fear  आविष्कार  किये  गये  शर

 28S  १-६२  में  में  कितनों  को  पेटेंट  करवाया  गया  |

 fat  हुमायूँ  कबीर  :  मैं  तुरन्त  इसके  अंकड़े  नहीं  दे  सकता  क्यों  प्रयोगशालाश्रों  की  स्थापना

 किये  जाने  के  बाद  से  अरब  तक  इनकी  सैंकड़ों  के  तक  तक  पहुंच  गयी  होगी  ।

 डा०  Fo  ल०  राव  :  कया  यह  यूनिट  आरम्भ  में  मेकेनिकल  इंजीनियरिंग  प्रयोगशालाओं  के

 साथ  ही  संलग्न  कर  दिया  जायेगा  जिससे  कि  प्रारम्भिक  खे  न  करना  पड़े  ।

 fet  हुमायूँ  कबीर  :
 जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  था  कि  कुछ  प्रयोगशालाएं  में  पहले

 से
 ही  रूपांकन

 यूनिट  है  ।  मैकेनिकल  गवेषणा  संस्थान  राष्ट्रीय  धातुकर्म  प्रयोगशालाओं  के  भ्रपने-ग्रपने  यूनिट  हैं  ।

 अरब  सामान्य  समस्याओं  के  लिये  एक  केन्द्रीय  यूनिट  की  स्थापना  करने  का  विचार  है  ।

 डा०  Fo  ल०  राव  :  मेरा  सुझाव  है  कि  केन्द्रीय  प्रयोगशाला  मैकेनिकल  इंजी  निर्वा रिंग
 शाला  के  साथ  ही  स्थापित  की  जाये  ।

 for  हुमायूँ  कबीर
 :

 यह  सुझाव  कार्य  करने  के  लिये  है
 |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  माननीय  मन्त्री  ने  कहा  था  कि  पुनर्विलोकन  समिति  की  नियुक्ति  की

 जायेगी  ।  मैं  जानना  चाहता  कि  इस  समिति  की  रचना  का  रूप  कया  होगा  कौर  क्या  इसमें  कुछ
 विदेशी  विशेषज्ञ  भी  सम्मिलित  किये  जायेंगे  तथा  इसके  निर्देश  पद  क्या  होंगे  ?

 pat  हमायूं  कबीर  :  इसके  निर्देश  पद  में  पहली  पुनर्विलोकन  समितियों  के  ही  वैज्ञानिक

 झर  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद ७  कार्य  का  पूर्वावलोकन  करना  कौर  अपनी  सिफारिशें  देना

 लित  होगा  ।  पहले  के  ही  समान  इस  बार  भी  कुछ  विदेशी  वैज्ञानिक  सम्मिलित  करने  का  विचार

 किन्तु  जब  तकਂ  हमें  उनकी  स्वीकृति  प्राप्त  नहीं  हो  जाती  तब  तक  हम  उनके  नाम  नहीं  बता  सकते  ।

 मध्य  प्रदेश  में  कोयले  कौर  बॉक्साइट  के  निक्षेप

 1६०६.  को  हरिकृष्णा  कामत
 :

 कया  खान  सनत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 ap mee  नया  नन  -
 क्या  बध्य  प्रदेश

 सरकार

 ने

 कोयले  a  बॉक्स  के  निक्षेपों  पर  दिये  जाने  वाले

 मल  भ्र ग्रे जो  में
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 स्वामित्व  को  बढ़ा  देने  की  प्रार्थना  की  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 (7)  इस  समय  मामला  किस  स्थिति  में  है  ?

 part  शौर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  :
 श्रीमान्

 ।

 शौर  .  सरकार  का  कोयले  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्वामित्व  दरों  में  सूदो  धन  करने  का

 विचार  नहीं  है  ।  बॉक्साइट  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्वामित्व  दरों  में  संशोधन  करने  का

 घिन  है  ।  शीघ्र  ही  निर्णय  ले  लिया  जायेंगी  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत  यदि  मैंने  उप मन्त्री  या  संसदीय  सचिव--मुझे  स्मरण  नहीं  कि  वहं

 वास्तव  में  क्या  हैं--की  बात  ठीक  ही  सुनी  है  तो  उन्होंने  यह  कहा  है
 कि

 एक  वस्तु  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 का
 विचार  देश  में  संशोधन  करने

 का
 नहीं  है  जब

 कि
 दूसरी  वस्तु  के  विषय  में  है

 ।
 क्या  यह  ठीक  है

 ?

 poet  महोदय  :
 यह  ठीक  है  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  इस  तरह  की  दोहरी  नीति  अपनाने  का  क्या  कारण है

 ?  इस  भिन्न

 कराये-पद्धति  कि  एक  वस्तु  में  संशोधन  करने  का  विचार  है  दूसरी  में  कारण  है

 महोदय  :
 इसमें  दोहरी  नीति  का  कोई  नहीं  है  ।

 श्री  तिम्मय्या
 :

 जहां  तक  कोयले  के  प्रदान  स्वामित्व  दरों  में  संशोधन  नहीं  किया  जायेगा  ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  अधिकांश  कोयला  खनन  दरों  की  मंजूरी  RU—-Yo—VE  से  पहले दी  गई  थी  I

 इसलिये  खान  श्र  खनिज  अधिनियम  के  भ्रनुसार  स्वामित्व  की  दरें  अक्टूबर  eve  से  शव  मंजूर

 किये  गये  इन  पट्टों  के  सम्बन्ध  में  लागू  नहीं  होंगी  ।  दूसरे  पट्टों  के  सम्बन्ध  में  हम  स्वामित्व  दरों  में

 इसलिये  संशोधन  करना  नहीं  चाहते  कि  इससे  कोयले  का  मूल्य  बढ़  जिसे  हम  वांछनीय  नहीं

 समझते  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  दूसरे  मामले  के  सम्बन्ध  विचाराधीन  क्या  मध्य  प्रदेश

 सरकार  से  वार्ता  चल  रही  है  कौर  यदि  हां  तो  क्या  म।ननीय  मंत्री  स्पष्ट  रूप  से  सभा  को  यह  बताने

 की  स्थिति  में  हैं  कि  आसाम  तेल  स्वामित्व  के  समान  यह  मामला  भी  कहीं  ऐसी  विकट  स्थिति  में  न

 पहुंच  जाये  जब  कि  हमारे  भार-ग्रस्त  प्रधान  मंत्री  को  इतनी  में  उस  विषय  में  मध्यस्थता  करने  का

 कार्य  करना  पड़ा  था  ।

 कान्ती  ।  वह  आगे  होने  वाली  बातों  के  विषय  में  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।

 fart  ate  इंजन  मंत्री  Fo  पद  मालवीय )
 :

 मेरे  माननीय  मित्र  बॉक्साइट पर

 स्वामित्व  के  सम्बन्ध  में  कुछ  जानना  चाहते  हैं  ।  हमारी  मन्त्रालय  मध्यप्रदेश  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत

 श्रस्तावों से  सहमत  हो  गई  और  हमने  भारत  सरकार  से  सिफारिश  की  है  कि  वह  भी  उन  प्रस्तावों

 को  स्वीकार  करले  ।  हमारी  धारणा  है  कि  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिये  जायेंगे  |

 हरि  विष्णु  कामत
 :  केवल  धारणा  ही  है  ?

 डा०  गोविन्द  दास  :  इस  सम्बन्ध में  क्या  मन्त्री  जी  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  मध्य  प्रदेश

 सरकार  ने  कया  विशेष  प्रस्ताव  किया  है  कौर  वह  कितने  दिन  से  केन्द्रीय सरकार  के  सम्मुख  है  उसका

 व
 निर्णय  कब  तक  हो  जायगा  ?

 ES:  वि ा  1  ल

 मूल  अ्रुंग्रेजी  में
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 श्री  के ०  दे०  मालवीय  :  बात  यह  है  कि  रायल्टी  की  रेट्स  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  सभी  स्टेटों  से  आया

 है श्रौर हम लगभग डेढ़ हम  लगभग  दो  साल  से  इस  नरन  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  कुछ  प्रस्तावों को  जो  कि  सरकारों

 से  आये  उनको  हमने  मान  लिया  है  ।  बॉक्साइट  पर  साढ़े  सात  परसेंट  की  रायल्टी  देने  का  प्रस्ताव

 मुनासिब  समझते  हैं  ।  दूसरी  स्टेट्स  से  भी  सलाह  मशविरा  करेंगे  ।  कुछ  सरकारें  ज्यादा  चाहती  हैं

 तो  कुछ  कम  चाहती  हैं  ।  प्राचीन  में  हम  लोगों  ने  मुनासिब यह  समझा  कि  मध्य  प्रदेश  का  प्रस्ताव

 मुनासिब  है  कौर  अरब  कैबिनेट  के  सामने  जाब्ते  से  मंजूर  हो  जायगा  |

 थी  बड़े  :  क्या  यह  बात  सच  है
 कि

 दूसरी  स्टेट्स  में  रायल्टी
 का

 जो  रेट  दिया  जाता  है  वह  रेट

 मध्य  प्रदेश  में  नहीं  दिया  जाता  है  इस  वास्ते  मध्य  प्रदेश  ने  रायल्टी  के  लिए  ज्यादा  रेट  मांगी  है  ?

 श्री  Fo  दे०  मालवीय  :  रायल्टी  का  रेट  सब  जगह  एक  ही  जेसा  रहता है

 महोदय  :  अगला  प्रशन  |

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  प्रधान  मन्त्री  महोदय  के  कान  में  कुछ  कह  रहे  हैं  ।  सम्भवत

 ठीक  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  उनकी  अपनी  बात है  ।

 श्री बड़े  :  दर  एक  समान  नहीं  है  ।

 पअव्यक्ष  तब  वह  इस  समय  किन्तु  बाद  में  यह  पता  करेंगे  कि  यह  ठीक  है  या  नहीं
 ।

 न्यायापालिका  को  कार्यपालिका  से  करना

 [  श्री
 प्र०  त्०

 राघवन

 1६०७.  श्री  to  कुन्दन

 श्री  पोट्टेकाटू

 बया  गृह-कार्य  मंत्री  बताने  को  कपा  करेंग कि

 क्या  त्यायपालिका  को  कार्यपालिका  से  अलग  करने
 की  योजना पुरी  तरह  लागू  कर  दी

 गई  है
 ;

 )'  यदि  तो  श्रभी  योजना  किन  राज्यों  में  लागू  होनी  बाकी  है  ;
 ah

 योजना  को  शीघ्र  लागू  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालयों  राज्य-मंत्री
 :  कौर  .  तन्

 मैसूर  पश्चिमी  बंगाल  में  न्यायपालिका  कार्यपालिका  से

 पृथक् कर  दी  गई  है

 (77)  यह  विषय  राज्य  सरकारों के  ही  विचार  के  लिये है  ।

 fat झ०
 राघवन

 :  संघ  राज्य  विशेषतया  लकादिव  द्वीपों  यह  सुधार  लाग  करने

 के  विषय  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्री  हजरनवीस
 :

 निकोबार  भर
 मिनिकाय  द्वीपों  में  इस

 प्रकाश

 TAth UI «  करने  का  अभी  कोई  विचार  नहीं
 |

 मल  श्ंब्रेजी में
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 ्
 ary ब्  ब०  राघवन  :  इसके  at याएहा  कारण  हैं  ?

 हज़र नवीस  :  क्योंकि  वहां  की  परिस्थितियां  इसके  अनुकूल  नहीं  हैं  मुझे  वहाँ  की  वास्तविक

 का  निर्देश  करने  की  आवश्यकता
 जिनके

 विधय  में  पहले  ही  इस  सभा  के  मान नीम

 सदस्य  जानते हैं  ।

 श्री  कपूर  सिह  क्या  न्यायपालिका  कौर  कार्यपालिका  के  पृथककरण  की  समस्या  में  दोनों  से

 मन्त्रियों  के  दिन-प्रतिदिन  के  मनमाने  हस्तक्षेप  को  पथक  करने  की  समस्या  भी  सम्मिलित  है  ?

 श्रेय महोदय  :  श्री  वॉरियर

 वारियर
 :

 क्या  सरकार  न्यायपालिका  को  कार्यपालिका से  पृथक  करने  के  विषय  में

 संविधान  में  दिये  गये  निदेशक  सिद्धांत  को  स्वीकार  नहीं  करती  ;  यदि  तो  क्या  सरकार  इसे  कम

 से  कम  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  संबंध  में  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं

 fart  हजरनंवीस
 :  इसे  स्वीकार कर  लिया  गया  सबंधी  इसकी  कार्यान्विति की  ला  रही

 कौर  इस  काय  के  पर्ण  करने  में  देरी  नहीं  की  जायेगी
 ।  किन्तु  ऐसी  योजना  कार्यान्वित करने  के  पुर्व

 परिस्थितियों का  भ्रध्ययन  किये  जाने  की  संभावना है  ।

 |. डा०  सरोजिनी  महिषी
 :

 वह  कौन  से  आधार  हैं  जिन  पर  कुछ  राज्य  न्यायपालिका बर

 कार्यपालिका  का  पृथक्करण  नहीं  चाहते  ।

 fait  हज़र नवीस :  किसी  भी  राज्य  ने  यह  नहीं  कहा  कि  वह  न्यायपालिका  को  काय  पालिका

 से  पृथक  नहीं
 करेंगे  ;  किन्तु  उनकी

 प्रशासनीय  कठिनाइयां  हैं
 प्रौढ़

 वह  उन्हें  दूर
 फर  रहे हैं  |

 fet  शिवमूर्ति  स्वामी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  wa  भी  मुंसिफ़ों  कौर  उच्च  न्यायालय  के

 न्यायाधीशों  की  केन्द्र  अथवा  राज्य  के  गृह-कार्य  मंत्री  द्वारा  की  जाती

 हैं ?

 पश्  हज़र नवीस
 :  इसका

 न्यायपालिका
 कौर  कार्यपालिका

 के  पृथक्करण से  कोई
 संबंध

 नहीं  ।

 श्री  स्केल  :  मेरा  प्रदर  डा०  महिषी  के  प्रदान  के  समान  ही  किन्तु  मंत्री  महोदय

 ने  जो
 उत्तर  दिया  ag  स्पष्ट  नहीं  में  कार्यपालिका से  न्यायपालिका के  पुर्णतः  पृथक

 fea  जाने  केमार  में  कौन  सी  कठिनाइयां हैं  ?  कृपया  स्पष्ट  रूप  में  कहिय े?

 पथी  हज़र नवीस :  जेसा  कि  मैंने  कहा था  यह  कार्य  एक  दिन में  ही  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 प्रत्येक  जिले  में  यह  करना है  जिन  राज्यों  में  यह  काय  पूर्ण  रूप  से  कर  लिया  गया  है  वहां  यही  पद्धति

 अपनाई गई  है  ।  जहां तक  आसाम  का  संबंध  सरकार  ने  वहां  एक  समिति  नियुक्त  की  है  ।  वह

 अपनी  निजी  समस्याओं  का  अ्रघ्ययन  कर  रहे  हैं  शौर  अध्ययन  पूर्ण  हो  जाने  के  पहचान  वह  इसे  लागू

 करेंग े।

 फेंकनी  स्केल  :  समस्यायें क्या  हैं  ?

 tat  हज़र नवीस  :  इसका  निश्चय  करना  श्र  पता  लगाना  समिति  का  ही  कायें है

 अंग्रेजी  में



 VERA  १७  RRR दे

 fet  स्केल  केन्द्र  उन
 समस्याओं  aaa  परिचित  होगा ?

 हज़र नवीस  :
 यह  विषय  राज्य  सरकार  के  क्षेत्राधिकार में

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  जिंन  राज्यों  ने  कार्यपालिका  &  न्यायपालिका  को  पृथक  नहीं

 किया  उनके  सम्मुख  कौन  सी  कठिनाइयां हैं  ?

 mer  महोदय
 :

 बार  बार  वही  प्रदान  ।

 सावित्री  निगम  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  विदित  है  कि  अन्दमान  परिषद  एकਂ

 संकल्प  पारित  करके  गृह-कार्यमंत्री  से  कार्यपालिका  से  न्यायपालिका  को  पृथक  करने  की  प्रार्थना

 की
 है  आर  क्या  ऐसा  ही  संकल्प  विधि  जीवी  संघ  (Bar  Association)  ने  भी  पारित  किया

 |
 +  ?

 pont  हज़र नवीस
 :

 माननीय  महिला  सदस्य  की
 जानकारी

 के
 लिये

 मैं  कहना  चाहता हूं  कि  २०

 ZEKR  को  हुई  परामशं यात्री  समिति  की  बैठक  में  इस  seq  पर  चर्चा  हुई  थी  उस
 समय

 यह  wave किया  गया  था  कि  इस  समय  इस  योजना  को  लागू  करने  की  कोई  सार्थकता  नहीं

 थी  यश्पाल  सिह  :  कभी  तक  कितनी  स्टेट्स  ऐसी  हैं  जिनमें  आपने  एग्जीक्यूटिव  at

 ज्यूडिशरी को  से
 परेश

 कर  दिया है  ?

 अ्रघ्यक्ष  महोदय
 :  यह  तो  उन्होंने  बता  दिया है  |

 fat  त्यागी
 :

 न्यायापालिका  को  कार्यपालिका से  पृथक  करने  की  आवाज सब  से  पहलें

 ब्रिटिश  राज  के  समय  उठाई  गई  ।  wa  न्यायपालिका  किये  पालिका  प्राधिकार के  प्रधान  नहीं थी  ।

 इस  विषय में  कौन
 सी  सावधानियां बरती  गई  हैं  कि

 भ्रमण  न्यायपालिका के  पृथक हो  जाने  के

 वह  राज्य  सरकारों  की  कार्यपालिका  शक्तियों  के  प्रभाव  में  नहीं  रहेंगी ?  क्या  वह  न्यायिक  सेवा

 को  एक  केन्द्रीय  सेवा  बनाना  चाहते हैं  ?

 श्री  हज़र नवीस :  जहां तक  के  दूसरे  भांग  का  संबंध  यह  काय॑  के  लिये  सुझाव है

 मैं  समझता  हूं कि  संविधान में  इस  बात  का
 पर्याप्त  ध्यान  रखा  गया  है  कि  नागरिक  के  पक्षपात

 रहित  न्यायसंगत  न्याय  पाने  के
 अधिकार  में  किसी  भी  अधिकारी  चाहे  वह  कितना ही

 शक्तिशाली  क्यों न  हो  हस्तक्षेप  नहीं  किया  जाये  ।

 fat  wo  ना०  चतुर्वेदी  :  जिन  राज्यों
 में

 अभी  न्यायपालिका  को  कार्यपालिका से  पृथक

 नहीं  किया  गया  है  उन्हें  विंमान
 व्यवस्था

 चालू  रखने  कौर  पृथक्करण का  विरोध  करने  से  कौनसी

 सुविधायें  प्राप्त होती  हैं  ?

 pat  हज़र नवीस  :  मेरे  विचार  में  वह  वर्तमान  व्यवस्था  को  सुविधापूर्ण  नहीं  समझते  |  वस्तुतः

 वह  इस  नई
 पद्धत  को

 लागू  करने  में  कठिनाइयां च्  करते  इसलिये  वह  उन

 कठिनाइयों को  दूर  करने
 कौर  इसको  लागू  करने  का  कार्य  कर  रहे

 श्री  विनती  मिश्र कांग्रेस  ने  addy  स्वाधीनता  की
 लड़ाई  की  यात्रा  में  बराबर  कहा  है  कि

 ज्यूडिशरी  को  एग्जीक्यूटिव  से  सैपरेट  किया  जाना  चाहिये
 ।  गांधी

 जी  ने  भी  कहा  था  कि  यह  कांग्रेस न

 का  कमिटमेंट oak  इसको  पुरा  किया  जाना  चाहिये  ।  राज
 पन्द्रह  बरस  हो  गये  यह  नहीं  हो

 सका है  ।
 मैं

 जानना  चाहता  हूं
 कयों  इसको  सैलेरी  राज  तक  नहीं  किया  गया  है  ?

 अंग्रेजी  में
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 गह-कायम  मंत्री  (at  लाल  बहादुर  :  मैं  एक  बातਂ  साफ  कर

 देना  चाहता  था  शर  वह  यह  है  कि  यह  ख्याल  कि  प्रदेश  की  सरकारें ज्यू  डिग्री

 os  एग्जीक्यूटिव को  oat  नहीं  करना  चाहती  ठीकਂ  नहीं  है  ।

 अभी  हमारे  सहयोगी  ने  बताया है  माध्  गुजरात  ,  महाराष्ट्र

 वैस्ट  ब  गाल  ऐसे  प्रदेश हैं  जहां  बिल्कुल  wera  हो  गई  है  ।  यह  समझना  कि  प्रौढ़  जो

 प्रदेश  हैं  वहां  बिल्कुल  अलग  नहीं  हुई  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  अब  च  हे  बिहार को  श्राप  लें  या  मध्य  प्रदेश

 को  लें  या  उड़ीसा  को  लें  या  राजस्थान  को  इन  सब  प्रदेशों  में  भी  कहीं  १७  जिलों  में  कहीं  १८

 जिलों कहीं  २०
 जिलों

 में
 तो  अ्रलग हो  गई  ५  या

 ७  या  अधिक  में  नहीं  हुई  है
 ।

 बाकी  में
 उसको

 लागू  करना  इम्प्लीमेंट करना  इसकी  देर  एक  जगह  ऐसी
 भी

 है  जैसे  असम

 जहां  एक  कमेटी  बनी  है  ।  जहां  तक  यूनियन  टैरिटरीज़  की  बात  उन  में  हम  करना  चाहते

 लका दीव  भ्रन्डमान  वगेरह  में  पहले  कौर  काम  ७  बढ़े  तब  फिर  हम  सोच  सकते  हैं  ।

 अ्रद्योधित  तेल  संचालन  संयंत्रਂ

 1६०८.  थी  प्र०  Go  :
 क्या  खान  झोर  इंजन  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  नहर कटिया  में  ट्रायल  इंडिया  का  शोधित  तेल  संवाहन  संयंत्र  चालू  हो  गया

 यदि  तो
 कब  ava पर  कितनी  लागत  झाई  है  ;  कौर

 संयंत्र  की  अधिष्ठापित  क्षमता  कितनी

 fara  ate  इंधन  मंत्री  के  सभा  सचिव  :  जी  हाँ  ।

 २१-२-६३  को  ।  संयंत्र
 की  लागत  लगभग  १६४५  लाख  रुपया  है  ।

 ८,०००  किलोमीटर  प्रति  दिन  ।

 श्री प्र०
 चे  बरुआ

 :  क्या  यह  संयंत्र  दुनिया  में  अपनी  किस्म  पहला  समझा  जाता है  ?

 यदि
 तो  इसकी

 मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ate  इसे  कितने  बनाया  था  ?

 4  शौर  इंघन  मंत्री
 कण  दे०  नहर कटिया  के  भर शोधित  तेल  में  बहुत

 चिकनाहट  होती  है  सनौर जाड़े  में  वह  ज॑म  जाता  श्रीराम  घायल  कम्पनी  ने  इस  समस्या  की

 बीन
 की  है  कौर  फिर  यह  संयंत्र  स्थापित  किया  है  ।  यह  उसका  ATT  संयंत्र  है  ।

 श्री प्र०
 चं०

 क्या  इस  संयंत्र  का  पुरी  तौर  ि [|  चलना  बरौनी  शोधक  कारखाने  के

 भुरे  होने  पर  निसार  है  ?  यदि  तो  यह  संयंत्र  अब  फीस  स्तर  पर  काम  कर  रहा  है  कौर  बरौनी
 दोषी  कारखाना

 कब  तक  उस  दशा  पर  पहुंच  जायगा  जबकि
 यह  संयंत्र  पुरी  तरह से  चलने

 लगेगा |

 श्री
 के०  दे०  मालवीय

 :
 यह  सच  है

 कि  इस  यंत्र
 की

 पुरी  क्षमता  का  तभी  उपयोग  किया
 जायगा  जबकि  बरौनी  शोधक  कारखाना  पुरी  तौर  से  शाव प्  गम  करेगा  ।  प्रभी  सिफ  २४  प्रतिशत  क्षमता

 1  ही  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 मूर  प्रंप्रेजी  में

 *Crude  Conditioning  Plant.
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 राजकोट  के  निकट  प्रागैतिहासिक wee

 श्री  रघुनाथ fag

 श्री  विश्वनाथ राय

 परश ०६  श्री  ब०  ना०  करील

 |  att
 fegsat  प्रसाद

 an  वैज्ञानिक  शौर  सास्कृतिक-किये  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  राजकोट  गणरात से च् से  ३४  मील  दूर  रोगड़ी  गांव

 में  २५,०००

 ae  पुराने  दुर्लभ  अवशेष  मिले  हैं  ;  और

 यदि  तो  इनसे  भारतीय  इतिहास  के  संबंध  में  क्या
 जानकारी  मिलती है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  मो०  :

 झर  गुजरात  सरकार  कुछ  खुदाई  करा  रही  है  लेकिन  भारत  सरकार
 को

 उसके  बारे

 में  भ्र भी  तक  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  ।  पुरातत्व  विभाग  के  एक  वरिष्ठ  अ्रधिकारी  को  उस  क्षेत्र सें

 स्थिति की  जानकारी  प्रप्त  करने के  लिये  भेजा  जा  रहा  है  ।

 शमी  रघुनाथ  fag:  यहां  जो  चीजें  प्राप्त  हुई  मोहनजोदड़ों  में  जो  चीजें  प्राप्त हुई  थीं

 उनके  साथ  क्या  इनका  कोई  सम्बन्ध है  ?

 पंडा०  म०  मो०  दास
 :

 यह  ठीक  है  शौर  हो  सकता  है  कि  इस  खुदाई  से  सिंधु  घाटी  सभ्यता

 पर
 कुछ  प्रौढ़  प्रकाश  पड़े

 ।

 श्री  विश्वनाथ  इस  खुदाई  में  भारत  सरकार  राज्य  सरकार  का  कहां  तक  साथ  दे

 गुडी  मो०  कानून  के  मुताबिक  राज्य  सरका  र  को  खुदाई  के  लिए
 केन्द्रीय  पुरातत्व

 विभाग  से  भ्र नुम ति  मांगनी  चाहिये  ।  राज्य  सरकार
 ने  यह  अनुमति  मांगी  है  कौर  यह

 दी
 गयी  हैं  ।

 oft  सिद्धपुर  प्रसाद :  खुदाई  में  जो  चीज  मिली  उन  को  रखने  के  लिए  संग्रहालय  में  सरकार

 ने  क्या  कोई  उचित  व्यवस्था  पहले से  की  है  या  सारी  चीज  वहां  के  स्थानीय  अधिकारियों  के  पास  हैं  ?

 डा०  सन्  मो०  दास
 :  इस  प्रदान  का  उत्तर  प्रभी  नहीं  दिया जा  सकता  |

 गोविन्द  प्रभी  जो  यह  खुदाई  राजकोट  के  चारों  तरफ  चल  रही  क्या  गुजरात

 सरकार  ने  द्वारिका शौर  द्वारिका  के  चारों  तरफ  खुदाई  के  सम्बन्ध में  सरकार के  सामने  कोई  प्रस्ताव

 रखा  है  ?

 स०  मो  दास  :  मुझे  इस  प्रदान  के  लिए  सुचना  चाहिये  लेकिन  मैं  माननीय  सदस्य  को

 इतना ही  बता  सकता  हूं  कि  डेकन  कालेज  पोस्ट  ग्रेजुएट  fad  इंस्टिट्यूट के  डा  ०  संचालिका  ने  द्वारिका

 के  पास  कुछ  खुदाई की  है

 श्री  रघुनाथ  तीन  ये  जो  चीजें  यहां  प्राप्त  हुई  इनकी  एज  क्या  पचीस  हज़ार  साल

 पुरानी  तीस  हजर  साल  पुरानी  होंगी  या  कितनी  पुरानी  होंगी  ?

 स०  मो०  दास :  अनुमान  है  कि  जो  चीजें  मिली  हैं  वे  ईसा  से  पटले  लगभग  २००० से

 २५००  साल  के  पहले  सिन्धु  घाटी  सभ्यता  की  हैं  ।  डा०  संखालिया  को  इस  खास  जगह  के  झास  पास

 मूल  अंग्रेजी  मैं
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 के  क्षेत्रों  में  पत्थर  के  कुछ  पुराने  श्रौजार  मिले  हैं  जिन्हें  प्राचीन यग  के  आदमियों  ने  काम  में

 लाया  था  ।

 cary  ac  .  जै  -@  क्या  क्या att  शिव  नारायण  जो  एतिमादी सिंक  वस्तु  प्राप्त  हुई व  वस्तुओं क्या  मैं

 जान  सकता  हूं
 ?

 गया  म०  मो०  दास :
 मैं  पहले ही  बता  चुका हूँ

 कि  इस  खुदाई  के  बारे  में  हमें  कोई  विस्तृत

 रिपोर्टें  नहीं  मिली  है

 मानी  तथा  क्रोम  वयस्क  के  लिए  खनन  पट्टे  का  दिया  जाना

 1८१२.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  क्या  खान  शआर  इंजन  मंत्री  २  अमल  FeRR  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  sa  करेंग  कि

 क्या  सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  नामक  फर्म  को  १९४५६  के  बाद  मैंगनीज़

 और  क्रोम  के  लिए  खनन  पट्टें  दिये गये  थे

 यदि  तो  इस  फर्म  को  कितने  पट्टे  दिये  गये  थे  तथा  किन  वर्षों  में

 क्या  यह  फर्म  उन  पार्टियों  में  से  एक  है  जिनके  पट्टों  का  केन्द्रीय  सरकार

 ने  पुनरीज्षग  किया  था  तथा  क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  उस  पुनरीक्षण  का  विरोध  किया

 था  :  पर

 यदि  तो  पुनरीक्षण  की  अनुमति  किन  कारणों  से  दी  गई  थी  ?

 खान  ate  इंजन  मंत्री  Fo  दे०  सा लव ोय )  भारत  सरकार

 कोई  खनन  पट्टा  नहीं  देती  ।  खान  कौर  खनिज  तौर  विकास  )  १९४५७  की

 घारा  ५(२)  कैथरिन  राज्य
 तरीका

 र
 को

 अधिनियम
 की  पहली  अनुसूची  में  उल़्लिखित खनिज  पदार्थों

 के  सम्बन्ध  में  खनन  पट्टा  देने  के  लिए  vey  केन्द्रीय  सरकार  से  स्वीकृति  लेनी  होती  है  ।  मांस

 सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  को  एक  मैंगनीज़  के  लिए  दूसरा  क्रोमाइट  के  लिए  खनन  पट्ट  दिये

 बाने  के  लिए  PE ky  आर  F&ys  में  एक-एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  या  दौर  उस  पर  केन्द्रीय

 सरकार  की  अनुमति  राज्य  सरकार  को  सुचित  कर  दी  गयी  थी  ।  केन्द्रीय  रस् कार  की  पुर्व  स्वीकृति

 प्राप्त  होने  के  बाद  राज्य  सरकार  नें  वास्तव  में  वे  खनन  पट्टें  दिये  या  नहीं  इस  बारे  में  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं  है

 जी  नही ं1

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  दि वेदो  प्रौद्योगिक  नीति  सकल्प  PEXR  के  बाद  ये  खनन  oe  दिये

 जाने  पर  साफ  रोक  लगा  दी  गयी  है  ।  क्या  केन्द्रीय  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  इसਂ  मामले  में

 राज्य  सरकार  से  कोई  सिफारिशें  खाने  पर  केन्द्रीय  सरकार  उन्हें  अपने  ही  श्राप  मगर  कर  लेगी

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  मे  तस  सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  को  छोड़  किशोर  किसी  दूसरी  गैर-सरकारी

 पार्टी  को  geye  के  बाद  क्रोम  का  खनन  पट्टा  नहीं  दिया  गया  था  ?

 श्री  Fo  द्०  मालवीय  प्रश्न  का  उत्तरार्ध  तही  नहीं  १९४५६  से  जबकि  आद्योगिक

 नीति  संकल्प  apart  विशिष्ट  खनिजों  को  नियंत्रण  सरकार को  सौंप  दिया  खान  शौर

 ईंधन
 मंत्रालय  ने  एक  विशेषज्ञ  समिति  के  जरिये  इस  प्रशन  की  छानबीन  की

 mic  अनुसूची

 में  के

 +  अंग्रेज़ी  में

 415  (i)
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 श्रन्तगंत  उल्लिखित  मुख्य-मुख्य  खनिजों  कें  सम्बन्ध  में  देश  का  सर्वेक्षण  किया  ।
 कई  दखो

 खनिज  हैं  जो  महत्वपूर्ण  नहीं हैं  लेकिन  उनकें  सम्बन्ध में  भी  मैं  यह  जांच  कर  रही  हूँ  कि  उन  कें

 वितरण के  लिए  कौन  कौन से  विशिष्ट  नियम  या  विनियम  बना यें  जा  सकतें  हैं  ।  जब  विशेषज्ञ  समिति

 ने  अपनी  रिपोर्ट  शर  सिफारिशें  तैयार  कर  लीं  कौर  वे  मुख्य  मुख्य  खनिज  श्रमिक  Paha  कर

 लिये  जिनका  नियंत्रण  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  या  राज्य  सरकारों  या केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किया

 तब  सारे  देश  में  हजारों  आवेदनपत्र  पहुँचे  ।  बाकी  कें  क्षेत्रों  को  छोड़  दिया  गया  ॥:

 उन्हें  दूसरे  अगर  श्रनुसुित  खनिज  क्षेत्रों  की  समझा  जायगा  कौर  वे  राज्य  सरकारों  को  वासि

 दे  दिये  गये  ।  फिर  हमारे  मंत्रालय  अर  योजना  योग  की  राय  के  उन  क्षेत्रों  को

 सरकारी  क्षत्र  के  लिए  छोड़  देने  की  ware  दी  गयी  ।  इस  नीति  के  gree  पर  देश  के  बाकी

 भागों  से  हजारों  झ्ावदनपत्र  प्राप्त  हुए  ।  झनुसुत्वित  खनिजों  के  सम्बन्ध  में  गैर  सरकारी  कम् प्र नियो

 को  खनिज  रियायतें  दी  जाने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  के  लिए  PeUs.a  २६  १८

 पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ।  इन  में  से  २३८२  आवेदन पत्र  मजूर  कर  लिये गये  २१८  भ्र स्वीकृत  किये

 गये  श्र  १८  अब  भी  विचाराधीन  हैं  ।

 जहां  तक  क्रोमाइट  पट्टों  का  सम्बन्ध  सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  को  उड़ीसा  से  २  पट्ट  दिये

 गये  थे  जिन  में  एक  मैंगनीज़  के  लिए  कौर  दूसरा  क्रोम  के  लिए  था  ।  राज्य  सरकार  की  भोर  से

 उसकी  सिफारिश  पर  दिये  गये  थे  ।  हमारा  काम  केवल  इतना  ही  था  कि  श्रौपचा  रिक  रूप  से

 उन  पर  स्वीकृति  दी  जाये  |

 pa  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  मेरे  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  उन्होंने

 यह  भी  स्पष्ट  नहीं  किया है  कि  कया  यह  विशिष्ट  क्रोम  वयस्क  क्षेत्र  बहीं  है  जिस  कें  बारे  में  विशेषज्ञो

 मे  अपनी  राय  दी  थी  |

 श्री के०
 दे०  मालवीय

 :  मैं  समझता हूँ  कि  में  ने
 स्थिति

 स्पष्ट  करदी  है
 ।  लेकिन मैं  फिर

 बताने  का  प्रयत्न  करूँगा  |  जो  क्षेत्र  अलग  थे  उनके  बारे  में  राज्य  सरकारों से  यह  wan  को

 जाती  थी  कि  वे
 उन्हें  गेर-प्रनुसुचित  सामान्य  खनिज  क्षेत्र  समझने  ;  कौर  वे  अ्रंपनी  सीमा  रियों  भेज

 सकते  थौर  हमें  केवल
 ग्रौपचा  रिक  स्वीकृति  देनी  होती  थी  ।  यह  क्रोम  क्षेत्र  उन  सुरक्षित  क्षेत्रों  में

 नहीं  गैर-सरकारी  क्षेत्र
 के  लिए  सुरक्षित  क्षेत्रों  से  राज्य  सरकारों  को  हमारे  पास  कोई  सीमा  रिस्

 नहीं  भेजनी  होती  है  कौर  जब  कभी  राज्य  सरकारें  बसें  क्षेत्रों  की  सिफारिश  करती  हैं  तब  भारत

 सरकार  इस  बात  की  झोर  विशेष  ध्यान  देती  है  कि  वे  री  क्षेत्र  के  लिए  न  खोल  दियें  जायें

 जब  तक  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  अधिकारियों  ने  अगले  कुछ  वर्षों  में  उस  क्षेत्र  स ेखनिज  निकालने

 को  निश्चय  न  किया  हो  ।  मैं  समझता हूँ  कि  ऐसि  बहुत  अधिक  क्षेत्र  नहीं  हैं  जो  सुरक्षित  क्षेत्र सें
 निकाल  कर  गेर  सरकारी  क्षेत्र

 के  लिए  रखे  जा  रहे  हों

 शी  सुरेख नाथ  द्विवेदी
 :

 कया  यह  सच  है  कि  १९६२  में  छः  मामलों में  खनन  पट्टों  में
 परिवहन

 किया  गया  था  प्रौढ़  PexE  तथा  PER  में  बदले गये  पट्टे  १९४६  से  पहले  भारत  सरकार
 से  प्राप्त  हुए  थे  कौर  क्या  EUG  के  बाद  जारी  क्यें  गये  खनन  पट्टे  भी  उड़ीसा  सरकार छे

 प्राप्त हुए  थे  ?

 श्री Fo
 दे०  मालवीय

 :  इन  खास
 ब्यौरों

 के  बारे  में  मुझे  मालूम  नहीं  है  लेकिन ah  हेम
 बस्स  के  प्रश्नों  के  उत्तर  में  दिये  गये  श्रीनिवासन  के  तौर  पर  सारे  कागजात  सभा  पटल  पर  रखें

 2eYE aT से  १९६२  तक  क्रोम  खनन  पट्टों  के  सम्बन्ध  भारत  सरकार  ने  एक  भी  मामले
 में  नहीं  किया था

 बूल  अंग्रेजी  में
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 tat  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी
 :

 इस  में  भ्रगुप्नापन  का  कोई  wet  नहीं  है
 श्राप

 इस  बात की

 ws  न  लें  कि  सरकार  ने  सिफारिश  की

 fait क्  द्०  मालवीय :  मैं  नहीं  जानता कि  वह  PERS  से  पहले  या  बाद  में
 भारत

 सरकार  ने  कोई  क्रोम  खनन  पट्टा  नहीं  दिया  श्री  हेम  बरूआ  के  प्रदन  के  उत्तर
 में  जो  ब्यौरे

 सभा  पटल  पर  रखे  जाने  हैं  उनसे  माननीय  सदस्यों  को  संतोष हो  जायेगा  कि  भारत  सरकार

 ने  कोई  श्रगुप्नापन  नहीं  किया है
 ।'

 शी  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  वह  एक  बिलकुल  अलग  aT  है
 ।
 में  ने  पिछले  प्रदान  के  बारे में  पूछा

 था  ।  मूल  प्रदान  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  एक  2e4G  दूसरा  १९४५९  तीसरा

 १९६१  मैंगलोर  १९६२  में  छे  ै  पट्टे  जारी  किये  गये
 ।

 जब  मैं  ने  पूछा  तब  क्या  श्राप
 पाटियों

 के  नाम

 नहीं  बता  सकते  थे  ।  उस  पर  श्राप  ने  कहा  कि  मैं  जांच  करूंगा  यही  मेरा
 प्रदान  था  ।

 १के०  दे०  मालवीय  :  सभी  ब्योरा  विवरण  में  दिया  जायेगा  |

 हेम  बरुआ  क्या  यह  सच  है  कि  विनिमय  के  आधार  पर  तेल  ae  प्राकृतिक  गैस  आयोग

 के  लिए  मंगायी  जाने  वाली  मशीनों  के  बदले  में  मैंगनीज़  निर्यात  करने  के  लिए  दा मैं सस  सिराजुद्दीन  we

 कम्पनी  से  प्राप्त  एक  आवेदन  पत्र  २४  मार्च  मैंसस  सिराजुद्दीन  की  गिरफ्तारी  से  ठीक  एक

 दिन  खान  शौर  इंधन  मंत्रालय  ने  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  भेजी  थी  ौर  यदि  हों

 तो  किन  विशेष  बातों  के  कारण  वह  आवेदन  पत्र  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  भेजा

 क्योंकि  वह  फर्म  पहले  ही  बदनाम  थी  श्र  .

 महोदय  :  यह  प्रदान  संगत  नहीं है
 ।  मूल  प्लान  मैंगनीज़  कौर  क्रोम  वयस्क  के  खनन

 पट्टे  के  सम्बन्ध  में  था  ।  मैंसस  सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  पर  चर्चा  नहीं  हो  रही  है  ।

 हरि  विष्णु  कामत  :  मेंस सं  सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  को  दिये  गये  खनन  पट्टें  के  बारे  में

 श्वसन
 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  क्या  यह  सच
 है

 कि  मंत्री  महोदय  ने  श्री  सिराजुद्दीन के  भाई
 या

 wages  को  तेल  कौर  प्राकृतिक  गेस  आयोग  के  लिए  मशीनें  मंगाने  के  लिए  अर्थात  लाइसेंस  दिया

 था  अर  साथ  ही  मगनीज  निर्यात  के  लिए  खनन  पट्टा  दिये  जाने  के  लिए  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्रालय  को  सिफारिश  की  थी ?

 महोदय
 :

 यह  एक  दूसरे  रूप  मैं  वही  प्रदान  है  ।

 fet  Fo  दे०  मालवीय  :  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  कामत  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  गलत  है  ।

 दाम सुद्दीन  था  सिराजुद्दीन  का  कोई  प्रस्ताव  विनिमय  के  श्राघार  पर  लेन  देन  के  लिए  खान  ak

 इंजन  मंत्रालय  ने  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  सिफारिश  के  लिए  नहीं  भेजा  है  ।

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  £१०  के  बारे  में

 श्री  me सिह
 :  मेरा  सवाल  नम्बर  €१०  नहीं  बुलाया  गया  |

 mae महोदय  :  वह  २३  तारीख  के  लिए  रख  दियां  गया  है  ।  आपको  झपने  कागजों  मैं  नोटिस

 मिला
 होगा

 |
 शायद

 थाने  उसको
 पढ़ा

 नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 बेला  रोड  दिल्ली  सें  चार्टरों  का  गिराया  जाना

 नः

 श्री  ओंकारलाल बेर ला बैसला  : |

 श्री  ania सिह  :

 थ्री  का शिरास

 Lait  ०  mo  सिल्क

 गह-कायथ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ५  १९६३  को  पुलिस  ने  बेला  रोड  के  eared  को  गिराना

 शुरू  कर  दिया  था  ;

 क्या  पुलिस  के  लाठी  ait  करने  के  फलस्वरूप  कुछ  व्यक्तियों  को  चोटें  आराई  थीं  तथा

 कुछ  व्यक्तियों  को  भारत  रक्षा  अधिनियम  के  pats  गिरफ्तार  किया  गया  था

 क्या  यह  भी  सच  है  fen  डिप्टी  स्यूपिसिपल  कसि रु नर  ने  क्वार्टरों को  गिराने  से  पहले

 यह  प्रशासन  दिया  था  कि  क्वार्टरों  को  सीरिया  नहीं  जायेगा  ;  रोक

 क्या  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गह-कार्यो  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (atiaat  :  जी  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।

 wer  सहीं  उठता  ।

 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा  :  ये  जो  क्वार्टर  गिराये  गये  ये  संकटकालीन  स्थिति  के  पहले  कितने

 गिराए  गए  कौर  बाद  में  कितने  किराये  गये  ?

 श्रीमती  च्रशेखर  :  इस  कार्य  में  केवल  १४८  मकान  गिराये  गये  थे  ।

 गया  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  है  कि  संकट  से  पहले  शौर  बाद  मैं  कितने  कितने  मकान

 किराये  गये  ।

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  मूल  प्रदान  मैं  ५  R&&  तक  का  उल्लेख है
 ।

 श्री  प्रोंकारलाल  बैरवा  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  जितने  क्वाटर  गिराए  गए  है  उन  मैं  रहने

 बालों  के  लिये  सरकार  ने  रहने  की  अन्य  व्यवस्था  की  है  या  नहीं  ?  दिम्सिपों  को | ि (९६४ है  Dl  pe] ca |  जगह  दी  गयी

 है  ate  कितनों  को  नहीं  दी

 ट  =
 महोदय  :  इस  का  जवाब  तो  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  जी  ने  अ  ॥  न ह  भेदिया  था  ।

 श्री  श्रोॉंकारलाल  बैरवा  :  कहां  था  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  wa  डिबेट  हो  रही  थी  ?

 बन्द्रदोखर
 :  इस  अवधि  में  लगभग  ३८०  स्थान  दिये  गये थे  |

 fat  स०  सो ०  बीजों  :  क्या  दिल्ली  में  क्वाटर  गिराने  के  लिए  निगम  भ्र घि कारियों  को  पुलिस

 की  मदद  दी  जाती  न् है श्रौर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  भविष्य  में  इस  काम  को  निगम  के  अ्रधिकारियों

 पर  ही  छोड़  देने  are  कोई  पुलिस  सहायता  न  देने  का  निश्चय  किया है
 ?

 7

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  चन्द्रशेखर  इरा  fate  क्षेत्र  fearst eT BTS का  कोई  नहीं  होगा  ।  दिल्ली  विकास

 प्राधिकार  ने  ही  ये  क्वार्टर  शिराने  के  लिए  कार्यवाही  की  थी  ।

 पिछड़ेपन  का  निश्चय  करने  के  लिये  श्रमिक  कसौटी

 +

 प्र०  to

 श्री  विनती  मिश्र

 श्री  qo  राघवन

 श्री  पोट्रेट

 श्री  हंसराज

 *§  १४४९  श्री  दे०  जी०  नायक

 |  श्री  गो०  मिलती

 श्री  सलिक
 |  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद :
 |

 श्री  श्रॉकारलाल  बरखा
 |

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 qo  का  भट्टाचार्य

 क्या  गह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  सरकार ने  को  पिछड़े पन  का  निद  करने  के  लिए  जाति

 att की  बजाय  श्रमिक  कसौटी  लागू  करने  का  सुझाव  दिया  है

 यदि  तो  क्या  कुछ  सरकारों  ने  अधिक  कसौटीਂ  स्वीकार  कर  ली  है  जिस  के

 अनुसार  ऐसे  व्यवसायों  को  जिनकी  राय  १२००  रुपयों  से  भ्रमित  नहीं  छात्रवृत्तियां  देने

 तथा  टशन  फीस  के  मामले  में  अन्य  पिछडे  वर्गों  में  माना  जायेगा  ?

 गृह  कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  चन्द्र दो खर  ):  (#)  जी हां  ।

 रत  सरकार  के  पास  उपलब्ध  जानकारी  देने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  हैं  i  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  eto  ११४६/६३]

 पंश्नी प्र० र॑० 'चक्रवर्ती ०  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  में  हिन पि पछड़  शब्द  को  पिछड़ें
 =~)

 र

 अधिक  पिछड़े  शव्दों  में  वांट  कर  ८०  प्रदर्शित  जनता  को  शामिल  कर  दिया  गया  है  कौर  यदि

 तो  इस  प्रथा  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  है

 feat  :  हम  राज्य  सरकारों  को  यह  सुझाव  दे  रहे रहे  है  कि वे  जाति  के  बजाय

 झा धिक  स्थिति  को  कसौटी  मानें  ।  माननीय  सदस्य
 का

 कथन  कुछ  Se @ uasat  के  सम्बन्ध  में  ठीक  हो

 सकता है  ।

 श्रीधर प्र०  To  :  राज्य  प्राचीन  कसौटी  को  कब  तक  अपनायेंगे  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :
 हमने यह

 आधिक  कसौटी  अपनाई  है  लेकिन  हमें  भी
 प्री

 तौर  से

 अपनाने  में  कुछ  समय  लगेगा  ।
 ५० 5०५

 लए  झपने  प्रशासनों के  अनुसार  अपनी  इच्छा से

 समय  लग  ।
 ne  eee,

 +E  अग्रजा  में
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 श्री  विभति  क्या  केन्द्रीय  मंत्रालय  ने  विभिन्न  राज्यों  को  यह  निर्देश  दिया  है  कि  जिस

 की  आमदनी  १२००  रुपये  साल  से  कम  होगी  उसको  बेकसों  क्लास  में  गिना  जायगा  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  हमने  कुछ  मामलों  १५००  को  भ्रामक  कसौटी  माना  है  ।  कुछ

 मामलों मैं  वह  2Yoo a 2ooo Bo से  २०००  रु०  के  बीच  में  हेट्रो  कुछ  में वह  Woo रु०  है

 श्री  बासप्पा
 :

 क्या  यह  झा धिक  कसौटी  संविधान  की  भाषा  और  भाव  के  विरुद्ध  नहीं  है

 जिस  मैं  लोगों  के  शेक्षणिक  ate  सामाजिक  पिछड़ेपन  का  ही  लेख है  ?

 चन्द्रशेखर  :  इन  सभी  पर  विचार  किया  जा  चुका  है  |

 थी  मना  प्रसाद  मंडल  :  क्या  जो  रिपोर्ट  श्रीमान  काका  कालेलकर  साहब  ने  बेकार  क्लासेज

 बारे  मैं  दी  थी  उस  मैं  कोई  ऐसी  कसौटी  का  जिक्र  किया  गया  है  ?

 meq  महोदय  :  वह  उसे  देख  पिक नें श्रौर  उस  बारे  में  प्रदान  पूछने  की  जरूरत  नहीं  है
 ।

 tat  cara  क्या  यह  आधिक  कसौटी  water  जातियों  पर  लागू  की  जायगी  ?

 चन्द्रदोखर  :  जी  नहीं  ।  वे  इस  कसौटी  के  अधीन  नहीं  ard  ।

 श्री  तलशी  दास  जाधव  :  क्या  गवर्नमैंट ने  जो  सजेशन  दिया  है  उस  पर  प्रान्तों मैं  परमल  किया

 गया है  ?

 श्रीमती  चन्द्र  झर  :  महाराष्ट्र  और  मैसुर  राज्यों  ने  कुछ  कदम  उठाये है

 जाब  कुछ  कर  रहा  है  ।  कुछ  राज्य  भी  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर

 शी  श्रोंक।रलाल  बैरवा  :  जिन  की  MIMS,  १२००  रूपये  सालाना  से  कम  होगी  अगर  उन

 को  बैकवर्ड  माना  जायगा  तो  क्या  जितनी  फेसिलिटी  प्राफ़िसेज़  वर्ग रह  में  मिलने  वाली  है  वे  उनको

 दी  जायेंगी  या  नहीं  दी  जायेंगी  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  माननीय सदस्य  को  इसमें  कुछ  भ्रम  हो  रहा  है  ।  यह  जो  १२००

 था  १५००  यथा  २०००  की  आमदनी  की  बात  रखी  गई  है  यह  केवल  स्कालरदडिप्स के  लिए  है  इसके

 यह  मानी  नहीं  हैं  कि  जिनकी  आमदनी  १२००  या  उस  से  कम  है  उनको  बैकवर्ड  क्लास  मान  लिया

 जायगा  |  इसका  बैकवर्ड  क्लास  की  परिभाषा  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  बिल्कुल  एक  way

 चीज  है  कौर  यह  इसलिए  रखा  जा  रहा  है  कि  लोगों  को  किस  अधार  पर  स्कालरशिप  दिए  जायें  जिस

 जाति  पांत  का  झगड़ा  न  हो  ।  दिड्यल्ड  areca  को  इस  से  अलग  रखा  गया  है  ।

 श्री  शिवनंजप्पा  :  क्या  पिछड़े  ad  आयोग  की  रिपोर्टे  मैं  उल्लिखित  कसौटी  को  सरकार

 frat  कर  रही  है
 ?

 चन्द्रशेखर  :  हमने  आधिक  कसौटी  इसलिए  अपनाई  है  कि  जाति  की  कसौटी  सानने

 पर  कई  जातियों  पिछड़े  वर्ग  के  भ्रन्दर  नहीं  जायेंगी  लेकिन  श्रमिक  दृष्टि  से  वे  पिछड़ी  हो
 सकती जर जनन

 हैं  ।

 हम  पिछड़े  वर्गों  की  मदद  करना  चाहत ेहैं  चाहे  वह  किसी  जाति  के  हों  लेकिन
 वे

 श्राधिक द दृष्टि  से

 अ्रवइय  पिछड़े  हों  |

 डा०  सरोजिनी  क्या  यह  सच  है
 कि

 पिछड़े  वर्गों
 को

 जो  सुविधाएं  दी  गयी  हूं  उन
 से  उन्हें  पिछड़ा  बना  रहने  के  लिए  प्रोत्साहन  मिलता  है  ?

 5  कदर  ममा

 मूल  wast  में
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 महोदय
 :

 यह  एक  राय  है  |

 सनगन  mrsTr  ह साबित्री  निगम  :  सभा  पटल  पर  <q  र  fi विवरण  के  राज्य  सिफारिश

 के  अनुसार  यह  छात्रवत्ति  दे  रहे  है  ।  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  राज्यों  को  यह  सुझाव  कार्यान्वित

 करने  के  लिए  कोई  अनुदान  दिया  है  ?

 चन्द्र दावर  यह  हमारा  सुझाव  कार्यान्वित  करने  की  बात  नहीं  है  ।  दूसरे  पिछड़े  वर्गों

 के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  मेट्रिक  के  बाद  श्र  मैट्रिक  से  पहले  की  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिए  अनुदान

 दे  रहो  हू

 श्री  त्यागो
 :

 माननीय  मन्त्री  ने  पिछड़े  वर्ग  अनुसूचित  ales  जातियों  में  भेदभाव  किया

 हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  छात्रवृत्तियों  इरादी  के  लिए  जन्म  सिद्ध  अघिकार  को  मान्यता  क्यों दी
 जा

 ही
 है  ।

 pata  चन्द्रशेखर  .:  इसीलिये  हम  प्राचीन  कसौटी  का  पालन  कर  रहे  हैं  कौर  भ्रनुसूचित

 आदिम  जातियों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  उनके  लिए  संवैधानिक  यवस्था  रखी  गयी  है  ।

 महोदय  :  काल  समाप्त  हो  गया  ौर  मैं  सीध  वित्त  मन्त्रालय  कीਂ  भ्रनुदानों

 की  मांगों  पर  चर्चा  पौर  मतदान
 का

 विषय  उठा  रहा  हूं  ।  कार्यसूची में  उल्लिखित  सभी मद  इन  मांगों

 कें बाद  ५  कप  तक  लिये  जायेंगे  ।

 fart  भक्त  दर्द ोन
 :

 श्रीमन्  एक  श्रल्पसूचना प्रश्न  है

 पृश्रध्यक्ष  :  वह  सब  उसी  वक्त  लिये  जायेंगे  ।

 कान  कवल  es  कण  कण

 Saat  के  लिखित  उत्तर

 अधिकारियों  at  भर्ती

 aft  afexam  मायूर  :  क्या  गृह-काय  मंत्री  ag  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 प्रशासनिक  सेवा  ate  केन्द्रीय  सेवाएं--श्रेणी  १  के  लिये  अधिका  रियों  की  भर्ती

 क्या  कार्यक्रम है  ;

 विभिन्न  मंत्रालयों  में  फालतू  कर्मचारी  होने  का  इस  कार्यक्रम  पर  कहां  तक  प्रभाव  पड़ेगा  ;

 और

 क्या  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  की  गई  मांग  में  फेर  बदल  की  गई  है  ?

 ~
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  सम्भवतया  माननीय  सदस्य

 TERR
 में  हुए  प्रतियोगी  परीक्षा  के कारण  भरती  का  उल्लेख कर  रहे  हैं  ?  १९६२  की  परीक्षा  के  ग्रा धार

 फर  ६०  अ्रभ्यधियों  को  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  तथा  १४६  अ्रभ्यधियों  को  भारतीय  वै  दैनिक  सेवा

 कथा  अन्य  केन्द्रीय  सेवाओं  में  नियुक्त  करने  का  विचार  है  ।

 st  जहां  तक  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  का  सम्बन्ध  है  केन्द्रीय  मन्त्रालय  में  फालतू

 कर्मचारियों  के  होने  के  कारण  भरती  कार्यक्रम  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  होगा  ।  इसी  में
 दि  सलाल
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 सम्बन्ध  है  ।  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  भेजा
 गया  पुनरी  क्षित  कर  दिया

 गया  है  ।
 श्रेणी  प्रथम

 at  केन्द्रीय  सेवाओं  के  सम्बन्ध  में  आयोग  को  area  तभी  मन्त्रालय
 दारा  oye द्वारा  Te  दे  दिए  गये  थे

 जब  परीक्षा  का  परिणाम  भ्रान्ति  रूप  से  तयार  नहीं  |

 पेट्रोलियम-इंजी  निर्यवारग  पाठ्यक्रम

 1६११.  att  ऊ जसवन्त  मेहता :  क्या  बटालिक  झ्रतसन्यान  श्योर  सांस्कृतिक  कार्य  मन्त्री  यह

 बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 कितने  विश्वविद्यालयों  में  पेट्रोलियम  इंजीनियरिंग  पाठयक्रम  शुरू  कर  दिया  गया  है  ;

 गया  गुजरात  में  मिले  तेल

 को

 ब्यान  में  रखते  हुए  गुजरात  में  किसी  विस्व

 वविद्यालय  में

 पैट्रोलियम-इंजी  निर्धारण  पाठ्यक्रम  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ;

 इन  कालेजों  में  इस  समय  कितने  विद्यार्थी  प्रवेश  पा  हग  लिस्  के  लिये

 योजना  क्या  है

 famine  श्रनुसंघान  ait  सांस्कृतिक  कार्यमंत्री  हिमायत  इस  समय

 दो  संस्थायें  पेट्रोलियम टं  नालॉजी  का  पाठ्यक्रम  पढ़ा  रही  हैं  ।

 गुजरात  के  दो  विश्वविद्यालयों  ने  इस  सम्बन्ध  में  पाठ्यक्रमों  कीं  योजनायें पर  की  ।.

 पेट्रोलियम  टेक्नालाजी  पाठ्यक्रम  पढ़ाने  वाली  संस्थाओं  कीਂ  प्रवेश  क्षमता  वार्षिक  २८

 प्रशिक्षण  सुविधाओं  को  बढ़ाने  का  नये  केन्द्र  TREY  करने  के  प्रदान  पर  विशेषज्ञ  समिति  विचार  कर

 रही है  ।

 दिल्ली  में  यातायात के  समस्या

 TRY.  श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल  में  दुर्घटनाओं  के  बढ़  जाने  की  यातायात  समयास्झ्रों  पर

 विचार  करने  के  लिए  उनके  द्वारा  स्थापित  समिति  ने  aaa  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया है  ;

 यदि  तो  उनकी  उपपत्तियां  क्या  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर  जी  नहीं  ।

 wet  ही  नहीं  उठता  ।

 सरकारी  करमचारियों  के  काम  की  ददा

 RRQ.  श्री  भक्त  दीवान
 :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  १४  १९६२  के  झ्र तारांकित  yer

 संख्या  ३९२
 के  उत्तर

 के
 सम्बन्ध  में  यह

 एक
 विवरण  सभा

 पटल  पर
 रखने  की  कृपा  करेंग  जिसमें  यह

 बताया  गया  हो  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  कार्य  की  दशा  सुधारने  के  बारे  में
 भ्रन्तविभागीय

 समिति  द्वारा  की  गई  मुख्य  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई ?

 गृह-काय  मंत्रालय  म॑  उपमंत्री
 सन्द्रदेखर

 )  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख

 कियागया है
 ।  में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  ao

 Bewo/  प्

 मूल  wast  में
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 कोयला  खानों  के  लिये  राज  सहायता

 176१७.  श्री  प्र०  ५ (५  बरू  कया  खास  आर  इंधन  सन्नी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  हाल  में  कलकत्ता  में  हुई  भारतीय  खनन  संस्था  की  वार्षिक  सामान्य

 बैठक  में  प्रतिकूल  दशाओं  में  काम  कर  रही  कोयला  खानों  को  राज  सहायता  दिये  जाने  के  सम्बन्ध

 में  दिए  गए  सुझाव  को  जोर  दिलाया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  रवैया  है  ?

 fara गौर  इंधन
 मंत्री  कण  दे०  मालवीय )  :  कौर  जो  हां  ।  यह  निर्देश

 तीय  खनन  संस्था  के  सभापति  द्वारा  २२-३-६३  को  कलकत्ता  में  ग्राम  बैठक  में  दिए  गए  वक्तव्य  की

 है  कि  उनकों  बता  दिया  गया  है  कि  दर  नहीं  बढ़  सकता  हैं  क्योंकि  उपकर  से  राय  अपर्याप्त

 कार  ने  मामले  की  जांच  कर  ली  है  तथा  उपयुक्त  मामलों  में  सहायता  को  उदार  बना  दिया  गया

 है  ।  सरकार  की
 राय  है  कि  सहायता  में  कौर  वृद्धि  करने  की  कोई  गुंजाइश  नही ंहै

 तथा  इसी  लिए

 उपकर से  अपर्याप्त  का  प्रश्न  नदी  नहीं  उठता  है  ।

 कोयले की  कीमत

 हों  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 |  श्री  श्रॉंकारलाल  बरखा

 थी | हूँ ५  ू: ह). *8 9a,
 |

 श्री  we  aia  यादव :

 | wt
 alo  चे  जमा  |

 कया  खान
 शौर

 इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यहं  सच  है  कि  कोयले  की  कीमत  बढ़ाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  श्र

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  मन्त्रालय  कौर  योजना  झ्रायोग  का  दृष्टिकोण  जानने  कीਂ  कोशिश

 की
 गई  है

 ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  क०  दे०  मालवीय  से
 विषय

 सरकार
 के

 घिन है  ।

 रेंड  ate

 *€  १९.  श्री  भक्त  दरशन  :
 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  २७  १९६३  के  तारांकित  दें दे प्नदन

 संख्या  १३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  वताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रड  बांध  से  प्राप्त  बिजली  तथा  पानी  के  उत्तर  प्रदेश  व  मध्य  प्रदेश  के  मध्य  वितरण  के

 की  जांच  के  लिये  जो  विशेष  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  उसने  किस  तरह  की  सिफारिशें  की  हैं  ;

 अर

 उन  सिफारिशों
 को

 लागू
 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 जा  रही

 गृह-कार्य  लाल  बहादुर
 :  अर  समिति  ने  तक  ग्लानि

 अंग्रेज  में
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 अआत्थ्र  प्रदेय  में  छात्र  बत्तियां

 Tes  fo  मघ सदन  राव  :  क्या  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६२-६१  में
 म

 ट्रिक  के  बाद  के  अध्ययन  के  लिए  wees  प्रदेश  के  अनुसूचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  विद्यार्थियों  को  कितनी  छात्रवृत्तियां  दी  गइ  ;  तौर

 प्रत्येक  विद्यार्थी  को  इस  छात्रवृत्ति  की  कितनी  रकम  दीਂ

 +  fae  मंत्री  का ०  Ato

 अनुसूचित  जातियां  BR

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  e  268.0

 विभिन्न  पाठ्यक्रमों  के  लिए  छात्रवत्ति  की  दर
 विवरण  में  दी  गई  है  ।  में

 रखा  गया  |  देखिये  संख्या  टो ०  LRvaIigz]

 उड़ीसा  में  हिन्दी  का  विकास

 ११६७९.  श्री  रामचन्द्र  कया  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  तीसरी

 वर्षीय  योजना  प्रवासी  में  पहले  दो  वर्षों  में  उड़ीसा  सरकार  तथा  निजी  संगठनों  को  उस  राज्य  में  हिन्दी

 के  विकास  के  लिए  कितना  धन  दिया

 दिक्षा  मंत्री  का
 ०

 ला०  PEGL-ER  में  हिन्दी  के  भ्रध्यापकों  की  नियुक्ति

 के  लिए  योजना  के  अधीन  उड़ीसा  सरकार  को  ११,०८४ रुपये  दिए  गए  थ  |

 PEGR-|R  में  तत्काल  प्रान्तीय  राष्ट्रभाषा  कटक  को  मासिक  कीं  २००

 प्रतियों  के  भगतान  के  भ्रंश  के  रूप  में  ३००  रुपए  दिए  गए  थे  ।

 भारत  सेवक  समाज  को  दी  गई  सहायता

 eso.  श्री  रंजय  fag :  क्या  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 भारत  सेवक  समाज  को  विभिन्न  शिविरों
 को

 चलाने  के  लिए  १९६१-६२  के  वित्तीय

 वर्ष  में  कितनी  धनराशि  दीਂ  गयी ਂ;

 १९६२-६३  के  वित्तीय ag  में  कितनीਂ  राशि  दी  कौर

 (7)  क्या  ग्रामीण qa
 शिविरों  तथा  छात्र  शिविरों  की  धनराशि  wa  कम  कर  दी  गयी  है

 ?

 शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  श्रीमाली )  G,E9,000"% 90  रुपये  विभिन्न  प्रकार  के

 श्रम  प्र  समाज  सेवा  शिविरों  के  संचालित  के  लिए  |

 ',५०,०४२१०००  रुपये  |

 at

 उत्कल  विश्वविद्यालय  को  सहायता

 1१९८१.  थो
 रामचन्द्र  मलिक

 :  क्या  शिक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  FERR-|3

 तथा

 ,
 रै  ६४  व्  में  उत्कल  विश्वविद्यालय

 )  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी

 कुल  aaa  में



 उतर  ब  ३ २७  १८८५
 )

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )

 PE RIHER  १६,८४,१४३  रुपये  ८€  नये  पैसे

 रेल  कुछ  नहीं  ।

 विभागों  में  छंटनी

 |  श्री  सिद्धपुर
 गश  ८२.

 ब्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  aa  है  कि  आपातकालीन  स्थिति  के  करण  उनका  मंत्रालय  कर्मचारियों

 की  छंटनी  कर  रहा  जे @

 gig  तो  इनकी  संख्या  क्त  है  शर  इससे  कितनी  राशि  कीਂ  बचत  AK

 (7)  इ  कवच  रियों  का  श्रेणीवार  ब्यौरा  कया है  ? o

 शिक्षा  मंत्री  का ०  aro  श्रोमालो  )
 :  से  तक .  मंत्रालय  में  कायें  प्रणाली

 कौर  रक  विधि  को  सहित  बनाने  तथा  कार्य  के  मूल् याक  शर  संगठनात्मक  विश्लेषण  सम्बन्धी  विस्तृत

 अव्यय  १९६१-६२  में  प्रशस्त  कर  PERX—-KI  में  पूरा  किया  गया  ।  मुख्यतः  इस  अध्ययन

 कैप्टन  ह  कटक  लोन  स्थिति  के  दौरान  बचत  की  आवश्यकता  को  देखते  हुए
 ४०  पद  कम

 करने  का  निश्चत  किप  गया  जिसके  फलस्वरूप  FERI—-RV  के  दौरान  लगभग  १,  &  gVv  रुपये

 की  जज  टो  बकेगी  ।  वर्गा तु पार  निम्नांकित  पद  कम  किये  गये  हैं  ——e

 परतु  aaa

 सहायक  दिक्षा  सलाहकार

 शिक्षा  भ्रांधकारी

 अनुभाग  श्रमिको

 20  सहायक

 तकनीकी  सहायक

 पठान  पाने  वालों  के  बच्चों  शिक्षा  रियायत

 Tsk  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  राज्य  सरकारों  से  हाल  में  ही  कहा  गया  है  कि  राज्य  सरकार  के

 और

 Tafa  के  बच्चों  को  ट्यूशन  फीस  में  दी  जाने  वाली  रियायत  पेंशन  वालों  को  भी  दी  A
 '

 uf यदि  तो  उत  पर  राज्य  सरकारों  की  क्या  ATA  ate  ?

 शिक्षा  मंत्री  (Sto  का०  ला०  :  नहीं

 seq  नहीं  उठता

 स्त्री  शिक्षा  के  लिये  धन

 १६८४.  श्री  fadsae  प्रवाद  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कई  राज्यों  ने  प्
 धाया  BIRR

 गौर  PERWI—*H I  में  स्त्री  शिक्षा

 मूल  भंग्रेणी  में
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 के  लिए  fracas  राशि  को  जन्य  कार्यों  में  लगा  दिया  है  य  उस  में  कर  दी  है  :

 यदि  तो
 इसका

 राज्यवार  fart  क्या  है
 :

 और

 स्थिति  को  पूर्ववत  कायम  रखने  के  लिए  क्या  कदम  उठा  ये  गये  और  उसके  प्रति

 fea  राज्य  की  क्या  प्रतिक्रिया  रही  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  से  तक  ।  विवरण  संगीत है

 (Gear  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  दी ०  VVve/  ३)

 रूस  से  इस्पात  का

 भी  यलमंदा
 1१९८४.

 att  इलयापेर्माल  न

 क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री  यट  बिताने  की  |: 7 ह ह  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  मद्रास  राज्य  में  नेवेली  में  तापीय  विद्युत  केन्द्र
 के
 विस्ता

 र
 के  लिए  रूस  से

 इस्पात  का  रायात  कर  रही

 यदि  तों  कितना  आयात  किया  जा  रही

 इसको  किस  दर  पर  rare  किया  जा  रहा  है
 बौर

 wae  की  wea  चय  क्या  हैं
 ?

 fara  wit  इंधन  मंत्री  के०  दे०  कौर  नेवेली  लिग्नाइट

 कारपोरेशन  नीवेली  तापीय  विस्तार  योजना  की  ५०  एम०  डब्ल्यू०  यूनिट  के  लिए

 रूस  से  ११७४  मीट्रिक  टन  इस्पात  का  प्रख्यात  कर

 मद्रास  पतन  पर  लागत  बीमा  भाड़ा  समेत  लगभग  १  १४५  Qo  रूबल  अथवा  Ros  २०

 रुपय े॥

 इस्पात  2EYE  में  RR9Yy  लाख  रूबल  रूसी  ऋण  के  अधीन  किया  जा  रहा

 है तथा  १९६३  की  पहली  छमाही  में  दे  दिया  जायेगा  |  १००  एम ०  डब्ल्यू०  यूनिट

 के  लिए  इस्पात  के  संभरण  की  शर्तें  योजना  के  विस्तार  के  लिए  परियोजना  प्रतिवेदन  मिलने  के  बाद

 निगम  तथा  रूसी  संगठन  में  तय  होंगी  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  गठित  ससिति

 1१६८६.  श्री  प्रताप  सिंह  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  FEqL—Ee

 के  लिए  इस  मंत्रालय  ara  गठित  कौन  कौन  सी  विभिन्न  विषयों  की  सरि मठ | तियों  + ? ठ

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 जाता  है  ।
 में

 रखा  गया  ।  देखिये
 संख्या  एल०  eto  22%0/G3]

 भूमिगत  जल  खोज  प्रशिक्षण

 1१९८७.  श्री  तत  सिह :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २६  शमा  से  २०  १९६२  तक  लाहौर  में  आयोजित  भूमिगत  जल  खोजਂ

 प्रशिक्षण  में  भारत  के  कितने  प्रशिक्षणार्थियों  ने

 प्रशिक्षण  लिया
 र

 aa  श्रंगरजी
 में



 Re  I5qy  जीत  उतर Tad  उत  ध

 आंशिक  रूप  में  भारत  सरकार  तथा  यूनेस्को  ने  कितना  व्यय

 क्या  सरकार  इन  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  सेवाओं  का  उपयोग  करती  है  :  तौर

 \  )  यदि  तो  किस  स्थान  पर  ate  किस  अवस्था  में  उपयोग  करती  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का  लोग  :

 सरकार  ने  कोई  व्यय  नहों  किया  क्योंकि  क्षेत्रीय  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रमों  में  भाग  लेने

 वालों  का  यात्रा  तथा  पोषण  व्यय  यूनेस्को  उठाता  है  ।

 tar  प्रशिक्षणार्थी  बड़ौदा  शौर  नागपुर  विश्वविद्यालयों  भारतीय

 शिल्प  खड़गपुर  के  भू-तत्व  या  भू-भौतिकी  विभागों  के  लेक्चरर  थे  ।

 आशा  है
 कि  प्रशिक्षण  पाठुय्क्रक  सम्बन्धी  उनका  छ  उन्हें  अपने  कार्य  में  सहायक

 सिद्ध  हुआ  होगा  |

 उत्कल  विश्वविद्यालय  का  महिला  छात्रावास

 Teas.  श्री  उलका  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 at  उत्कल  विश्वविद्यालय  )  को  महिला  छात्रावास  स्थापित  करने  कौर

 सांस्कृतिक  समारोहों  का  आयोजन  करने  के  लिए  PEXE  से  अख़्तर  कोई  केन्द्रीय  झुकाना  दिया

 गया  '  ऑर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 परीक्षा  मंत्रो  का ०  Aro  श्र  पाली  )
 :  तथा  १९६१-६२  में  wae

 कालेज  युवक  समारोह  के  लिए  QWRR  0°90  रु०  का  शुदा  दिया  गया  |

 न्गा
 महिला

 द  ory
 जिया

 प
 qat  के  लिए  छात्रावास  बताने  का  प्र  सता  व  विश्वविद्यालय  झुकाना  अयोग

 के  विचाराधीन  है  |

 उड़ोसा  में  स्कूल  छात्रावासों  के  लिए  अनुदान

 1१९८९.  श्री  उलाका  :  क्य  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा  को  PERR—KR  में  स्कूल  छात्रावासों  के  निर्माण

 के  लिए  कोई  ऋण  या  अनुदान  दिया  था
 :  शर

 \
 }  यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है

 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )
 :

 नहीं  ।

 (@)  प्रश्न  &  नहीं  उठता  |

 उड़ो वा  में  श्रतुचुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  कल्याण

 1१९६०.  श्री
 उलका

 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  कन्  द्वारा  चलाई
 गईं  भ्रनुसूचित

 जातियों

 सरकार

 ने  राज्य त
 =

 मूल  wast  में



 VCR  लिखित  उत्तर  १७  2&R के

 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  की  योजनायें  के  झन्तगंत  १९६१-६२  में  व्यय  न  हुई

 कोई  पेशि  ait

 ब्यौरा  क्या है
 ? यदि  तो

 मंत्रालय  मं  उसको  चन्द्र दा खर  और  जानकारी

 निम्न  है
 A  _

 अनुपयुक्त  केन्द्रीय  सहायता

 कन दि  बै  ध  ब पिछड़े  वर्ग  की  श्रेणी

 राज्य  क्षेत्र  के न्द्रीय  क्षत्र  योग

 लाख  रुपयों

 अनुसूचित  afer  जातियां  १५  द्य  ५

 श्रतुसुचित  जातियां  —
 ©,  03  0,  03

 योग  १५  0,03  १८

 उड़िया  भाषा  का  विकास

 TERY.
 श्री  इलाका  कपा  वैज्ञानिक  श्रन्संधान  झर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यहं  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 (#)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  PERL FR  में  उड़िया  भाषा  के  विकास  के  लिए

 सरकार  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  कौर

 यदि  ,  तो  इसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 वैज्ञानिक  अ्रतुसंधान  शरीर  सांस्क़तिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  (%)  हों  ।

 उड़ीसा  सरकार
 ने  दो  अर्थात  सरल  महाभारत प्रौढ़  (  2.)

 faaa-arr

 के  प्रदान  की  दो  जिनकी  क्रमानुसार  र  लागत  89,  ०००  रु०  तौर  २५,०००  रु०  आरम्भ

 की
 थी

 ।  भारत  सरकार ने  १९६२-६३  में  कुल  श्राद्यातीत व्यय  का  ५०  प्रतिशत  ३६,०००

 रुपये  दिये

 उत्कल  विश्व  विद्यालय  में  सांस्कृतिक  समारोह

 1१६९२.  श्री  उलाका  :  कया  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 LEGoO—KY, VER १९६१-६२  प्रौढ़  GR—-RR  में  सांस्कृतिक  समारोहों  के  ara

 जन  के  लिए  उत्कल  विश्व-विद्यालय  )  को  कोई  केन्द्रीय  चव्य  दिया  गया  ;  ate

 (@)  यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 दीवार  मंत्रो  का०  ला०  :  (*)  पौर  FER I—-GR  में  हुए  ere

 कालेज  युवक  समारोह  के  लिए
 LEQR—-KR  में  १७२३.  ००  रु०

 का  अनुदान दिया  गया  था  ।
 नालए  tw capa

 ager  अंग्रेजी  में



 २७  १८८४  )  लिखित  उत्तर

 दूसरे  वेतन  आयोग  की  सिफ़ारिशों

 (sit  म०  ato  द्विवेदी :
 |

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 VEER  |
 श्री  स०  चे  क

 att  सुबोध  हंसदा  :

 क्या  गह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूसरे  वेतन  झ्रायोग  ने  इस  ara की  f
 fom

 सारदा  Bi bn er  =r  थी  कि  केन्द्रीय  सरकार  के

 निम्नवर्ग  के  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  &  लिये  विभागीय  परीक्षा यें  प्रायोजित  की  जानी  चाहियें  ;  कौर

 यदि  तो  सब  तक  केन्द्रीय  सचिवालय  में  ऐसी  कितनी  परीक्षा यें  प्रायोजित  की  गयी

 ?

 गह-कराये  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस  )  :  तथा  (a).  दूसरे  वेतन  आयोग ने

 केन्द्रीय  सरकार  के  निम्न  वर्ग  के  कंचा  रियों  की  पदोन्नति  के  लिये  सामान्य  रूप  में  विभागीय  परीक्षाएं

 लेने  की  सिफारिश  नहीं  की  परन्तु  केन्द्रीय  सरकारी  कार्यालयों  में  ग्राम  डिवीज़न  क्लर्कों  के  ग्रेड  की

 सीधी  भरती  समाप्त  करने  की  सिफारिश  करते  हुए  झ्रायोग  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  इस  ग्रेड  के  रिक्त

 स्थानों  का  कुछ  जिसकी  भरती  पहले  सीधी  भरती  की  जा  रही  लोनार  डिवी  ज़न  क्लर्कों

 के  लिये  खुली  सीमित  प्रतियोगी  परीक्षा  के  अधार  पर  पदोन्नति  डिग्री  भरा  जाय  ।  केन्द्रीय  सचिवालय

 क्लैंरीकल  सेवा  के  अपर  डिवीज़न  ग्रेड  में  ५०  प्रतिशत  रिक्तियों  का  उपरोक्त  ढंग  से  भरने  का  निश्चय

 किया  गया  तथा  इस  उद्देश्य  से  एक  सी  मित  प्रतियोगी  परीक्षा  लेने  का  प्रशन  प्रभी  विचाराधीन  है  ।.

 इराक  में  भारतीय  तेल-टेक्निदियनों  का  प्रशिक्षण

 1१९९४.  श्री  यदा पाल  सिंह  :  खान  कौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  तेल  टेक्निशियनों  का  पेट्रोलियम  उद्योग  की  wae  शाखाओं  में  उच्च

 प्रशिक्षण  के  लिए  इराक  भेजा  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  उनकी
 सं

 गया  कितनी  है  कौर  प्रशिक्षण  की  क्य  अभाव  है  शौर

 इन  व्यक्तियों  का  चुनाव  किस  आघार  पर  किया  जायेगा  ?

 fara  att  इंधन  मंत्री  कठ  दे०  :  नहीं  ।

 श्र  sem  ही  नहीं  उठते  ।

 केन्द्रीय  मद्य  निषेध  समिति

 1१९९४.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  मह  बताने  की  करेंगे  किं

 क्या  केन्द्रीय  मद्य  निषेध  समिति  की  मद्यप  ध  के  क्षेत्रों से  मिली  हुई  एक  दस  मील  की  ve

 निषेध  पट्टी  बनाने  संबंधी  सिफारि दा  सभी  राज्यों  ने  स्वीकार  कर  ली  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sit  हज़र नवीस  :  विभिन्न  राज्यों  में  मद्य  निषेध  वाली

 पट्टी
 की

 स्थापना  सम्बन्धी  जानकारी  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दी  है  ।  में
 रखा

 ee
 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  ११५१/६३]

 भ्रंग्रेजी  में
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 fern  योग्यता

 1१९६६.  श्री  Fo  मकसुदन राव  :  कया  शिक्षा  मन्त्री यह हू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार

 ने  विश्वविद्यालयों  तथा  राज्य  सरकारों  को  मानव  शास्त्रों  तथा  az  विज्ञान  की  टैक्निकल  योग्यताओं

 को  मान्यता  देने  के  जिन्हें  केन्द्रीय  सरकार  पहिले  ही  मान्यता  दे  चुकी  परन्तु  रोजगार  के
 लिए

 उन्होंने  मान्यता  नहीं  दी  मनाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 मंत्री  का ०  aro  :  केन्द्रीय  सरकार  के  ala  रोजगार  के  लिए  निरव

 विद्यालयों  या  माध्यमिक  तथा  इण्टरमीडिएट  शिक्षा  बोर्डों  के  अतिरिक्त  अरन्य  संस्थानों  द्वारा  दी  गई

 योग्यताओं  की  मान्यता  के  मामले  में  विश्वविद्यालयों  तथा  राज्य  सरकारों  से  वैसी  ही  मान्यता  देने  के

 लिए  नहीं  कहा  जाता  ।  फिर  यदि  कोई  केन्द्रीय  सरकार  का  विभाग  डिप्लोमा  या  प्रमाणपत्र  देता

 तो  रोजगार  के  लिए  इसकी  मान्यता  का  प्रदान  राज्य  सरकारों  के  साथ  उठाया  जाता  है  ।

 यह  प्रत्येक  राज्य  सरकार  का  काम  है  कि  वह  प्रपने  अधीन  मदों  तथा  सेवाओं  में  भर्ती  के  लिए

 शिक्षा  योग्यता  को  मान्यता  के  मामले  अपनी  नीति  स्वयं  बनाये  |

 अण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  में  विस्थापित  व्यक्ति

 1१६९७.  श्री  प्र०  रु०  चक्रवर्ती  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे
 कि

 अण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  में  १९६२  तक  पूर्वी  पाकिस्तान के  कितने

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  पुनः  बसाया  गया  ;  शौर

 उन्हें  प्रारम्भिक  तथा  माध्यमिक स्तरों  पर  बंगला  के  माध्यम  से  शिक्षा  देने  की  कया

 धाय  उपलब्ध  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  :  20,0Rk  |

 प्रारम्भिक  स्तर  पर  ब  गला  भाषा  में  शिक्षा  देने  की  व्यवस्था पहिले  रे  ही  है  ।  जिन  स्कूलों

 में  विद्याथियों  की  पर्याप्त  संख्या  उसमें  माध्यमिक  स्तर  पर  उपयुक्त  सुविधा  की  व्यवस्था  पर  कार

 जा  रहा

 इण्डियन  सकल  श्राफ  धनबाद

 Fees.  को  प्री  चक्रवर्ती  :  क्या  वैज्ञानिक  प्त  सम्मान  कौर  सांस्कृतिक-काय  मन्त्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इण्डियन  स्कूल  श्राफ  धनबाद  द्वारा  दिये  गये  डिप्लोमा को

 कम  एस०  सी ०  उपाधि  के  समान  माना  गया  है

 क्या  स्कूल  के  डिप्लोमा  धारियों  को  बिहार  या  रांची  विश्वविघालय  त्व  बी ०  एस०  सी ०
 को  उपाधि दे  रहा  है

 क्या  सरकार  इस  असमानता  को  दूर  करना  ग्राहक  समझती  है  ;  कौर

 (4)  क्या  स्कूल  को  स्वाधीन  विश्वास  के  अधिकारों का  प्रयोग  करनेਂ

 बाला  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 मूल हन्य  ग्रंग्रे जी  म
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 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  wie  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :

 नहीं  ।  संस्था  का  केवल  भू-तत्व  विज्ञान  में  डिप्लोमा  मान्यता  प्राप्त

 विद्यालयों  की  भू-तत्व  विज्ञान  की  एम०  एस  alo
 के  माना  जाता  है  |

 नहीं  ।  केवल  वे  विद्यार्थी  जो  रांची  विश्वविद्यालय  में  acer  पंजीयन  करा  कर  fae.

 विद्यालय  के  नियमानुसार  निश्चित  विश्वविद्यालय  पाठ्यक्रम  में  सफल  होते  विश्वविद्यालय
 की

 निम्न  उपाधियां  प्राप्त  करते  2:

 (2)  वर्ष  के  अध्ययन  के  बाद  खान  इंजीनियरी  में
 बी  ०

 एस०  सी०  ;

 (२)
 ४

 वर्ष  के  qe  केबाद  पैट्रोलियम  प्रोद्योगिकी  में  बी
 ०  एस०  सी

 (२)  तीन  वर्ष  के  अध्ययन  के  बाद  व्यावहारिक  भू-तत्व  विज्ञान  में  बी
 ०  एस०  सी  (aE);

 (४)  व्यावहारिक भू-तत्व  विज्ञान  का  स्नातकोत्तर  स्तर  पर  एक  वर्ष  ध्यान

 करने  के  बाद  व्यावहारिक  भूतत्व  विज्ञान  में  एम०  एस०  सी  ०;

 (x)  ३  वर्ष  के  अध्ययन  के  बाद  व्यावहारिक  भू-भौतिकी  में  बी
 ०  एस०  सी

 ०

 (<)  भू-मौतिकी  का  स्नातकोत्तर  स्तर
 पर  एक

 वर्ष  श्रंध्ययंन  करने के  बाद

 व्यावहारिक  भू-भौतिकी  में  एम
 ०  एस  सी ०  |

 समानता  का
 प्रदान  ही  नहीं  उठता

 |

 १८६०  के  संस्था  पंजीयन  अधिनियम  के  अन्तर्गत  स्कूल  का  पंजीयन  कराने

 थौर  विश्वविघालय ward  प्राय  FEU  की  धारा
 ३  के  भ्रन्तर्गत  प्राप्त  शक्तियों  के

 आधार
 पर

 दिक्षा  ्  देने  का  उसे  प्राधिकार  देने  का  एक  प्रस्ताव  सरकार
 के

 विचाराधीन  है  ।

 कोयला  उत्पादक  संघ

 OLE,  श्री  प्र०  Lo  चक्रवर्ती  :  क्या  खान  तथा  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 १९६२  के  तक  सरकार  द्वारा  कितने  तथा
 किन

 किन  कोयला  उत्पांदक  संघों  कों  झ्रौपचा  रिक  रूप  से

 मान्यता
 दी

 गई
 थी  ?

 fara  शौर  इंधन  मंत्री  क्०  दे०मालवीय  :  १९६२  केद्रित  तक  निम्न कोयला  उत्पादन

 संघों  को  मान्यता दी  गई  है
 :--

 १.  भारतीय खनन  कलकत्ता  |

 २.  भारतीय  खनन  कलकत्ता  |

 ३."  भारतीय  कोयला  खान  मालिक  धनबाद

 मध्य  प्रदेश
 तथा  विदर्भ  खनन  नागपुर  ।

 भाई  Yo  एस०  पौर
 भाई  पी०  एस०  अफ़सर

 श्री  विशवास  प्रसाद  :.
 |

 थो  सिद्धपुर

 |
 श्री  रामचन्द्र  मलिक :

 कया  गह-कराये  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 गह-काय  मन्त्रालय
 में  झाई ०  ए०

 एस०
 तथा  कराई  पी०  एस०  2  nite  उनमें

 मल  प्रंग्रेजी में  ।

 415  (ai)
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 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कितने  लोग

 इस  वर्ष  कितने  भाई  ए०  एस०  तथा  कराई
 पी०  एस०  को  भरती  की  जाने

 की

 सम्भावना  है प्र ौर  अनुसूचित  जातियों  एवं  श्रादिम  जातियों  के  लिये  कितने  पद  आरक्षित  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस )
 ॥

 ह

 सेवा  गह-किये  मंत्रालय  को  प्रत्यावेदन  पर  की  संख्या

 झ०  जा०  मनु  अन्य  कुल

 जा०

 लमਂ  ााएएगय  दक

 झाई०  ए०  एस०  ana  दद्  ३७

 भाई०  पी ०  एस०  1  २  १२१  न

 (a)  सेवा  कुल  भरती  आरक्षित  पदों  की  सख्या

 अनु०  जा ०  अबू

 करा  जा०

 भाई  ए०  एस०  go  ११

 पाईं पी०  एस०  v ७९  न

 तृतीय  श्रेणी  के  पदों  को  नई  भरती  का  रोका  जाना

 1२००१  श्री  सुबोध  हंसना  :  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (*)  कया  यह  सच  है  कि  सरकार  कुछ  समय  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  तीसरी  श्रेणी

 की  सेवाओं  की  नई  भरती  को  रोकने  का  विचार  करती  है

 (@)  यदि  तो  क्या  area  जारी  किया  गया  है  ;

 (7)  यह  आदेश  कितनी  देर  जारी  रहेगा  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  (7)  इस  प्रइन  पर  कभी

 सचिवों  की  समिति  द्वारा  नियुक्त  मिव्ययता  दल  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा है  ate  भी  कोई

 निर्णय  नवदीं  किया  गया  है  ।

 अमेरिका  में  भारतीय  विद्यार्थयों

 Rook.  शी  fara  नाय  पाण्ड्य  :  कया  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अमेरिका  के  विश्वविद्यालयों  तथा  विभिन्न  शिक्षा  संस्थाओं  में  कितने  भा  तीय  विद्यार्थी
 से

 उनके  मन्त्रालय का  सम्बन्ध  अध्ययन कर  रहे  हैं

 उनमें  से  कितने  अमेरिका  से  छात्रवृत्तियां  पाते  हैं  ;  कौर

 वे  वहां  किन  विशेष  विषयों  का  अध्ययन  कर  रहे  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  Cee -a)  संख्या केवल  उन  छात्रों  की

 जिन्होंने  शिक्षा  मन्त्रालय  से  सम्बन्धित  विषय  लिए

 vey
 ee

 अंग्रेजी  में
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 समाज  गणित  ate  चम  तथा

 धम  प्राकृतिक  ललित  पुस्तकालय  विज्ञान  तथा  पत्रकारिता  ।

 दिल्ली  क  स्कूलों  के  विद्याथियों  की  डॉक्टरो  परीक्षा

 1२००३.  श्री  बालमीकी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  सरकारी  ak  सरकारी  सहायता  वाले  मिडल  झर  उच्च

 माध्यमिक  स्कूलों  के  सभी  विद्यार्थियों  की  वर्ष  में  एक  या  दो  बार  डाक्टरी  परीक्षा  नहीं  होती  ;

 क्या  यह  भी  सही  है  कि  इन  स्कूलों  के  सभी  विद्याथियों  को  शारी  रिक  प्रशिक्षण  नहीं

 दिया  जाता  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  सरकार  ने  दिल्ली  के  विविध  स्कूलों  के  शारी  रिक  शिक्षकों  को  प्रशिक्षण  देने

 तथा  कम  से  कम  तीन  महीने  में  या  महीनों  में  एक  बार  योजना  योग्यता  प्राप्त  डाक्टर  द्वारा  सभी

 विद्याथियों  की  डाक्टरी  परीक्षा  करवाने  के  लिए  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  जी  निगम  के  स्कूलों  के  अतिरिक्त

 सब  स्कूलों  में  नियमित  रूप  से  डाक्टरी  परीक्षा  होती  है  ।

 जी  शारीरिक  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।

 निगम  के  स्कूलों  के  विद्याथियों  की  डाक्टरी  परीक्षा को  छोड़  जिस  के  लिए  निगम

 ने  अपनी  स्कूल  स्वास्थ्य  योजना  के  अंतगर्त  एक  श्रवनीय  परियोजना  आरम्भ  की  ही  नहीं

 उठता  |

 विद्याथियों  क  श्रमदान-प्रदान  की  योजना

 1२००४.  श्री  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  के  मंत्रालय  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  विरोधियों  के  प्रदान-प्रदान  की  योजना के

 अन्तर्गत  कितने  विद्यार्थी  विदेश  भेजे  गये  हैं  प्रौढ़  किन-किन  देशों  को  ;

 इस  समय  इस  योजना  के  भ्रमित  भारत  में  कितने  विदेशी  विद्यार्थी  हैं  ;  कौर

 प्रत्येक  श्रेणी  के  श्रन्तगंत  सरकार  का  कितना  व्यय  होता  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  रूस  १०,  रूमानिया  २,  संयुवत

 गणराज्य ८  ॥

 रूस  €,  रूमानिया  २,  संयुक्त  गणराज्य  १  ।

 सरकार  रूमानिया  को  भेजे  गये  भारतीय  विद्याथियों  की  विमान  द्वारा  वापिसी  का

 व्यय  देती  है
 ।

 रूस  तथा  संयुक्त  गणराज्य  को  भेजे  गये  विद्यार्थियों  पर  कोई  व्यय  नहीं  होता
 |

 रूस  रूमानिया  के  विघार्थियों को  २५०)  मासिक  तथा  संयुक्त  गणराज्य  से  ३००)  मासिक

 का  निर्वाह  भत्ता  दिया  जाता  है  ।  इस  के  इन  सब  विद्याथियों  को  शिक्षा  तथा  परीक्षा  का

 अ्रघ्ययन  दौरों  तथा  छुट्टी  एवं  युवक  कल्याण  शिविरों  की  यात्रा  का  व्यय  मिलता  है
 ।

 मध्य  प्रदेश  में  पयार खेड़ा कोयला  खानें

 1२००५.  श्री  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  राष्ट्रीय  पथारखेड़ा  कोयला  खानों का
 कोयला  विकास  निगम  ने  मध्य  प्रदेश  में

 मूल  sash  में
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 काम  आरम्भ कर  दिया  है

 यदि  तो  यह  कब  की  जायेंगी  ;  अर

 इस  खान  से  प्रतिवर्ष  उत्पादन  का  प्रस्तावित  लक्ष्य  क्या  थि  उस  लक्ष्य
 की  कब

 पूर्ति  होनी  की  संभावना है  ?

 fara  कौर  इंधन  मंत्री  - /ह०  दे०  से  प्रदेश  में  पाथाखेड़ा

 कोयला  खान  के  विकास  की  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  कर  ली  गई  है  कौर  सरकार  द्वारा  अनुमोदित

 हो  गई  है  ।  ४  ५  लाख  टन  प्रतिवर्ष  का  झ्रन्तिम  उत्पादन  लक्ष्य  १९  25-GE  में  प्राप्त होने  की

 है  जबकि  चालू  योजना  के  भ्रान्ति  वह  PeEY-E& A 3 ATE ea ait में  ३  लाख  टन  होगी
 ।  इस  खान  के  विकास  का

 प्रारम्भिक  काम  निगम  द्वारा  आरम्भ  किया  गया  है  |

 अ्रनुसुचित  जातियों  के

 1२००६.  श्री  इलयापेरूमाल  :  क्या  गह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 RERR  में  प्रवर  सचिव  तथा  उप  सचिव  की  पदालियों  में  नियुक्तियों के  लिये  पृथक्

 पथ  कितने  व्यक्ति  चुने  कौर

 प्रत्येक  संवर्ग  के  भ्र नू सुचित  जातियों  के  लिए  कितने  अफसर  चुने  गये  ?

 मंत्रालय  म  राज्य-मंत्री  :

 अवर  सचिव  रेश

 Yo उप  सचिव

 कोई  नहीं
 ।

 दिल्ली  में  अनुसूचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  का  कल्याण

 1२००७.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६२-६३  में  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 जातियों  के  कल्याण  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ae  तक  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ;  कौर

 उस  में  से  अब  तक  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )

 अनुसूचित  जातियां  ¥V,0¥,000  रुपये  |

 अनुसूचित  आदिम  जातियां  कोई  नहीं  ।

 VRE, GEE  रुपये  U1 (afatera  aye  dete  मांग  के  अन्तरगत  पु््रत्यायोजन  द्वारा  पुरा

 किया गया  4

 आदिस  जाति  की  स्त्रियों  का  wafer  पण्य

 1२००८.  श्री  Fo  च०  सोच  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  यह  सच  ह  कि  ख़ादिम
 जाति  की  स्त्री  श्रमिकों

 का
 श्रोती  पण्य  बहुत  बड़े  पैमाने

 मल  अंग्रेजी  में
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 पर  भारत  के  अधिकतर  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  होता  है  ;  झोंक

 क्या  इस  समस्या  का  कोई  विशेष  झ्रघ्ययन  किया  गया  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  कौर  (%  )  .  सुचना  एकत्रित

 की  ना  रही  है  शौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 दिल्ली  शौर  नई  दिल्ली  में  बस्तियां

 १२००९.  श्री  दलजीत  सिंह  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  कितनी  बस्तियां  जो  भ्रनुमोदित  स्थानों  के  बिना

 बनाई  गई  थीं  गौर  बाद  में  १९६२  में  श्रतुमोदित  कर  दी  गई  थीं  कौर  कितनी
 स्वीकार

 कर  दी

 गई  हैं  तथा  गिरा  दी  गई  हैं  ;  भर

 प्रत्येक  मामले  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 )  .  सुचना  सम्बद्ध गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :

 आधिकारों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  ग्रोवर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 कुतुब  दिल्ली

 थी  श्रॉकारलाल  बैरवा

 २०१०१
 थी  गोकरन  प्रसाद :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  ऐसे  कोई  भ्र भि लेख  हैं  जिन  से  पता  लगता  है  कि  कुतुब  मीनार  का

 नाम  पहिले  विष्णुघ्वज था  ;  ait

 क्या  कुतुब  के  पास  जो  लोह-स्तम्भ  है  वहू  भी  चन्द्र  गुप्त  द्वितीय  ने  बनवाया  था  ?

 वैज्ञानिक  श्रनसंधान  we  सांस्कृतिक-कायम  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  मो ०

 (®)  नहीं
 ।

 ऐसा  कोई  पुरातत्वीय  या  अभिलेख  संबंधी  साक्ष्य  नहीं  है  जिस  से  इस  दृष्टिकोण  का

 समर्थन  होता  हो  ।

 महरौली  के  लौह  स्तम्भ  पर  उत्कीर्ण  लेख  राजा  चंद्र  के  हैं  जिसे  चन्द्रगुप्त  द्वितीय

 विक्रमादित्य  मानते  हैं  ।

 मणिपुर  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  आयोग की  नियुक्ति

 1२०११.  श्री  रियो  किलिंग  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मणिपुर  के  लिए  PERR  में  प्रयोगात्मक पर  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  ने  कुछ  नियुक्तियां  कीं  ;

 यदि  तो  उन  नियुक्तियों  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  अखिल  भारतीय  सेवाओं  तथा  अन्य  राज्यों
 के  मामले में  नियुक्तियां  की  गई

 (  यदि  तो  राज्य
 सेवा  तथा  श्री खेल  भारतीय  सेवा  में  उन  पदों

 की
 संख्या  क्या  है

 ?

 yar  sas में
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 freed  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 जी  कई  बार  ऐसी

 शक्तियों  की  सिफारिश  संघ  लोक  सेवा  mat  द्वारा  उन  के  विवेक पर  की  जाती  है  ।

 सीमान्त  मामलों  में  प्रयोग  से  भी  सिफारिशें  की  जाती  हैं
 ।

 ate  संघ  लोक  सेवा  आयोग  राज्य  सेवाओं  के  लिए  किसी  नियुक्ति  की  सिफारिश

 नहीं  करता  श्र  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  कि  क्या  राज्यों  के  लोक  श्रायोगों

 ने  प्रयोग  के  आधार  पर  किसी  नियुक्ति  की  सिफारिश  की  ।  अखिल  भारतीय  सेवा  के  लिए  प्रयोगात्मक

 mre  पर  कोई  नियुक्ति  नहीं  हुई  |

 पंजाब  तथा  हिमाचल  प्रदेश  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  प्राविधिक  संस्थायें

 1२०१२.  श्री  दलजीत  सिंह  क्या
 वैज्ञानिक  operas  श्र  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 सिवाय सं
 ~

 (*)  क्या  पंजाब  तथा  हिमाचल  प्रदेश  के  पिछड़े  हुए  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  कुछ  प्राविधिक

 प्रारम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  स्थल  सहित  उन  के  कया  ब्यौरे  हैं  ?

 अनुसन्धान  झोर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  gar  कौर

 .  यांत्रिक  तथा  विद्युत्  इंजीनियरिंग  में  डिप्लोमा  पाठ्यक्रमों  के  लिये  जिला

 में  एक  पॉलीटेकनिक  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 पंजाब  में
 मनु  सुचित

 जातियों
 तथा  अनुसूचित  आदिस  जातियों  के  छात्रों  के

 लिये  छात्रावास

 1२०१३.  श्री  दलजीत  सिंह  :
 क्या  गह-कार्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 गत  पांच  वर्षों  में  पंजाब  राज्य  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  छात्रों  के  लिये  कितने  छात्रावास  खोले  गये  हैं  ;  ak

 क्या  अनुसूचित  जातियों
 तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  श्रावित  ने  उनके  कायें

 संचालन  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिवेदन  दिया  है  ?

 मंत्रालय  में  उप मंत्रो  :  अपेक्षित  जानकारी  राज्य

 सरकार
 से

 मंगवाई  गयी  है  ।  जैसे  ही  जानकारी  प्राप्त  होगी  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया

 जायेगा  |

 हां  ।

 पंजाब  में  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  उपभोग

 1२०१४.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERI-K}
 में

 पंजाब  के
 पैट्रोलियम  उत्पादों  का  कितना  उपभोग  हुमा  था  ;  atk

 क्या  इससे  पंजाब  राज्य
 की

 श्रावश्यकतायें पूरी  तरह  से  पुरी  हो  जाती  हैं  ?

 खान  site  इंधन  मंत्रो  के०  द्०  में  पंजाब  में  हुये

 पैट्रोलियम  उत्पादों  के  उपभोग के  संबंध  में  कोई  निश्चित at  कड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं

 मूल  ai  में
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 मोटे  तौर  पर  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  PEGI— ER  में  पंजाब  में  पेट्रोलियम  उत्पादों

 का  उपभोग  २  लाख  ३०  हजार  से  लेकर  २  लाख
 ८०

 हजार  मेट्रिक  टन  के  बीच था

 राज्य  की  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  सम्पूर्ण  आवश्यकताओं को  पुरा  करने  में  कोई

 SATS  अनुभव  हुई  प्रतीत  नहीं  होती  है  ।

 ग्राहकों  के  लिये  श्रनिवायं  बीमा

 २०१५.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  गह-करायें मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  1

 कया  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  सुरक्षा  परिषद्  की  जन  सम्पक  समिति का  पह  सुझाव

 विचाराधीन  था  कि  होमगार्डों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  अनिवार्य  बीमा  योजना  प्रारम्भ  की

 जायं

 यदि  तो  इस  संबंघ  में  क्या  निर्णय  किया  गया  ;  कौर

 इस  योजना  को  लागू  करने  पर  कुल  कितना  खर्च  पड़ेगा
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :  हाँ  ।

 होम  गाडे  wer  में  एक  श्रनिवायं  घारा है  जिसमें  होमगार्डों को  प्रशिक्षण  अथवा

 कार्य-प्रविधि  में  जन  धन  की  हानि  की प्रतिपूर्ति  करने
 का  प्रबन्ध  है  ।  होमगार्डों  को  व्यक्तिगत  हानि

 योजना  १९६२  के  भ्रन्तगंत  लाभ  दिलाने  का  प्रबन्ध किया  जा  रहा है

 जिससे  व्तेमान  आपातकाल  में  होमगार्डों  को  शारीरिक  क्षति  पहुंचने  पर  प्रारम्भिक  सहायता

 मिल  इसे  दृष्टि  में  रखते  हुये  जन-सम्यक  समिति  के  सुझाव  पर  प्राग  कार्यवाही  नहीं की

 जा  रही है  ।

 wet ही  नहीं  उठता  ।

 भारतीय खनन  संघ

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  aretrey
 1२०१६.  श्री  प्र०  FIAT  प्त  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  पट्टाधारियों  तथा  उप-पट्टा  धारियों  के  स्वामित्व  प्राप्त  करने के  श्रघिकारों को

 समाप्त  करने  के  संबंघ  में  भारतीय  खनन  संघ  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  बीच  चल  रहे  विवाद

 का  निर्णय  हो  गया है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  समय  यह  मामला किस  प्रक्रम  पर

 part  शौर  इंजन  मंत्री  शक्  दे०  :  भारतीय  खनन  संघ

 परिचित  बंगाल  सरकार  के  बीच  चल  रहा  विवाद  कलकत्ता  के  उच्च  न्यायालय  के  सम्मुख

 लम्बित है  ।

 eat  उद्योग  के  लिये  विस्फोटकों की  कमो

 1२०१७.  1.0  +" हु*  ष्छ्ठ  असकन्ना
 कया  erat  कौर  सघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ्  क्या  सरकार का  ध्यान  भारतीय खनन  संघ  की  उस  शिकायत  की  दौर  दिलाया  गया  है

 सो
 कि  कलकत्ता  में  उनकी

 हाल  ही  में  हुई  सामान्य

 ares
 सभा  में  की  गईं  थी  जिसमें

 यह

 +14  HIal a में
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 संकेत  किया  गया  था-कि  विस्फोटकों  की  पर्याप्त  मात्रा  के  अभाव  में  खनन  उद्योग  को  हानि  उठानी

 पड़  रद्दी है  ;

 यदि
 तो  १९६१  तथा  १९६२  में  इस  उद्योग  की  विस्फोटकों  के  लिये

 कितनी
 माँग

 थी  तथा  वह  कहाँ तक  पुरी की  गई  थी  ;  कौर

 2ERR  के  दौरान  संग्रहों  में  सुधार  करने  लिये  सरकार क्या  कदम  उठा  रही

 है  i
 |

 (a)
 इंधन  मंत्री

 ई  द०
 :

 2ERR  तथा  ERR  कोयला  उद्योग  की  विस्फोटकों DICN गें  के  लिये  ि उत  माँग

 थीः

 PERL  १९६९२

 2,500  टन  cee Co (2)  अनुमति प्राप्त  विस्फोटक

 (2)  अनुमति प्राप्त  विस्फोटक  X)4090  ea  3,G00  टन

 2  २०  लाख (३)  व्  प्रस्फोटक  १  करोड़  ५  लाख  की

 संख्या  में  की  संख्या  में  ॥

 (*)  साधारण  प्रस्फोटक  १  करोड़ ८  लाख  की  १  करोड़ २४५  लाख

 संख्या में  की  संख्या में

 जुलाई  १९६२ में  हुई  एक  अस्थायी कमी  केप्रति रिक्त  उक्त  दो  वर्षों में  उद्योग  की  माँग

 बुरी कर  गई

 खनन  उद्योग
 के

 लिये  विस्फोटकों
 की

 माँग  तथा  संभरण  की  स्थिति
 पर  ध्यानपूर्वक

 निगरानी जा  रही  है

 ऊपर  डिवीज़न  पलकों  को  स्थायी  बनाना

 भी  यशपाल सिंह  :

 "1२०१८  श्री  मुहम्मद  :.

 श्री  ही०  ना०  :

 कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  करेंग
 कि  :

 (=)  क्या  ज  सेवा  योजना
 के  पद क्रम १  डिवीजन  कलक ) में में  2cuy F faqer में  नियुक्त

 किये गये  सभी  व्यक्ति
 अरब

 तक
 झपने

 झपने  पदों  पर  स्थायी  कर  दिये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  जो  व्यक्ति  अभी तक  स्थायी  नहीं  बनाये  गये  हैं  उनकी  संख्या  कितनी

 है  तथा  उनके  स्थायी  न  बनाये  जाने  के-क्या-कारण हैं  ?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  ate  जो  जानकारी

 माँगी  गई  है  उससे  अनेक  मंत्रालय  तथा  विभाग  संबंधित  हैं  ।
 जानकारी  तत्काल  ही  उपलब्ध

 नहीं  है  ।  डिवीजन  के  व्यक्तियों स्थायी  बनाये  जाने  के  संबंध

 में  स्थिति  सभा-पटल पर  रखे  गये  विवरण  में  दी  गई

 यय
 [qeaarera  में  रखा  गया  ॥  देखिये  संख्या  टी ०  2242/G3 ६३

 प्रंग्रेजी  में
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 नाहन
 में  राजकीय  डिग्री  कालज

 श्री  भक्त  ज़िदान

 २०१६,  4  श्री  भागवत  AT  झ्राजाद

 (sit  प्रताप  fee

 बया  दिक्षा  मंत्री  ६  १९६२  के  अतारांकित wer प्रदान  संख्या  BRE  के  उत्तर के

 में  था  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  हिमाचल  प्रदेश  के  सिरमौर  जिले  के  नाहन  स्थान  पर  एक  राजकीय  डिग्री  कालेज

 खोलने  के  संबंघ में  क्या  निश्चय किया  गया  हैं

 (a)  कया  यह  सच  है  कि  नाहन  में  ही  एक  प्राइवट  सहायता  प्राप्त  डिग्री  कालेज कुछ  वर्षों

 से  चलता रहा  है  ;  झर

 यदि  तो  उपरोक्त  भाग  के  बारे में  अन्तिम  निश्चय  करते  समय  उस  पहिले

 वालें  कालेज  के  भाग्य  का  क्या  |...  किया  जा  रहा है  ?

 शिक्षा  मंत्री  हई  ला०
 :  हिमाचल प्रदेश  प्रशासन  का  नाहन  में  एक

 राजकीय  डिग्री  कालेज  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 जी  att

 नाहन के  वर्तमान  कालेज  की  प्रबन्धक समिति  ने  शेक्षणिक  वर्ष  (  ERR)

 से  संस्था  को  बन्द  करने  का  निश्चय  किया

 अखिल  भारतीय  में  विभागीय  उम्मीदवार

 QoRo
 थी  भवत  दिन

 L  भागवत झा  आजाद

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १०  १९६२  के  श्रतौरांकित  प्रश्न  संख्या  २३२  के  उत्तर के

 संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  तथा  wea  सम्बद्ध  संवादों  तथा

 प्रतियोगिता  relerrat  में  सफल  होने  वाले  द्वितीय  श्रेणी  के  विभागीय  उम्मीदवारों  को  नियुक्तियों

 में  बराबरी की  सुविधायें  देने  के  जिस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  उसके  बारे  में  क्या  निश्चय

 किया गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  सदस्य  महोदय का  आशय

 प्रथम  श्रेणी  की  नियुक्तियों  से  इस  प्रदान  पर  संघ  लोक  सेवा
 की

 सलाह  से  किया

 गया  था  उन्हें  प्रथम  श्रेणी  की  सेवायों  में  नियुक्त  नहीं  किया
 जा

 सका  क्योंकि  द्वितीय  श्रेणी

 की  सेंवाओं  में  नियुक्ति  के  लिये  ही  पात्र  हैं  तथा  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  उनकों  केवल  ऐसे  पदों

 के  लिये ही  योग्य  बताया था

 सीमेंट  की  जगह  काम  खाने  वाली  वस्तु

 २०२१.  शी पोगेन्द्र झा  व्या  वैज्ञानिक  श्रनसंघान  प्रौढ़  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सड़क
 श्रनुसंघान  संस्था  ने

 सीमेंट
 की  जगह  उपयोग  में

 जाने  लायक  एक  दूसरी  वस्तु  का  झनुसंघान कर  लिया  है  ;
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 यदि  तो
 इसके

 बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन  का
 कार्यक्रम

 तैयार  किया  गया

 है  ;  झोर

 श्री  तक  की  प्रगति  का  विवरण  क्या  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ग़ौर  सांस्कृतिक कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :

 यह  पता  चला

 है  कि  चूने  के  साथ  मिली  सुधरी  हुई  श्रभिक्रियाशील  सुर्खी  का  उपयोग  राजगीरी के  काम  में
 सीमेंट

 की  जगह  किया  जा  सकता  है
 ।

 झोर  जी  नहीं  ।  उसके  उत्पादन  में  रुचि  लेने  वाली  पार्टियों  को  तकनीकी  सलाह

 झर  मदद  दी  गी है  ।

 हायर  सकेंडरी  मालवीय  नगर

 FRO.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २१  १९६२  के  भ्र तारांकित प्रदान

 संख्या  ३७३०  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 लड़कों  के  हायर  सैकेंडरी  मालवीय  नई  दिल्ली  में  इमारत  को  बढ़ाने

 aire  उसमें  बिजली  लगाने  के  बारे  में  क्या  प्रगति हुई  है  ;

 देर  होने  के  क्या  कारण हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  (BT0  का०  ला०  :  लड़कों  के  हायर  सैकेंडरी मालवीय

 नंगर की की  इमारत को  बढ़ाने  की  योजना  रद  कर  दी  इस  की  बजाय  स्कूल  के  चाहते ही  में

 एक  नई  इमारत  बनाने  की  योजना  जिसमें दो  दो  पारियों  में
 जा  सकेंगे  ।  वर्तमान

 को  गिरा कर  इसके  स्थान  पर  स्कूल  के  लिये  खेल  कूद  का  मैदान  बनाया  जायेगा ।

 उपरोक्त  परिस्थिति में  यह  set  नहीं  उठता ।

 सीन  मेगजीन

 1२०२३.  श्री  हेम  बसपा  :.
 कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार का  ध्यान  १९६२  की  ह श्रंग्रेजी  भाषा की  जापानी  पत्रिका

 सीनਂ  की  कौर  गया  हूं  जिसके  सम्पादकीय  लेख  में  चीन-भारत  विवाद  का  पूर्णरूपेण

 fara  तथा  एकपक्षीय  रूप  प्रस्तुत  किया गया  है  ;

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  यह  पत्रिका  भारत में  जापानी  वाणिज्य  दूत  तथा  wea  संस्थानों

 द्वारा  सरकारी  रूप  से  वितरित  की  जा  रही  है  ;  ok

 यदि  उक्त  भाग  तथा  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  तो  इस  wr  जापानी

 श्रांघधिकारियों  का  ध्यान  दिलाने  के  लिये क्या  कदम  उठाये गये  हैं  ?

 TSE  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit
 :  इस  प्रकार का  एक

 लेख  सरकार के  ध्यान में  पाया है

 जापानी  दूतावास ने  पत्रिका  की  दस  प्रतियां  वितरित  की  थीं ।

 जापानी  दूतावास का  ध्यान  लेख
 की

 कौर  दिलाया  गया  था  a  उन्होंने  भारत

 सरकार को  यह  सूचित  किया हू  कि  उस  लेख  में  व्यक्त  किये  गये  विचार  जापानी  सरकार के  विचार

 नहीं थे
 rn  ro

 मलका  ह झअझपज बी  में
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 साहित्य  अकादमी  पुरस्कार

 1२०२४.  श्री
 Mo  महन्ती : क्या बेज्ञानिक कया  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक  कायें  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 साहित्य  अकादमी  के  पुरस्कारों  के  दिये  जाने  के  हेतु  उत्कृष्ट  कोटि  की  पुस्तकों

 के  विख्यात  लेखकों  को  चुनने  के  लिये  क्या  प्रणाली  अपनाई गई  है

 क्या  पुरस्कारों  का  मूल्य  श्रेष्ठता  के  mart भिन्न  भिन्न  होता है  ;  कौर

 यदि  तो  चुनी  गई  पुस्तकों  की  श्रेष्ठता  को  निर्णीत  करने  के  लिये  क्या  पद्धति

 अपनायी  जाती है
 ?

 अनुसन्धान  सनौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :  साहित्य

 के  १९६२  के  वार्षिक  प्रतिवेदन के  पीठ  १०-११  पर  उप-शीर्षक  के  भ्रन््तगत

 जानकारी  दी  गई  है  ।  इस  प्रतिवेदन  की  प्रतिलिपियां  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 नहीं

 sweet ही  नहीं  उठता  |

 झींगर  प्रदेश  में  एस्बेस्टास

 ९०२४८  श्री  कोमल  ि, ्य वकया  क्या  सान
 ate

 इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  भूविज्ञान  सर्वेक्षण  संस्था  के  अधिकारियों द्वारा  क्षेत्र

 संबंधी  अध्ययन  करने  के  लिये  ग्रोवर  प्रदेश  के  कड़प्पा  जिले  के  दौलमय  क्षेत्र  में  ऐस्बेस्टॉ  सकी  शिकारों

 का  एक  बुनियादी  नक्शा  तैयार  कर  लिया  गया  हे  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  रोडेशिया  के  sfafaan  विशेषज्ञों  के  एक  प्रतिनिधि  मंडल

 मे  इस  एस्बेस्टास  क्षेत्र  का  दौरा  किया  था  ;

 यदि  तो  कया  ऐस्वेस्टॉस खनन  के
 विकास  तथा

 कच्चे  चलचित्रों
 के  तुतीय  योजना

 काल में  उत्पादन  के  संबंध में  इन  विशेषज्ञों ने  कोई  सुझाव  दिये  थे  ;

 उन  सुझावों  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  राय  है  तथा  इसमें  कितनी  वित्तीय  लागत

 झन्तग्रेस्त  है  ?

 खान  ak  इंधन  मंत्री  | / हू  दे०  :  हां  ।

 हां  ।

 रोडेशिया  के  विशेषज्ञों  तथा  एस्बेस्टास  के  संबंध  में  भारतीय  को  मिलाकर

 गठित  किये  गये  क्षेत्रीय  दल  द्वारा  दिये  गये  संयुक्त  प्रतिवेदन  में  कड़प्पा  में  मिलने  एस्बेस्टास

 को  खोज  निकालने  के  लिये एक  कार्यक्रम  की  सिफारिश की  गई  थी  वेदों  के  उत्पादन के

 संबंध में  प्रतिवेदन में  कहा  गया  है  लाभकारी  क्षेत्रों  का  पता  लग  जाता  तो  एक  खान  को

 उत्पादन  प्रारम्भ  करने  की  स्थिति तक  लाने में  वहुत  समय  लगेगा  ।  दक्षिणी  रोडेशिया  में  हुये

 अनुभव  के  आघार  यह  संभव  है  कि  ड्रिलਂ  के  खनिज  निकालने  लिये  एक

 अयस्क  निकाय  तैयार  करने  तथा  एक  मिल  व॒  अरन्य  सेवायें .  स्थापित  करने  के  लिये  ४
 से  लेकर

 प्र  वर्ष  तक  का  समय  लगना  श्रावक हो
 i

 मूर  अंग्रेजी  में

 tRocky  area.
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 भारतीय  भूविज्ञान  सर्वेक्षण  संस्था  खोज  कार्यक्रम  की  पहली  अवस्था का
 कार्य  करती

 रही  है  अर्थात  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  के  अनुसार  लाभदायक  क्षेत्रों  का  पता  लगाने
 a

 लिये  विस्तृत  भूवैज्ञानिक  तैयार  करती  रही  क्योंकि  इसका  व्यय  भारतीय  भूविज्ञान

 सर्वेक्षण  संस्था  के  श्रायव्ययक  अनुदानों  से  हो  पुरा  किया  जाता है  इस  कार्यक्रम  के  लियें

 पाक  रूप  से  लागत  का  ]  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 बढ़िया  किस्म  के  मिट्टी  के  तेल  का  विक्रय

 1२०२६.  श्री  कोयला  वैंकया  :  क्या  खान  कौर इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  इंडियन  ट्रायल  कम्पनी  द्वारा  PEKO—F FY, VERI—-KR  तथा  PERR-GR A में

 कितनीਂ  कितनों  मात्रा  में  बढ़िया  किस्म  के  मिट्टीं  का  तेल  बेचा  गया

 a
 m

 कितनी (@)  सहकारी  संस्थाओं  द्वारा  १९६१-६२  तथा  PEGR-R

 कितनी  मात्रा  में  बढ़िया  किस्म  का  मिनटों  का  तेल  बेचा  गया

 (7)  इंडियन  घायल  कानों  तथा  सहकारों  संस्थापकों  द्वारा  उपाय  लिखित  विभिन्न  वर्षों  में

 को
 गई  बिजलियों  के  अनुपात  में  भिन्नता यें  होने  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 कौर  इंधन  मंत्री  Fo  द०  मालवीय :  (#)  ate  इंडियन  war

 कानों  का  बढ़िया  किस्म  के  fay  के  तेल  का  सहकारी  संस्थापकों द्वारा  किया  गया  विक्रय  तथा

 कुल  विक्रय  निम्नलिखित है

 किलो  लिटर

 सहकारी  संस्थाओं

 अवधि  कुल  द्वारा  किया  गया

 विक्रय

 २२,१००  Qo  Roo

 PER L—KQ  ev  १०० १,  ४८,७००

 PEQR—GR  3,093,000  न  ६४  000

 )'

 कानों के  इसका  मुख्य  कारण  यह  है  कि  सहकारी  संस्थायें  पर्याप्त  मात्रा  में

 मिट्टी  के
 तेल  का  विक्रय  करने  के  लिये  समस्त  में  एक  रुप  से  संगठित  नहीं  हैं  कौर  संगठित  सहकारी

 संस्थायें
 भी

 अपने  fag  के  तेल  के  विक्रय  में  कौर  अधिक  विधि  नहीं  कर  सकी  जब  कि  वैयक्तिक

 व्यापारियों  द्वारा  किये  गये  विक्रय  में  भी  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 बस्तर  faa  में  पॉलीटेकनिक

 २०२७.  श्री  भवानी  :  व्या  वैज्ञानिक  श्रनूसंघान  प्रौढ़  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  बस्तर  जिले  में  एक  पॉलीटेकनिक  खोलने  के  विषय  में

 केन्द्र  सरकार  से  कोई  पत्र-व्यवहार किया

 (a)  क्या  इस  विषय  में  राज्य  सरकार  द्वारा  alae  सहायता  भी  मांगी  गयी

 (7)
 केन्द्रीय

 शासन ने  कया

 निर्णय  किया  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में में



 Ros  lacy  )  लिखित  उत्तर  CYS

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान
 कौर  सांस्कृतिक धज  मंत्री  हमायून  जी  नही ं।

 ate  (a).  सवाल  पदा  नहीं  होते  ।

 गस  प्रिन्ट  स्थापना

 1२०२८.  श्री  प्र०  चे  बुरा  :
 क्या  वैज्ञानिक  अनसन्घान चक  We

 सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ

 क्या  घनी  जनसंख्या  वाले  पौर  प्रौद्योगिक दृष्टि
 से

 उन्नत  प्रदेशों
 में  गस  ग्रीस  स्थापित

 करने  को  संभावना  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रों  ई  घन  अनुसंधान  शाला  छानबीन  कर  रही

 (a)  afe  तो  उस  योजना  ay  मोटी  रुपरेखा  क्या  कौर

 (7)  क्या  उत्तर  पूर्वी  प्रदेश  में  भो  एक  प्रिय  स्थापित  करने  का  विचार  है  a  यदि

 कहां  शर  उसकी  क्षमता  कितनी  होगी ?

 fairs  अनुसन्धान  कौर  सास्कृतिक  wrt  मंत्री  हुमायून  :  (=)  जी  हां  ।

 यह  दाला  वैज्ञानिक  ate  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  द्वारा  स्थापित  समिति  की  झोर  से  इस

 समस्या पर  विचार  कर  रही है  ।

 (a)  ate  (7)  watt  तक  कोई  योजना  तैयार  नहीं  की  गयी है  ।

 झरिया  कोयला  खान  में  रोपवे

 श्रॉंकारलाल  बीवी
 ३०३०. .

 कछवाय  :

 क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 झरिया  कोयला  खान  में  रोपवे  बनाने  का  कार्यक्रम  चालू  किया

 जा  रहा

 (a)  यदि  तो  इस  में  सरकार  का  कितना  रुपया  व्यय
 कौर

 (7)  यह  कांय  कब  तक  चालू  करने
 की

 संभावना

 खान  शौर  इंजन  मंत्री  क०  दे०  मालवीय  :
 कोयला  खानों  में  रेत-भरण  के  लिए

 रेत
 की  सप्लाई  के  लिए  कोयला  बोले  ने  झरिया-कोयला क्षेत्र  में  फोन  उनपर  युग्म  रज्जु पथ

 को  शामिल  करते  हुए  )'  ate  रानीगंज-कोयला  क्षेत्र  में  फोन  रज्जु पथों  के  स्थापना-कार्यो को  अपने  हाथों

 में  लिया है  ।

 इस  परियोजना पर  लगभग  २२  करोड़  रुपये  के  व्यय  के  होने  की  सम्भावना  है  ।

 झरिया  में  पहले  रज्जु पथ  का  निर्माण  कार्य  प्रगति  पर  है  ।  रानीगंज  में  तीन  रज्जु पथों

 के  लिए  एक  ठेके  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  हैं  कौर  इन  रज्जुपथों  के  लिए  कार्य  शुरु  हो  गया है
 झरिया

 में  दूसरे  रज्जु पथ से  सम्बन्धित  ठे  के  के  ब्यौरे  को  afar  रुप  दिया  जा  रहा  है  ।  सभी  राज्जु पथों

 के
 तीसरी

 योजना
 काल  में  पुरे  होने की  है  ।



 लिखित  उत्तर CCYS  बधवार भी  १७  WIT,  १९६३

 रुस  से  मिट्टी  के  तेल  का  श्रायात

 1२०३१.  श्री  याज्ञिक
 :

 क्या  खान  शौर  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 गया
 (a)

 पिछले
 तीन  वर्षों  में

 रुस  से  सभी  किस्मों  का  कितना  मिट्टी  का  तेल  भारत  में
 मंगाया

 >
 ध

 (a)  इस  आयात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  बचत

 १९६३-६४  में  सरकार  कितना  मिट्टी  का  तेल  रुस  से  oe  करने  वाली  कौर

 इस  श्रायात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  कीं  बचत  होगी ं?

 सनौर  ईंधन  मंत्री  क्०  न  मालवीय )'
 :  पिछले तीन  वर्षों

 १९६१-६२  १९६२-६३)  में  इंडियन  घायल  कम्पनी  लिमिटेड  ने  ऊंची  किस्म  का

 '४,  ३५,२२९  मेट्रिक टन  मिट्टी  का  तेल  टी  एफ  श्रायात  किया  है  ।  कौर  किसी  दूसरी

 किस्म  का  मिट्टी  का  तेल  पिछले  तीन  वर्षों  में  रुस  से  मंगाया  नहीं  गया  है  ।

 (ay  इन  wal से  लगभग  9. ¥  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  हुई  है  ।

 (7)  के  लिए  कम्पनी  का  आयात  कार्यक्रम  बताना  लोकहित  में  उचित  नहीं  है
 ॥

 श्रीलंका  को  पेट्रोलियम  की  वीजों  का  सम् भरण

 श्री  श्रोंकारलाल

 श्री

 हीं  दया मलाल  सर्राफ
 Qo

 श्री  इन्द्रजीत गीत
 थ

 at  भागवत  श्राजाव

 थ्री भक्त  ददन

 नया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  श्रीलंका  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  कुछ  पैट्रोलियम  की  चीज  भेजने  के  लिये
 ह

 हे  प्री

 (a)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निश्चय
 किया  गया

 कितना  माल  दिया  कौर

 श्रीलंका
 को  किस  के  द्वारा  सम्भरण  किया  जायेगा  झर  भुगतान  का  आधार कया  होगा ु

 सान  धौर  इंजन  मंत्री  क्०  दे०  :  नही ं।

 से  प्रशन  ही  नहीं  उठता

 लक्कड़ों  में  weal  के  लिए  सुविधाएं

 1२०३३
 SW प्रण  व०  राघवन

 पोट्रेट  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  जानती  है  कि  लक्की  के  संघ  राज्य-क्षेत्र  के  yet  को  रात  के  समय

 eee

 yet  भ्रंग्रेज़ी  में
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 या  खराब  मौसम  में  क  नौकाएं  ले  जाने  के  लिए  पीपे  शादी  जेसी  नोॉंचालन
 सम्बन्धी

 सहायक  साधनों  की  कमी  के  कारण  कितनी  कठिनाई  होती  है

 (a)  यदि  हां  तो  रात  के  समय  मछली  पकड़ने  की  सुविधा  के  लिए  क्या  कदम
 उठाने  का

 ह

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :
 जी  हा ँ।

 (a)  स्थानीय  नौचालन  सम्बन्धी  सहायता  के  लिए  १८.८२  लाख  रुपये  की  लागत
 की

 एक  व्यापक  योजना  तैयार  की  गयी  थी  लेकिन  संकटकाल  के  कारण  ate  विदेशी  मुद्रा  की  कमीं  के

 कारण  यह  कार्यान्वित  नहीं
 की

 जा  सकी
 |  फिलहाल  मिनिकाय  कौर  मिल्टन  दीपों  में  स्तम्भ

 हूँ  ।  दूसरा  झान्द्रोथ  द्वीप  में  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  कवराथी  कौर  भ्र मेनी  द्वीपों  में  रोशनियों

 की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  इसी  तरह  की  व्यवस्था  अन्य  द्वीपों  में  भी  की  जा  रही  है  ।

 लक्की में  न्याय  प्रशासन

 श्री  प्र०  | - (५  राघवन

 1२०९४
 थी  deg  ४

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  लवंकद्वोव  के  संघीय  राज्य  क्षेत्र  में  यकसां  कानून
 न  होने

 के  कारण  व्यवहारिक  तथा  दांडिक  न्याय  के  प्रशासन  में  कितनी  कठिनाई  होती  है

 राज्यों  के  पुनर्गठन  से  पहले  जो  प्रा  नियम  विनियम  द्वीपों  में
 लाग  उन्हें  संहिता

 बद्ध  करने  में  देर  के  क्या  कारण  आर

 (7)  इस  दिशा  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  )'  जी  हां  ।  राज्यों के

 पुनर्गठन  से  पहले  जो  कानून  इन  द्वीपों  में  लागू  वे  इन  क्षेत्रों  में  wa  भी  लाग  हैं  ।  नकाय

 झोर  अमीन दीव  द्वीपों  में  फिलहाल  जो  कानन  लाग  हैं  उन  में  अ्रसमानता  की  छानबीन की  जा  है

 भोर  कानूनों  को  एक  रुप  बनाने  तथा  संहिताबद्ध  करने  के  प्रदान  की  छानबीन  हो  रहे  है ।

 बुनियादी  दिक्षा

 २०३४५.  श्री  Yo  सि०  चौधरी  :  कया  शिक्षा  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 बेसिक  शिक्षा  प्रणाली  कब  तक  सारे  देश  में  लागू  कर  ay  कौर

 क्या  उसकी  wa  तक  की  प्रगति  के  बारे  में  झांकने  सभा-पटल  पर  रखें  जायेंगे ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  कोई  तारीख  निश्चित  करना
 सम्भव

 wet  है  ।  इसकी  प्रगति  सा  रनों  की  उपलब्धि  पर  निर्भर  करेगी  ।

 (a)  १९६०-६१ की  सब  से  बाद  की  उपलब्ध  सुचना  का  विवरण  सभा-पटल  पर
 रख

 पा  गया है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०-११५३/६३]

 मल  aa  में
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 दिल्ली  में  एक  सिनेमाघर  को  लाइसेंस

 1२०३६
 Sa  कपूर  सिह

 श्री
 गुलदान

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पिछले  एक  साल  में  दिल्ल  में  सब्जी  मंडी  में  गुरुनानक  हायर  सेकेन्डरी  स्कूल

 के  बिलकुल  पास
 दौ

 निषिद्ध  ट्री  में  ही  एक  सिनेमाघर
 का

 निर्माण  रोकने  के  लिये  जनता  ने  विरोघ

 किया  था  att  कुछ  संसद-सदस्यों  ने  ्रंभ्यावेदन  भी  किये  थे  ;

 क्या  वह  सिनेमाघर  अब  बन  चुका  है त्रौः  वह  शीघ्र  हीं  चालू  किया  जाने  वाला  है  ;

 शौर

 (1)  यदि  तो  इस  उपद्रव  को  रोकने  के  लिए  क्या  कारवाई  करने  का  सरकार  का  विचार

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  (=)  जी  हां

 ।  FEQR

 में  गुरुद्वारा  प्रबन्धक  श्री  गुरु  सिह

 हायर  सेकेन्डरी  सब्जी  मंडी
 प्रौर

 कुछ  संसद्  सदस्यों  की  कौर  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  थें  ॥

 इमारत  बनाने  के  लिए  स्वीकृति  मुख्य  श्रायक्त  ने  नियमानुसार  १९६०  में  दीਂ
 थी

 इस  के  इमारत  के  मालिक  कौर  श्री  गुरु  सिह  सभा  जो  सिंह  सभा  सब्जी  में  गुरुद्वारा

 के  में  भी  एक  स्कूल  चला  रहीਂ
 करार  किया

 ।

 चूंकि  सिनेमाघर  बनाने
 के  लिए

 लाइसेन्स
 पहले  ही  दिया  जा  चुका  करार  के  द्वारा  यह  सुनिश्चित  किया  गया  है  कि  सिनेमा  से  स्कूल यी

 गुरुद्वारा को  परेशानी  नहीं  होगी

 में  उल्लिखित  wearer  जब  प्राप्त  हुए  थे  तब  सिनेमाघर  पहलें  ही  बने  कक

 था  ate  इस  बीच  यह  चाल  हो  गया  है  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 उच्च  न्यायालय  के  न्यायाघीद्यों को  सेवानिवृत्ति

 1२०३७  pt
 न  qo  :

 प०
 कुन्दन

 क्या  गह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ERR  से  उच्च  न्यायालय के

 कितने  न्यायाधीश  सेवानिवृत्त  हुए
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  छू  ।

 ey ee  a  ae

 अनुदानों की  मांगें

 faa  मंत्रालय---जारी

 प्रभात कार  :  कल  मैं  कह  रहा  थां  कि  वित्त  मंत्रालय  का  कार्य  काल  की

 झावद्यकताओओं को  देखते  हुए  संतोष  प्रद  नहीं  है  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 वह  पहले
 ही  ३०

 मिनट  ले  चुके
 है

 fat  अंग्रेजी  मे में
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 पत्नी  प्रभात  बजट  प्रस्तुत  करते  समय  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था
 कि

 भ्रनिवायें  बचत  योजना

 से  ६०  से  ७०  करोड़  रुपये  तक  की  होगी  ;  किन्तु  यह  प्रमाण  काफी  कम  लगाया  गया  है  |

 यह  कम  से  कम  १००  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष  की  होगी
 ।

 वित्त  मंत्री  को  चाहिये
 कि

 अपने  प्रशासन

 की  कमियों  को  दूर  करें  भ  नीति  को  परिष्कृत  करें
 |

 प्रस्तुत  बजट  से
 भी

 सामान्य  व्यक्तियों  पर

 ही  भार  पड़ेगा  ।  न  तो  कर  अपवंचन  में  कमी  होने  के  ही  लक्षण  दिखाई  देते  हैं  न  धनिक वर्ग  के

 उपभोग  में  कमी  होने  के  ही  ।

 घन  व्यय  उपहार  कर  सम्पदा  शुल्क  से  विद्यमान  विषमता  में  कोई  परिवर्तन

 नहीं  झा  है
 ।

 योजना  आयोग  के  भ्रनुसार  भारत  की
 ६०

 प्रतिशत  जनता  की
 २५

 रुपये  मासिक

 से  कम  है  ।  किन्तु  वर्तमान  कर-प्रस्ताव  भी  उस  ऊंची  राय  वाले  वर्ग  के  जीवन  स्तर  को  कम  नहीं
 कर

 सके  हैं  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  अध्यक्ष  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  जो  खच  कीਂ

 मांगें  हैं  उन  का  मैं  सादिक  समर्थन  करता  हूं  ।  इस  वर्ष  we  विभाग  ने  जिस  के  लिए
 कि

 हम  बार  बार

 कहते  रहे  थे  कि  विद्याथियों  के  लिए  कुछ  कर्जे  देने  की  योजना  होनी  तो  उस  का  प्रबन्ध  अथ

 विभाग  ने  किया  atc  शिक्षा  विभाग  में  कुछ  सुविधा  दीਂ  ।  उन  विद्यार्थियों  को  जोकि  मध्यम  श्रेणी

 के  हैं  जोकि  खर्च  की  वजह  से  दिक्षा  प्राप्त  नहीं  कर  उन  के  लिए  जो  उस  ने  व्यवस्था  की

 है  उस  के  लिए  मैं  ae  मंत्रालय  को  हार्दिक  बधाई  देता  हूं  ।  केवल  मंत्रालय  को  शिक्षा  मंत्रालय

 से  मिल  कर  यह  व्यवस्था  करनी  चाहिए  कि  जो  योग्य  विद्यार्थी  हैं  कौर  वाक़ई  में  जिन  को  ज़रूरत

 @  उन्हीं  लोगों  को  मिले  नहीं  तो  ऐसा  होता  है  कि  इन  योजनाओं  का  फ़ायदा कुछ  दूसरे

 लोग  जो  कि  बग़ैर  उस  के  भी  अपना  काम  चला  सकते  ऐसे  लोग  इन  का  फ़ायदा  उठा

 लिया  करते  हैं  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये

 कम्पलसरी  सेविग्स  के  लिए  शरथ  विभाग  ने  इस  वर्ष  काफ़ी  व्यवस्था  कीः  है  ।  यह  ठीक  भी  है

 क्योंकि  हमें  देश  की  रक्षा  करनी  है  उस  के  लिए  साधन  जुटाने  हैं  कौर  खच  में  भीਂ  कमी  करनी

 है  ।  जो  कुछ  क़दम  उठाया  है  वह  बहुत  जरूरी  था  ।  मैंने  पहले  भीਂ  यह  सुझाव  दिया  था  are  ars  फिर

 मैं  बहुत  नम्प्रतापुवंक  देना  चाहता  हुं  कौर  वह  यहं  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  लाइफ़  इंश्योरेंस

 को
 कम्पलसरी  कर  दिया  जाय  ।  ऐसा  होने  से  बहुत  कुछ  सेविग्स  का  काम  हो  सकेगा  ।  कई  साल  पहले

 हम  ने  देखा  कि  ग्वालियर  कौर  इंदौर  स्टेट्स  ने  गवर्नमेंट  एम्प्लायीज़  के

 लिए  लाइफ़  इंश्योरेंस  कम्पलसरी  किया  था  ।  तो  इस  तरीक़  से  राज  at  सभी  गवर्नमेंट  एम्प्लायीज़

 के  लिए  लाइफ़  इंश्योरेंस  कम्पलसरी  कर  दिया  जाय  तो  को  जो  कमिशन  मिलता  है  वह

 उन  को  देने  की  ज़रूरत  नहीं  रह  जायगी  |  उस  के  बदले  उन  के  प्रीमियम  में  कमी  कर  दी  योर

 उन  की  पे  का  दस  परसेंट  प्रीमियम  रक्खा  जाय  तो  एक  तो  यह  जो  लाइफ़  इंश्योरेंस  काम  बढ़ा

 gal  एजेंट्स  काफ़ी  संख्या  में  बढ़े  हुए  हैं  काफ़ी  करना  पड़ता  है  पौर  उन  की  तनख़्वाहों

 अर
 कमिशन  शादी  पर  जो  काफ़ी  पैसा  करना  पड़ता  उन  में  बहुत  कुछ  बचत  हो  सकती

 है झौर  उधर  सेविंग्स  का  जो  काम  है  वह  भी  काफ़ी  आगे  बढ़  सकता  है  ।  मैं  ने  यह  सुझाव  दो  साल  पहले
 भी

 रक्खा
 था

 मैं  उसे  रखना  चाहता  हूं  और  प्रार्थना  है
 कि

 मंत्री  महोदय  इस  पर

 गम्भीरता  से  विचार  करें  ।  इस  योजना  को  यदि  कम्पलसरी  कर  दिया  जाय  तो  इस  से  जहां  जीवन

 ह  बीमा  होने  से
 उन

 लोगों
 को  लाभ

 वहां  देश
 की

 श्राथिक  व्यवस्था  को
 भी

 इस  से  लाभ
 होगा

 ।

 मगध  wast  में

 4  5  (Ai)
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 [  श्री  राधेलाल  व्यास  ]

 इकोनामी  के  बारे  में  जैसा  कि  राष्ट्रपति  जी  ने  भीਂ  अपने  भाषण  में  संकेत  किया  इकोनामी

 तो  हो  होनी  खच  में  कमी  होनी  चाहिए  कौर  फिजलखर्ची  रोकनी  चाहिए  लेकिन

 ख़ासतौर  से  इस  को  महत्व  श्र  भी  बढ़  गया  है  क्योंकि  देश  एक  संकटकालीन  स्थिति  से  TAT

 रहा  है  इसलिए  art  खरच  में  बचत  करने  कौर  फिजूलखर्ची  को  रोकने  की  तरफ  ज्यादा  से  ज्यादा

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 एक  बात  मेरे  नोटिस  में  आई  जो  कि  मेरे  राज्य  से  सम्बन्धित  है  |  हमारे  यहां  एकाउन्टेन्ट  जनरल

 का  झौफ़िंस नहीं  है  ।  ग्वालियर में  एकाउन्टेंट  जनरल  आफ़िस  के  वास्ते  एक  बहुत  बड़ी  बिल्डिंग  बनाने

 की  योजना  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  उस  में  १  करोड़  रुपये  से  कम  नहीं  लग  सकता  है  ।  उस  बारे

 में  मेरा  अरथ  मंत्रालय  को  सुझाव  है  कि  ग्वालियर  में  इस  तरह  की  बड़ीਂ  बिल्डिंग्स  मिल  सकती  हैं  जहां

 कि  एकाउन्टेन्ट  जनरल  का  पुरा  एकौमोडेट  हो  सके  कौर  इस  सम्बन्ध  में  जरगर  मंत्री

 जी  चाहें  तो  मैं  उन  की  सहायता  कर  सकता  हूं  प्रौढ़  वहां  कोई  इस  के  लिए  उपयुक्त  बिल्डिंग  उपलब्ध

 करा  सकता  हूं  जोकि  किराये  पर  था  काफ़ी  कम  क़ीमत  पर  मिल  सकती  है  ।  इसलिए  ag  उचित

 होगा  कि  नई  बिल्डिंग  के  बनाने  में  करोड़ों  रुपया  करने  के  बजाय  कम  रुपये  में  काम

 जाय  प्रौढ़  देश  जब  एक  सं  कटकालीन  स्थिति  से  गुज़र  रहा  है  तब  एक  या  डेढ़  करोड़  रुपया  बचें  न

 कर  वैसे  ही  काम  चलाया  जाय  तो  हमारा  काम  भीਂ  चल  सकेगा  और  उस  रुपये  का  भी  उपयोग

 किन्हीं  दूसरी  आवश्यक  जगहों  में  अच्छी  तरह  से  कर  सकते  हैं  |

 इनकमटैक्स  afer  के  बारे  में  मेरे  पास  हाल  में  उज्जैन  से  शिकायत  arg  है  कि  उज्जैन  में

 इनकमटैक्स विभाग  में  जो  सी  ०  ars  है  उस  को  वहां  से  हटा  कर  दूसरे  ज़िले  Tar  में  ले  जा  रहे  हैं

 राजगढ़  जिला  भी  उस  में  शामिल  कर  रहे  हैं  जहां  कि  एक  नया  दफ्तर  खोल  रहे  हैं  |  राजगढ़  वालों

 को
 यह् दीं सहूलियत रहती  है

 ।
 यहां  उन

 को
 सब  तरह  की  सुविधा  जाने  की  कौर  सलाह  मशविरा

 करने  कीਂ
 ।

 लीगल  एड  भी  यहां  उन  को  मिल  जाती  है
 ।

 यह  सब  चीजें  गुना  में  उन  को  नहीं  मिल

 सकती  हैं  ।  इसलिए  राजगढ़  वाले  चाहते  हैं  कि  हमारा  सम्बन्ध  उज्जैन  से  ही  बना  रहे  ।  गत  वर्ष मैं  ने

 इस  कौर  उपमंत्री  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  का  ध्यान  आकर्षित  किया  था  ate  उन्हों  ने  इसे  रोक

 दिया  था
 ।

 गये  साल  भी  यह  तय  हुआ  था
 कि

 वह  गुना  ले  जाया  जाये  ।  अरब  फिर  सुनते  हैं  कि  इसे

 गुना  ले  जाया  जा  रहा  है  तो  बारबार  इस  तरीक़े
 से

 निर्णय  को  बदलना  जिस  से  कि  लोगों  को  भ्र सुविधा

 हो  यह  कुछ  उचित  नहीं  प्रतीत  होता  है  |  were  किसी  तरीक़े  से  उज्जैन  में  कम  काम  हैं  कौर  इस  वजह
 से

 इंस
 को

 हटाया  जा  रहा  है  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  प्यार  इस  के  लिए  उज्जैन  में  एक  दो  जिले  मिला

 दिये
 जायें

 तो
 वहां  काम

 भी  हो  जायगा  कौर  लोगों  को  भी  सहूलियत  होगी  ।  इस  पर  भी  विचार

 करें  यह  जो
 एक  वहां  से  हटाया  जा  रहा  इस  को  वहां  से  न  हटा  कर  उज्जैन  में  रखा

 जायें  ।

 रिपोर्ट  में  भी  इस  का  जिक्र  किया  गया  है  कौर  मैं  भी  इस  के  बारे  में  अरपना  विनम्र  सुझाव

 देना  चाहता  हूं
 कि

 पुराने
 जो

 रूल  उन  को  रिवाइज़  करने  के  इन  में  संशोधन  करने  के  लिए

 कदम  उठाये  जायें
 ।

 रिपोर्ट  में  जो  इस  का  जिक्र  इस  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  इन  के  कारण  हमारे

 कई
 कामों

 में
 रुकावटें

 पड़ती  हैं  कौर  मामलें  कई  दिनों  तक  ज  विभाग  में  ही  पड़े  रहते  हैं  कौर

 लिये  पड़े  रहते  हैं  कि  हमारे  जो  नियम  शादी  हैं  वे  ऐसे  हैं  कि  कई  चैनल्ज़  से  गुज़र  कर  जांच  पड़ताल
 पर

 कोई  निर्णय
 हो

 पाता  है
 ।

 इस  संकटकालीन  स्थिति  में  जब  कि  काम  तेजी  से  होना  चाहिये  यह

 जरूरी  है  कि  हमारे  जो
 पुराने  रूल  हैं  कौर  जो  हमारे  रास्ते  में  बाधक  बनते  वे  बदले  जाये ं।

 ऐसा  केन्द्र  में  ही
 न  हो

 कर  स्टेट्स  में
 भी  हो  ।

 वहां  पर
 भी  लालफीताशाही चलतीं  हैं  कौर  पुराने  नियमों
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 ay  वजह  से  at  विभागों  के  मामलों  के  पहले  प्रकरणों  के  निकाल  में  देर  हो  जाती  है  ।  इसलिए

 ज्यादा  प्रिया  हो  कि  सारी  स्टेट्स  के  फाइनेंस  मिनिस्ट्री
 की

 कान्फ्रेंस  बला  कर  उन
 को

 भी  यह
 परामर्श

 दिया
 जाये  कि

 वे
 भीਂ

 झपने  यहां  के
 नियमों  aris  को  बदले  श्र  ऐसे  नियम

 आदि

 बनायें  जिस
 से

 मामलों  के  तौर  जो  प्रकरण  वहां  पैंडिंग  उनका  जिंदा  से  जल्दी  निकाल

 दो  सके  ।

 अहम  टेक्सेशन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता
 ह  ।  अलग  श्रलगं  रियासतों  म  अलग  अलग  तरह  के

 स्पा  हैं ग्र ौर  वहां  पर  एक  ही  टेक्स  की  दरें  भी  wert  अलग  हैं  ।  यही  नहीं  जी  नियम  शादी  है  टैक्सों  के

 वे
 भी  लिंग

 अलग  हूं
 ।

 में  समझता  हुं  कि  ae  समय  झरा  गया  है  कि.इस  पर  विचार
 किया

 जाए  शौर
 इस

 मामले  में  यूनिफार्मिटी  लाई  जाए  ।  में  समझता  कि  wa  विभाग  ने  इस  पर  विचार  भी  किया

 दी  pay  उठाये  जायें  कि  इस  मामले  में कान्फ्रेंस  भी  हुई  है  कौर  यह  तथ  पाया  है  कि  जल्दी  से

 फार्मिटी  लाई  जा  एक  सा  टैक्सेशन  सब  राज्यों  में  लाग  हो  ।  नगर  ऐसा  नहीं  हौता  है  तो  एक  राज्य

 में  जहां  टेक्स  कम  सेल्ज़  अक्स  कम  अध्याय  ड्यूटी  कम  है प्र ौर  पड़ौस  में  लगे  हुए  में  श्रमिक

 तो  वहां  से  इधर  उधर  स्मगलिंग  करने  की  काफी  Ts  जाइए  होती  है  क्योंकि  भावों  में  अन्तर  होता है

 इस  तरह  से  माल  इधर  उधर  चोरी  छिपे  लाने  ले  जाने  की  लोगों  को  काफी  गजाइदा  रहती

 समझता  हुं  कि  यदि  इस  बारे  में  यूनिवर्सिटी  लाई  गई  तो  की  एकता  को  भी  इससे  बढ़ावा  मिलेगा  |

 जितने  टेक्सेशन  के  नियम  जितना  टैक्सों  को  दर  है  कौर  दूसरी  चीजें  इससे  संबंधित  हें  उनमें

 जल्दी  से  जल्दी  समानता  पाई  जानी  चाहिये  ।

 मैं  समझत  हूं  कि  शासन  को  जो  ग्रां मदनी  टेक् से रान  से  होनी  चाहिये  वह  नहीं  हो  रही  कम  हो

 रही  है  ग्र  taal  को  चोरी  काफी  होती  है  ।  ग्रुप  इनकम  टेक्स  डिपो  मेंट  को  लें  ।  वहां  जो  श्राफिससे

 वे  दफ्तरों  में  बेठ  क र:क़ाम  करते  ह  प्रौढ़  ऐसी  हालत  में  जो  लोग  टैक्स  gag  उनकी

 कारी  उनको  मिल  यह  सम्भव  प्रतीत  नहीं  है  |  जानकारी  उत्तकों  शिल  इसका

 कोई  रास्ता  निकाला  जाना  चाहिये  |  ऐसा  कोई  तरीका  निकाला  जाना
 चाहिये  कि  जो  लोग

 गलत
 काम

 करते  जो  अनी  आमदनी  को  छिपाते  जो
 अपने  प्रा फिट्स  को  छिपाते  हैं  उनके  में  सही  सही

 पता  हमारे  श्राफिससं को  लग
 ।

 मेरा  सुझाव  इस  सम्बन्ध  में  यह  है  कि  इन फा मं
 सें  के  तौर  पर  कुछ

 लोगों
 को  रखा  जाए  र  उनको  कुछ  इंसेंटिव  दिया  जाए  ।  ये  इन फा मं सं  इसके  बारे में

 भ्रापको

 दें  श्र
 उस  जानकारी  के  श्राघार  पर  यदि

 कुछ  पता  लगे  और  शासन
 को  कछ  इनकम  आमदनी  हो

 at
 उसका  कुछ

 भाग  इनफामंस  को  दिये  जने  की  व्यवस्था  की  जाए  |  यदि
 ऐ
 ऐसा  किया  जाता  है  तो  में

 समझता  हूं  कि  काफो  लोग  इस  में  feasted  लेगे  कौर  शासन  की  आमदनी  बढ़ेगी  कौर  जो  इलेवन

 होता  वह  भो  कम  होगा  |  इनफाम स  को  जो  पैसा  इस  ace.  दिया  जाना  वह  भी  सरकार को  न

 देना  इसके  लिए  यह  व्यवस्था  की  जा  सकती  है  कि  जो  टैक्सी  को  वेड  कर  रहा  उससे  इस  रकम

 की  भी  वसूली  करने  की  व्यवस्था  कर  दी  जाए  ।  इस  तरह  से  करोड़ों  रुपये  की  रकम  आपको  प्राप्त  हो
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 सकती  हैं  ।  इस  तरह  से  वाजिब  तौर  पर  शासन  का  जो  हक  जो  पैसा  उसको  मिलना  जिससे

 वहू  वंचित  रह  जाता
 वह  उसको  मिल  सकता  है  ।  जब  तक  कोई  कड़े  श्र  ठोस  कदम  नहीं  उठाये

 जाते  तब  तक  इस  तरह  की  छिपी  हुई  राय  बाहर  नहीं  श्रा  सकती  है  कौर  जो  टैक्सों  की  रकम  वह

 मिल  नहीं  सकती है  ।  मैं  चाहता  हं  कि  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार किया  जाए
 ।  समय  श्री  गया  है

 कि

 इसके  बारे  सें  कोई  कदम  उठाया  जाए  जिससे  टैक्सों  को  छिपाने  की  जो  प्रवृत्ति  उसमें  कमी  हो  |

 क्राइसिस  कन्ट्रोल पर  भी  ध्यान  देने  की  जरूरत है  ।  कभी  प्रभी  हमने  देखा  है  कि  दिक्कत  के  भाव

 काफी बढ़  गए  ह  ।  समझ  में  नहीं  जाता  है  कि  शूगर  केन  के  भाव  वही  तो  फिर  शवकर  के  भाव  Low

 से  १११  तक  ले  गए  कौर  १११  से  १२३  रुपये  बोरे  तक  केसे  च  ले  गए  |  जहां  जहां  में  गया

 वहां  वहां  मेंने  सुना  है  कि  इतने  भाव
 एक  दम

 शव कर
 कैसे

 बढ़  गए

 शो  त्यागी
 )

 रिलीज़  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास
 :

 रिलीज़  नहीं  हुई  है  तो  इसमें  किसका  दोष  है
 ।

 इसमैं  लोगों  को  लाखों

 रुपये  का  नुकसान हो
 गया  व्यापारियों  ने

 लाखों  रुपया  इसमें  कमा  लिया  है
 ।  इस  तरह  से  कोई

 चित  लाभ  न  उठा  उसके  लिये  जब  तक  कानून द्वारा  श्राप  कोई  व्यवस्था  नहीं  करते  तब  तक  इसकी

 रोक  नहीं हो  सकती  केवल  सेक्युलर निकाल  देने  वक्तव्य  दे  देने  से  ,
 पालिसी

 निर्धारित  कर  देने  मात्र  से  यह  काम  नहीं हो  सकता  कानून  ऐ  सा  होना  चाहिये
 कि

 श्रमिक  भाव  से  यदि

 कोई  भ्रधघिक  बेचेगा  तो  वह  एक  झ्रपराध  होगा  शर  उसके  लिए  उसको  दण्ड  भोगना  होगा  ।

 एकਂ  अन्तिम  बात  मैं  गोल्ड  के  बारे  में  कहना  चाहता  हुं  ।  यह  ठीक  है  किਂ  सोने  पर  प्र  तिबड़ी  लगाया

 गया  हैं  ।  सोने  के  सम्बन्ध  में  जो  व्यवस्था  की  गई  है  वह  बहुत  जरूरी  थी  ।  लेकिन  जब  कभी  भी  ऐसी

 कोई  व्यवस्था  हो  उसके  बारे  में  पहले  से  चर्चा  नहीं  होनी  चाहिये  कौर  एक  दम  से  कदम  उठाया  जाना

 चाहिये  ।  यदि  ऐसा  किया  जाता  है  तभी  उसके  अच्छे  परिणाम  निकलने  की  आशा  की  जा  सकती  है  ।

 mat  हुआ  यह  है  कि  शासन  ने  पहले  से  कहना  शुरू  कर  दिया  कि  हम  कीमतें  कम  करना  चाहते  है

 कौर
 इसके

 बारे
 में

 वक्तव्य  शादी  देने  प्रारम्भ  कर  दिए  अ्रौर
 गवर्नमेंट  की  क्या  पालिसी  होने  वाली

 यह  चर्चा  का  विषय  बन  गया  ।  इसका  नतीजा  यह  हुमा  कि  जो  कदम  उठाया  गया  उसके  फलस्वरूप

 जो  गरीब  जो  छोटे  छोटे  लोग  जिन्होंने  अपने  जेवर
 साह  कारों  के  पास  गिरवी  रखे  हुए  वे  पिस

 गए  कौर  उनको  करोड़ों  रुपये  का  नुकसान  1६  |  पहले  भाव  फिर  फिर  घटे  अर  फिर  as

 श्र  भावों
 के  इस  उतार  चढ़ाव  में  जो  कम  साधन  वाले  लोग  थे  जो  कम पूंजी  वाले  लोग  जिनके  पास

 बहुत  कम  सोना  था  कौर  जो  उसका  उपयोग  केवल  श्रपनी  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  के  लिए  गिरवी

 प्राणी  रख  कर  करना  चाहते
 वे

 उससे  वं  चित  रह  गए
 गौर

 करोड़ों  रुपये  का  इससे  नुकसान  हुश्न  ।  मैं

 समझता  हुं  कि  कभी  भी  जो  चौदह  कंरट
 की
 व्यवस्था  आपने  रखी  इसमें  काफी  लोगों  को  जोश

 है  कौर  सब  तरह  का  व्यापार
 चल  रहा  हैः  ।  क्या  यह  नहीं  हो  सकता  है  कि  जितने  सोने  के  श्रानमिंट्स

 गहने  उसके  पहनने  पर  ही  लगा  दिया  जाए
 ?

 श्राम
 तौर

 से  गरीब  लोग  यह  कहते  हैं  कि

 यह  कयों  रखा  इसको
 भी  बन्द  कर  देना  ज्यादा  तर  सौभाग् यव तियों  के  पहनने  के  लिए

 कोई  मंगलसूत्र
 की  जरूरत  हो  तो

 वह
 रिज  बेक  या  स्टेट  बेक  के  यहां  मिलो

 गवर्नमेंट  के  किसी  कारखाने  में  बना  ear  मिला  करे  प्रोर  तीन  वादे  का  बिके  तो  मैं  समझता

 ज्यादा
 बरच्छा  हो  ।

 सोने  के  गहने  पहनने  पर  श्रगर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जाए  तो  श्राम  जनता

 उसका  स्वागत  करेगी  गौर  काला  बाजार  करने  के  लिए  जो  लोगों  को  गुंजाइश  मिली  उसमें

 श्री  सकेगी  ।

 शी  त्यागी  :  सारी  औरतें  नाराज़  हो  जायेंगी  ।
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 श्री  राधेलाल  व्यास  :  सारी  औरतें  नाराज़  नहीं  होंगी  ।  कुछ  जो  पैसे  वाली  औरतें  वही  सोना

 पहनती  है  ।  प्राम  तौर  से  देहातों  वगैरह  में  बेचारी  चांदी  के  ही  जेवर  पहनती
 सोने  के  जेवर  कौन

 नता  है  ।  फिर  प्राजक  सोने  के  जेवर  पहनने  का  रिवाज  भी  कम  होता  ज़ा  रहा  है
 ।

 मैं  area  करता  हुं  कि  इस  मेरे  सुझाव  पर  भी  विचार  किया  जाएगा

 tat  हरि  विष्णु  कामत
 )

 :  वित्त  मन्त्रालय  की  मांगें  सत्र  के  समाप्त  होने

 के  समय प्रस्तुत की  गई  हूँ  ।
 शीघ्र  ही  इन  पर  मतदान  भी  हो  जायेगा

 ।

 वित्त  मन्त्री  ने  एक  महापुरुष  के  चरणों  में  बेठ  कर  श्रात्मिक  जनतिक  बल
 कौर  श्राथिक

 सदाचार  प्राप्त  किया  है  ।  इसलिये  उनसे  यह  श्राद्या  की  जाती  है  कि  वह  झपने  मन्त्रालय  में  ही  नहीं

 अपितु  समस्त  सरकारी  प्रशासन  में  इन  सद्गुणों  का  विकास  करेंगे  ।  इस  आपातकाल  में  प्रशासन  को

 सुव्यवस्थित  करना  अत्यन्त  झ्रावश्यक  है  ।

 प्रधान  मन्त्री  की  पुत्री  ने  अमरीका  में  दी  गई  एक  टेली  विज़न
 भेट  में  कहा  है  कि  उन्हें  कौर  उनके

 पिता  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  चीनियों  ने  पीछे  हटते  समय  स्थानीय  लोगों  को  यह  घमकी  दी

 थी  कि  वह  गरमियों  में  फिर  आयेंगे  ।  उन्हीं  के  कहे  ग्र तु सार  उन्हें  कौर  उनके  पिता  को  2auy  में  जब

 वे  चीन  गये  यह  आभास  मिल  गया  था  कि  हमें  इस  संकट  का  सामना  करना  होगा  |  यह-बातें  हमारे

 लिये  नई  क्योंकि  हम  हमेशा  चीन  को  पता  मित्र  ही  समझते  ७५ थि स्ह्ह  |

 लोक-लेखा  समिति  के  प्रतिवेदन  में  राय  कर  के  कम  निर्धारण  कौर  बहुत  श्रमिक  बकाया  के  बारे

 में  उल्लेख  है  ।  मैं  यह  जानना  area हूं  कि  इस  देश  जहां  कुल  १०  लाख  व्यक्ति  श्राय  कर  देते

 कितने  व्यक्तियों  पर  निर्धारण  नहीं  किया  कितनों  पर  कम  निर्धारण  किया  जाता  है  कौर

 कितने  कर  का  श्रपबंचन  करते  है  ।

 ccs
 आपातकाल  की  घोषणा  के  बाद  बं  क  श्रॉफ  को  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  यह  अच्छा ही

 हुमा  है  ।  इस  बैंक  के  लेखे  की  जांच  से  बहुत  सी  अवांछनीय  जानकारी  सम्मुख  माननीय

 ी मन्त्री  को  चाहिये  कि  जिन  भारतीयों  के  खाते  इस  बेक  में  खुले  हुये  थे  उनके  नामों  की  एक

 पटल  पर  रखें  ।

 मैंने  पहले  भी  कहा  था  कि  प्रशासन  अपने  स्तर  कौर  गरिमा  से  डिंग  गया  है  श्र

 कुशलता  भी  पहले  जेसी  नहीं  रही  ।  उदाहरणार्थ  खाद्य  कौर  कृषि  के
 भ्र तु सार  श्रबभी  कासर

 गौड  नामक  स्थान  केरल  में  नहीं  अपितु  weet  प्रदेश  में  है  ।

 हैदराबाद  के  राय-कर  ATTA  ने  यह  रादेश  जारी  किया  था  कि  उसके  चीन  समस्त  कर्मचारी

 एक  दिन  का  वेतन  रक्षा  कोष  मंदिर  जो  न  दे  के  उन  पर  कार्यवाही  करने के

 उस  केपास  भेजे  जायें  ।  इस  पर  आपत्ति  उठाई  जाने  पर  यह  परिपत्र  वापिस  लें  लिया  गया

 किन्तु  यह  पर्याप्त  नहीं  ।  उस  अधिकारी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  थी  ।

 कई  लोग  अपनी  वास्तविक  are  नहीं  बताते  कौर  इस  प्रकार  राय  कर  से  बच  जाते  हैं  ।  कोई

 २  वर्ष  पहले  कलकत्ता  के  किसी  व्यक्ति  ने  किसी  को  १  लाख  रुपये  का  एक  चेक  दिया  था  ।  उसे यह  कह

 कर
 लौटा  दिया

 कि
 बैंक  से  वसूली  नहीं  हो  सकी  ।  किन्तु  उन्हीं  साहब  ने  किसी  अन्य  पार्टी  को

  ्रे  लाख  रुपये  दिये  ।  माननीय  मंत्री  को  मालूम  करना  चाहिये
 किं  यह  रुपये  कहां  थे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वित्त  मंत्री  का  इस  से  क्या  स
 लीला  स्व

 है

 प्रंग्रेजी  में
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 हुर  विष्णु  कामत  :  गाय  कर  से  तो  उनका  संबंध  है
 ?

 पास  इसके  सबूत  हैं  ।  प्रार्थी  द्वारा  कलकत्ता  पुलिस  को  दिये  गये  शपथ-पत्र  की
 एक

 प्रति
 मेरे

 सिं  जिस  में  श्री  कृष्ण  मेनन  आदि  के  नाम  का  भी  उल्लेख  है  ।  जिस  चेक  का  भूगतान  नहीं

 था  उसकी  फोटो  प्रति  भी  मेरे  पास  है  ।  इसकी  तत्काल जाँच  की  जानी  चाहिये  |

 वित्तीय  परामंदाताओओं  की  व्यवस्था  कुछ  बदनाम  हो  चुकी  जीप  संबंधी  अपवाद  के

 मामले  उस  समय  के  लंदन  उच्चायुक्त  ने  वित्तीय  qcrastztarsi  की  बात  मानी  थी  ॥

 प्रधान  मंत्री  ने
 सहृदयता  के  कारण  उसे  एक  भ्रपवाद  मात्र  कह  कर  टाल  दिया  ati

 ऐसी बात  को  अपवाद  कहना  स्वयं एक  श्रुतविद  हाल  ही  में  सिराज हीन  के  मामले  में  भी

 उन्होंने  ऐसा  ही  कहा  ।  मुझे  अदा  है  कि  वित्तीय  परामर्शदाताओं  के  परामर्श  की  अरब  पहले  के

 समान  अवहेलना  नहीं  की  जायेगी  ।  परामशंदाताश्रों  को  वित्त  मंत्री  के  प्रति  ही  उत्तरदायी  होना  चाहिये

 जिस  से  वंहभ्नत्य  मंत्रालयों  के  विषय  में  स्पष्ट  परामर्शों देस कें दे  सकें  ।  प्रधान  मंत्री को  भी  यह  समझ

 wat  चाहिये  क्योंकि  वहू  अन्य  कार्यों  में  उलझे  होने  के  कारण  वित्तीय  मामलों  पर  ध्यान  नहीं

 दे  वित्तीय  परामशंदाताश्रों  की  सलाह  की  स्वीकार किया  जाये  ।  तभी इस  मंत्रालय  में  सहयोग

 अर  समन्वय  स्थापित  हो  संकेत  है  |

 जब  कोई  मंत्रा
 लय  स्वीकृत  माँगों

 का  पूर्ण
 उपयोग  नहीं  करता

 श्रौर  वर्ष  के
 अन्त  में  कछ  राशि

 बची  जाती  है  ,  तब  उन  से
 स्पष्टीकरण

 जाता
 ae  sata  मंत्रालय  फर्मों

 को

 क्र यादे दा  दे  कर  यह  कहतें  हैं  कि  चाहे  सामान  बाद  की  श्राये  किन्तु
 बिल

 ३
 १  मार्च  के  पहले ही  भिजवा

 जाये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  मंत्रालय
 स्वीकृत  Ofer

 at

 पूरा  व्यय

 न

 करें

 बजाय

 इसके  कि  स्पष्टीकरण  माँगा  सराहना  की  जानी  चाहिये  .  ।

 कलकत्ता  में  विभाग के  तमंचा  रियों  ने  दावा  कर  के  कछ  महत्वपूर्ण  कागजातों

 पर  कब्जा  किया  है  ।  मुझे  प्राया  eager  कागज-पत्रों  जिन  में  कछ  मंत्रियों  का  भी  उल्लेख

 संभाल कर  रखा  जायेगा  ।  मंत्रियों  से  संबंधित  कागज-पत्रों के  विषय  किसी  को  पता  नहीं  चल

 ।
 हम  उन्हें  सभा  पटल  पर  रख  जाने

 की
 माँग  नहीं

 कर
 सकते  ।  किन्तु  में  माननीय  मंत्री

 से

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  इत  कागज-पत्रों  जिन  के  पकड़े  जाने  पर  श्री  सिराजुद्दीन  को  गिरफ्तार

 किया  गया  सुरक्षित  रेखा  भ्र ौर  एक  उच्च  शक्ति  न्यायिक  समिति  द्वारा  इस  मामले  की

 जाँच
 की

 जाये  ।  इस  मामले में  बहुत  से  मंत्री भी  अन्तग्रंस्त  मुझे  आशा है  कि  बहुत  शीघ्र  इसकी

 जाँच  करवाई  जायंगी  कौर  इस  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्ति  चादेवद्  कितना  ही  बड़ा  क्यों  न  हो

 दण्डित
 किया  जिस से  प्रयास  में  ईमानदारी  कौर  कार्यक  दलता  श्री  सके

 faq  मंत्री  का  भ्रष्टाचार  प्रौढ़  अपमिश्रण  के
 afer

 दूसरा  दृष्टिकोण  है  गत  वर्ष  उन्होंने
 कहा  था  कि  बजाय  कोने  लगाने  के  ऐसे  व्यक्तियों  को

 फाँसी  दे  दी  जाय  ।

 महोदय  पीठासीन

 उन्हें  चाहिये  था  कि  कुछ  लोगों  के  साथ  ऐसा  व्यवहार  करके  उदाहरण  प्रस्तुत  में  wear

 एक  दृष्टांत देना  चाहता  हूं  ।  टर्की
 के  मुस्तफा  कमाल  पाशा  ने  एक  शभ्राज्ञप्ति  जारी  की  थी  कि  सड़क

 पर
 थूकने  वाले

 की
 कोड़े  लगाये  जायेंगे

 ।  कुछ  व्यक्तियों को  कोड़े  लगाये  जाने  के  ्  यह

 कुप्रथा  हमेशा  के  लिये  समाप्त  हो  गई  ।
 माननीय  मंत्री  कोड़े  लगाने

 को  अच्छी  समझते  हैं  या  फाँसी

 _
 लगाने  यह  में  उन्हीं  पर  छोड़ता  हुं

 अंग्रेजी  में
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 कुछ  राज्य  ग्रावंटित  राशि को  किसी  भ्रमण  sas  लिये  खर्चे  देते  एक  राज्य ने

 छोटी  सिंचाई  परियोजना  के  लिये  आवंटित  राशि  को  प  चिड़ियाघर  बनाने  खड़े  कर  दिया  ।  मैं

 नहीं  जानता  कि  क्या  वित्त  मंत्री  इस  बात  के  प्रति  सचेत  हैं  कि  प्रभावित  राशि  किसी  अरन्य  काय

 फके  लिये  खच  न  की  जाये  |

 हम  करोड़ों  रुपये  जम्मू  और  काश्मीर  राज्य  को  दे  रहे हैं  ।  सीमान्त  स्थित  होने  '  के

 कारण  इसका  काफ़ी  महत्व  किन्तु  साथ  ही  इस  बात  का  ध्यान  रखना  भी  हमारा  कत्तव्य

 कि  इस  एकदा  का  उचित  उपयोग  किया  जाये  ।

 जम्म  भ्र  काश्मीर  में  हजरतंबल  का  मामला  वर्षों  से  चल  रहटा  में  इस  के  गुण-दोषों  पर

 कुछ  नहीं  चाहता  ।  किन्तु में  केवल  यह
 जानना  चाहता हूं  कि

 इस  पर
 कितना व्यय  हुमा  हैं

 कौर
 कौन  इसे  वहन  कर  रहा  है  ।

 जम्मू
 प्रो

 काज़मी
 र

 के  बजट  से  इस  से  संबंधित  वकीलों
 wie

 के

 शुल्क  का  भुगतान  नहीं  किया  जाता  ।  इसलिये  अवश्य  यह  केन्द्र  द्वारा  जाता  है  मैं

 नादता हूं  कि  वित्त  मंत्री  इस  विषय  की  पुरी  जानकारी  दे  ।

 हमें  वित्त  मंत्री  से  बड़ी  बड़ी  श्राशायें  हैं  ।  हम  उन  से  प्रार्थना करते  हैं  कि  वह  कुप्रशासन  के

 विरुद्ध  संघर्ष  करते  रहें  ।  हमें  '  मिल  गया  है  ;  किन्तु  अभी  की  स्थापना  करनी

 ma  area
 हैकि  वह  इसके  लिये  भ्र पनी  सारी  शक्ति  लगा

 देंगे  ।

 श्री  सिंह  अध्यक्ष  महोदय  ,  में  कछ एँसे  सुझाव  दूंगा  कि  हमारे  फ़ाइनेंस

 मिनिस्टर  साहब  को  राज  ही  कम  से  कम  ७००  करोड़  रुपये  को  फ़ायदा हो  ७  अरब

 रुपया वह  यहाँ  लेकर  जायेंगे  और  में  एक  पैसा  sa  से  फ़ीस  का  नहीं  लूंगा  तौर  ७  रुपया

 में  उन  को  दे  दंगा  ।  सब से  प  तो  ज़रूरत  इस  बात  की  हैकि  जो  तीन  अ्ररब  रुपया  faa

 मालिक  कौर  इंडस्ट्रियलिस्ट्स  मारे हुए
 बेठ

 हैं  कौर  जिन्होंने  कि  इनकमटैक्स  नहीं  दिया है  वह  उन

 से  वसूल  किया  जाये  ।  दूसरी  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  राज  जो  रुपया  सिने माओ ओं  कौर  नाचने

 गाने पर  खच  होता  है  वह  १८०  करोड़  रुपया  वह  * अरब
 ८०

 करोड़  रुपया  उस को  उन

 बेकार  की  चीजों पर  खड़ ेन  कर  के  मिलेटरी  टॉकिंग  के  लिए  लगाया जाये  ।  इस  के  अलावा कर्मी  र

 के  ऊपर  हम  १२  लाख  रुपया  रोज़ाना  खच  ध्रुमिर को  एक  डिफेंस  स्टेट  कर  और
 we  द ~ fea  कैसा  तुत  जितना  रुपया वच  हो  सकता  खच  किया  नाय |  पंजाबी  रेस  ही  है  जो  कि

 ध्रुमिर  को  वोट  सनौर  चोट  से  फतह  कर  सरकती  है  ।  उन्होंने  लाला  लाजपतराय  को  पैदा  सरहदी

 गाँधी को  पदा  सरदार  भगतसिंह  को  पदा  किया  लोरर  सरदार  उद्यम  fas  आजाद  को

 पदा  हैग्नौर मुझे  पूरा  भरोसा  .  है  कि  ग्राम  यह  पंजाबी  लोग  वहाँ  पर  बसाये  जायें  तो  वह

 समस्या  हल  हो  सकती  है  ।  इन  के  वर्मा  इस  मसले  को  हल  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  कद मीर के

 ऊपर  जो  १२  लाख  रुपया  रोज़ाना  होता  है  उस  में  से  साफ़  ५  लाख  रुपया  खच  करने  की  ज़रूरत

 >
 hd  कौर  ७  लाख  रुपया  रोज़ाना  जोकि  कभी  ज्यादा  खच होता  है  वहू  बचाया  जा

 जो  सिस्टम  ऐसा  है  जिन्हें  कि  श्राप  कहते  हैं  कि  यह  डिकेइंग  सिस्टम  होते म॑  उनका

 कोई  वकील  नहीं  '  हूं  ।  मैं  श्राप  से  ज्यादा  समाजवादी  हूं  ।
 मैं  नहीं  कहता  कि-इस

 जमाने
 में

 किसी

 की  प्रिवी  पर्स  को  या  जो  किसी  का  डेली  एलाउंस  है  उनको  कायम  रक्खा  जाय  |  देश

 सब  से  अव्वल  भारतमाता  बहुत  ऊंची  salary  देश
 की

 पोजीशन  aga बड़ी  है

 और  देश  की  रक्षा का  सवाल  एक  बहुत  बड़ा  सवाल
 है  शर वह  से  कहीं  बड़ा

 सवाल



 SERS  Yo  ERR े

 यशपाल

 नवाब  वाहब  हैराबाद  को  २६०००  रुपये  रोज़ाना  तनखाह  मिलती  है  लेकिन  उन्होंने

 अपनी  एक  महीने  की  तत खाए  अभी  सक  वार फंड  में  नेपाल  डिफेंस  फंड  में  नहीं  दी  इसी

 ave  से  पदमपति  सिंघानिया  तर  agate  सागर  चाह  तो

 १  लाख  रुपया  रोज़ाना  डिफेंस  फंड  में  दे  सकते  हैं  । एक  लाख  रुपया  रोज़ाना  देना  इन  के  लियें

 कोई  बड़ी  बात  नहीं  है  tart
 बड़े  लोगों  की  एक  चौथाई  इनकम  काट

 ली  जाय  तो  कोई
 फ

 के

 नहीं  होने  वाला  है  में  ग़रीब  wed हूं  ।  में  जब  श्रापना  आ  मदनी  पचास  फ़ी  सदी  डिफेंस

 फंड  में  दे  सकता  हूं  तो  फिर  यह  करोड़पति  ग्रोवर  ग्ररबपति  भी  दे  सकते  हैं  ।  वह  भी  पैसा  डिफेंस

 फंड  afar  इन  करोड़पतियों  से  लिया  जाय  |

 इसके  साथ ही  साथ  संसार  के  किसी  भी  कांस्टीट्यूशनल  में  ला  मेक्स को  तनख्वाह  नहीं

 दी  जाती  न  इंग्लैंड  नफ्रांस में में  aha  mata  मे ं।  सिफ  सीरियस के  दिनों  का  डी०  To

 दिया  जाता  है  ।  मुस्तकिल  तनख्वाह  किसी  को  नहीं  दी  जाती  है  क्योंकि  समाज  में  जिसको  सम्मान

 दिया  जाता  देश  ने  जिसको  इज्जत  दी  ओनर  दी  है  उसको  तनख्वाह  के  ऊपर  ख़रीदना  यह  हमारे

 कांस्टीट्यूशन  के  लिए  कोई  weal  चीज़  नहीं है  |  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  जितने  दिन  यहां

 बैठे  उतने  दिन  का  भत्ता  दिया  बाक़ी  तनख्वाहें  काट  ली  जांच ।  इससे  हमको  एक  अरब

 का  फ़ायदा  होगा

 हमारी  लोक  राज्य  सभा  ae  राज्यों  की  विधान  पौर  राज्य  परिषदों  के

 कुल  मिला  कर  Yooo  एम ०  एम०  एल०  एज ०  अर  एम०  एल०  सीज़०  होते  हैं  ,  उन

 को  जितने  दिन  की  सेटिंग्स  होती  हैं  दिनों  का  ख़ाली  भत्ता  दिया  जाय  ate  जो  उनको  अभी

 मुस्तक़िल  तनख्वाह  मिलती  है  वह  ख़त्म  की  जाये  ।  ऐसा  करने  से  AMT  १००  करोड़  रुपये की

 बचत  होगी ।  एक  अरब  रुपया  बचेगा  |  अराज  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  हर  एक  Wes

 जब  हर  एक  शख्स  देगा  तभी  जाकर  देश.-की  रक्षा  होगी  वरना  देश  की  रक्षा  नहीं हो

 । सकती  है

 कानून  इतना  डिटेक्टिव है  कि
 जो  काश्तकार  ४५०  रुपया  लगान  देता  हे  जरगर  उसे

 Xo  रुपया  लगान  देने  में  एक  दिन  की  भी  देरी  हो  जाये तो  उसका  वारंट  कट  जाता  उसको  जेल

 में  डाल  दिया  जाता  उसका  बेल  व  भैंस  कुक॑  हो  जाती  उसकी  गाड़ी  पकड़ी  जाती  है  कौर  उस

 खड़ी  हुई  फसल  को  नीलाम  कर  दिया  जाता  है  पब  Yo  रुपया  लगान

 देने  वाले  को  लगान  देने  में  देरी  होजाने  पर  जेल  में  में  भी  डाला  जाता है  कौर

 कुर्की  भी  की  जाती  है  लेकिन  एक  मिलमालिक  ऐसे  हैं  जिसकी  तरफ़  कब  भी

 सरकार  का  Yo,  ५०  लाख  रुपया  बाक़ी  है  are  किसानों  के  गन्ने  की  क़ीमत  नहीं

 मिल  रही है  ।  भी  उन  पर
 सरकार

 का  २०  लाख  रुपया  बाक़ी  रहता  नही ंहै  लेकिन  न

 एक  दिन  वारंट  न  कुर्की  हुई  कौर  न  ही  किसी  को  सभा  दी  गई  |  अब  इंसाफ  का  तकाज़ा

 तो  यह  है  कि
 जो

 ला  ५०  रुपये  के  लगान  लेहन्दा  पर
 लगे  वही  ला  करोड़पतियों के  लिए  भी

 हो  ।  इनकमटैक्स  लेने  में  श्राप  हर  एक  को  एक  लिमिट  तक  छोड़ते  श्राप  ३००  रुपया

 उसके
 खानेपीने के  लिए  छोड़ कर  बाक़ी  पर  टैक्स  लेते  हैं  ।  ४००

 रुपया  महीना  छोड़ कर  बाक़ी

 के  ऊपर
 लगाया

 जाये
 लेकिन  किसान एक  ऐसा  सताया  gar  ae  पिसा  gat  वर्ग  है  जिसके

 कि  ऊपर एक  पैसा  भी
 नहीं  छोड़ा  जाता

 जो  काश्तकार  ४५०  रुपया  लगान  देता  है  उस  के
 कूपर

 कोई  Pera  नहीं  की  जाती  सरकार को  २१  करोड़  रुपये  का  नुकसान  एक्साइज  ड्यूटी
 यह  नुकसान  इसलिए  gar  कि

 किसान  को  गन्ने  की  क़ीमत  पूरी  नहीं  दी  गई  । स्वर्गीय
 रफ़ी  अहमद  भगवान  उनकी  रूह  को  शांति  दे  श्र  उन्हें  ae  भी  ऊंचा  दर्जा

 जब  तक
 साहब  रहे  उन्होंने  गन्ने  के  लिए  २  रुपये  मन  का  भाव  जब  उन्होंने  देखा
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 कि  गन्ना  कम  रह  गया  है  तो  उन्होंने  गन्ने  का  ढाई  रुपये  सन  का  भाव  उठाया  लेकिन  इसके  विपरीत

 उस  जमाने में  जब  कि  गन्ना  मिल  नहीं  रहा  गन्ने के लिए के  लिए  १  रुपया  ७  कराने  का  भाव  दिया  गया

 श्र  १  रुपये  ४ राने  का  भाव  दिया  गया  |  भ्रमर  किसान  को  गन्  की  पूरी  क़ीमत  मिल  जाती  तो

 २१  करोड़  रुपये  का  जो  नुक़सान  हुमा है  वह  २१  करोड़  रुपये  का  नुक़सान  हरगिज  न  हुमा

 सरकार  चाहे  तो  इन  मसलों  को  हर  हल  कर  सकती है  ।  यह  नाम तो  लेती है  समाजवाद

 कौर  काम  करती  है  पूंजीवाद  FT  हम में प्रौर इन  में  इतना  फर्क  कि  हम  कहते  हैं  कि  हम

 गांधी  जी  की  ट्रस्टीदशिप  को  मानते  हैं  ।  मगर  श्राप  हमारी  ट्रस्टी शिप  को  गलत  बतलाते  हैं  तो  में

 पूछना  चाहूंगा कि
 अभी

 कल  पच महाल  के  चुनाव  में  कांग्रेस  क्यों  हार  गई
 ?  साफ़  जाहिर  है  कि

 वहां  की  जनता  ने  के  इस  निजाम  को  Tara नहीं  किया  नाम  लिया  जाता  है  समाजवाद

 का  कौर  काम  किया  जाता  है  पूंजीवाद  का  ।  पंचम हाल  में  एक  एम०  पी०  की  सीट  पर  कांग्रेसी

 उम्मीदवार  १४०००  वोटों  से  हार  नाम  तो  लिया  जाता  है  समाजवाद  का  कौर  काम  किया

 जाता  है  पूंजीवाद का  अब  इससे  तो  वही  ग्रीवा  हू  जैसा  कि  कहते  हैं

 से  कागा  भला  बाहर  भीतर  ।  अपकी  कोई  पालिसी  होनी  चाहिये  ।

 में  महाराजाओं  का  कोई  वक़ील  नही ंहूं  लेकिन  ware  जनता  aa  निज़ाम  पसन्द  करती

 होती  तो  हिज  हाइनैस  १००  फ़ीसदी  जीत  कर  क्यों  श्री  जाते  ?  हिज  हाइनैस  जन  संघ  की  टिकट

 पर  खड़ा  हो  स्वतन्त्र  पार्टी  की  टिकट  पर  खड़ा  हो  इंडिपेंडेंट  खड़ा  हो  वह  जीत

 गया |  जहां  जहां  भी  वह  खड़ा  हुमा  वहां  वहां  वह  जीता  है  |  यह  सिंह  एक  स्टेट  की  बात  नहीं

 इसका  कारण सारे  भारतवर्ष में  ऐसा  हुमा  है  |  हिज़  हाइनेस  को  कांग्रेस  नहीं  हरा  सकी  है  ।

 क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  आपका  जो  सिस्टम  उस  पर  जनता  को  विश्वास  नहीं  है  ।

 यह  बहुत  भ्रच्छी  बात  है  कि  सरकार  के  मुकाबले  में  राज  कोई  पोज़ीशन  मुत्तहिद  नहीं  .

 अ्च्यक्ष  महोदय :  एक  साल  हमें  यहां  राज  हुए  हो  गया  यह  तीसरी  पार्लियामेंट है  ।

 में  मैम्बर  साहिबान  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  वे  चेयर  को  ही  हमेशा  एड्रेस  करने
 का  खयाल

 मिनिस्टर  को  सीधे  न  करें  |

 श्री  यशपाल सिह  :  उन  से  ज्यादा  प्रेम  इसलिए  कहते  हैं  ।  उनकी  हम  इज्जत  करते

 जेल  में  हम  इकट्ठे  रहे  डांडी  यात्रा  में  हम  साथ  रहे  नमक  यात्रा में  रहे  हैं

 maa  महोदय  :  उनके  साथ  आपका  ज्यादा  प्रेम  इसी  लिए  तो
 मुझे

 रश्क  पैदा  होता

 है

 श्री  यशपाल  सिंह  :  आप  मालिक  हैं  |  हमारे  दिलों  में  श्रद्धा  भवत

 मुहब्बत  तो  उन्हीं से  है  ।

 >
 bs |

 छेड़  जुबां
 चली  जाए

 गर  नहीं  वस्ल  तो  हसरत  ही  सही

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसीलिए  तो  नियम  की  झ्रापकों  याद  दिलाई  गई  कि  बराहेरास्त

 ara  में  तेज़ी  न  राए  ।

 यदा पाल
 agar  इसका  खयाल  रखूंगा

 इस  सरकार  का  अगर  कोई  सही  सिस्टम  होता  तो  इस  ज़माने  में  हमारी  चौबीस  हज़ार  मुरब्बा

 सील  ज़मीन  पर  चीनी  आक्रमणकारी  हावी  न  होते  ॥  यह  कहा  जाता  है  कि  हमारी  माली  ret
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 तरक्की कर  रही  में  समझता हुं  कि  माली  हालत  तरक्की नहीं  कर रही  वह  गिरती जा  रही
 3
 =  जरगर  खेती  तरक्की .  होती  रोक  सरकार  कारखानों की  तरक्की -  की  होती  तो

 हमारी  फौज  जीत  कर  हालात  ।  चूंकि  इनकी  तरीको  नहीं  हुई  इसलिए  हमारी  फौज  हारी  ।

 सरकार  इंसका  प्रायश्चित  करना  चाहती  है  तो  उसे  ४४  करोड़  लोगों  के  दिलों  में  झंकना

 अपने  दिलों  को  टटोलना  होगा  शरर  यह  जानने  का  प्रयत्न  करना  होगाਂ  कि  किस  किस  तरीके

 लोग  सफर  कर रहे हैं  ;  किस  किस  चीज़  की  उनको कमी  है  ।  भारतवर्ष  में  अब  बीस  लाख

 एकड़  ज़मीन  ऐसी  है  जो  बगैर  बीज  के  पड़ी  रह  गई  है  ।  इसका न  सरकार  इंतज़ाम  कर

 न  कोश्रोप्रेटिग्ज  इंतज़ाम  करे  सके  ।  उत्तर  प्रदेश  गवर्नमेंट  की  उस  रिपोर्ट  को  भी  faa  मंत्री

 जी  ने  पढ़ा  होगा  जिस  में  लिखा  ears  कि  कोश्नापप्रेटिग्ज  का  खेती  की  प्रा उक् शान  के  साथ  कोई

 ताल्लुक  नहीं  खेती  की  तरक्की  के  साथ  उनका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  मेंने  एक  दिन  पहले

 कहा  कि  कोश्नाप्रेटिव  का  सिस्टम  अगर  रहा तो  खेती  की  पैदावार  नहीं  हो  सकती  है

 माहत्मा  गांधी  ने  कहा  था  कि  विलायती  कपड़े  मत  पन्नों  ।  लेकिन  इन्होंने  हमें  विलायती  गेहूं

 खिला  कर  दिखा  दिया  वहां से  नगर  एक  महीने के  लिए  गेहूं  कराना  बन्द  हो  जाए  तो

 हिन्दुस्तान  की  जनता  भूखों  मर  जाएगी  ।  जो  सरकार  इन  पंद्रह  सालों  में  फाइनेंसिस  की  तरक्की

 नहीं  कर  सकी  हूं  वह  जो  सरकार  इन  पंद्रह  सालों में  दूसरे  देशों  के  सामने  हाथ  पसारती  रही

 में  नढ़ीं  कह  सकता  हूं  कि  वह  way  भी  इस  मसले  को  हल  कर  सकती है

 श्राप  देखें  लंका एक  छोटा  सा  देश है  उसने  गल्ले  की  अपनी  जरूरतों  के  लिए  दूसरे  के

 दरवाजे  नहीं  झांके  ।  बर्मा  छोटा  सा  देश  उसने  पैदावार के  लियें  दूसरे  देशों के  art  हाथ

 नहीं  पसारे  ।  मिश्र  जी  हमारे  उत्तर  प्रदेश  से  भी  छोटा  उससे  भी  आबादी  उसकी  कम

 ag  अ्रकेला  इतनी  कपास  पैदा  करता  है  कि  are  मिलियन  लोग  अपना  तन  ढांप  सकते

 इतना  चावल  पैदा  करता है  कि  तीन  मिलियन  लोगों  का  पेट  भर  सकता  लेकिन  vv  करोड़

 इंसान  श्राप  के  गांवों  में  इतना  पैदा  नहीं  कर  इतना  खाद्य  पदार्थ  पैदा  नहीं  कर  सके  कि  हमारी

 जरूरतें  पूरी  हो  बाजरा  की  पुरी  हो  सकें  या  मकका  की  पूरी  हो  सकें  ate  इसकी  सारी

 जिम्मेदारी  श्राप पर  है  ।  इससे  ज्यादा  शर्म  की  बात  SATA  सरकार  के  लिए  दूसरी  नहीं  हो

 सकती है  सरकार  चाहेतो  इस  समस्या  को  में  हल  कर  सकती है  ।  सरकार  हमारा

 सहयोग  नहीं  चाहती है
 ।  खेती  के  महकमे  में  हमारा  सहयोग  नहीं  चाहती  उसको  बगैर  किसी

 पार्टी  के  हल  करना  नहीं  चाहती  इरिगेशन  के  मसले  को  बगैर  किसी  पार्टी  के  हल  करना  नहीं

 चाहती है  ।  डिफेंस  के  बाहर  से  कर्जे  लेने  की  जरूरत  नहीं  जिन  की  तनख्वाह  एक

 हज़ार  महावीर  से  ज्यादा  उनकी  तनख़्वाहों  को  काट  करके  जो  रकम  faa,  उसको  डिफेंस

 में  लगाया  जा  सकता  है  प्रौढ़  हमारी यह  समस्या  काफी  हद  तक  हल  हो  सकती  है  ।

 अध्यक्ष  १९३१  में  महात्मा  गांधी  ने  कहा  जब  कि  में  भी  गांधी  टोपी

 पहनता  था  कौर  पकी  तरह  से  ही  एक  रिप्रिजेंटविट  था  कि  पांच  at  महावीर  से  भ्रमित

 इसी  भी  अफसर  को  तनख्वाह  नहीं  दी  जाएगी  |  यह  उन्होंने  वादा  किया  था  ।  लेकिन  उनके
 चेले  जो  जिन  के

 हाथ  में  राज्य  की  बागडोर  वे  पांच  पांच  कौर  सात  सात  हज़ार  महीना
 लोगों  को  तनख्वाहें  दे  रहे  हैं  ।  तनख्वाहों को

 कम  करने के  बजाय  उनको  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।

 यह  शोभा  नहीं  देता
 ।  इनको  कम  करके  जवानों की  तनख्वाहें  बढ़ाई  जायें  ।

 गोल्ड  के  बारे  में  श्री  में
 एक

 बात  कहना  चाहता  ्  जहां  पर  गोल्ड  वहां पर  छापे  भारे

 मुझे  कोई  एतराज़  नहीं है  इसकी  वजह  से  खुदकुशी  करके  जो  लोग  मरे  वें  कौन
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 लोग हैं  सुतार मरे  स्वर्णकार मरे  कोई  गोल्ड  स्मगलर  नहीं  मरा  है
 ।  किसी  गोल्ड

 न  कोड़े  नहीं  लगाये गये  दिल्ली के  चांदनी  कौ  चौक  में  खड़े  करके  किसी को  शूट  नहीं

 किंया  गया  है  |  गोल्ड  स्मगलर  के  लिए  कोई  ऐसी  परिस्थिति  पैदा  नहीं की  गई  है  fr  वह

 भी  कहीं  खुदकुशी  करके  मर  ।  कुर्बानी जब  चढ़ती  तो  मेमने  बकरी के  बच्चे  की

 चढ़ती  दोर  के  बच्चे की  नहीं  चढती है  मेने  इसी  सदन  में  पुछा  था  कि  कितने गोल्ड  स्मगलर

 इस  अधिनियम at  जड  से  खुदकुशी  करके  मरे  हैं  र  कितने  गोल्ड  स्मगल्ज॑  को  सजा  दी

 कांग्रस गई  है
 ।  इसका  मुझे  प्रभी तक  भी  जवाब  नहीं  मिला  है  कि  कितनों को  सजाये  हुई  हैं

 सकी  के  अ्रनूमानों को  झगर  सही  माना  जाए  तो  सौ  स्वर्णकार  खुदकुशी  करके  मरे  हैं  श्र

 प्रेस में  छपी  खबरों  को  सही  माना  जाए  तो  दो  सौ  मरे  हैं  जहां तक  सरकार

 ताल्लुक है  वह  कहती  है  कि  उसके  पास  इसके  बारे  में  कोई  आंकड़े नहीं  वह  बता  नहीं

 सकती है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  एक  सुनार  ने
 भी  खुदकुशी की  ्रात्म-हंत्या की  है

 तों  इससे  बड़ी  कलंक  की  बात  हमारी  सरकार  के  लिए  दूसरी  नहीं  हो  सकती  है  ।

 wera  चौदह  केरल  की  बात  छोड़  कर  हम  करते  हैं  कि  हम  अपनी

 हड्डी  तक  देन ेके  लिए  तेयार  खून  तक  देने  के  लिए  तयार हैं  ।  इस  चौदह  पंद्रह  कंरट का  क्या

 मतलब है  ।  देश
 में  जहां  कहीं  सोना  उसको ars  हासिल  छापे  मार  कर  पुलिस

 की
 दबिश

 से  करो  ।
 श्रारडिनेंस

 से
 करो

 लेकिन
 जो  बेरोजगार हो  गए  वे  खुदकुशी न  करें

 झर
 उनको  रोज़गार  इसका  प्रबन्ध तो  ड्राप  करें

 ।  ऐसा  नगर  नहीं  किया  जाता  है  तो

 qe  गवर्नमेंट की  इनएफिदॉंसी  है  ।

 राज  देखें  कि  arse  क्या  सिस्टम  चल  रहा है  |  एक
 तरफ  तो प्रोडक्शन कम  हो  गया  है

 दूसरी  तरफ
 सरकार

 खच  बढ़ाती जा  रही  है  ।  में  प्रताप  सिंह  कैरों  साहब  बड़ा  मशकूर  हूं  कि

 उन्होंने  जंग  होने  के  बाद  अपनी  कैबिनेट  में  कमी  कर  के  दिखा  उन्होंने  वजीरों  की  तादाद  घटा

 दी
 ।  लेकिन

 उसी  के  साथ  साथ  कांग्रेस  के  ही  एप्वाइंट  किए  हुए  गजनेर  साहब  ने  अगले  ही  दिन

 यह  श्राडिनेंस  निकाल दिया  कि  एम०  एल०  यजु  जो  हैं  ये  नौकरी कर  सकते  हैं  ,  ये  सरकारी

 faa
 को  होल्ड  कर  सकते  हैं  जो  कि  कॉस्टीट्यूशन के  खिलाफ  है  ।  कोई  एम०  एल०  Uo,  कोई

 एम ०  एल० सी  कोई  मेम्बर  राज्य सभा  का  या  लोक  सभा  सरकारी  सर्विस

 में  यह  भ्रमित है  |  लेकिन  कांग्रेस  के  ही  एप्वांइंट किए  हुए  गजनेर  ने  यह  करके  दिखा  दिया
 हु

 इसका  मतलब  यह
 कि

 we  ब्राह्मी  निकाले  गए  उसके  फलस्वरूप  उनको

 एक  एक  हंजार  रुपया  मदीना  घाटा  तो  Tet  ही  दिन  पंद्रह  पंद्रह  सौ  महावीर  पर  भेज  दिया

 गया  |
 इस  तरह की  चीजें  नहीं  होनी  चाहिये ं।

 सरकार  चाहे  तो  मसले  हल  हो  सकते  हैं  लेकिन  वह  ऐसा  करना  नहीं  चाहती  है  ।  सरकार

 . 2-9  करोड़  लोगों की  जिंदगियों के  साथ  खिलवाड़  कर  रही  इसको बन्द  किया  जाए  ।  eearfarg

 कायम  होनी  चाहिये  ।  अगर  एक  चौथाई हम  लोग  अपना  तो  इस  में  घाटा  नहीं  पड़  सकता

 इसकी  जरूरत  है  ।  प्राइवेट  सेक्टर  at  बब्लिक  सैक्टर  को  बात  भी  की  जाती  है

 ara  ने  पब्लिक  सैक्टर  को  afta  दिया  यह  खुशी  की  बात  है  ।  में  ने  उस  दिन  पार्लियामेंट

 में  आंकड़े  रखे  थे  कि  प्रापने  इस्पात  के  उत्पादन के  लिये  कोयले  के  उत्पादन के  लिए  भी  प्राइवेट

 सेक्टर को  थोड़ी  बहुत  मदद  दी  है  |  लेकिन  arg  रिजल्ट को  देखें  |  प्राइवट  सैक्टर  को  जो

 दिया  इस्पात के  लिए  उन्होंने तो  चार  लाख  टन  अधिक  पैदा  किया  है  कौर  जहां

 पब्लिक  सैक्टर को  काम  सौंपा  वहां  उन्होंने  चालीस  हजार  टन  कम  पैदा  किया  है  |

 इसलिए  नगर  देश  को  बढ़ाना  है  तो  ट्रस्टी शिप  को  कायम ara  करें  ,  किसानों  मजदूरों

 को  मौका दें  ।  दिल्ली  में  एक  दास  प्रगाढ़  रुपया रोज़  कमाता  है  तो  इस  डेढ़  रुपये  में  अपना
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 इसको  ड्राप  देखें
 ।

 किसी  भो  शख्स  को  तनख्वाह तथा  झपने  बच्चों  का  गूजर  कसे  कर

 अगर  सौ  या  सवा  सौ  महवार  से  कम  है  तो  उसे  झपको  बढ़ाना  होगा  |  इस  fear को  arte

 छोड़ना  होगा  कि  कोई  aaa  बड़ा  छोटा  नीचा  ऊंचा  इसकी  इनकम  कम  है  या

 ज्यादा  है  ।  सच्चा  समाजवाद  गांधी
 जी  के  ट्रस्टी शिप  से  ही

 यह  भी  कहा  जाता  है  कि  हमारी  पार्टी  राजा  महाराजाश्रों
 की

 पार्टी  है
 ।  एक  महारानी

 गायत्री  देवी  के  ara  से  हमारी  पार्टी  तो  महा  राजयों  की  पार्टी  हो  अमी रों  को  पार्टी

 हो  गई  लेकिन  उस  तरफ  चौदह  राजे  हिज़  हाई नेस  बैठे  हुए  वह  पार्टी  राजाओं

 महारानियों  कौर  श्रमिकों  की  नहीं  हुई  ।  सत्तर  एम०  एल०  एज ०,
 सत्तर

 हिज़  हाई नेस  fame  स्टेट्स

 में  इस  पार्टी  लेकिन  फिर  भी  वह  अमीरों  की  या  राजा  महाराजाओं  की  पार्टी  नहीं  बनती

 अघ्यक्ष  महोदय  :.  यह  हो  सकता  है  कि  एक  का  बोझ  दौलत  का  इतना  ज्यादा  हो  कि  बाकी

 सब  का  न  हो  ॥

 श्री  यदा पाल सिंह  :  ये  तो  उन  से  भी  बड़े  बड़े  लोग  हैं  |  श्र  वह  तो  इन्हीं के  सताए  हुए

 इन्हीं  के  बनाने  हुए  गवर्नर  कौर  चूंकि  इन्होंने  सताया  इसलिए  इधर  झरा  कर  बैठ  गए

 खास  बात  नहीं  हुई  ।

 a.
 में  सात  सौ  करोड़  रुपया  मंत्री जी

 को
 दे  कर  जाता हूं

 कौर  उम्मीद
 करता  हूं  कि  जिस

 मुस्तकिल  मिज़ाजी  के  साथ
 जिस

 निर्भीकता  के  जिस  निडरता  के  साथ  उन्होंने  are  तक  देश

 की  बागडोर  सम्भाली  उसी  तरह  पे प्राग  भी  इसको  सम्भाले  उन्हें  किसी  से  डरने  की

 नहीं  है  ।  जहां  तंक  ear के  निर्माण  का  सम्बन्ध  हम  उनके  साथ  हां  जहां  तक

 खुदकुशी  से  मौतें  होने  का
 सम्बन्ध

 उसका  पाप  उन्हीं  लोगों  को  भोगना  पड़ेगा  ।

 इन्हीं  दादों  के  साथ  में  अन्त  में  कहना  चाहता  हुं  कि  ट्स्टीशिप  कायम  हो  कौर  सात  सौ

 करोड़  की  जो  मांग  पेश  की  गई  इसको  मंजूर  किया  जाए  |

 श्री  मलाइद्रामी  )  हमें  art  प्रतिरक्षा  को  मजबूत  बनाना  है  कौर

 ग्रामीण  विकास  करना  है  ।.  इस  दृष्टि  से  प्रस्तुत  ase  अत्यन्त  सुव्यवस्थित  है  ।

 पंचवर्षीय  का  ध्येय  राष्ट्र  का  सर्वतोमुखी  विकास  बजट  में  स्पष्ट रूप  से

 दिखाया  है  कि  किस  प्रकार  हम  चीनी  आक्रमण का  सामना करने  के  लिये  तैयारी  करेंग े।

 ज
 की  बात  है

 कि
 निर्यात  स्थिति  में  सुधार gar  है  ate  विदेशी  मुद्रिका  स्थिति  भी  कुछ

 सुधरी
 वित्त  मंत्री  ने

 चाय  की  निर्यात  शुल्क  में  कुछ  कमी  की  कौर  नई  विदेशी  मंडियां

 प्राप्त  करने  के  लिये  भी  प्रयास  जा  रहा  है  ।

 कपड़े  के  उत्पादन  मूल्य  में  कमी  की  जानी  चाहिये  क्योंकि  अभी  हम  विदेशी  मंडियों  में

 स्पर्धा  नहीं  कर  सकते  ।

 नार  नाच  Aaa
 निर्वात  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  निर्यात  अर

 कर  की  कुछ
 चट  दी  गई  है  ।  देशी  उद्योगों

 को  गो त्सा हित  करने

 अंग्रेज़ी  में

 रने
 के  लिये

 कई  प्रकार  की
 आयात  शुल्क .  लगा

 मूल
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 दी  गई  ह ਂष  की  बात  है  कि  प्रगतिशील  राष्ट्रों  में  भी  हमारी मर्श मशीनें  सफलता  पूर्वक  प्रतिस्पर्धा

 fade  में  जाने  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  ।  कृषि  के  विकास का  भी  प्रयास  किया  जा

 रहा  है
 ।  विदेशी  मुद्रा  बचाने के  लिये  wa  का  आयात  बंद  किया  जाना  चाहिये

 ।

 विद्यमान  भ-राजस्व  की  पद्धति  समाप्त  करके  कृषि  ora  कर  की  पद्धति  लाग  की  जानी

 चाहिये  जो  कि  भ्र लाभप्रद कमी  पर  नहीं  लगाया  जाये  ।  उन्हें  अ्रघिक  लाभ  प्रद  बनाने  के  लिये

 भ्र ति रिक्त  विनिधान  की  भी  व्यवस्था  की  जानी  चाहियें  ।  लाभप्रद  भूमियों  पर  बागवानी

 भी  की  जा  सकती  है  ।  छोटी  इलाइची  से  काफ़ी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हो  सकती है  ।  इसके  लि

 पंजी  का  प्रबन्ध  किया  जावें  ।

 वायदा  व्यापार पर  प्रतिबन्ध  लगा  है  ।  इससे  देश  की  मंडी में  स्थिरता  भराई

 तकनीकी  करमचारियों के  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था भी  की  गई  इससे  देश  के  औद्योगिक

 विकास में  सहायता  मिलेगी  ।

 बचत  को  प्रोत्साहित  करने के  लिये  डाक घर  बचत  बेक  में  जमा  की  गई  भविष्य

 fafa  कौर  राशि पर  ara  कर  अर  अधिकर पर  कुछ  छट  दी  गई  है  ।

 बजट  में  आधिक  विकास  कौर  प्रतिरक्षा  प्रयत्नों का  पुरा  खाका  खींच

 गया है  ।

 fat  wee  हरवानी  :  अध्यक्ष  १५  वर्षों में  श

 चित्त  मंत्री  सब  में  वर्तमान  वित्त  मंत्री  श्री  मोर  रजी  देसाई सबसे  शरीक  महान  ak

 प्रगतिवादी  हैं  ।

 १९३७  में  बम्बई के  राजस्व मंत्री  बनने के  बाद  श्री  देसाई ने  महत्वपूर्ण  भूमि  सुधार  लागू
 किय े|  १९४६ में  जब  सारे  देश  में  साम्प्रदायिक दंगे  हो  रहे  थे  तब  श्राप  बम्बई के  मुख्य  मंत्री

 थ  उस  समय  समस्त  गंडों को जेल ध ३ को  जेल  में  डाल कर  अपने  प्रान्त  में  शांति  कौर  सुरक्षा

 रखी ।  इसलिए जब  वह  वित्त  मंत्री बन  कर  हमारे  सामने  जाये  तब  हमें  हुष था था

 कि  अब
 वह  देश  से  तस्करी  इत्यादि को  दूर  कर  सकेंगे  ।  किन्तु  wit तक  वहू  भ्रष्टाचार  के

 विरुद्ध
 कुछ

 भी
 नहीं  कर  सके  हैं

 ।  अब  भी  यहां  चोरी-छिपे  लाई  गई  सिगरेटों  ्र  ह्विस्की  बड़ी

 मात्रा  में  बेची  जाती  हैं  ।  हाल  ही  में  जारी  किये  गये  स्वर्ण  नियंत्रण mea  पर  में  बधाई  रेता

 किन्तु में  चाहता  हूं  कि  यह  बतलाया  जायें  कि  अरब  तक  कितने जमा  किये  हुए  सोने  की

 घोषणा की  जा  चुकी  है  क्या  राजाओं  ने  शौर  उन  व्यक्तियों  ने  जिनके  पास  करोड़ों  रुपयों  का

 सोना है  कोई  घोषणा की  है
 ?

 में  समाजवाद  में  विश्वास  करता हूं  |  जब  तक
 बैंकों

 का  राष्ट्रीयकरण  न  हो  जाये  तब  तक

 हम  समाजवाद की  प्रो  नहीं  बढ़  सकत े।  रक्षित  बैंक  के  पुनपुन  गवर्नर  श्री  अपंग रने ने  कहां

 था  कि  भारतीय  data  शाक्ति  अधिकतर  केन्द्रित  है  |  यहां  की  लगभग  प्रत्येक  प्रौद्योगिक  संस्था

 के  नियंत्रण  में  कोई  न  कोई  बेक  है  |  उदाहरणों  सेन्ट्रल  बंक  श्राफ  इंडिया लि०
 ताऊ

 कौर  मफतल।ल  के  भ्र  पंजाब  बैंक  डालमिया  जेन  के  नियंत्रण में  हैं  ।

 रक्षित  बैंक के  के  बावजूद  भी  यह  लोग  जाली  प्रतिभूतियों  पर  अपने  नातेदारों  को

 अत्याधिक  धन  उपलब्ध  करते  रहे  हैं  इसलिये  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाना  चाहिए ।

 अंग्रेज़ी  में
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 [att  अन्सार

 न्यू  एशियाटिक  कम्पनी  की  झोर  एक  विरोधी  दल  के  सदस्य  ने  निर्देश  किया  परन्तु  विधि

 मंत्री  ने  बताया  कि  इस  पर  कोई  कार्यवाही  करना  झ्रावश्यक  नहीं  समझा  गया  |  सभो  पक्षों  द्वारा

 अनुरोध  किये  जाने  पर  भी  इस  के  बारे  प्रतिवेदन  को  सभा  पटल  पर  नहीं  रखा  गया  I  इस

 समवाय  के  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  में  स्पष्ट  किया  गया  है  कि  एल०  एन०  बिडला  बहुत  सी

 महिलाओं
 के  लिये  उत्तरदायी  हैं  ।  ऐसे  बहुत  मिलते हैं  में  .  बड़े  बड़े

 कांग्रेस  नेताओं  को  जेलों में  दिया  गया  परन्तु  श्री-एल०  के  विरुद्ध  कयों  कार्यवाही

 नहीं  की  जाती
 ?

 देश  में  ब्यापक  शंकाओं को  दूर  करने  के
 fat  इस  के  विरुद्ध

 आदि  के  मामलों  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।

 न्यू  एशियाटिक  कम्पनी  के  बारे  में  यहां  जो  चर्चा  हुई  उसको  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित

 नहीं  किया  गया  क्योंकि  यह  बिड़ला  का  पत्र  हालांकि  अन्य  भ्रष्टाचार  के  मामलों  के  बारे  में  इस

 पत्र में  खबरें  छपती  रही  हैं  ।  इन  एकाध घि प्रतियों  दवारा  प्रेस  का  उपयोग  भी  अपने  हितों  लिये

 किया  जाता  है  ।  वह  जिस  प्रकार  की  चाहें  सूचनायें  प्रकाशित  करते  मैं  दो
 आपके

 समने  पढ़  कर  सुनाऊंगा

 महोदय :.  पैसे हैं  ?

 गयी  संसार  हर वानी
 :  पत्र  विवियन  बोस  प्रतिवेदन  में  प्रकाशित  हैं

 ।  में  उस

 श्रतिवेदन में  से  उद्धरण  दे  रहा हूं  ।

 महोदय  :  फिर  भी  अप  को  उन्हें  सभा  पटल  पर  रखता  पड़ेगा  ।

 श्री  ware  हरवानी  :  यह  प्रतिवेदन  में  प्रकाशित  हैं  ।  वरना  में  उन्हें  सभा  पटल  पर

 रख  दूंगा  ।

 इन  में
 से  एक

 पत्र  में  समवाय  के  हित  में  अंशों  को  दरों  को  प्रकाशित  करने  के  लिये  कहा  गया

 और  gat  पत्र  में  कुछ
 प्रेतों

 को  बाजार  भाव  से  कम  प्रकाशित करने  के  लिये  है  ।  इस

 प्रकार  यह  लोग  प्रैस  का स्वतंत्रता  को  कायम  नहीं  रखते ।  हमारे  देश  में  लोकतंत्र  इन्हीं  लोगों  के

 हाथो  में  है  ।  श्री  मोरारजी  को  सफलता  इसी  बात  पर  fax  करती  है  कि  ae  fea  प्रकार  इस

 एकाधिकार  को  देश  से  समाप्त  करते  हैं  ।  मेरा  श्रतुरोध  है  कि  बैंकों  राष्ट्रीयकरण  किया

 एकाधिपति यों  को  समाप्त  किया  जाय  कौर  बिड़ला  के  मामलों  की  भी
 पूरी  पूरी  जांच  की  ।

 तो  बड़े  (  खरगोन  )'  :  अध्यक्ष  महोदय ,  अराज  फाइनेस  मिनिस्ट्री  की  डिमांड्स  हाउस  के

 सामने पेश  हैं  ौर  इनको  चर्चा  करते  वक्त्  स्वाभाविक  रुप से  श्री  मुरार  जी  देसाई का  चित्र  आखों

 के
 सामने

 जाता  है
 ।

 श्री  मोरार  जो  देसाई  का  नाम  बम्बई  में  भी  मैंने  सुना  न्  है  कौर  केन्द्र  में
 भी

 हम  अब
 उनका  नाम  सुन  रहे  हैं  ।  मे  उन  सेवा  में

 एक  कवि  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  सुना  देना

 चाहता हूं  :--

 थ्  जब  पैदा हुए  सब  तुम  रोये  ,

 ।
 1.0

 करना ऐ  सो  का  तुम  हंसे  सब

 कविता  कहना  है  कि  जब  बच्चा  पैदा  होता है  पुत्र पैदा  होता
 ै  लो  स
 el  aq  ग  हंसते  बच्चा

 रोता है  ।  लेकिन  मरते  वक्त
 ऐ

 सा  चाहिये  ऐसी
 करनी कर के

 जाता
 चाहिए

 कि

 दुनिया  थे
 pra  aa  में
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 खुद  साप  तो  हंसते  हंसते  जाय  कौर  तम/म  दुनिया  रोये  कि  हमारे  श्री  मुरार  जो  भाई  चले  गये  ।

 इस  तरह  को  बातें  होना  चाहिएं  i  हमारे  वित्त  मंत्रो  महोदय  को  कवि  ने  जो  झ्रादर्श  सामने  रक्खा  है

 उसका  पालन  करना  चाहिए  |

 श्री  मुरार  जो  के  जिद्दी  स्वभाव  से  कौन  परिचित  नहीं  है  ?  बम्बई  में  जब  वे  प्राहिबिदन  का

 क़ानून  लाये  तो  वहां  के  लोगों  ने  कई  दो  कहा  कि  यह  प्रोहिबिशन  का  क़ानून  ठीक  नहीं  है  लेकिन
 a.

 |  जब  तक  वे अपनी  जिद  पर  भ्रम  रहे  त्तरौर  ऐसे  मेंटल  कौर  श्रौब्सिटिनेटली  उसको  क़ायम  रक्खा

 वहां पर  रहे  तब  तो  उस  पर  ठीक  प्रबल  होता  रहा  लेकिन  वहां  से  दिल्ली  चले  जाने  के  बाद  प्रोहिबिशन

 पर  ठीक  से  नहीं  हो  रहा  है  ।  यहां  केन्द्र  में  प्रभाकर  उन्होंने  गोल्ड  कंट्रोल  प्रारंभ  पास  किया  |  लोग

 बराबर  से  कहते रहे  हैं  कि  यह  उचित  नहीं  है  भ्र ौर  इस  सें  हजारों  are  लाखों  सुनार

 बेकार  हो  रहे  हैं  लेकिन  उन  पर  कोई  असर  होता  नहीं  मालूम  देता  है प्र ौर  चूंकि  यह  मुरार  भाई

 का  क़ानून  हैइसलिए  इस  से  पोछे  क़दम  नहीं  हटाया  ।  श्री  मुरारजीਂ  इस  क़ानून  से  पोछे

 जाने  वाले  नहीं  हैं  ।  वह  सोशल  स्टिक  set  सोसाइटी  क़ायम  करने  कौर  महात्मा  जो  का  नाम

 लेकर  यह  सब  करते  हैं  लेकिन  मे  वित्त  मंत्रा  महोदय  से  जोकि  मेरे  सामने  बैठ  हुए

 उनसे  निवेदन  करूंगा  कि  इस  गोल्ड  के  क़ानून  को  लेकर  झ्रात्महत्याएं  हो  रही  हैऔर  उस  के  कारण

 बहुत  लोगों  को  अड़चन  पैदा  हो  रहे  है भ्र ौर  उनका  उद्देश्य  बरच्छा  होते  हुए  भो  वह  सफली भूत  नहीं

 हो  रहा  है  वह  ऐसा  तो  चाहते  हो  होंगे  कि  गोल्ड  कंट्रोल  काडर  को  लेकर  सुनार  द्वारा  जो  होहला

 | हो  रहा  है  वह  कम  हो  जाय
 ।  लेकिन  चाहते हैं  वैसा  करते  नहीं

 ara  सोशलिस्ट  कटने  सो साइटों  का  ढांचा  कायम  करने  की  बात  कही  जातों  है  ।

 अऋ मा जवाद  समाज  की  रचना  का  उल्लेख  किया  जाता  है  ।

 में  बतलाना  चाहता  हं  कि  राज  भारत  वर्ष  में  जो  ढेर  सारे  टैक्सेज  सेल्स

 दै  कस  att  aa  नये  नये  टैक्सेज  जो  लगाये  जाते  हैं  लेकिन  यह  भीं  हक़ीकत  है  कि  जितना  करप्शन  अब

 चलता  करप्शन  पहले  कभी  नहीं
 ।  गोल्ड  कंट्रोल  ग्रामर  लागू  कर  दिया गया

 देश  में  हम  देखते  हूं  कि  काफ़  बेकार फैल  रहा  क्या  बेकारो को  या  क्या  सभी

 प्रकार  के  दुर्गुण  उत्पन्न  हो  गये  हैं  ।  इन्हीं के  साथ  पास  में  ऐक्सट्रावैगेंस श्री  है  ।  शासन

 के  लोग  मौज  मजा  उड़ाते  हैं  प्रौढ़  पबलिक  के  पैसे  को  पानो  को  तरह  बहाया  जाता  है  ।  लोग

 चना  करते  हैं  कि  जिस  देश  में  लखों  लोगों  को  भरपेट  खाना  नसीब  न  होता  हो  वहां  शासन  इस  तरह

 से  फिजूल  खर्ची  करे  यह  कहां  तक  उचित  कौर  न्यायसंगत  है  ?  सब  जबाव  देही  फाइनल  मिनिस्टर  पर

 गातो  है  ।  फाइनेंस  मिनिस्टर  के  नाते  उनको  देखना  चाहिये  कि  जहां  पेसा  जाता  वह  भली

 प्रकार  खां  होता  हैया  नहीं  कौर  वह  कहीं  वैस्ट तो  नहीं  हो  रहा

 में
 वित्त  मंत्रा  महोदय  का  ध्यान  पेंशन  केतेज़  को  तरफ़  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  पैंशन  केसेज

 पैंडिंग  पड़े  हुए  हैं  ate  उन  हेडिंग  केसेज  को  ott  तक  निकाला नहीं  गया  है  ।  इस बारे में  मैं

 हाउस  का  ध्यान  आठवीं  झ्राडिट  रिपोर्ट  के  पेज  ४३  की  तरफ़  दिलाना  चाहता  हूं  जिस  में  यह

 लिखा  हुमा  है

 PER L-GR  में  ५४  प्रतिशत  मामले  सेवानिवृत्ति  के  पश्चात्  प्राप्त  हुए  कौर  ३६७

 सेवा  निवासी  के  एक  वर्ष  परचा  प्राप्त  हुए  ।  १९६१ को  सेवानिवृति

 के  ३  मास  पश्चात् भो  ५२८  मामलों  में
 पत्र  व्यवहार  हो  रहां  था  ।

 शेष  भविष्य  निधि  के  भुगतान  के  बारे  में  प्रशासन  द्वारा
 आवश्यक  जानकारी  हीं

 उपलब्ध  नहीं  को
 गई

 था  ।  वर्ष
 १६६०-६१

 में  १७००  दावों
 में  से

 ह  से
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 ६  मास  में  केवल  २६७  मामलों में  सुचना  अथवा  जानकारी
 उपलब्ध

 कीगई

 १७००  केसेज़  में  से  केवल  २६७  केसेज  को  इनफ़ारमेदन  ATE  है  ।  बानो  सेब  केसेज  पैंडिंग

 हुए  हैं  ।  इस  तरह  से  यदि  काम  चलता  है
 तो

 वह  सबंधी  medias  कहा  ।  नगर

 |
 तमंचा  रियों  में  भ्र सन्तोष  होगा  तो  जाहिर  हैकि  काम  एफिदिएंटली  नहीं  हो  सकेगा

 है ~~ दूसरे मेरा  कहना  है  कि  स्टेटस से  झ्रोवरड्राफूट्स  से  धन  लिये  जाते
 यह  इसलिये  होता

 क्योंकि  ख़र्चे  ज्यादा  शो  किये  जाते  हैं  ।  सेंटर  की  तरफ  से  जो  पेमेंट  दिया  जाता  है  उस  के  बारे  में

 नहीं  किया
 जाता  है

 ।  डिमांड्स  ऐंड  ग्रान्ट्स  में  पेज
 RRx  पर  बतलाया  गया  है

 कि
 रोवर

 ड्राफ्ट  पेमेंट  कितना  किया  जाता  है  उस  में  लिखा  gar

 संबंधी  व्यय  के  बढ़ने से  राज्यों  के  साधन  व्यय  के  श्रतुसार  नहीं  थे  जिस

 के  परिणामस्वरुप  उन्हें  रक्षित  बैंक  से  अधि  विकल्प  किया  गया  ।  इस  श्र  धिविकर्ष

 को  निबटाने के  लिये  ७८  करोड़  रुपये
 ४४

 करोड़  रुपये  राज्यों  द्वारा

 चालू  वर्ष  में  दिये  जायेंगे  कौर  शेष  को  तथा  ग्रहण  मान  लिया  गया  है  जिसे

 योजना के  शेष  ३  वर्षों में  प्राप्त  किया  जायगा  ।

 यह  जो  आवर  ड्राइविंग  मध्यप्रदेश  राज्य  झर  wea  स्टेटों  में  होती  है  उस  पर  सैंटर  उचित  कंट्रोल

 रक्खे  जो  कि
 अभी  नहीं  रक्खा  जाता  है  कौर  श्रेणी  धुंध  खर्चा  करते  चले  जाते  हैं

 कौंर
 चूंकि

 उस
 पर

 कोई  कंट्रोल  नहीं  रहता  है  तो  उसका  दुखद  परिणाम  केन्द्र  को  भुगतना पड़ता  है  ।

 इसके  बाद  म॑  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  ऐड  दीਂ  जाती  है
 उस

 के  बारे  में  कंट्रोल  नहीं
 किया

 जाता  है  कौर  होता  यह  है
 कि  जो  ऐड स्टेट्स  को  दी  जाती  है  वह  स्टेट्स में  बराबर  खर्चे  नहीं

 होती  है  ate  वहां  पर  उन  पर  इम्प्लीमेंटेशन  नहीं  होता  है  ।

 हमारे  यहां  एक  बड़ी  योजना  है  ,  नोराड  को  जिस  पर  कि  ६  साल तक  €  लाख  रुपया

 खर्चे  करने के  बाद  अरब  कहते हैं  कि  दिस  स्कीम  इज  ale  फिनैंशल  |

 अब
 वह  स्कोर  फो जे बल  क्यों  नहीं  कहते  हैं  कि  कलकत्ते में  लेबोटरी  में  जांच  से  पता

 लगा है
 कि

 वह  पत्थर  १४  साल  में  पिघल  जायगा  ।  इस  वास्ते  यह  योजना  छोड़  देनी  चाहिए ।

 लाख
 रुपया  खर्चे  करने  के  बाद  उसको

 जो
 छोड़ा  जा  है  तो  कितना  पबलिक का  पैसा  खर्चें

 gu  कौर  बकरी  इसके  इसलिये  फ़ाइनेंस  मिनिस्ट्री  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 इस  मैं  पेज  PRE  पर  लिखा  है

 प्राक्कलनों  में  जो  बचत  हुई  वह  ग्रहों  मंद  गति  से  हुई  प्रगति  के  कारण

 इस  कारण  fe  आपात  की  दृष्टि  से  कम  उपबन्ध  किया  गया  था  ताकि

 मितव्ययिता  हो  सके  बी

 यह  जो  कारण  दिया  गया  यह  कारण  नहीं  है
 ।

 दरअस्ल  में  होता  यह  है  कि  केन्द्र  से  जो  मदद
 मिलती  उस  का  वहां

 बराबर  इस्तोमाल  नहीं  होता है
 ।  बराबर  काम  नहीं  होता है  ।  साथ  ही

 साथ

 केन्द्र
 का

 कोई  उस  पर  कंट्रोल  नहीं  होता  कोई  इंस्पैक्शन  नहों  होता  है  ।  वहां  पर  geal  वापस

 मैं  लड़ाई  होती  है
 ।  एक

 कहती  है
 कि

 इस  क्षेत्र  में  होनी  दूसरी  कहती  है  इस  क्षेत्र  में  होनी

 चाहिये  ।  इस  तरह  से  पैसे  का  वेस्टेज  होता  है  :
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 महोदय  पीठासीन

 aa  में  पब्लिक  डेट्स  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  हमारा  जो  नेशनल  इनकम  है  वह  ४६

 परसेंट बढ़ी  है  जबकि  हमारा जो  कर्जा  है  वह  १६०  परसेंट  बढ़ा है  ।  कर्ज की  राशि  Rows  रोड़ से  बढ़

 कर  OCR  रुपये  करोड़  हो  गई  है
 ।  इस  कर्जे  का  रिपेमैंट  किस  प्रकार  होगा  इस  का  कोई  भी  संकेत

 नहीं  मिलता  है  ।  झपकी  रिपोर्ट  को  पढ़ने  से  भी  इस  के  बारे  में  कुछ  पता  नहीं  चलता  है  ।  जनता

 कहती  है  कि  कांग्रेस  गवर्नमेंट  ने  भारत  को  गिरवी  रख  दिया  देश  का  दिवाला  निकाल  दिया  है  ।

 यह  सही  भी  हो  सकता  है  ।  फिगर्स  अपके  सामने  हूँ  ।  २७७३  करोड़  कर्जा  था  जो  बढ़  कर  w8ok

 करोड़  हो  गया है  ४६  परसेंट  नेशनल  इनकम  में  वृद्धि  हुई  है  प्रौढ़  १६०  प्रतिशत

 टाइम्स  कर्जे  थाना  कर्जा  गयी  टाइम्स  गुना  )  ज्यादा  हो  गया  कहां  से  इस  को  श्राप

 सदा  इस  पर  रोहानी  डाली  जाए  ।  अगर  अप  fafsaaq  करते  होते  तो  श्राप  को  पता  चलता

 कि  किस  तरह  से  कर्जे  को  अदायगी  होती  cate  किस  तरह  से  कर्जा  लिया  जाना  चाहिये  ।  कज  का

 सुद  ait  कर्जा  देने  के  लिए  कौर  जो  कटरीना  पड़ता  है  तो भ्रौर  भी  मर्चेण्ट  ऐसा  करता  वह

 इं साल वट  समझा  जाता  है  |

 न  साक्ष्य  दिवालिया  न्यायालयों  में  दिया  जाता  है  1.0

 जो  कर्जा  है  वह  बिना  ate  कर्जा  लिए  हुए  करदा  हो  सकता  क्या  इस  तरह  को  स्थिति  ara

 भारत  को  है  ?  क्या  हम  कर्जा  गरदा  करने  को  स्थिति  में  हैं  ate  क्या  वह  प्रा सानी  से  war  किया  जा

 सकता  यह  सवाल  है  जो  कि  में  माननीय  मंत्री  जी  से  पूर्णता  चाहुंगा  ।

 का  बढ़ता  दर्श प ध] |  लोक  ऋण  जो  wag  संघ  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कौर

 प्रमख  बंकर  द्रोह  श्री  जी  ०  एच०  भावा ने  लिखी  प

 पम्फलेट  जो  निकला  इसमें  उन्हों  ने  पूरी  पिक्चर  हमारे  सामने  रखी  उस  से  स्पष्ट  हो  जाता

 है  कि  हमारी  सरकार  ने  कजे  लेते  वक्त  किसी  भी  बात  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  हज़ारों  कजे  लेती  चली

 गई  है  ।  सरकार  कहती  है  किः  उस  ने  डिवलेपमैंट  बक्स  के  लिए  ये  कजे  लिए  इंडस्ट्रीज  के  वास्ते

 ये  कज  लिये  लेकिन  में  पूछना  चाहती हूं  कि  जितनी  भी  इन  कर्जों  को  ले  कर  प्रोग्रेस  बताई  जाती  है

 वह  प्रोग्रेस  क्या  हमारी  है  ।  वह  तो  सब  कर्जों  से  बनी  हुई  प्रोग्रेस  है  ।  जो  डिमांड्स  श्राप  नें  रखी  उन  से

 पता  नहीं  चलता  उन  से  इस  मसले  पर  कोई  रोशनी  नहीं  पड़ती  है  कि  किस  तरह  से  इन  की  अदायगी

 होगी  ।  उन्हों  ने  graye  में  क्या  लिखा

 प्लस  वर्ष  मैं  लग  भग  ४६  प्रतिशत  राष्ट्रीय  परन्तु  लोक  ऋण  २७७८  करोड़  से  बढ़ कर

 9 oR  करोड़  हो  गया  |  दूसरे  छाँदो  कें  प्राय  से  ऋण  तीन  गुना  हो  गया  |  मत  यह  बहुत  सोचनीय

 Maa है  ।  राष्ट्रीय  उत्पादन  के  मुकाबले  में  राष्ट्रीय  ऋण  का  इस  प्रगति  बढ़ना

 mafat  है  उठ

 मैं  समझता  हूं  वि  पार्लियामेंट  का  मेम्बर  होने  के  नाते  शासन  जो  कर्जा  लेता  उस  के  बारे  में

 मैं  भी  चिन्ता  प्रकट
 करूं

 प्रौढ़  पता  लगाने  की  कोशिका  करूं  कि  किस  तरह  से  इन  की  शझ्रदायगी  होगी  |

 दो  तीन  सौ  करोड़  रुपये  के  और  कजे  लेने  की  इच्छा  व्यक्त  की  जा  रही  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  इन

 कर्जों  कों  अदायगी  की  क्या  व्यवस्था  राज  ने  की  है  ।

 जब  में  फजूलखर्ची  के  बारे  में  दो  शब्द  कहना  चाहता  हूं  |  यह  एक्सपेंस  में  फिजूल  खर्ची  के  वारे

 में  पो०  ए०  सो ०  ने  अपनी  आठवीं  रिपोर्ट  में  इस  का  जिक्र  किया  है  ।  उस  ने  बताया  है  कि  मोटरों  पर

 कितना  खं  होता  है  ।  इस  पर  उन्होंने  बड़ा  ग्रीवा  प्रकाशा  डाला  है  ।  लेकिन  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  उस

 की  रिपोर्ट  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ae  वह  रिपोर्ट  लाइब्रेरी  धूल  चाटती  फिरती

 शासन  समझता  है  कि  जो  लोग  चिल्लाते  है  बे  तो  चिल्लाते  तुम  भ्र पना  काम  करते  चलों  |

 “15  (Ai)
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 अन्सार

 हाथी  हर  एक  कुत्ते  के  पीछें  लगे  तो  वह  अपने  डेस्टीनेशन  पर  नहीं  पहुंच  सकता  है  ।  ऐसा  शासन  से

 व्यक्ति  कहते  है  ।  अ्रपोजीदशन  वाले  कुछ  भी  शासन  को
 काम  करते  जाना  ऐसा

 उस
 का  विचार

 पी०  To  सी
 ०  ने  जो  कुछ  अपनी  रिपोर्ट में  कहा  उस  को  में

 श्राप  को  पढ़  कर

 सुनाई ता  हुं
 ।  उस

 ने  कहा  हैं

 विशेषकर  आपातकाल  में  फिजूलखर्ची  अत्यन्त  खेदजनक  देश की  प्रगति  में  बाधा

 डाले  बिना  काफो  मितव्ययिता  हो  सकती  इसलिये  यह  सुझाव  दिया  जाता  है  कि

 मंत्रालयों  के  वरिष्ठ  अधिकारियों  की  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  जाय  जो

 फिजूलखर्ची  कम  करने  कौर  मितव्ययिता  लाने  संबंधी  उपाथ  ढूंढ़

 उन्होंने  एक  इंस्टेस  कोट  किया  है  ।

 में  किस  प्रकार  मितव्ययिता  हो  सकती  है  इस  बारे  में  समिति  ने  अपने  प्रतिवेदनों  में

 1” संकेत  किये  है  ।  उदाहरणों  सेविवर्ग  पर  श्रत्याधघिक  व्यय
 gar

 उन्होंने  कहा  है  कि  29, XX, 992  रुपया  में  स्टाफ  मोटरों  पर  खर्चे  हु  था  ।

 gu  की  डिटेल्स  उस  ने  एमडीएस  तीन  में  दी  हुई  कौन  कौन  मिनिस्ट्री  इन  पर  कितना  कितना  खर्चे

 कर  रही  है  |  उसने यह
 भी  कहा  है  :--

 विशेषज्ञ  समिति  व्यय  कम  करने  संबंधी  सुझाव  दे  ।''

 ह  जो-रविज  है  इस  की  तरफ  भी  aro  का  ध्यान  जाना  चाहिये  |  इस  जो  खर्चा  को  कम  करने  की

 सिफारि दा  की  वह  खच  कम  करने  की  श्राप  की  तरफ  से  कोई  कोशिश  नहीं  की  गई  है  रोक  नही  जो

 पी०  To  सी ०  ने  कहा  उस  को  श्राप  ने  कार्यान्वित  किया  है  |

 इस  एमरजेंसी  में  तो  इकानामी  की  तरफ  श्राप  का  खास  तौर  से  ध्यान  जाना  ।  लेकिन

 यह  जो  एमरजेंसी  पी  रिया  यह  या  तो  श्रपोजीदन  वालों  के  लिए  है  या  दूकानदारों  के  लिए  घासलेट

 के  लिए  लेकिन  जो  श्रार्डिनेन्स  वगैरह  निकलते  उन  के  लिए  नहीं  शासन  का  खर्चा  कम  नहीं

 हुमा  है  क्योंकि  इन्हों  ने

 श्री  श्रोिंकार  लाल  बैरवा  :
 :  इच  एजेंसी  पीरियड  में  ज्यादा  भत्ते  शादी  लोगों  के

 बनते  है  ।

 श्री  बड़  :  कौन  कौन  से  डिपार्टमेंट  हैं  जो  ज्यादा  स्टाफ  काज  पर  खर्च  करते  इसको

 श्राप  देखें  ।

 महसूस  करती  है  कि  व्यथ  में  कमी  कीं  जा  सकती  है  ।  जैसे  स्टाफ  कारों  पर  कुल
 व्यय  वर्ष  c = ¢ F&Zo— PS  में  29, 2X, S92  हुमा  |  वाणिज्य  तथा  खाद्य  तथा

 फि  कौर  अन्य  मंत्रालयों  ने  अलग  अलग  १,  १  लाख  रुपया  इस  मद  पर  व्यय  किया  क्

 यह  जो  एऐक्सट्रेवेगेट  खच  Q)  इस  कों  इंस  एमरजसी  में  तो  खत्म  किया  जाय  ।

 मैं  यह  भी  अनुभव  करता  हूं  कि  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  का  बजट  पर  जितना  क़ ट्रोल  होना

 चाहिये  कौर  जैसा  होना  वह  नहीं  है  ।  हर  एक
 डिपार्ट  मेंट

 के  खर्च  डिटेल  उन  के  पास  श्राती  है
 उन  को  देखना  चाहते  कि  लास्ट  यीअर  मैं  सेविग्ज  क्यों  दिखाई  गई  है  ।  इह  तरह  की  चोरों  पर  तथा  ज

 के  महीने  में  जो  अंधाधुंध  खर्चा  होता  उस  पर  उन  का  कोई  कंट्रोल  नहीं  दूसरे  मुल्कों  में  देखा  गया  है
 कि  पिछले  साल  कां  कितना  खर्चा  आगे  की  स्कीम्ज़  क्या  पिछले  साल  जो  दिया  गया  वह  बचें

 +  + क्यों  नहीं  किया  गया  जो  खर्चो  उस  साल  के  लिए  किया  जाना  @,  34  में  कितनी  कमी  की  गुंजाइश
 भागे  के  लिए  कितने  टैक्स  जी  घन  एकाउन्ट  सरेंडर  किया  वह  मार्च  में  क्यों  किया  जाता
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 इस पर  नजर जर  रखी  जाती  कंट्रोल  रखा  जाता  ये  जो  सब  चीजें  इन  पर  फाइनेंस  मिनिस्टर  का

 जितना  कंट्रोल  होना  नहीं  है  ।  इस  तरफ  भी  उन  का  ध्यान  जाना  चाहिये  |

 यह  भी  देखा  गया  है  कि  कांग्रेस  की  जितनी  संस्थायें  चलती  उन  की  तरफ  हमारे  वित्त  मंत्री

 लो  का  जो  दृष्टिकोण  रहता  है  वह  कुछ  नम  रहता  भारत  सेवक  समाज  से  प्रमी  तक  ३२.  २८

 लाख  रुपये  लेने  बाकी  हें  ।  इस  का  जिक्र  आडिट  रिपोर्ट  के  पैरा  ५४  में  किया  गया  है  कि  इतना  alas

 सवाल
 रुपया  उस  की  तरफ  बकाया  होते  हुए  भी  इस  को  वसूल  नहीं  किया  गया  पी०  To  सी

 ०

 पूछा है  कि  इस  को  श्राप  कसे  वसूल  करेंगे  |

 श्री  सोकार  लाल  ब्रा  :  :  वह  भाई  बंदरों  की  संस्था  है  ।

 श्री  बड़े  :  मै ंजानना  चाहता हुं  कि  इतना  ज्यादा  रुपया  उस  को  कैसे  दे  दिया  गया
 है

 कौर  कहां  से

 इस  की  वसूली  होगी  |  इस  तरह  की  चोरों  हमारे  एक्सचेकर  पर  जिस  प्रकार  का  उन  को  कंट्रोल

 डोना  वह  कंट्रोल  नहीं  इस  की  अ्रोर  भी  श्राप  ध्यान  दें  ।

 इस  वास्ते  इमर्जेन्सी  पीरियड  में  हमारे  देश  की  जनता  जो  यह  कहती  है  कि
 जनता  तो  जागी  हुई

 लेकिन  हमारे  मिनिस्टर  साहब  सोये  हुए  हैं  ।  यह  सच  मालूम  होता  है  ।  मैं ने  जो  आलोचना की  है

 बह  इस  विश्वास  से  की  है  कि  जो  डिफंक्ट  हैं  उनपर  हमारे  मिनिस्टर  महोदय  ध्यान  देंगे  कौर  उन  को

 सुधारेंगे  ताकि  बासन  सुचारू  रूप  से  चल  सके  ।  ग्राज  देश  के  अ्रन्दर  सोशलिस्ट  पटने  के  बारे में  एक

 अ्रविर्वास  पैदा  हो  गया  है  ।  अज  जो  टैक्सेज  है  गोल्ड  कंट्रोल  इल्लिसिटका  डिस्टिलिशन  करप्शन

 (7T7aTe7T)  )  सब  इस  का  मतलब हो  गया  है  कांग्रस  का  शासन  |  अराज  इस  तरह  से  उस  की  बदनामी

 गई  उस  बदनामी  को  ठीक  करने  की  कोशिश  की  जाय  इसलिये  मैंने  टीका  की  है  ।

 चित्त  मंत्री  हमारी  राष्टीय  वित्तीय  नीतियों  तथा श्रीमती  शारदा  मुकर्जी

 कार्य  क्रमों  के  क्णंघार  है
 प्रौढ़

 उन्हों  ने  जिस  सुझ  बूझ  का  प्रमाण  दिया है  उस  के  लिये वह  बधाई  के  पात्र

 एस  ्रत्यावय्यक  मामलों  में  अलोचना  होना  स्वाभाविक  ही  है  |

 राष्ट्रीय  उत्पादन  में  दौर  नौकरियां  उपलब्ध  करने  संबंधी  स्थिति  में  गत  कुछ  वर्षों  में  सुधार

 eure  ग्रोवर  प्रतिरक्षा  पादन  अर  प्राचीन  विकास  के  लिये  चुनौती  का  सामना  करने  के  लिय  अधिक

 सतकता  की  श्रावस्यकता  a  |

 अ्रघिलाभ  कर
 कौर  मिट्टी के  तेल  पर  कर  में  जो  रूपभेद किये  गये  हे  उन  का  में  स्वागत  करता हुं

 मुझे  आशा  है  कि  स्वर्ण नियंत्रण  area  के  कच्छ  परिणाम  निकलेंगे  ale  इस  से  तस्कर  व्यापार  में  कमी

 होगी  |

 परन्तु  देश
 विनियोजन  की  प्रतिशतता

 में  वृद्धि  लाने के  लिये  हमें  प्रगति  मुद्रा  संबंधी  नीति

 में  परिवर्तन  लाना  होगा  ।  उत्पादन  क्रिया  को  बढ़ाने  के  लिये  आवश्यक  है  कि  धन  me  बचतों  को

 स्वर्ण  ait  भूमि
 में

 न  लगा  कर  उसे  उपयोगी  धंधों  में  लगाया  जाय  ॥]

 लोग  कर  से  वचने  के  लिये  सम्पत्ति  खरीद  लेते  हूं  जिस  पर  २०  प्रतिशत  तक  लाभ  मिल  जाता

 कलकत्ता  जैसे  बड़े  बड़े  दायरों  जो  किराया  वह  वसूल  करते हैं  उस  को  कागजात  में

 ठीक  ठीक
 नहीं  दिखाया

 जाता  ।  श्रौर  दूसरे  जब  तक  कोई  अपनी  सम्पत्ति  को
 मेरे

 र

 नहीं  तब  तक  पूंजी  पर

 लाभ  कर  नहीं  लग  सकता
 ।

 इस
 प्रकार

 लोग
 उस

 कर  से
 ब  ते  है  ।  झ्र ौर  साथ  ही  साथ  घन  अनुपयोगी

 घंटों  में  लगाया  जाता  है  ।  इस  स्थिति  में  सुघार  लाने  के  लिये  कदम  उठाये  जाने  चाहियें  ताकि  लोग

 सम्पत्ति  पर  धन  न  लगा  सकें  ।  बन
 निकोला

 कामचोर ने  फारेन  अफेयर्स  मैगजीनਂ  नें  बताया है
 कि

 किस  प्रकार  अल्प-विकसित  देवों  में  सम्पत्ति  पर  धन
 विनियोजन

 की  प्रवृत्ति  पाई
 ज
 जाती है

 कमल  अंग्रजी  में
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 शारदा
 मुकर्जी ||

 ae  एक  स्वेदित  तथ्य  हैकि  हमारे  देश  में  औद्योगिक  विनियोजन  के  लिये  पूंजी  की

 कमी  इस  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  छोटे  छोटे  स्थानों में  बेकिंग  सुविधायें  विनियोजन

 सम्बन्धी  मंत्रणादाता  अभिकरणों  की  भी  कमी  है  |  परन्तु  यदि  हमें  प्रगति  करनी  है  तो  ale

 छोटे  उद्योग  स्थापित  करने  के
 इच्छा

 लोगों  के  लिये  भ्रांवव्यक  निधियां  कौर  cere  उपलब्ध

 किये  लायें  ।  बैंक  कर्मचारियों  को  अधिक  सहानुभूतिपूर्ण  ढंग  से  कौर  जनता  की  आवश्यकताओं

 के  झन सार  काम  करना  होगा  |

 रक्षित  बैंक  ने  बताया है  कि  वह  VEKo—K  में  २६३६  छोटे  उद्योगों  को  ८
 .

 ८५  करोड़

 रुपया  ऋण  के  रूप  में  दिया  कौर  वर्ष  १९६१-६२  में  यह  ऋण  बढ़  कर  ६.३८  करोड़

 हो  गया  इसी  प्रकार  गैर-सरकारी  समवायों  को  PER?  में  ८८.७  करोड़  रुपया  WAT

 आदि के  रूप  में  प्राप्त |
 इस  प्रकार हम  देखते  हैं  कि  छोटे  विनियोजन  को

 पूंजी  तो  उपलब्ध

 है  परन्तु  ag  नहीं  जानता  कि  उस  धन  का  किस  प्रकार  विनियोग  किया  जाय  |  यदि  बक  शौर

 सरकार  इस  at  में  दें  तो  पंजी  का  उत्पादन  क्रियाओं  में  उपयोग  जा  सकता

 | है

 शब मं  जीवन  बीमा  निगम  की  चर्चा  करूंगी  मुझे  सूचित  गया  है  कि  अभि

 कर्ताओं  की  विधिक  वृद्धि  इस  बात  पर  निर्भर  करती  है  कि  वह  os  निश्चित  काल  में  एक  लास्

 की  जीवन  बीमा  पालिसियां  प्राप्त  करे  ।  नगरों  में  तो  यह  सम्भव  है  क्योंकि  वहां  बड़ी  बड़ी  राय

 वाले  लोग  होते  हैं  परन्तु  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  इतनी  पालिसियां  प्राप्त  करना  सम्भव  नहीं  है
 ।

 इस  नियम  में  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  ।  संशोधन  इस  प्रकार  होना  चाहिये  कि  सभी

 क्षेत्रों  के  लिये  पालिसियों  कीं  संख्या  समान  न  कौर  प्राप्त  पालिसियों  को  न  देख  कर  एक

 अभिकर्त्ता  के  गणों  a  सेवा  काल  को  प्राकार  माना  जाय  |

 अ्भिकर्त्ताश्रों  की  जारी  रहनी  चाहिएं  क्योंकि  जैसा  कि  प्राक्कलन  समिति  ने

 बताया  है  कि  इस  के  परिणामस्वरूप  बहुत  सी  पालिसियां  व्यतीत  हो  जाती  हैं  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  बाई  )  महिलायें को  बोलने  का  समय  मिलना  चाहिए  ।

 झिंगन  से  एक  लेडी  बोल  चुकी हैं अध्यक्ष  महोदय

 श्री  बालगोविन्द  वर्मा  )  उपाध्यक्ष  वित्त  मंत्री  जी  का  काय  बड़ा  कठिन

 है भ्रौर  उनके  लिए  सब  को  प्रसन्न  करना  बहुत  मुश्किल  है  ।  सब  का निशाना  उनकी  जोर  होता

 |  इस  जब  कि  देश  में  एक  शभ्रापातकालीन  स्थिति  हमें  उनके  साथ

 युवक  योग  देना  चाहिये  लेकिन  फिर
 भी

 कुछ  ऐसी  बातें  हैं  जो  कि  लोगों को  परेशान  किए  हुए

 उनको में  उनकें  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  मुझे
 है  कि  ag  उन  बातों  पर  सहानुभूति  के

 साथ
 विचार  करेंगे

 ae  जो  भी
 सहायता  वह  पनी  तरफ  से  दे  सकते  हैं  देने  की  कृपा  करेंगे  |

 एक  तरफ  किसानों
 से  कहा  जाता है  कि  बे

 उत्पाद  लेकिन  दूसरी  तरफ  जो  सुविधाएं
 उनको

 मिलनी
 अ्रफसोस

 के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  के  उनको  नहीं  मिल  पा  रही हैं  ।

 यह  जो
 टैक्सेज

 इधर
 बढ़े  हैं  उनका  असर  किसानों  पर  काफी  पड़ा  है  ।  केरोसिन

 ट्रैक्टर  के
 स्पेयर  पाटस  के  दाम  बहुत  बढ़  गये  हैं  ।  इस  कारण  किसान  जितना  योग  देना  चाहते

 हैं  नहीं  दे  पा  रहे  हैं  ग्रोवर  जितनी  दिलचस्पी  उत्पादन  बढ़ाने में  लेना  चाहते  हैं  उतनी  नहीं ले

 पा  रहे  हैं  ।  ह

 मित  में
 लखीमपुर  खेरी  बहुत  से  अच्छे  भ्रच्छे  फार्म  हैं  ae  हमारा  लीला

 सरप्लस  रहा  है  |
 लेकिन  इधर  मुझे  घूमने

 का
 अवकाश  सिला  तो  मालम  होता  है  कि  कम  से  कम



 २७  १८८४५  अ्रनुदानों  की  मांगें  EGY

 जो  मिडिल
 क्लास  के  लोगों  के  ट्रेक्टर  हैं  वे  तो  खड़े  हो  जायेंगे

 ।  डीजल
 के

 दामों  में
 जो वृद्धि हुई

 है  उसके  कारण  वे  अपने  ट्रैक्टरों  को  चालू  नहीं  रख  सकेंगे  ।  मुझे  बताया  गया  कि  ReYo  में

 डीजल का  दाम  जहां  एक  रुपया  बीस  नए  पैसे  था  वह  अरब  चार  रुपये के  करीब  हो  गया है  ।

 अमल  का  अजीब  हाल  है  ।  तीन  साल  पहले  उसका  दाम  पांच  कौर  ६  रुपये के  बीच  अब

 उस  क्षेत्र में  उसका  दाम  १५  रुपया  प्रति  गैलन  है  कौर  उतने  पर भी
 उपलब्ध  नहीं  मुझे

 आशा है  कि  इस  भ्रोर  सरकार  घ्यान  देगी  ।  इसमें  रिलीफ  मिलना  झ्रावव्यक  है  ।  बिना  इसके

 कोई  काम  चलने  वाला  नहीं  है  ।

 जहां  तक  मुझे  मालूम  है  सेकंड  aes  वार  में  अमरीका मेंभी इस में  भी  इस  बात  की  जरूरत  महसूस

 हुई  थी  कि  खाद्य  पदार्थों  उत्पादन  बढ़ाया  जाए  कौर  इस  सम्बन्ध  में  किसानों  को  इंसेंटिव

 देने  के  लिए  तेल  ग्र  दूसरी  चीजों  में  ३३  फीसदी  की  सबसिडी दी  गई  थी  ।
 are  हमारे  देश  में

 भी  वहीं  परिस्थिति  है  ate  सरकार  को  इस  लहजे  में  सोचना  चाहिये  ।

 dard  के  स्पेस  पार्ट्स की  बहुत  बड़ी  कहानी  है  |  डालने  उनका  बहुत  ज्यादा  दाम

 चाज  करते  हैं  ।  इसलिये  afar  क्षेत्र में  उत्पादन  करना  किसान
 को

 सम्भव  नहीं  मालूम  देता  ।

 सरकार  को  इस  भ्रोर  ध्यान  देना  चाहिये  देखना  चाहिये  कि  किसानों  को  ठीक  दाम  पर  ट्रिक्स

 से  स्पेयर  दिवस  मिल  जाए  खेती की  उपज  की  alee का  जहां  तक  सवाल है  वह  बहुत  ही

 ज्यादा  गेहू ंकी  के  बारे  में  मेरे  पास  काफ़ी  लोगों ने  पत्र  भेजे  हैं  जिसमें  उन्होंने  सारी

 एनालिसिस  कर  के  भेजा  है  कि  गेहूं  की  खेती  करने  में  पर  एकड़  कितना  खर्चें  होता  है  |  वह

 लिसिस  ठीक  भी  मालूम  देती है  गेहूं की  फसल  से  एफिदशिएन्ट  फ़ारसी  को  सारा  खर्चा  निकाल

 लेने के  बाद  २२  रुपये  प्रति  एकड़  किया  होती है  ।  अब  कितने  ऐसे  किसान  हैं  जिनके  कि  पास

 इतनी  काफ़ी  खेती  है  कि  जिससे  उनको  इतना  रुपया  मिल  ore  कि  उन  का  साल  भर  का  खर्चा  चलता

 चला  जाय  ?  इस  तरह  से  तो  छोटे  किसानों  का  तो  खर्चा  भी  पुरा  न  होता  होगा  ।  इसलिये

 इधर  घ्यान  देन ेकी  ज़रूरत  है  ake  ऐसी  व्यवस्था की  जाय  ताकि  किसानों  को  उनकी

 एग्रीकल्चरल  प्रोड्यूस  के  पैदा  करने  में  जो  करना  पड़ता  वह  पुरा  हो  कर  उसे  उचित

 आमदनी  हो  सके  ।  इसके  लिए  अ्रावश्यकता  है  कि  किसानों  को  तमास  आवश्यक  सुविधाएं  व

 प्रोत्साहन  दिये  जांच  ।  wa तक  ऐसा  नहीं  होता  है  तब  तक  खती  में  उन्नति  होगी यह  केवल  कल्पना

 की  ही  बात है  ।

 मुझे इस  के  बाद  वित्त  मंत्री  महोदय के  समक्ष  कुछ  भी  बातें  प्रस्तुत  करनी  है  ।  मेरे

 अपने  क्षेत्र  में  सरकार  ने  जो  स्माल  घायल  ऐक्सपैलर्स  पर  काफ़ी  ड्यूटी  बांधी  हुई  है

 उसको  लेकर  उनकी  बड़ी  शिकायत si  मुझे  यह  बतलाया  गया  है  कि  उन  से  जो  तेल  निकलता

 है  वह  कोल्हुओं से  जो  तेल  निकलता  उसी के  बराबर  होता  है
 ।

 में  समझता हूं  कि  यदि

 ऐसी  बात  है  जो  तो  वित्त  मंत्री  महोदय  को  इस  बारे  में  ज़रा  घ्यान  देना  चाहिय े।  उनको

 ५  ड्यूटी में  कुछ  छूट  मिलना  wares  क्योंकि  ऐसी
 परिस्थिति

 में  वे  कोल्ड  वालों

 जिससे  कि से  कम्पनी  नहीं  कर  सकते हैं  भ्रौर  उन्हें  मज॑बूर  हो  कर  वह  काय  छोड़ना  पड़ेगा  |

 उन्हें  नुक़सान  भी  होगा  ।  स्मॉल  घायल  ऐक्स पैल सें
 भर  कोल्डुप्नों  में  केवल  इतना ही  है

 कि  वह  जहां  पावर  से  चलते हैं  वहा ंये  कील  बेलों  द्वारा  चलाये  जाते  इसके  अलावा

 इन  छोटे  ऐक्स पैल सं  में  पैसा  लगाया  gar  है  वह  कोई  भ्रमणी  हैसियत  के  लोग  नहीं  होते  ह

 झर  ये  मिडिल मैन  ही  होते हैं  ।  इसलिये  इधर  सरकार  को  विशेष  ध्यान  देने  की  ज़रूरत है

 कौर उन  को  कुछ  राहत  देने  की  आ्रावश्यकंता  है  ताकि  वे  अपना  काम  करते  रह  सक
 वे  उसे

 बंद  करने  पर  मजबूर न  हो  जांच  ।  मुझे  है
 कि

 वित्त  मंत्री  महोदय  सहानुभूतिपूर्वक  विचार

 करेंगे  शौर  इन  स्मॉल  प्राप्त  ऐक्स पैल र्स  को  एक्साइज  ड्यूटी  के  asa  से  कुछ  राहत  देंगे
 |
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 बाल  गोविन्द

 वित्त  मंत्री  महोदय  ने  किरोसिन  श्रायल  पर  से  कुछ  ड्यूटी  हटाई है  ।
 जनता  को  उस  से

 कुछ  राहत  मिली  है  सनौर  उसको  इससे  खुशी  हुई  है  लेकिन  साथ  ही  साथ  अधिलाभ  कर  के  बारे

 में  जो  रियायतें  a  सहूलियतें  दी  जा  रही  हैं  उससे  श्राम  जनता  को  कुछ  निराशा  भी  अनुभव  हुई

 बड़े  ऑ्रादमियों  से  यदि  झप  लेते  हैं  तो  इससे  उनको  तो  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  पड़ता  है  क्यों कि

 वे  चतुर  लोग  होते  हैं  कौर  वे  जानते  हैं  कि  किस  प्रकार
 से  इस  खर्चे

 को  एडजस्ट  चाहिए

 कौर कम  से  कम प्राफ़िट  दिलाना  चाहिये  लेकिन  ग़रीबों के  साथ  में  ऐसी  बात  नहीं  हो  पाती है  ।

 इसलिए  स्वाभाविक  तौर  पर  ऐक्सेस  प्राफिट  टैक्स  पूर  जो  सहूलियतें  मिली  हैं  उन  से  जनता  में

 निराया  सी  है  ।

 जहां तक  कि  टैक्सों  के  बोझ  का  प्रश्न  है  यह  बोझ  अधिकतर  ग़रीबों  के  ऊपर  ही  पड़ता

 श्रमिक  आदमी  कभी  भी  इस  बोझ  के  भागी  नहीं  बनते  हैं  ।  वे  चतुराई  wt  बुद्धिमत्ता  से  इस

 प्रकार  से  इस  बोझ  को ग़रीबों के  ऊपर  डाल  देते  हैं  कि  दूसरों को  पता  भी  नहीं  चल  पाता  है  ।

 केवल  इनकमटैक्स  शभ्रौर  ऐक्सेस  प्राफिट  यही  एक  ऐसी  चीजे ंहैं  wie  टैक्सेज  हैं  जो  कि

 श्रमिकों  को  देने  पड़ते  हैं  कौर  इन  में  भी  वे  अपनी  बुद्धिमानी  व  चतुराई  से  छुटकारा  प्राप्त  कर
 लेते

 इसलिए  में  ara  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  जी  कम  से  कम  यह  घ्यान  देंगे  कि  जब  हम  एक  अच्छे

 ग़रीबों  को  अधिकांश  में era  शिकार से  फ़ायदा  उठा  सकते  हैं  तो  चीटी  मारने  से  क्या  लाभ  ?

 नाखुदा कर  के  हम  कुछ  टेक्स  वसूल  पाते  हैं  जब
 कि  श्रमिकों को  हम  छोड़ देते  हैं

 जिन  से  कि  हम

 श्रमिक  फ़ायदा  उठा  सकते  हैं  तो  में  समझता हं  कि  यह  कोई  अच्छी  चीज  नहीं  है  ।

 कम्पलसरी  डिपाज़िट  स्कीम  जो  हमारी  सरकार  लागू  करने  जा  रही  है  यह  एक  अच्छी  चीज़

 है  किन  इस  के  सम्बन्ध  में  मुझे  केवल  इतना  ही  कहना  है  कि  यह  स्कीम  सब  पर  यकसां  लागू  न  की  ॥

 जो
 रुपया  ज॑मा कर सकते हैं कर  सकते  हैं  उन्हीं से  पैसा  जमा  कराया  जाय  कौर

 जो
 जमा  नहीं  कर  सकते

 जिनको  कि  शभ्रामदनी  बहुत  थोड़ी  उनसे इस  स्कीम  द्वारा  रुपया  छीनने  की  कोशिका  न  की  जाय  |

 गवर्नमेंट ने  इस  बारे में  ऐसे  काइतकारों को  जो  कि  ५  रुपये तक  लगान  देते  उनको  इस  से
 चट

 area  वित्त  मंत्री  महोदय ने  यह  घोषणा की  है  कि  उन  पर  यह  स्कीम  लागू  नहीं की  जायगी

 लेकिन  में  समझता  हूं
 कि  मंत्री  महोदय को  यह  लिमिट  बढ़ानी  चाहिये  we  ५०  रुपये तक  का  लगान

 देने  वाले  काश्तकारों को  इस  स्कीम  से  छूट  मिलनी  चाहिये  ।  हमारे  देश  में  काश्तकारों  की

 श्रमिक  अ्रवस्था  भ्रमणी  नहीं है
 अर  उन

 के
 पास  इतना  पैसा  नहीं  बचता है  कि  वह  इस  स्कीम

 के  wad लगा  सकें

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  अब  समाप्त कर  दें  ।

 a
 at

 बालगोविन्द  मुझे  कुछ  सुझाव  देने  थे  ।  अ्राप की की  WaT हो  तो  म

 उन्हें रख  दूं  ?

 महोदय
 :  समय  नहीं  amy  मेहरवानी  कर  बैठ  जाइये |

 श्री  याज्ञिक
 )

 :  हमारी  सरकार  ने  समाजवाद  को  अपना  उद्देश्य  बनाया  है  । ke
 यह  एक  प्रशंसात्मक बात  है

 ।
 समा  बाद

 का
 अर्थ  वितरण  ax  विनिमय  के  साधनों  का

 राष्ट्रीयकरण  होता  है  ।
 सभी  पिछड़  देशों  के  लियें  समाजवाद  का  लक्ष्य  भ्रत्यावस्यक  है  क्योंकि

 माह  तीब्र  गति  से  विकास  करना  होता  है  ।  हमने  इस  दिशा  में  पहले  तो  काफी  प्रगति  की  थी  परन्तु  गत
 कछ  वर्षों

 से  हम  करों  कौर  ऋणों  के  दलदल में  फैंस  समाजवाद
 की  कौर  प्रगति  नहीं कर  रहे  हैं  ।

 मल  च् नग्रज  में
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 चीन  के  आक्रमण  के  परिणाम  स्वरूप  आयात की  घोषणा  को  गई  श्र  हमारे लिये  संकट

 की
 स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  ब्रोकर जिस

 में  हमें  असैनिक
 दुष्टि  से  झपने  झाप

 को
 तेयार

 करना

 अन्य  देशों  के  सामने  भी  ही  परिस्थितियां  आई  ।  श्री  लंका
 के

 प्रधा
 न

 मंत्री  की  हत्या हो
 गई  परन्तु

 श्रीसती  बे
 डा

 यके  ने  साहसपूर्ण  अपने  देश  के  तेल  दोधनालयों  कौर  तेल  व्यापार  का  राष्ट्रीय  करण

 किया  ।  इंडोनेशिया  में  एक  बड़ी  क्रान्ति
 हुई

 परन्तु  वहां  भी  भूतपूर्व  उच्च  शासकों  की  समितियों  का

 राष्ट्रीयकरण  किया  ।  बर्मा  पर  कोमिन्टांग र ेसेनाओं  ने  आक्रमण  किया  परन्तु  वहां  पर  भी  समाजवादके

 उद्देश्य  की  स्थापना  रखते  हए  बेक व्यवस्था  का  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  ।  इसी  प्रकार  मिस्र  में

 स्वेज़  नहर  का  राष्ट्रीयकरण  ञ्  |  यह  सभी  देवा  समाजवाद  के  wey  की  घोषणा  न  करते  हुए

 भी  उस  दौर  प्रगति  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  हमारे  देश  में  आपात  काल  में  संसाधन  जुटाने  के  लिये  क्या

 गया
 ।  अभी  सामान्य  बीमा  का  पूर्ण  रूप  से  राष्ट्रीयकरण  नहीं  हुआ है

 ।
 का

 करण  नहीं  किया  गया  ।  आयात-निर्यात  व्यापार  का  राष्ट्रीय  करण  नहीं  किया  गया  ।  हमारे  देश

 की  नीति  पूंजीवादी ही  रही है  इसीलिए  राज  करों  कौर  ऋणों  की  शरण  लेनी  पड़  रही

 marae  करों  में  कछ  रियायत  देने  के  पश्चात्  भी  य  बोझा  कम  नहीं  ।  डीजल  तल eat

 qa}  ala,  कफा  वस्तुभ्नों पर  कर  लगाया  गया है  ।  यह  बोझा  प्रसाद  है  |

 उधर  इन  के  परिणामस्वरूप  मलय  भी  बढ़  रहें

 शून्य तक  भूरा  जीव  देने  वाले  कृषक  के  लिय  श्रनिवायं  बचत
 करना  असम्भव है

 ।  यह  गरीब

 लोग  झाग  ही  ऋणी  के  बोझ  के  नीचे दबे  पड़े  जो  इस  बचत  योजना  के  फलस्वरूप  और  बढ़े
 ~~  च  |

 |

 Waa  कर  में  जो  छट  मिली  है  उस  कृषि  तथा  प्रौद्योगिक  उत्पादन  में  कसे  विधि  होगी

 यह  भी  अस्पष्ट  ही  रही  है  ।

 स्वर्ण  नीति  बिलकूल  अ्रसंफल  रही  है  ।  न  तो  अघिक  सोने की  सुचना  सरकार

 को  देदी  गई  है  कौर  न  स्वर्ण  बांडों  में  प्रतीक  सोना  लगाया  गया  है  ।  ,  ३०००

 से  ४०००  करोड़ रुपय  का  सोना  अभा  जनता  ने  दबा  रखा  है  ।  सोने का  वास्तविक  मृत्य  कम  होने

 की  बजाय  बढ़  गया  है  ।  हमारी  नीतियां  अब  भी  स्वाद के  उदेश्य  से  बनाई जा  रही  हैं  कौर  व्यापारिक

 क्षेत्र  में  व्यक्तिगत स्वाद  ही  सम्मुख रखा  जाता  है  ।  १४  करा  के  गहने  बनने  में  सुधा  र  अवसर  खन्ना

 हो  परन्तु  क्रांति  नहीं  हुई  है
 ।

 इसके  फलस्वरूप  लाखों  लोग  बेका
 र

 हो  गये  हैं  |

 अय व्यय  के  अन्तर  को  समाप्त करने  के  लिये  बड़े  बड़े  पूंजीपतियों  को  पकड़ना

 अप्रत्यक्ष  उत्पादन  श्र  श्रनिवायं  बचत  का  सहारा  ले  कर  गरीबों  पर
 असंभव

 बोझ  नहीं

 डाला  जाना  चाहिये  |  १८१  करोड़ रुपय  के  करों  की  राशि  श्रभी  बकाया है  ।  आज  कर-शप्रपवाचन  Yoo

 ७००  करोड़ तक  का  हो  रहा  है  ।  आय  तथा  व्यय  में
 अतर श्राय कर

 प्राय  कर  व्यवस्था  में  सुधार ला  कर
 कौर

 इतनी बड़ी  राशि  को  प्राप्त  कर  के  किया  जा  सकता  है  ।

 यद्यपि  स्पष्ट  रूप  से  दिखाई  न  दे  परन्तु  वास्तव  में  समस्त  देश  में  इन  प्रस्तावित  करों  के  बारे  में
 विरोध  की  भावना  पाई  जाती  है  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  इस

 स्थिति
 का  सामना  केवलਂ  क्रांतिकारी  उपाय

 से  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  झप  शांतिपूर्ण  क्रांति  नहीं  लायेंगे  तो  भीषण  कौर  हिंसात्मक  क्रांति  का

 सामना  आपको  करना  पड़ेगा  ।  में  वित्त  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  समय  की  गति  को  देखते  हुए  किसी

 at
 विशेष

 के
 प्रभाव  में  न  कर  झाम  जनता  की

 sara  को  सुनना
 चाहिए  ।  कौर  उनकी  कठिनाइयों

 को  दुर
 करने  के  उद्देश्य से  समुचित  कदम  उठाये  जाने  चाहियें

 ।



 CEOS  अनुदानों  को  ATT  १७  अर्ल  १६ हे

 al  ato  नि०  पटेल  उपाध्यक्ष  राज  करीब  करीब  दो  महीने  हो  गय

 aa  कि  इस  देश  में  कौर  इस  हाउस  में  संकटकालीन  समय  का  बजट  पेदा  किया  तब  से  उसके  बोरे

 में
 कितनी  कितनी  बहस  हुई  ।  उस  सम्बन्ध

 में  में  दूसरी  बातों  को  तो  नहीं  केवल  जो
 स्वर्ण

 नियंत्रण  अधिनियम को  लाग  किया  गया  है  उसके  लिये  में  वित्त  मंत्री  महोदय  को  अभि  नटर  पता

 हूँ  ।  अभिनन्दन इस  लिये  देता हूँ  कि  इस  स्वर्ण  नियंत्रण  अघिनियम  का  प्रभाव  Haifa  लेर

 उनपर  नहीं  पड़ा
 fara  चुनावों  से  माता  हू ँउस

 की  सात  तहसीलों  में
 से  पांच

 में  सिफ  आदिवासी  लोग  रहते  ।  लंगर  उन  लोगों  की  स्थिति  को  देखा  जाय  तो  उन  पर  इस  स्वर

 नियंत्रण  अधिनियम का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।  हमारे देश  के  अन्दर  एसे  बहुत  से  भाग  हैं

 जो  कि  पिछड़े  हए  हैं  ।  जो  हिली हैं
 !
 ट्राइबल  उन  पर  इस  अधिनियम  का  कोई  प्रभाव  नहीं

 eat  a  |

 अज  देश  के  भ्रमर  बहुत  सी  खराब  बातें  चल-रही  हैं  ।  बड़ी  बड़ी  स्मगलिंग  होती  है  ।  जिस के

 पास  स्वरण  है  वह  उस  स्वं  से  बना ज  गौर कपडे  की  कोडिंग कर  लेता  बैंकों  के  पास  उस  को  दे  देता

 है  कौर  उस  के  ऊपर  लाखों  करोड़ों  रुपय  लगा  कर  उसे  का  फायदा  एक  ही  अ्रादम  उठाता  जो

 पिछड़ हुए  लोग  भ्रादिवासी  लोग  हैं  उन  लोगों  में  से  बहुत  से  तो  एसे  हैं  जिन्होंने  तके  सोना

 देखा  तक  नहीं  यहां  पर  बहुत  से  लोग  तरह  तरह
 की  करते  अभी  हमारे  ऋपोजीझसन  के

 मेम्बर  श्री  यशपाल  सिंह
 ने  एक

 बात  कही  कि  दोहद  की  सीट  पंचमहल की  सीट
 मेंट  की  ।  मगर  वहां  पर  उन  लोगों  ने  भाषण  क्या  दिये  वह  भी  तो  श्राप  जरा  सुनें  ।  हमारे  यहां  म  हा  रानी

 गायत्री  देवी  गई  ,  उन्होंने  कहा  कि  यह  ऐसी  सरकार  है  कि  इस  ने  तुम  बहिनों  के  जेवर  ले  लिय  ।

 श्री  काशी  राम  गुप्त  (  उन  के  पास  जेवर  थे  जोलेलिय  ?

 श्री  ato  नि०  पटेल  :  में  पुछना  चाहता हूँ  यहां  पर  अपनी  बहिनों  से  ।  यहां  पर  हमा री  बहुत  सी

 बहने  सदस्य  उन  में  से  कितनों  के  गले  में  मंगल सुत्र  हैं  कोई  यह  तो  बतलाय  ।  मंगल  सुत्र  कोई

 बहुत  पुरानी  चीज

 नहीं

 है  ।  जिस  चुनाव  क्षेत्र  से  में  माता हूँ  वहां पर  सिफ  आदिवासी  ही  नहीं  हैं  ।

 वहां
 पर

 बड़े  बड़े
 लोग  देसाई  बनिये हैं  ।  वे  सब  लोग  मंगल  सुत्र  नहीं  डालत े|

 वे  लोग  डालते  sat  कांच  की  awl, Q fetsar  जिस को  काली  mist  कहते  हैं  ।  जब  पंडित  जी  शादी

 कराने के  लिये  बिताने  तो  उस  क्त  वह  कहता  है  कि  सावधानਂ  यह  नहीं  कश्ती

 है  कि  सुत्र  |  वह  कांच की  काली  गांठ  बांधत ेह  ।  तो  काली  व्ह्ला  काली  गाठों

 का
 महत्व  है  मंगल  सुत्र  का  नहीं  है  लोगों  को  जेसे  जेसे  सोना  मिलता  गया  वैसे  वैसे  अनेक

 प्रकार  के  मंगल  सुत्र  बनने  AT  ।  तो  उन्होंने  हमारे  यहां  यह  भाषण  दिया  कि  अब  सरका र  ने  भ्र ौर तों

 से  सोना
 नेलिया  लेकिन  जैसा  मे  ने  कहा  हमारे  लोगों  ने  सोना  देखा  भी  नहीं है  ।  रे

 वासियों  में  जब  कोई  लड़की  को  देखने  जाता  है  रोक  उसको  नव की  करते  हैं  तो  पैरों  क ेलिए  चांदी  के

 कड़े  देते  हैं  ,  हाथों  के  लिये  एक  तरह  का  का  गहना  देते  हैं
 जिसको  बांक  कहते  हैं

 ।  शौर
 गले

 के
 लिये  एक  चांदी  का  गहना  देते  हैं  जिसको  भांति  कहते हैं  ।  पट्टी  आदिवासियों  क ेगहने

 हैं  |

 अप  पहाड़ी  एरिया  में  जाएं  तो  वहां  पर  लोगों  को  चांदी  भी  नहीं  मिलती  ।  वे  पीतल  के  नगीने

 कभी  भी  पहनते  हैं  ।  पर  रुपये  के  भी  नगीने  पहने  हैं  कौर  निकल  के  भी  ।  निकल  के  नगीनों  के  बारे

 में  श्राप  हमारे  जो  दादारा  और  नागर  हवेली  के  सदस्य हैं  उन  से  मालम  कर  रुकते  हैं  कि  उनकी

 पत्नी  निकल  के  नगीने  पहनती  है  या  नहीं  |

 कहा
 जाता  हैकि  स्वर्ण  नियंत्रण  से  लोग

 मर
 गए

 ।  हां  कुछ  सुनार लेग  जरूर  बेकार  हो  गए  ।

 उनकी  बेकारी  का भी  यह  सरकार  निवारण  करेगी  ।  जब  हमारे  देश  का  विभाजन  ह दुआ  Le  कहना

 शक
 गांधी

 सी  प्राय
 कौर  जेसे

 re  में  बहुत  सा  कचरा  इधर  से  उधर हो  जाता  उसी  प्रक।र
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 यहां  उधर  से  लाखों  आदमी  जिन  के  पास  केवल  अपने  हाथ  उन  के  पास  घर  नहीं  था

 कपड़ा  नहीं  खाना  नहीं  था  ।  मगर यह  हमारी  ही  सरकार  कोई  कम्यूनिस्ट  या  पी०  एस०

 पी०  की  सरका  नहीं  जिसने  उन  लाखों  लोगों  कोਂ  धंधे  से  लगाया  ।  लेकिन  जब  व  लोग  हमारे देश

 में  बनाए तो  उन्होंने  रों  की  तरह  जलूस  नहीं  निकाले  थे  ।  वे  अपना  हाथ  पैर  लेकर  जाए  प्रे और

 उनको  जो  धन्धा  या  मजदूरी  मिली  उन्हे  ने  की  ।  किसी  को  भीख  मांगते  नहीं  देखा  गया  |  श्योर  इसी

 सरकार  ने  उनको  नौकरी  धन्धे से
 कौर  व्यापार  से  लगाया  ।

 तो  सुना  के
 लिये  भी  बन्दोबस्त

 हो  जाएगा  |  लेकिन  यह  नहीं  हो  सकता  कि  यह  काम  एक  दिन  में  हो  जाय  ।  उस  में  कुछ  समय  लग

 सकता  है  मगर एक  जगह  कोई  बेचा
 रा  सुनार  आत्महत्या  कर

 के
 मर  गया  तो  थ्री  लगों  के

 हाथ  में  यह  बात  ही  ्र  गयी  ।  किसी  ने  यह  नहीं  देखा  कि  वह  किस  कारण  से  उसे  आत्म  हत्या

 क्यों  करनी  पड़ी  ।  हमारे  देश  में  जो  लाखों  लोग  पाकिस्तान  से  आए  उन्होंने  तो  HATCH  त्या  न्हीं

 अगर  किसी  एक  ग्रामीण  ने  आत्म  हत्या  कर
 ली  तो  उस  में  सरकार  क्या  कर  सकती  है  ।

 तो  मे ंतो  इस  वक्त  यह  कहना  चाहता हूं  हमारे  माननीय  fea  मंत्री  ने  जो  कदम

 उठाए  है ंवे
 सच्चे  समाजवादी  समाज  रचना  के  कदम  हैं प्रौर  उसके  लिए  में  उनको  सूबा

 बाद  देता  हु  |

 में  केरोसिन  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  अच्छा  किया  कि  आपने  उस  में  रिले  दिया  ।  मगर

 कं  रोसो न  ऐ  सो  चाज  है  जिसका
 झादिवसियों  पर  कोई  असर  नहीं  पड़ता

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सीवी  :  (  जो  कपूर )'  अ्रादिवासियों  पर  किसी  बात  का  प्रभाव  नहीं

 पड़ता ?

 श्री  न०  fro  पटेल  :  आदिवासियों  पर  खाद्यान्न  और  कपड़े  का  प्रभाल  पड़ता  है  ।  आदिवासियों

 को  तो  केवल  फुड  रेन्स  ae  क्लोदिंग  को  जरूरत  है  जिस  पर  कोई  टैक्स  नहीं  लगा  है  ।  हमारे  क्षेत्र  में

 लोगों  को  जंगल से  लकड़ी  मिल  जाते  है  ,  जिसको  वे  २४  घंटे  जलाए  रखते  हैं  ।  उसे  पर  उनका

 खाना  पकता  ए जै भ्रौरर  उसे  की  लाइट  से  वे  कौर  काम  चलाते  हैं  ।  कोई  कोई  अपने  घर  में  facet FT का

 दिया  जलाते  हैं  तो
 उस

 में  कपड़े  को  बत्ती  डाल  कर  कौर  तेल  डालकर  जलाते हैं  ।  कुछ  लोग

 सीड  को  कट  कर  feat  में  जलाते  हैं  ।  तो  उनको  aaa  से  कोई  मतलब  नहीं  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  हो
 तो  सारा  भारत

 ae  नहीं

 si  ato  नि०  पटल  :  मगर  देश  के  ग्रन्थ  तो  आदिवासी  भो  हैं  |  उनकी  उन्नति  भी  तो  करना

 चाहिये  ।  उन  से  ज्यादा  गरोब  कौर  कोई  नहीं  है  ।

 तो
 a

 यहाँ  कहूंगा  कि  वित्त  मंत्रों  महोदय  ने  जो  कदम  उठाये  हैं  वे  बड़े  अच्छ ेहैं
 ।  दो  दिन

 पहले  यहां  हाउसिंग  में  चर्चा इस  बारे  में  हुई  थी  ।  मेरो  प्रार्थना  हैकि  आदिवासियों
 के  लिए भी

 हाउसिंग  एग्रीकल्चर  की  भ्र  पढ़ाई  शादी  को  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करना  चाहिए  ।

 आखिर
 में  एक  बात  म  आर  कहना  चाहता  हूं  दादरा  नगर  हवेली

 के
 बारे  में

 ।
 यह  क्षेत्र

 सैकड़ों  सालों  से  पुतलों  शासन में  था  ।  कौर  इसका  कोई  विकास  नहीं  ear  है  ।  wa  वह  क्षेत्र  भारत  के

 साथ  उस  क्षेत्र  में  रास्ते  नहीं  हैं  ,  खत  बाड़  को  कोई  सूची धा  नहीं  है  ,  पढ़ाई  को  कोई  सुविधा

 नही ंहै
 ।  उन

 के  लिए
 इन

 सूची  धाओओओों  को  व्यवस्था  करने
 की  कौर  सरकार को  ध्यान  देना  चाहिये

 a  लोग  आपके ऊपर  विश्वास  किए  बैठ  हैं  ।

 भी  किशन  पटनायक  उपाध्यक्ष  महोदय  अभी  हाल  में  ही  मोनो  आक्रमण  के

 समय
 हमारे  लोगों  की  प्री  तरह  पराजय  हुई  कौर  दुनिया  के  नागे

 इस
 राष्ट्र

 को  बेइज्जती
 हुई  ।
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 उसके  साथ  साथ  प्रगति  के  आंकड़ों  से  पता  चल  रहा  है  कि  गत  दस  वर्ष  को  योजना  के  फलस्वरूप

 हम  लोग  आगे नहीं  बढ़ ेहैं  ।  बल्कि पोछ  खिसके  हैं
 ।  प्रांतों से  पता  चलता  है

 कि
 देश  में

 झ्रौसत

 arent  के  पीछे  wast  की  पैदावार  art  है  बड़ी  नहीं  है  ।  गत  दस  वर्षों  में  निरक्षरों  को  संख्या

 बढ़ी  बेरोजगारों  संख्या  बढ़ी  है  कौर  योजना  कमिशन  को  एक  रिपोर्ट  से  यह  पता  चलता  है

 कि  इस  देश  में  चार  करोड़  ऐ  से  हैं  जिनका  दैनिक  arty  २०  नए  पैसे  से  भो  कम

 शौर  जिस  रफ्तार  से  योजना  चल  रहे  है  उस  रफ्तार  से  अगले  ४०  साल  तक  भो  इसके  में  तास

 प्रतिशत  लोग  ऐसे  रहेंगे  जिनको पुरा  खाना  नहीं  सकेगा  |  यह  है  हमारा  स्थिति  ।

 शरभ  मेरे  पहले  एक  मेम्बर  ने  कहा  है  कि  लोगों  को  तो  केरोसिन  को

 जरूरत  नहीं  होत  ।  यह  कुछ  हद  तक  सहो  है  ।  उनका  जोवन  ब  त  नोंचा  है  ।  उन

 लोगों  में  पढ़ाई  का  रिवाज़  नहीं  उन  बेचारों  के  लिए  ata  सचमुच  जरुरी  होता  नहीं  है  ।

 लेकिन  इस  से  उतकों  जो  संतोष  मिला  है  ,  यह  देख  कर  हमें  आये  होता  है  ।  अगर  झ्रादिवासियों  को

 कैरोसीन  का  जरूरत  नहीं  है  तो  संतोष  मना  लेने  का  क्या  कारण  यह  मेरो  समझ  में  नहीं

 पाया  है  ।  सचमुच  हमारे  देश  को  हालत  एसो  हमारे  देवा  के  एक  तबके  को  हालत  एस  है  ,

 जिसको  रोशनी  को  जरुरत  नहीं  ग्रोवर  वे  लोग  रोमनों  जानते  नहीं  हैं  कि  क्या  हैदर  न

 ही  कभी  उसके  उन्होंने  स्वप्न  में  दर्शन  किए  हैं  ,  तो  इसका  हमें  दुःख  होना  चाहियें  ।  लेकिन  इस  पर  हम

 संतोष  मनाते हैं  ।  में  पूछना  चाहता  हुं  कि  कया  हा  हों  दृष्टिकोण  है  ?

 हमारे  देश  में  संकट काल ोन  स्थिति  को  घोषणा  हुई  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  स्थिति  का

 मुकाबला  करने  के  लिये  हम  लोगों  ने  कौन  से  ठोस  कदम  उठाये  कौन  से  क्रान्ति  कारी  कदम  उठाये

 कौन  से  मौलिक  कदम  उठाये  हैं  ,  ।  एक  चाज  हो  दिखाई  देती  है  कि  जो  ग़रीब  ह  जो  दलित

 उन  के  ऊपर  क्यों  का  बोझा  कौर  ज्यादा  लाद  दिया  गया  है  ।  इस  एक  चीज़  के  सिवा  कौर  कोई

 Wt  नई  चोज  हमारी  सरकार  या  वित्त  मंत्रों जी  ने  नहीं  को  है।इस  स्थिति  का  सामना  करने

 के  लिए  फिजूलखर्ची  के  बारे  में  हमेशा  चर्च  को  जातों  रहो  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  हमेशा  चर्चा

 चलता  रहो  है  ।  लेकिन  इन  दोनों  बुराइयों  को  दूर  करने  के  लिपे  वित्त  मंत्रो  जोने  क्या  कदम  उठाया

 यह  में  उन  से  जानना  चाहुंगा  ।  समझता हूं
 कि  फिजूलखर्ची  को  सरकारों  क्षेत्र  में  वहाँ  स्थिति  है  जो

 स्थिति  निजो  क्षेत्र  में  मुनाफाखोरों  को  होतो  है  ।  अराज  स्थिति  यह  है
 कि  पूंजीवाद  दो  हिस्सों  में

 बंट  गया  एक  निजी  क्षेत्र  पूंजीवाद  ate  दूसरा  सरकारो  क्षेत्र  पूजो वाद  ।  जो  हिन्दुस्तान  को  ऊँचा

 कृतियों  के  लोग  हैं  ,  वे  इन  दोनों  क्षेत्रों  में  बैठ  गए  हैं  ,  निजो  क्षेत्र  में  पूंजीपति  बनिया  लोग  होते

 हैं  और  सरकारी  क्षेत्र  में  पूँजीपति  दूसरी  ऊँचा  जातियों  के  लोग  होते  हैं  ।  निजी  क्षेत्र  के  पूंजीपति

 मुनाफाखोरों  से  गरोबों  का  खून  चूस  ते  हैं  ake  सरकारो  क्षेत्र  के  पूंजीपति  फिजूलखर्ची  से  लोगों

 भूखा  रखते
 हैं

 ।  इस  फिजूल  खर्ची  को  बराबरों  मुनाफाखोरों  के  साथ  हो  को  जा  सकता  है  ।

 फिजूल  खर्ची  को  रोकने  के  उसका  परिणाम  ठोक  तरह  से  जानने  के  लिए  वित्त  मंत्रों  जो  ने  क्या

 कदम  उठाया  वह  यह  बतायें  |

 हाल  ही  में  यह  जानकारों  ay  गई  कि  बिजली  we  पानो  के  ऊपर  मंत्री  लोगों  की  तरफ  से

 कितन  फिजूलखर्ची  होतो  है  ।  देश  में  जब  संकट काल ोन  स्थिति  चल  रहो  है  wie  फोन  क  साथ  जंग  चल

 रहो  तब  भो  मिनिस्टर  लोगों  ने  पांच सौ  रुपये  माहवार  पानो  कौर  बिजली  पर  खरच  करडाले  हैं  ।

 यह
 जानने

 के  बाद  भो
 कि  लोगों  को  इस

 तरह  को  बातों  से  चोट  पहुंचती  उन  के  दिलों  को  ठेस
 लगता  है  सरकार  ने  कोई  भ  कदम  नहीं  उठाया

 है  कि  इस  फिजूल खर्ची  को  रोका  जाए ।
 जब  बिजली  कौर  पानो  पर  इतनों  फिजूल  खर्ची  होतो  है  तो  दूसरे  विभागों  में  कितनी  फिजूल  ची

 होती  इसकी  जानकारी  लेने  के  लिए  भी  कोई  कोशिका  नहीं  हुई
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 ग्राम  हमारे देश  में  तनख़्वाहों  कौर जो  सही  शझ्रामदनी  होती  इन  दोनों के  बीच  बड़ी  खाई

 र  ।  मलेरिया  आमदनी ज़ो  किसी  की  होती  ग्राम  तौर  से  यह  माना  जाता  है  कि  वही

 उस  झ्रादमी  ara है  ।  लेकिन  सचमुच  देखें  खास  करके  नौकरशाहीਂ  के  rac

 या  सरकारी  क्षेत्र के  अन्दर  तो  जो  बड़े  बड़े  रिसने  होते  मिनिस्टर  होते  हैं  या  हमारे  जसे

 मेम्बर  पालियामेंट  होते  उनकी जो  सही  झ्रामदनीਂ होती  है  वह  तनख्वाह से  बहुत  कुछ  ज्यादा

 है  ।  मैम्बर  पार्लियामेंट का  उदाहरण लें  ।  नाम के  वास्ते  उसको  चार सौ  रुपये

 महीने  तनख्वाह  मिलती  है  ।  लेकिन  उसके  जो  एलाउसिस  होते  उसको  जो  एमेनेटीज  मिलती

 रेलवे  पास  मिलता है  तथा  दूसरी  सहूलतें  मिलती हैं  उन  सब
 को  नगर  जोड़ा  जाए  तो

 पता  चलेगा  कि  एम०  पी०  की  महीनेवार  आमदनी  डेढ़  हजार

 से कम  नहीं  होती  है  ।  उस  ढ़ंग  से  सरकारी  ग्रफसर  aire  मिनिस्टर  लोगों  के  होते हैं  उनकी

 प्राय
 कहीं  ज्यादा  होती है  एक  प्रधान  मंत्री  इस  देश  के  हो  सकते  हैं  कि  जिन के  बारे  में  कह

 दिया  जाता  है  कि  दो  या  तीन  हज़ार  उनकी  तनख्वाह  वैसे  तो  है  लेकिन  वह  लेते  सोलह  सौ  रुपये

 लेकिन  यह  शिकायत  हम  लोगों  ने  बार  बार  रखी  है  इस  सदन  में  कि  इस  देश  की  तिजौरी a  दैनिक

 पच्चीस  हज़ार  रुपया  हमारे  प्रधान  मंत्री  जीਂ  के  ऊपर  खच  होता है  ।

 श्रीमती  लक्ष्मीकान्तम्मा  किस  प्रकार  होता  है
 ?

 श्री  राम  सेवक  यादव  )  :  इस  पर  वाद-वि  वाद  lara  ait हम  झ्रापको

 बता  द्ग |

 att  किसान  पटनायक  स्टेटिसिटिक्स  के  आधार पर  हम  यह  बता  रहे  ह  बेबुनियाद  बात

 नहीं  कर  रहे  हैं  ।  इसकी काफी  जांच  हु  अ्रसम्बलीज़ में  सवाल भी  पूछे  गए  हैं  ate

 उनके  जवाब  भी  दिए  गए

 मं  वित्त  मंत्रीजी  से  अनुरोध  करुणाकर  मैं  जो  इलज़ाम  लगा  रहा  Q)  जो  अभियोग  लगा  रहा

 उसके  बारे में  वह  जांच  करें  भ्र ौर पता  लगायें  कि  कहां  तक  वह सहीं है  यह  जो  हमने  इलजाम

 लगाया 4,  उसकी  कुछ  मिसालें  आपके  सामने भी  रखी  हैं  ।  दो  तीन  साल  पहले  के  बजट  को

 जरगर  हम  देखे तो  श्राप  पायेंगे कि  इस  मसले  पर  काफ़ी  रोशनी  उस  में  डाली  गई  है  ।  ताज्जुब  की

 बात है  कि  यह
 जो

 बिजली  कौर  पानी  वाला  खर्चा  उस  में  दो  मिनिस्टर्स को  बिल्कुल  निकाल

 दिया  गया  एक  तो  खुद  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  हैं  wire  दूसरे  प्रधान  मंत्री  जी  हैं  ।  इनके  यहां
 बिजली  शर  पानीਂ  की  कितनी  फिजूलखर्ची  होती  इसके  बारे  में  कोई  भी  जानकारी  इस  सदन

 को  नहीं दीਂ  गई  है  जब  कि  बाकी सारे  मंत्रियों  के  बारे  में  दे  दी  गई  है  ।  यह  बहुत  ज्यादा  बेइंसाफी

 इस  सदन
 के  साथ  की  गई  है  कौर  दूसरे  के  प्रति  भी  की  गई  है  ।  जो  सब  से  बड़े  मंत्रीਂ

 जो  प्रधान  मंत्री  हैं  प्रौढ़  वित्त  मंत्री  उन  के  बारे  में  भी  जानकारी  हमें  मिलनीਂ  चाहिये थीਂ

 जो  इस  तरह  के  ् म्राकड़  इनको  हिन्दुस्तान की  जनता  से  छिपाया  जाता  सरकारीਂ तौर  से  छिपाया

 गत  दो  तीन  सालों के  बजटों में  wits जाता है  कौर  इसलिये  पूरी  जानकारी  मिलती  नहीं  है  ।

 उदाहरण हमें  देखने  को  मिले हैं  ।  प्रधान  मंत्री  जीਂ  का  जो  वास  भवन  है  उस  वास  भवन  में
 सिफ

 पुराने  कारपेट्स  को  बदल  कर  नए  कारपेट  ढालने के  लिए  नए  कारपेट  बिछाने  के  लिए  दो  लाख

 रुपये  का  खर्चा  हुआ  यह  कोई  मनगढ़ंत  बात  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  उठा  कर
 श्राप

 देख

 लीजिए
 ।  प्रधान  मंत्री जी

 जब  कभी  दौरे  पर  जाते
 तो  उन  के  ऊपर  लाखों  रुपये  का  खर्चा  होता

 जै  |
 मैं  कोई  मनगढ़ंत  ates  नहीं  देने  जा  रहा  हूं

 ।
 केरल  असेम्बली में  पूछा  गया  था

 शर

 उसका
 जवाब  यह  दिया गया  था  कि  डेढ़  दिन  के  लिए  प्रधान  मंत्री

 जब
 केरल  गए  थे  १९५७

 चुनावों की  गर्त के  सिलसिले में  तो  उस  डेढ़ दिन  में  सरकारी  तिजौरी  से  एक  लाख  रुपया  खर्चे
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 किशन  पटनायक ]

 किया  गया  था  |  १९४९ में  जब  प्रधान  मंत्री  जीਂ  राजस्थान गए  भीलवाड़ा  जहां  भारत

 सेवक  समाजका एक  मेला  हो  रहा  उस  वक्त  उस  मेले  के  प्रायोजन के  सरकारी

 तिजौरी  से  बारह  लाख  रुपये  का  खर्चा  किया  गया  था  ।  इसके  बारे  में  अ्रसंम्बली में  सवाल

 पूछा  गया
 था  we

 जवाब  से  यह  पता  लगा  कि  प्रधान  मंत्री  के  दौरे  के
 सिलसिले

 में  खास
 करके

 एक  नया  waste  बनाया  गया  कौर एक
 सकिट

 हाउस
 जो

 नया  तो  नहीं  बनाया  गया  लेकिन

 जिस  की  रिपेयर की  उस  रिपेयर  उस  मरम्मत  पर  साठ  हजार  रुपये  का  खर्चा  किया  गया
 ।

 इस  ढंग  का  खर्चा  तराशा  है  जब  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  द  रे  पर  जाते  हैं  या  बाहर  जा  कर  भाषण

 देते हैं  ।  एक  दिन  का  औसत  wt  देखा  जाए  तो  एज़  लाख  रुपये से  कम  खर्चा  नहीं  होता  है  ।

 यह  दूसरा  हिसाब है  ।  उस  के  बाद  इस  तरह  से  RY,900 Fo रू०  का  हिसाब  जोड़ा  सकता है  ॥

 यह  जिस  भवन  में  रहते  हैं  वहां  पर  हर  बजट  में  कुछ  न  कुछ  नया  बनता  रहता  है  ।  होता  है

 मीटिंग  हाल  फार  दि  प्राइम  मिनिस्टर्स  कभी  होता  है  न्यू  हाउस  फार  दि  प्राइम

 मिनिस्टर  ,  कभी  कुछ  कभी  कुछ  ।  कभी कह  देते  हैं  alum  कंडीशनिंग  यूनिट्स  RY,coo

 कभी  कहते  हैं  ग्राफ  एउ  न्यू  हाउस
 फार  दि  प्राइम  मिस्टर  20,000

 कभी  कहते  हैं  arp  ए  मीटिंग  हाल  फार  दि  प्राइम  मिनिस्टर्स  हाउस  30,00

 कभी कह  देते  हैं  रिप्ले सिंग साफ  फोर  गिफ्ट्स  3%,00,000  रु०
 ।  इस  ढंग  से

 हर
 बजट  में  लाखों  रुपये  प्राइम  fafacca  हाउस के  लिए  awa  होते  रहते  हैं  ।  इस  सब  का  हिसाब

 भी  हम  को  जोड़ना  चाहिये

 जिंस  किस्म  का  डबल  प्राइस  सिस्टम  चलता  है  उस  को  भी  देखिये  ।  खाने  के  मामले

 चाय  के  मामले  प्राइम  मिनिस्टर के  लिए  जो  प्रबन्ध  उस  के  लिये  कहा  जाता  है  कि  प्राइम

 मिनिस्टर  का  उस  पर  जितना  खर्च  होता  है  उस  में  से  बहुत  बड़ा  हिस्सा  राष्ट्रपति  भवन  से  है
 ।

 राष्ट्रपति  भवन  में  उन का  हिस्सा  क्यों  शामिल  किया  जाता  है  यह  मेरीਂ  समझ  में  नहीं  भ्राता है  |

 लेकिन
 उन  का  जो  भोजन  श्राता  है  राष्ट्रपति भवन  से  उस  की  जो  कीमत  है  वह  प्रधान  मंत्री

 सिर्फ  ८  रु०  रोज  देनी  पड़ती है  ।  हम  लोग जब  ट्रेन  में  चलते  किसीਂ  मेल  में  या  एक्सप्रेस

 लेकिन उस  के  लिये तो  हम  को  जो  खाना  मिलता  है  उस  के  अ  का  तो  श्राप को  पता ही  है  ।

 भी  हमें  कम  से  कम  १२  रु०  रोज  देने  पड़ते  लेकिन  राष्ट्रपति भवन  से  जो  भोजन  जाताहै है
 उस

 के  लिए  प्रधान  मंत्री को  fans  रु०  देने  होते हैं  ।

 इसीਂ  तरह  से
 ae  भी

 चीजें  उन  को  दीਂ  जाती  हैं  कम  कीमत  में  शौर  उन  के  लिये  फि  फजूलखर्ची

 होती  रहती है  ।  इस  के  बारे  में  मैँ  अनुरोध  करता  हूं
 कि

 अपने  वित्त  मंत्री  जी  से
 कि

 वे  इस
 की

 जांच  करें
 शर  जांच

 कर  के
 जो  नतीजा

 निकले  उस  की  हमारे  झरोकों  से  तुलना  करके  बतलायें

 कि  हमारे  आंकड़े  सही  हैं  या  नही ं।

 श्री  सुब्बरामन  राय-कर-दाताओं  का  कुछ  सुविधयें  दी  गई  हैं  ।  जिन  लोगों

 ने  बीमा  करवाया Bare  अथवा जो  भविष्य  निधि में  पैसा  देते हैं  कौर  जो  रक्षा  कोष  में  धन  देते

 हैं  उन  को  भर
 छट

 दी
 गई  जो  समर्थन है  ।

 से  प्राप्त  लाभ  पर  कर  के  निर्धारण  की  प्रणाली  ठीक  नहीं  है  ।  इस  से  ईमानदार  व्यक्तियों
 को  हानि  उठानी  पड़ती है  ।  विक्रय  मूल्य  att  2euy  के  मूल्य में  wae  को  लिया  जाता है
 १९५४

 के  मूल्यों के  लिये  पंजीकृत  मंत्रियों को  ही  प्रमाण  माना  जाता  है  ।  कौर  उन  मंत्रियों

 में
 राशियां  कम  दिखाई  गई  होती  ह  ।  इसलिये उस  प्रणाली में  रूपभेद  लाने  की  आवश्यकता

 है

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 जो  लोग  अन्तर्राज्यीय  व्यापार  करते  हैं  उन्हें  बिक्री  कर  के  लिये  फोन  देना  पड़ता  है

 जिसे  प्राप्त  करने  में  अधिक  कठिनाई  का  aqua  होता  कई  स्थानों  में
 यह  फोन  केवल

 ३  मासों  के  लिये  स्वीकार किये  जाते  हैं
 कौर

 कई  स्थानों  में  यह  ५०००  रुपये
 की  राशि  तक

 हीं

 स्वीकार किये  जाते  हैं  |  इस  बारे में  भी  परिवहन  लाने  की  झ्ावस्यकता है  |

 सरकारी  बांडों पर  जिन  लोगों के  बैंकों में  लेखे  हैं  उन्हें  ब्याज  प्राप्त  करने  में  तीन  मास

 तक  लग  जाते  हैं  ।  इस  के  परिणामस्वरूप  लोगों  को  बांड  खरीदने  में  प्रोत्साहन  नहीं  मिलता  |

 स्थिति में  सुधार  होना  चाहिय े|

 देश  में  श्रमिक  विकास  तो  हो  रहा है  परन्तु  करदाताश्रों की  संख्या  जो  ३१  PEER १

 में  ६,२०,०००  २१  १९६२ में  घट  कर  ¥,20,000  रह  गई  |  इन  की

 घट  जाने  का  कारण  समझ  में  नहीं  जाता  |

 स्वर्ण  नियंत्रण  श्रीदेवी के  परिणामस्वरूप  बहुत  से  सुनारों  की  प्राया  की  जाती  परन्तु

 देश
 में  सोन ेके  साथ  लोगों का  बहुत  लगाव  इस  लिए  इस

 ae
 से

 उत्पन्न  |  भरत  मेरा  अनुरोध है  कि  इस  प्रदेश  को  कार्यान्वित करते  हुए  जनता

 भावनाओं  की  उपेक्षा  नहीं  जानीਂ  चाहिये  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  इस  mre  के  फलस्वरूप

 लाखों  लोग  बेकारी  का  शिकार  हो  गये  हैं  ।  इन  लोगों  की  बेकारी  की  समस्या  को  हल  करने

 के
 लिए  कुछ

 कार्यवाही  करने  की  शभ्रावश्यकता है  ।  हो  सके  तो  ऐसे  लोगों के  लिये  कुछ  स्थान

 जायें  |

 बको  के  राष्ट्रीयकरण  का  जो  सुझाव है  मं  उस से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 |  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सीधी  :  स्वर्ण  नियन्त्रण  रादेश से  कई  स्वर्णकार  बेरोजगार

 हो गए  उन  के  दु:ख  कौर  कष्ट को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  को  कदम  उठाने  TTA  ।

 उनकी  रोजगारी  की  व्यवस्था  कीਂ  जानी  चाहिए  ।

 वित्त  मंत्री  यह  बताएं  कि  प्रशासनिक  सच्चाई  न  होते  ने  के  कारण  वे  सत्र

 नियन्त्रण  कार्यवाही को  इसे  कायम  रखेंग े|  यह  डर  भी  देश  में  है  कि  सोना  चोरी  छिपे  देख

 से  बाहर  न  ले  जाया जाए  ॥  मे
 जानता  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  इस  की  रोक  थाम  के  लिए

 कोई  कदम  उठाए  हैं
 ?

 कोलार  सोना  खानों  में  से  सोना  निकालने  की  लागत  को  कम  करने  कौर  लाभपुर्ण  ढंग  से

 वहां  काम  चलाने  के  सम्बन्ध  में  कौन  से  दी घं कालीन  कदम  उठाए  जायेंगे  |

 प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  द्वारा  ऋण  मशहूर  करने  की  प्रक्रिया  को  आसान  बनाना  चाहिये

 ताकि

 |

 ण  शीघ्र  मन्जूर  किए  जायें  कौर  जो  ऋण  मन्जूर  किए  जायें  aia दे  दिए

 जाएं

 प्राक्कलन  समिति  ने  न  ३६  वें  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  है  कि  निगम  ने  मध्य  प्रदेश

 mit  राजस्थान  जो  कम  विकसित  राज्य  को  कम  धन  दिया है
 |

 श्री  मोरारजी  क्या  समिति  ने  यह  भी  बताया है  कि
 इन  राज्यों  के  सम्बन्ध

 में  इतने  भ्रावेदन पत्र  क्यों  स्वीकार कर  दिए  जाते हैं  ?
 ed

 मूल  अंग्रेजी  में



 है  ex)  शन दानों की  मांगें  १७  PERK

 लक्ष्मोमत्ल  सिंधवी
 :

 समिति  ने  कहा
 है  कि  अस्वीकृत  आवेदन  पत्रों  की  संख्या

 काफी  कम  हो  गई  मुझे  ऐसा  मामलों  का  जिक्र  नहीं  करना  है  यहां  हम  वित्त  मंत्री को  बधाई

 दे  सकें  ।

 >
 श्री  मोरारजी  देसाई  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  समिति  ने  कहा  कि  निगम  ्  तीन

 राज्यों  की  अवहेलना  की  क्या  उन्होंने  कहा  है  कि  इन  राज्यों  का  कोई  शभ्रावेदन  पत्र  अस्वीकार  कर

 दिया गया  है  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिथति  :  इस  सम्बन्ध  में  मैं  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  समिति  की  उस  राय  की

 झोर  दिलाता हूं  जो  कि  उन्होंने  सरकार  के  निगम  द्वारा  धन-वितरण  सम्बन्वीं  निदेशों  के  कार्यान्वयन  के

 परे  में  दी  है  ।  उन्होंने  कहा  है  निगम  ने  उन  निदेशों  का  कार्यान्वयन  नहीं  किया  ।  सरकार को  इस

 बात  को  सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  ta  के  संसाधनों  का  उचित  ea  से  वितरण  हो  ।

 वित्त  मन्त्री  ने  जो  करों  में  राहत  दी  है  उससे  गरीब  लोग  कौर  गेर  सरकारी  क्षेत्र  पर  प्रभाव  पड़ा

 है  ।  अनि वा यें  बचत  योजना  पर  पुर्निवचार  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  इसका  गरीब  किसान  पर  बुरा

 प्रभाव  पड़गा  |

 स्टार  पर  अतिरिक्त  लेवी  से  गरीब  लोगों  पर  भो  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इस  पर  पुर्नविचार

 किया  जाना  चाहिए  |

 सरकार  के  बढ़ते  हुए  व्यय  पर  प्रतिबन्ध  रखना  चाहिए  अन्यथा  इससे  स्फीति  का  खतरा  है  ।

 थ्रो  यसवन्ती  उपाध्यक्ष  जो  सारे  मन्त्रालय  हैं  उनके  लिये  वित्त  मन्त्री  कुल

 खरच  का  बन्दोबस्त  करते  हैं  ।  श्राय  कर  लगा  कर  या  दूसरे  हर  एक  किस्म  के  कर  लगा  कर  वे  देश  के

 बजट  को  पूरा  करते  हैं  ।  कभी  अरार  कर  लगाने  में  गलती  हो  जाय  तो  गरीब  कौर  भी  गरीब  हो

 way  र  जो  श्रीमन्त  हैं  वे  ate  भी  श्रीमन्त  होते  जायेंगे  ।  अराज  देश  की  जो  ग्राम दना  होती  है

 उसमें  बाघ  से  ज्यादा  आमदनी  खेती  की  पैदावार  से  होती  है  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  सदन  के  सामने

 अपने  कुछ  विचार  रखना  चाहता  हूं  ।

 इस  देश  में  जो  खेती  लायक  जमीन  है  वह  कुल  ३४५  करोड़  एकड़  है  ।  इस  ३४५  करोड़  एकड़  में

 से
 छਂ

 करोड़  परिवार  अरपना  जीवन  निर्वाह  करते  हैं  ।  इस  ३५  करोड़  एकड़  कमी  में  से  कोई  २८  करोड़

 एकड़  भूमि  अनाज  के  उत्पादन  की  भूमि  है  ।  इस  अनाज  के  उत्पादन  वाली  कमी  में  से  €  करोड़  एकड़

 भूमि  में
 घान  या

 चावल  उगता  है
 ।  भारत  में

 चावल की खेत भी इस देगा में

 ee  ee

 खेती  में  उसका  दूसरा  नम्बर है
 ।  इतना  होते  हुए  भी  इस  देशी  में  अनाज  की  बहुत  कमी  हो  जाती है

 इसमें
 जो कुछ

 खामी  होती  मैं  समझता हूं  कि  हमारे  वित्त  मन्त्री  उसके  ऊपर  ध्यान  देंगे  ।  at  वें

 ऐसा  करेंगे
 तो  जरूर  उससे हम  को  फायदा हो  सकता है  ।

 सन्  PEK ONT?
 में

 EG
 लाख  टन  प्र नाजे

 का
 उत्पादन  सन्  Gages  १६२  में  ७८६  लाख

 टन
 अनाज  का

 उत्पादन  र्द्र  |  इससे  मालम  हो  जाता है  कि  ११  लाख  टन नाराज  सन्  १९६  २-६  ३

 में  कम  पैदा  हुआ  ।
 हमने  सन्  &Zo  तक  दो  पंचवर्षीय  योजनायें  पुरी  कर  लीं  ।  उसके  बाद  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  हमने  कृषि  उत्पादन  का  जो  लक्ष्य  निर्धारित  किया  था  उसमें  पहले  वर्ष में  उत्पादन

 नहीं  दूसरे  व  में  उत्पादन  बढ़ने  की  जो  आशा  थी  वह  भी  अब  नहीं  रही है  ।  इसके
 लिये  एक

 कमेटी

 8  अंग्रेजी  में



 २७  १८८४५  अनुदानों  कीਂ  मांगें  CCR

 नियुक्त  की  गई  ह  कि  वह  पता  लगाये  कि  wart  का  उत्पादन  किस  रीत  से  बढ़ाने  की  जरूरत है  ।

 पुराने जमाने  में  एक  ऐसा  काल  था  जबकि  खेती  को  उत्तम  कहा  जाता  व्यापार  को  मध्यम  आर

 नौकरी  को  कनिष्ठ  कहा  जाता  था  ।  जब  शासन  का  हाथ  खेती  के  इन्दर  नहीं  था  तब  खेती  उत्तम

 झर  आदमी के के  पास  सुख  और  समृद्धि  मगर  शासन  के  हाथ  के  झा  जाने  से  अरब  हम  यह  देखते

 हं कि  मामला  बिल्कुल  उल्टा  हो  गया  है  |  सबसे  उत्तम  नौकरी  बन  गई  हैदर  सबसे  निकृष्ट  हो  गई  है

 खेती  बाड़ी  |

 अराज  क्या  स्थिति है  अब  हम  यह  देखें  ।  पन्द्रह  साल  पहले  हम  बाहर  के  देशों  से  कोई  ३०  लाख

 Vig
 हजार  टन  प्रदान  मंगाते  उसके  बाद  सन्  PER2  १-६२  में  हमने  ३१  लाख

 ४८
 हजार

 ८००

 टन  अनाज  लिया  प्रौढ़  चाल  बजट  में  ४२  लाख  €०  हजार  टन  यानी  २००  करोड़  रु०  का  अनाज

 स्तान  के  लिये  मंगाने  का  श्रीमान  पन्द्रह  साल  हुए  जब  से  भारत  अनाज  के  बारे  में  स्वावलम्बी  नहीं

 हो  सका
 तो  यह  प्रदान  की  बात  मैं  समझता  हूं  कि  यह  कोई  लांछन  या  बुराई  की  बात  है

 ।  मगर

 अराज  हम  देखते  हैं
 कि  हर  साल  अनाज  की  फसल  भ्रमणी  नहीं  होती  |  काश्तकार  अ्रनांज  उगाने  में  श्रमसंघ

 क्यों  इसकी  जांच  की  जाय  तो  बरच्छा  होगा  ।  इसलिये  मैं  श्राप के  सामने  खेती  के  उत्पादन  के  कुछ

 अंकड़े  रखना  चाहता  हं  ।  खेती  के  व्यवसाय  में  दो  भाग  हो  जाते  हैं  ।  एक  तो  ग्र नाज़  की  खेती  अर  दूसरे

 मनी क्राप  यानी  रुपये  लाने  वाली  खंती  ।  दाम  लाने  वाली  खेती  कौर  ग्र नाज़  की  तुलना  हम  कर  तो

 पता  चलेगा  कि  जव  काश्तकार प्रंगूर  लगाता है  तो  उसके  पास  कम  से  कम  ४५,०००  Ro  झा  जाता है

 केले  लगाता  है  तो  कम  से  कम  ३,०००
 रू०  जाता  दूसरे फल  लगाये  तो  २,०००  से  ३,०००

 रू०

 तक  श्री  जाते  हैं  ।  गन्ने  से  १९  re  रु०  ऐवरेज  शभ्रामदनी  हो  जाती  मंगलो से  ४००  Fo  आ  जाता है

 कौर  कपास  से  ६६०  रु०  की  ऐवरेज  य्रामदना  होती  है  ।  लेकिन  अगर  काश्तकार  अनाज  की  खेंती  करे

 को  कारत  से  उसको  Rsy¥  रु०  मिलते  चावल  की  खेती  से  २८०  रु०  मिलते हैं  प्रौढ़  बाजरे

 से  १८०  रु०  मिलते हैं  ।  राज  का  यग  ऐसा है  जबकि  विज्ञान  ने  काफी  तरक्की  कर  ली  है  ।  जो  कपड़ा
 हूं  वह  पहले  कपास  से  बन  सकता  था  या  रेशमी  से  बन  सकता  था  |  लेकिन  wa  प्रासेव  करके  रेयान  से

 भी  बन  सकता है
 ।  बिल्डिंगों  में  पहले  लकड़ी  लगा  करती  थी  लेकिन  wa  उसके  बदले  लोहे  से  काम  चल

 सकता  इतनी  उन्नति  विज्ञान  ने  राज  कर  ली  है  लेकिन  जिस  की  जरूरत  हर  इन्सान  को  होती

 है  उसके  लिये  art  तक  विज्ञान  ने  कोई  ऐसी  उन्नति  नहीं  की  मिटटी  को  प्रोसेस  करके  अनाज  का  काम

 चला  लिया  जाय  ।  इन्सान  के  हर  क्षेत्र  में  प्रदान  का  बहुत  महत्वपूर्ण  स्थान  लेकिन  जब  हम  बाजार  में

 जाते  हैं  तो  देखते  हैं  कि  wars  के  लिये  बहुत  कम  बाजार  है  ।  ऐसी  हालत  में  किसान  के  अनाज

 पैदा  करने  की  य्
 [37  छा  नहीं  होती  ।  उसने  भ्रमर  उत्साह  नहीं  होता  ।  मैं  महाराष्ट्र  के  सम्बन्ध  में  अनाज  के

 भावों  कुछ  आंकड़े  सदन  के  सामने  रखना  चाहता  हं  ।  सन  Pays  में  वहां  पैडी  का  भाव  था  १८  रु०

 सन्  7S Re  में  था  १७  रुपए  Yo  नए पैसे  १९६१  में  था  १६  रुपए  प्रौढ़  २४  नए  पैसे मन

 झोर
 सन्  2ec9  में  भाव था  १४  रुपए

 ४०
 नए पैसे  अ्रौर सन सन  ge Re  में  पैडी  का  भाव  है  १४  रुपए

 प्रौढ़
 दिल्ल  में.कोयले का  भाव  है  १२  रुपए

 मन  नों  जब  तक  अनाज  पैदा  करने  वाले  को  अनाज

 का  उचित  मूल्य  नहीं  मिलेगा  तब  तक  उसकी  स्थिति.कंसे  ठीक  हो  सकती  है  अ्रौर  Ha  वह  अधिक  त्

 उपजा  सकता है  ।

 जब  कम्युनिटी  डेवेलपमेंट  प्रोग्राम  की  बात  यहां  होती  ह  तो  हमारे  डेवेलपमेंट  मिनिस्टर  कहते
 हैं

 कि  हमने  सारी  जगह  सोसाइटी ज  बना  दी  हैं  are  सैकंड  फाइव  ईयर  प्लान में  हमने  २००  करो

 कोआपरेटिव  लोन  दिया  है  ate  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ५३०  करोड़  रुपए  का  हमने  बन्दोबस्त

 करके  रखा  है  ।  मगर  राज  किसान  की  स्थिति  यह  है  कि  उसके  ऊपर  कोआपरेटिव  का  कर्जा  गवन  मेंट

 का  भी  उस
 पर  कर्जा  है  प्रौढ़  उसने  खेती  के  लिए  प्रौढ़  बैलों  के  लिए  TeHIt SMT HAT AH से  भी  कर्जा  ले  रखा है

 || )1

 यह  कोई  नहीं  देखता  कि  उसको  इतनी  श्रामदनी  होनी  चाहिए  कि  बह  इस  कज  को  गरदा  कर  सके
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 अब  तो  यह  हो  रहा है  कि  खेती  करने  वाले  किसान  की  आमदनी  कम  होती  जा  रही  है  ।  झगर

 कभी  महंगाई  होतीं  ह  तो  कहा  जाता  है  कि  अनाज  के  भाव  कम  कर  दिए  जाएं  |  लेकिन  किसान  जो

 रात  दिन  काम  करता  बरसात  कीचड़  बगैर  जुते  तर  अब  नंगा  काम  करता  उसके  बच्चों

 का  गुजारा  क  हो  यह  कोई  नहीं  सोचता  |  नगर  यही  हालत  रही  कौर  उसका  कर्जा  बढ़ता  गया  अर

 आमदनी  न  बढ़ी  तो  काश्तकार  मर  जाएगा  भ्र ौर  उसके  बच्चे  उसका  कर्जा  नहीं  दे  सकेंगे  और  जब  तक

 कर्जा  पूरा  नहीं  हो  जाता  उस  वक्त  तक  उसके  राज  का  भाव  कैसे  कम  किया  जा  सकता  है  ।

 मैं  खुद  एक  खेती  करने  वाला  किसान हूं
 ।
 लेकिन

 मैं  देखता  हूं  कि  इस  सदन  में  कोई  माननीय

 सदस्य  चावल  बाजरे  ज्वार  की  बात  नहीं  करता  |  अगर  यहां  बात  होती  है  तो  गन्ने  की  अर

 कपास  की  ।  कारण  यह हें  कि  इस  सदन  में  जो  गरीब  काश्तकार  है  वह  ही  नहीं  पाता  और  इसलिए

 उसको  शिवाजी  नहीं  उठायी  जाती  |  अमरीका  में  जब  घान  की  फसल  का  भाव  गिरता  है  तो  यह  बात

 प्रेसीडेंट  कनेडी  तक  पहुंचती  यूरोप  में  फसल  का  दामਂ  गिरने  लगता  है  तो  फसल

 को
 जला  दिया  जाता

 लेकिन  यहां
 का  काश्तकार  मर  रहा  उसके  लिए  कोई  यह  नहीं

 देखता  कि  उसको  oat  पैदावार  का  पूरा  दाम  मिले  ।  देश  में  जब  अनाज  पुरा  पैदा  नहीं  होता  तो  हम

 दो  सौ
 करोड़

 तक
 का  अनाज  बाहर

 से
 मंगा

 कर
 खाते  हैं

 ।  यह  देश  के  लिए  कितने  शर्म  की  बात  है  ।

 लेकिन  यह  चीज  उन  लोगों  के  हाथ  में  है  जो  खेती  नहीं  करते  कौर  वे  लोग  केवल  १८  फीसदी  हैं  ।

 मैं
 अभी

 सूरतगढ़  फार्म  देखने  गया  था  तो  मैंने  उस  क्षेत्र  में  ऊंट  देखा
 ।

 महाराष्ट्र  में  ऊंट  नहीं

 तो  मुझे  उसको  देख  कर  mead  हुमा  कि  कितना  बड़ा  यह  जानवर  है  लेकिन  एक  बच्चा

 उसकी  नकेल  वे  सहारे  उसको  लिए  जाता  है  कौर  उससे  मनचाहा  काम  करवाता है  ।  वही  दशा  राज  हम

 काश्तकारों  की  है  जिनको  ये  १८  फीसदी  लोग  नेल  द्वारा  पकड़े  चाहे  जिस  तरह  काम  करवाते  हैं  कौर

 इसी  कारण  हमारी  यह  दशा  है  शआर  हमलों  यह  दख  भोगना  पड़ता  है  |

 हमारे  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  जी  कहते  थे  कि  देश  में  राम  राज्य  को  स्थापना  हो  ।  उनका

 ऑअभिष्ाय  था  कि  देश  सुखी  और  सम्पन्न  हो  ौर  जनता  का  दख  ौर  दारिद्र  दूर  हो  ।

 श्री  ज्योति  स्वरूप  :  meet  उपाध्यक्ष  मैं  पहली  बार  राष्ट्र

 के
 सर्वोच्च  सदन

 में
 बोलने  का  साहस  कर  रहा हूं

 ।  मैं  arcs  श्रार्यीवाद
 का  प्रार्थी  हूं

 कौर  सदन  से  सहयोग  झ्र ौर  सद्भावना  का  ।

 राज  की  संकटकालीन  अवस्था  में  जब  राष्ट्र  पग  पर  विदेशी  मुद्रा  की  विकट

 समस्या
 के  कारण  भयंकर  संकट  का  सामना  कर  रहा  ठीक  उसी  समय  आदरणीय  चित्त

 मंत्री  महोदय  टैक्सों  की  भरमार  करने  पर  जुटे  हुये  हैं  ।  रोजाना  काम  aa  वाली  चीजों के
 दाम  बढ़ते  ज

 रहे  हैं
 शोषित  समाज  कौर  मध्य  वर्ग  का  जीवन  भ्रत्यन्त  कष्टमय  कौर

 दुखदायी  होता  चला  जा  रद्दा  है  ।  ब।र  बार  इस  सदन  में  बड़े  विश्वास  के  साथ  आदरणीय  वित्त
 मंत्री  महोदय  अश्वासन  देते  रहे  हैं  कि  रोजाना  काम  में  ताने  वाली  चीजों  के  दाम

 नहीं
 बड़ रहे  हैं  ।  लेकिन  उनके  इस  तरह  कह  देने  से  वास्तविकता  छिप  नहीं  सकती  ।  अभी  नया
 फाइनेंस  इयर  गुरू  हुआ  जुम्मा  जुम्मा  एक  हफ्ता  ही  हुआ  है  कि  चीजो ंके  जिनको  कि
 घोषित  तथा  मध्य  ध  के  व्यक्तियों  के  जोवन  का  मूल  WAT  समझा  जाता  सवाल  गये

 यानी  ced  फीसदी  की  बढ़ोतरी  उन  चीजों  के  दाम  में  हो  गयी है  जिन्हें  शोधित  कौर  गरीब
 आदमी  इस्तेमाल  करते
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 पिछे  पाँच  सालों  के  बजट  यदि  ध्यान  gan  भ्र व्ययन  किये  जायें  तो  हर  साल

 के  बजट में  दो  खास  कमियाँ  दिखायी  देती  पटली  यट  कि  जितना  रेवन्यू  से  धन  weed  किया

 जाता  है  प्राप्ति  उससे  अधिक  होती  दूसरा  जो  धन  खर्च  के  लिये  लिया  जाता  है  वह  वास्तव  में  खर्च

 नहीं  होता  और  फाइनेंस  इयर  के  wea  होने  से  दो  चार  दिन  पटले  उस  धन  राशि  को  अपने

 कर  दिया  जाता  इस  पर  भी  हुर  साल  घाटा  दिखाया  जाता हैं  we  उसी  अधार  पर  नये

 नये  टैक्स  लगाये  जाते  हैं  या  पुराने  बक्सों  में  बढ़ोतरी  कर  दी  जाती  है  ।

 मैं  उत्तर  प्रदेश  के  हाथरस  क्षेत्र  से  प्राता हूं  जहाँ  पर  दो  किस्म के  गल्ले  के  बढ़ती  होते

 एक  कच्चे  भ्रान्ति  शरर  दूसरे  सबके  आढ़ती  |  कच्चे  आढ़तियों  का  काम  ag  होता  है  कि  किसानों

 से  गल्ला  लेकर  बड़े  दुकानदारों  को  दें  ।  मगर  इन  टैक्सों  की  वजह  से  उन  कच्चे  आढ़तियों  ने  या

 तो  दुकानें बन्द  कर  दी  हैं  या  काम  कम  कर  दिया  इस  से  वहा ँके
 जो

 जो पत्तेदार

 उस  गल्ले  को  श्रपनेसिर  पर  उठाकर  बड़े  दुकानदारों  के  यहाँ  पहुंचाते  हैं  उनका  काम  बन्द  हो

 गया  है  प्रौढ़  जरगर  उनके  खाने  कपड़े की  कोई  व्यवस्था  न  की  गयी  तो  वहाँ  पर  भुखमरी  फैलने

 का  सन्देशा  है  ।  उन  कच्चे  झ्राढ़ृतियों  का  ख्याल  किया  जाये  ।  मैं  भारतीय  रिपब्लिकन

 पार्टी से  भ्राता हूं  कौर  वह  पार्टी  टैक्सों  के  खिलाफ  नहीं  है  ।  लेकिन  हम  यह  जरूर  चाहते हैं

 कि  टैक्स  ऊपर  से  लगाये  जायें  atc  are  कमी  हो  तो
 निम्न  श्रेणी

 के  झ्रादमियों  से  भी  वसूल

 किये  जायें  ।  जब  तक  इस  देश  में  ऐसे  grads  कि  जो  ज्यादा  से  ज्यादा  टैक्स दे  सकते

 तब  तक  छोटे  दुकानदारों  तौर  गरीब  झ्रादमियों  को  क्यों  दबाया  जाता  जेसे  मैंने  अभी

 श्राप से  कहा  हर  साल  घाटा  दिखाया  जाता है  भ्र ौर  उसी  के  आधार  पर  नये  टेक्स  ईजाद

 किये  जाते हैं  या  पुरानों  में  बढ़ोतरी  की  जाती  इसके  कुछ  gies  मैं  gigs  सामने  पेश

 करना  चाहता हूं  ।  त  PENE-KV  में  १२  फी  सदी  की  बढ़ोतरी की  गई  उन  किस्सों  में  जोकि

 पुराने  QEYW-US  में  तीन  फीसदी
 की  PEYE-Fo  में  १२  फीसदी की  गई  और

 १६६०-६१  में  €  फीसदी  की

 उपाध्यक्ष  अगर  हम  खर्चे  की  तरफ  रायें  तो  हमेशा  वास्तविक  खर्चा  afer

 खर्चे  से  कम  होता  है  जेसे  ZENT-YUY  में €  फीसदी  का  अन्तर  Peus—-vE  में  ४  फीसदी

 का  अन्तर  १६६०-६१  में  €  फीसदी  का  अन्तर  था
 ।

 मेरे  कहने का तात्पये का  areas

 यह है  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  पिछले  पाँच  सालों  से  अपना  मनगढ़ंत  बजट  ही  इस  सदन  के

 सामने  पेश  करते  झरा 'रहु  हैं  उसका  संबंध  वास्तविकता  से  या  भ्रम  शास्त्र से  कोई  होता  ऐसा

 प्रतीत  नहीं  होता  जहाँ  तक  टेक्स  वसूल  करने  का  संबंध  हुर  साल  इस  सदन  में  बहुत  ही

 कटु  दादों
 में

 माँग  की  जाती  रही  है  कि  बकाया  धन  नहीं  रहना  चाहिये  |  लेकिन  मुझे  खेद के

 साथ  कितना  पड़ता  हैं  कि  सन्  PEUS  से  लेकर  आज  तक  हुर  साल  लगभग  २४५०  करोड़

 रुपया  बकाया  चलाओ  सस्ता  मालम  होता  है  कि  हमारे  faa  मंत्री के  ग्रार्वीविद  से  तथा

 उनकी  छत्र  छाया  में  यह  बकाया  रूपी  वृक्ष  दिन  रात
 फल  कौर  फूल  रहा  पनपता  चला  जा

 रहा  मगर  बकाया  रुपये  को  aga  नहीं  किया  गया  तो  यह  घन  डूब  जायेगा  ।  इस  सदन  में

 कई  बार  यह  सुनने  को  मिला  है  कि  जिन  पर  यह  टेक्स  वाजिब है  वे  आदमी  मिलते  नहीं  हैं

 या  गायब  हो  गये  हैं  ।  लेकिन  इस  कथन  का  सत्यता  से  कोई  संबंध  नही ंहै  ।  कई  महानुभाव

 ऐस ेहैं
 जिन  पर  लाखों  रुपया  इनकम  टेक्स

 का
 बकाया  है  कौर  वे  महानुभाव इस  सदन

 के  या

 राज्य  सभा  के  सदस्य  भी  हैं  ।  बकाया  धन  वसूल  नहीं  होता  यह  तो  एक  बहुत  पुरानी  बात  है  ।

 अराज तो  सरकार  के  हाथ में  एक  बहुत  बड़ी  अमोध  शाक्ति  डी०  ifo  द्वार  की
 है

 ।  उसका

 सदुपयोग  करके  राष्ट्र  के  धन  को  डूबने  से  बचाया  जा  सकता  मैं  अगर
 भूल  नहीं  करता हूं

 तो  यह  सत्य  ही  हैं  कि  भारत  का  भारत  का  पूंजीपति  जेल  ale  हवालात  से  इतना

 415  (ai)
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 डरता है  जितना  कि  मौत से  नहीं  डरता  मंत्री  महोदय से  प्र  धना  करता  हूं  कि  बकाया

 जितना  भी  टेक्स  उसको  वसूल  करने  की  वहू  कोशिश  करें  ।

 थोड़ा  सा  प्लानिंग  के  बारे में  अरब  मैं  कहूंगा  ।  सरकार  की  पंचवर्षीय  योजना  जो  गरीबों

 को  अधिक  गरीब  ्रौर रमी रों  को  अधिक  अमीर  बताती  चलाई  जा  रही  है  ।  इस  कथन  पर

 भारत  के  प्रधान  मंत्री  आ्रादरणीय  जवाहरलाल  नेहरू  की  भी  मुहर  लग  चुकी है  ।  यानी  उन्होंने

 भी  इस  कथन  की  पुष्टि  की  इसके  अलावा  भ्रष्टाचार  योजना  के  साथ  साथ  बढ़ता  चला

 एक  सेठ  थे  ।  उन्होंने  नौकर  को  ह... अआडर जा  है  ।  हमारे  देहातों  में एक  कहानी  प्रचलित है  |

 दिया  कि  एक  सेर  दूध  रोजाना  कुंभारे  लिये  लाया  ।  नौकर  रोजाना  दूघ  ला  कर  सेठ  जी

 को  दे  देता  ।  शाम को  दूध  लाता
 कौर  गम  करके  सेठ  जी  को  देता  ।  सेठ

 जी  दूध  पीते  कुछ  तन्दुरुस्त  हुये  तो  उस  नौकर  के  दिमाग  में  grat  कि  हो  सकता  है  कि  दूध

 पीने  से  मैं  भी  कुछ  तन्दुरुस्त  हो  जब  उसके  दिमाग  में  यह  बात  are  तो  दूसरे  ही  रोज

 उसने एक  कुएं  के  पास  आकर  एक  सेर  दूध  में  से  एक  पाव  निकाल कर  पी  लिया  कौर  एक

 पाव  उसमें  पानी  डाल  दिया  ।  वहं  पानी  का  मिला  हुआ  दुध  जब  सेठ  जी  ने  तो  उनकी

 जबान
 ने  कहूं  दिया  कि  इस  में  पानी  मिला  हुआ  है  ।  सेठ जी  ने  फौरन  दूसरे  नौकर

 से  कहा  कि

 जाओ  देखो  कि  यह  नौकर  कहाँ  गड़बड़  करता  दूसरे  दिन  जब  पहला  नौकर  दूध  लेने  गया

 तो  दूसरा  भी  उसके  पीछे  हो  लिया  ।  जब  वह  दूध  लेकर  पाया  और  जाकर  पानी  मिलाने

 लगा  तो  फौरन  उसने  उस  को  पकड़  लिया  कौर  कहने  यह  गड़बड़ करता  अभी  जाकर

 सेठ जी  से  कहता  उसने  जवाब  दिया  सेठ जी  से  मत  तुम  भी  पाव  भर  दूध  ले  लो

 शौर  हम  इस  में  अघ  सेर  पानी  मिला  देते  उसने  कहा  यह  भी  ठीक  है परब  उस में  आध  सेर

 पानी  मिला  दिया  गया  ग्रौर झाध  सेर  दूध वे  दोनों  पी  गये  |

 महोदय  पीठासीन  हुये |

 सेठ  जी  ने  जब  उस  दूघ  को  पीया  तो  कहने  लगे  कि  दूध  का  जायका  कौर  भी  खराब  होता  जा

 रहा  पहले  से  भी  खराब  हो  गया  है  ।  उन्होंने  was  दिन  तीसरे  नौकर  को  भेज  दिया

 कि
 जाकर  देखे  वे  क्या  करते हैं

 ।  पटले  दोनों  नौकरों को  दूध  का  चसका  पड़  गया  था  कौर

 वे  दूध  लेकर  कुएं
 पर  भराये  ate  एक  एक  पाव  पी  कर  पानी  मिलाने लगे  तो  तीसरे  नौकर

 ने  पकड़  लिया  wie  कहने  कि  जाकर  सेठ  जी  को  बताता  हूं  किइस  तरह की  गड़बड़

 चलती  उन्होंने  कहा  कि  सेठ
 को

 मत  बताओ
 तुम  भी  एक  पाव  पी  लो  ।  उसने  कहा  यह

 भी  ठीक  है  ।  उन्होंने  तीन  पाव  पी  लिया  कौर  एक  पाव  जो  दूध  बचा  उस  में  तीन  पाव  पानी  मिला

 दिया  कौर  रात  को  गर्म  करके  सेठ  जी  को  दे  दिया  ।  सेठ  जी  ने  दूध  पिया  तो  उनकों  लगा  कि

 श्र  भी
 बदला  उन्होंने  सोचा  कि  यह  गड़बड़  करता  है  ।  चौथे  रोज

 उन्होंने  चौथे  नौकर  को  उनके  पीछे  भेज  दिया

 श्री स०  मो ०  वर्षों  :
 चौथे  रोज  सेठ जी  की  बीवी  गई  थी  ।

 श्री  ज्योति  स्वरूप  :  जब  वह  चौथा  नौकर  गया  र  उसने  जाकर  उनको  दूध  पीते  हुये
 श्र  दूध  में  पानी  मिलाते  हुये  देख  लिया  कौर  शिकायत  करने  की  धमकी  दी  तो  उन्होंने

 कहा  कि  नाराज  क्यों  होते  तुम  भी  एक  पावपी  लो  ।
 अब  सारा  दूध  वे  पी  गये  कौर  सेठ

 जी  के  लिये  कुछ
 भी  नहीं  बचा

 ।  अब  जब  वे  वापिस  भराये  तो  एक  तो  सेठ जी  के  पैर  दबाने

 लग  एक
 उनका  सिर  खुजलाने  लग  गया  तीसरा  हाथ  दबाने  लग  गया  कौर इसी  बीच  सेठ
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 जी  बिना  दूध  पिये  सो  गये  ।  जन  वे  सो  गये  तो  नौकरों  ने  सोचा  कि  कोई  तरकीब  करनी

 चाहिये  बचने  की  ।  एक  होशियार  नौकर  निकला  उन  में  ale  वहू  किसी  हलवाई  की  दुकान

 पर  जाकर  जरा  सी  मलाई  ले  war  ौर  लाकर
 सेठ  जी  के  मुंह  से  लगा  दी  ।  जब  सेठ  जी

 सुबह  उठे  तो  उनको  दूध  की  याद  राई  तौर  कहने  लगे  कि  कल  दाम  तुम  ने  मुझे  दूध  नहीं

 तो  नौकरों  ने  कट्टा  कि  दूध  तो  आपने  पी  लिया  था  कौर  शीशा  लाकर  उनके
 सामने  रख

 दिया  कौर  कहने  लगे  कि  य  देखो  श्राप  के  मुंद  पर  मलाई  लगी  हुई

 भ्रध्यक्ष  महोदय :  कहानी  तो  बहुत  दिलचस्प  लेकिन  सब  मैं  घंटी  बजाने  जा  रहा

 हूं
 ।  दूध तो  खत्म  हो  गया है  ।

 संख्या में
 श्री  ज्योति  स्वरूप  :  मतलब  यह  है  कि  हमारी  सरकार  जितनी  ज्यादा

 तमंचा  रियों  को  बढ़ाती  जा  रही  उतना  ज्यादा  भ्रष्टाचार  बढ़ता  जा  रहा

 उतनी  ही  चोरियाँ  कौर  डर्क तियाँ  बढ़ती  जा  रही  हैं मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि

 देश  की  आधिक  देश  की  आधिक  को  सुधारने  के  बैंकों  का

 करण  किया  जाये  ।  क मरा  एक  त्र  सुझाव  है  कि  जितने  इंश्योरेंस  यज़दां  पर  उनका  राष्ट्रीयकरण

 कर  दिया  जाय े।

 wed  में  मैं  वित्त  मंत्री  महोदय  को  गोल्ड  कंट्रोल  के  लिये  धन्यवाद  देता  हे  और  अपनी

 पार्टी  की  तरफ
 से  ag  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  इस  क्षेत्र में

 भारतीय  रिपब्लिकन  पार्टी  हर  तरह  से

 उनके  साथ  सहयोग  करने  के  लिये  तेयार  हे  ।  मगर  साथ  ही  स्वर्णकारों  के  जो  कि  इस  कंट्रोल

 से  बेका
 र

 हुए  हैं  ,  कुछ  किया  जाय  ।  उनकी  तरफ  ध्यान  देना  जरूरी  हो  जाता है  |

 हमारी  सरकार  एक  ख्वाब  की  दुनियां  में  सेर  कर  रही  हे  जिसके  पास  चार  इतनी  बड़ी  बातें

 ह  जिनसे  हर  आदमी  को  भुलावा  हो  संकता  ।  वे  संशोधन  अर  उदघाटन

 इन  घोषणाओं  से  समाजवाद  नहीं  AT  सकता  |  समाजवाद  कराने  का  शर  तरीका  है  जिसमें  aI

 नंगे  कौर  खानाबदोश  इन्सान  की  आधिक  स्थिति  को  संभालन  का  प्रयत्न  होना  ales

 जब  समाजवाद  नारा  लगाया  गया  हूं  तो  जब  तक  उन  गरीब  झ्रादमियों  को  रोटी  शौर  कपड़ा

 नहीं  मिलेगा तब  तक  समाजवाद  धकधकी  माना  जायेगा  ?

 श्रेय  महोदय :  श्री  Go  गो०  सेन  पांच  कौर  ६  मिनट  लें  ।

 श्रीमती  लक्ष्मीबाई  (faarerara)  :  मुझको  टाइम  नहीं  मिला  |

 अध्यक्ष  महोदय :
 की  तो  अगली  बार  दिखा  जायेगा  |  | ||

 श्री  Go  mo  सेन
 )

 :  देश  के  ग्रौद्योगीकरण  कोशिश  की  जा  रहीं  परन्तु  जो

 घनी  हें  उन  को  लाभ  हो  रहा  है  जो  गरीब  हैं  उन  को  लाभ  नहीं  हो  रहा  है  ।

 कृषि  क्षेत्र  जिस  पर  मुख्यतया  देश  कीਂ  ज  व्यवस्था  निरभर  है  उसकी  ae
 अपेक्षित

 ध्यान  नहीं

 दिया  जा  रहा  है  ।

 अनाज  के  रायात  की  नीति  उचित  है  क्योंकि  इसके  बिना  बहुत  कठिनाई  होगी  |  हम  खाद्यान्न

 के  उत्पादन  में  आत्म  निर्भर  नहीं  है  ।

 झ्रौद्योगिकों  को  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  काफी  रास्ते  हैं  ।  कृषकों  को  अरपना  उत्पादन  जिन

 दामों  पर  उद्योग  ले  उन्हीं  पर  देना  पड़ता है  |
 _

 मूल  wast  में



 अनुदानों  की  मांगें  १७  WIA,  RRR

 फ०  गो

 तम्बाकू  पर  शुल्क  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  इस  से  तम्बाक्  के  उत्पादन  पर  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 हुक्का

 are  बीड़ीਂ  के  तम्बाकू में  मतभेद  खत्म  करना  चाहिए  |

 पत्नी  त्यागी  :  क्या  अब  श्र  रियायतें  दी  जाएंगी  ?

 pat  मोरारजी  देसाई  कौर  रियायतें  नहीं  दी  जाएंगी  ।

 rye
 कराधान  कौर  करों  के  बकाया  के  बारे  में  ग्रालोचनाएं  वैसी  ही  हैं  जेसी  वे  पहले  ह  T  ती  थीं  शर  जो

 मैंने  प्रत्येक  ag  ऐसे  अवसरों  पर  कहा  है  उसकी  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  चूंकि  मैं  ब  काया  राशियों
 ं

 की  वसूली  की  अ्रौर  करापवंचन  को  रोकने  को  बहुत  महत्व  देता  इस  सम्बंध  में  जो  कहा  जाए

 मैं  उस  की  प्रो  ध्यान  देता  ग्रोवर  इन  मामलों  की  ग्रोवर  सारा  वर्ष  ध्यान  देता  हूं
 ।

 डा०  सिंघवी  ने  मुझे  कहा  कि  उनका  रवैया  बहुत  कड़ा  है  ।  स्वर्ण  नियंत्रण  आदेश  के  बारे  में

 या  मद्य निषेध  पर  वे  भी  अपने  विचार  नहीं  बदलते  ।  मंत्री  के  लिए  हर  शझ्रालोचना  के  आगे  झुकना

 प्रत्येक  सुझाव  को  स्वीकार  करना  उचित  नहीं  ।  ऐसे  मंत्री  का  सरकार  में  रहने  से  कोई  लाभ  नहीं
 ।

 मंत्री  का  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  का  उत्तरदायित्व  है  कि  जो  काम  वे  करते  हैं  वे  सभा  द्वारा

 स्वीकृत  नीतियों  के  अ्रनकूल  हैं  अर  प्रत्येक  व्यक्ति  के  लिए  न्यायोचित  है  ।

 इसी  सम्बंध में  श्री  हरवानीਂ  कहा कि  ऊंचे  स्तर  में  भ्रष्टाचार  दर धक रने  में  मैं  प्रसाद  रहा  हूं
 ।

 परन्तु  किसीਂ  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कोई  मामला  बन्द
 करने  के

 लिए  मुझसे  सिफारिश  की  ।

 1!  अन्सार  हर वानी  :  मैं  चाहता  हूं  कि  पत्र  सभा  पटल  पर  रखा  जाए  |

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  मैं  अवश्य  इसे  सभा
 पटल  पर  दू  गा  ।  मुझे  ऐसा  करने  में  कोई

 ऐतराज  नहीं  है
 ग्रोवर

 फिर  सभा  इस  पर  निर्णय  करे
 ।  सिराजुद्दीन के  बारे  में  यह  मामला  है  यदि  ऐसी

 बातें  हैं  तो  ऐसा  करने  का  क्या  लाभ  है  ?  )

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  WA,  जाम  |

 मोरारजी  देसाई  :  यह  मामला  कुछ  पहले  उठा  ।  उसका  कोई  दोष  नहीं  निकाल

 क्योंकि  प्रत्येक  व्यक्ति  जिसे  कुछ  मामलों  के  बारे  में  बताया  जाता  है  वह  उस  के  बारे  में  न्याय  करवाने

 की  कोशिश  करता  है  ।  संसद  के  प्रत्येक  सदस्य  का  अधिकार  है  कि  जिस  मामले  में  न्याय  चाहते  हैं  उस  की

 भ्र  मेरा  ध्यान  दिलाएं  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  को  हर  मामले  में  सावधान  रहना  चाहिए  |  परन्तु  AA
 उन्हें

 बताया  कि  मैं  इस  मामले  में  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।  जो मैंने  किया  है  उचित  है  ।  सीमा  शुल्क  का  मामला

 बन्द  नहीं  किया  जा  सकता  |  इसलिए  उसे  उस  के  लोगों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  है  ।

 मैं  इस  सभा  को  श्रीनिवासन  देना  चाहता  हूं  कि  भ्रष्टाचार  के  मामले  में  करने  या  बकाया  के

 aaa  के  मामले  में  किसी  को  भीਂ  कानून  से  नहीं  बनाया  जाएगा  ।  समा  केवल  लोकतंत्र  शौर  लोक

 तंत्रीय  प्रक्रिया
 की

 है
 ।

 हम
 तो  विधि

 के  नियमों  में
 विश्वास  रखते हैं  ।  यदि  कानून  के  नियम  किसी  को

 बचा
 दें  तो  उन्हें  बचने

 का  अधिकार  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्य  भीਂ  ऐसे  लोगों  को  बचने  में  सहायता  देते

 क्योंकि  Car  करना  वे  अपना  उत्तरदायित्व  समझते हैं  )

 श्री  ala  :

 मकर  दी
 ।

 ot.
 ae

 r  मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  मोरारजी  देसाई  :  मैं  सभी  के  बारे  में  कहता  हुं  ।  उस  श्रेणी  में  मंत्री  भी  हैं  ।  मैं  भ्र पने  लिए

 कोई  उत्तम  स्थान  नहीं  चाहता  ।  माननीय  सदस्य  समझते  हैं
 कि

 वे  बहुत  प्रति  हैं
 कि

 मंत्री  तो

 बतान  है  ।  मंत्रीਂ  एसा  नहीं  समझते  ।  हम  तो  इन्सान हैं  |

 श्री  त्यागी  :  कई  बार  लोग  एसे  मामले  लाते  हैं  जो  ऊपर  से  ठीक  लगते  हैं  ।  उनके  बारे  में

 मंत्रियों  को  लिख  दिया  जाता  है  |

 महोदय  :  ऐसा  उन्होंने तो  पहले  ही  कह  दिया है

 fart  मोरारजी  देसाई  :  इस  सम्बंध  में  मेरे  मन  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  कोई  बुरी  नीयत  से  मामला  मेरे  सम्मुख  लाता  है  ।  मैं  किसी  पर  लांछन

 तब  तक  नहीं  करूंगा  जब  तक  मेरे  पास  इसका  सच्चा  प्रमाण  न  हो  ।  क्योंकि  यह  दोषारोपण  करने

 के  बराबर  है  प्र  ज॑ब  मैं  किसी  पर  दोषारोपण  करता  हूं  तो  उसका  समर्थन  भी  करता  हूं
 ।  तथापि

 जाब  तक  मुझे  विश्वास  न  हो  जाये  तब  तक  मैं  बदनीयती  का  प्रत्यारोप  नहीं  लगा  सकता  हुं  ।  अतः  मैं  इसਂ

 मामले  में  माननीय  सदस्य  से  विनम्रता  की  करता  हूं  |

 इस संबंध में  न्यू  एशियाटिक  बीमा  कम्पनी
 का

 उल्लेख  किया  गया  तथा  श्री  बिड़ला  का  नाम

 लिया  गया  ।  इस  संबंध  में  जांच  की  गई  तथा  लेखा  परीक्षक  नियुक्त  किये  गये  |  उन्होंने अपने  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर  दिये  हैं  तथा  वे  गोपनीय  हैं  ।  उन्हें  विधि  मंत्रालय  प्रौढ़  महावादेक्षक  को  गया  है

 महावादेक्षक  ने  दोनों  पक्षों  से  स्पष्टीकरण  पूछा  था  ।  तदुपरांत  उन्होंने  कहा  कि  स्पष्टीकरण  के  अधार

 पर  मामला  चलाये  जाने  की  झ्रावस्यकता  नहीं  है  ।  तब  इन  मामलों को  यहां  रखने से  क्या  लाभ  |

 यदि  मंत्रियों  पर  faratay  न  हो  तो  उन  पर  अभियोग  चलाया  जाना  चाहिये  या  उन्हें  हटा  देना

 चाहिये  ।
 यदि

 मंत्रीगण
 उनके  विरूद्ध  लगाये  गये  आ्रारोपों  से  भयभीत  होते  हैं  तो  यह  भी  ठीक  नहीं है  ।

 तथापि  इस  मामले  पर  पुरा  पुरा  ध्यान  जायेगा  तथा  उनके  साथ  न्यायोचित  बर्ताव  किया

 जायेगा  |  मेरा  यह  सिद्धांत  है  ak  मैं  सदैव  इस  सिद्धांत  का  पालन  |

 श्री  कामत ने  वित्त  मंत्राणादाताग्रों  का  प्रशन  उठाया  था  वित्त  सलाहकार  अपना  काय

 बहुत  सतकंता से  कर  रहे  हैं  ।  यदि  सरकार  का  कार्य  ठीक  से  करना  है  तो  प्रत्येक  मंत्रालय के  पास  ऐसा

 झधघिकार  होना  चाहिये  कि  वह  एक  व्यक्ति  की  राय  के  कारण  सारा  मामला  रुक  जाये  ।  उन्हें

 उनकी  राय  के  विरूद्ध  जाने  का  पुरा  अधिकार  है
 ।

 प्रशासकीय  मंत्रालयों  को  पुरा  alas  है  कि  वे

 काम  करें  भ्रन्यथा  सारा  दोष  वित्त  मंत्रालय  पर  जायेगा  ।  प्रक्रिया  का  कर

 दिया  गया है  ।  तथापि  यदि  वित्त  सलाहकार  यह  झ्र तु भव  करे  कि  उसकी  सही  बात का  भी  उल्लंघन

 किया  गया  है
 तो

 वह  मुझे  सूचित  कर  सकता  है  मैं  हमेशा  ऐसे  मामले  पर  विचार  करने  को  तैयार  हुं  ।

 यह  सारी  कार्यवाही  लिखित  होती है  गलतियां  छिपाने का  उन  पर  विचार  करने  का  विचार

 उत्तर  ही  नहीं  होता  है  ।

 वित्त  मंत्रालय  की  उसके  प्रशासन  तथा  विकास  के  लिए  राजस्व  एकत्रित  करती

 यह  भी  वित्त  मंत्रालय  का  कत्तव्य  है  कि  वह  यह  देखें  कि  उस  राशि  का  उचित  उपयोग  किया  जाये  ।

 वित्त  मंत्रालय  अपने  दायित्व  को  पुरी  तरह  निभाने  का  प्रयत्न  कर  रहा  संभव  है  मेरी
 क्षमता

 कम

 हो  तथापि  मैं  अ्रपनी  क्षमता  के  विकास  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं
 |  यदि

 वे  कुछ  विशेष  मामलों
 की

 तौर  ध्यान

 दिलायेंगे  तो  मैं  उनकी  जांच  करूंगा  तथा  उनके  संबंध  में  माननीय  सदस्यों  को  जानकारी  दूंगा
 ।

 वस्तुतः

 काणा
 त्येक  करदाता  को  इस  संबंध  में  जानकारी  प्राप्त  करने  का  पूरा  हक  है

 |
 का  वा

 baat  ast  में
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 इसका  यह  तात्पर्य  कदापि  नहीं  है  कि  भारत  सरकार  में  कोई  गलती  नहीं  होगी  ।  ऐसा  करना

 ईश्वर  के  लिए  भी  संभव  नहीं  है  ।  तथापि  जो  गलती  करता  है  उसे  उसका  दंड  प्रवीण  दिया  जाता  है

 इस  कांयं  में  मैं  माननीय  सदस्यों  के  सहयोग  की  कामना  करता  हूं  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  जीप

 का  उल्लेख  किया  are  श्री  देशमुख  के  नास  का  उल्लेख  किया  ।  श्री  देशमख  ने  स्वयं  सभा

 में  कहा  था  wa  इस  विषय  में  कुछ  करना  बाकी  नहीं है
 ।  यह  ना  कि  प्रधान  मंत्री  ने  उन्हें  ऐसा

 करने  पर  मजबूर  किया  प्रधान  मंत्री  तथा  श्री  देशमुख  का  भी  अनादर  करना  है  ।

 भ्रष्टाचार  के  बारे  में  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  झ्र परा धी  को  कोड़े  लगाये  जाने  चाहिए  ।

 मैंने  यह  नहीं  कहा  कि  फांसी  लगानी  चाहिये  बल्कि  यह  कहा  था  {%,  कोड़े  लगाना  फांसी  लगाने  से  भी

 रा  है  |  हम  चाहते  हैं  कि  wera  की  जड़  उखाड़  दी  जाये  भ्रष्टाचार  तभी  समाप्त

 हो  सकता  है  जबकि  लेने  कौर  देने  वाले  दोनों  ही  को  जनता  के  सामने  लाया  जाये  |  यदि  हम  सरकारी

 कर्मचारियों  को  दंड  देंगे  तथा  जो  उन्हें  घूस  देते  हैं  उनसे  मित्रता  करेंगे  तो  भ्रष्टाचार  समाप्त  नहीं

 सकता है  |  ग्राहक  यही  बात हो  रही  है  |

 श्री  यदा पाल  सिंह  मझ  ७००  करोड़  रूपये  का  उपहार  दे  रहे  थे  ।  तथापि  पकने  ज्ञात  हुमा  कि

 वह  उपहार  नहीं  एक  काल्पनिक  सुझाव  मात्र  था  ।  क्योंकि  कुल  बकाया  राशि  ३००  करोड़  से  अधिक

 नहीं है  ।  तो  क्या  मैं उनका घन  ले  लूं  ।  उन्हें  कोई  ठोस  प्रस्ताव  रखना  चाहिये  मैं  उसे  स्वीकार  कर  लंगा  t

 इंस  प्रकार  के  सुझाव  नहीं  देने  चाहिए  जिन  पर  अमल  करना  असंभव  हो  ।  उन्होंने  कहा  है  कि

 सिनेमा  अर  सत्य  पर  १८०  करोड़  रूपये  व्यय  होते  हैं  तो  क्या  लोगों  को  सिनेमा  a  सत्य  हों  में

 जाने  का  भी  कोई  हक  नहीं  है  ।  सब  लोग  उनकी  तरह  नहीं  है  ।  हम  दुनियां  से  सिनेमा  कौर  जांच  को

 नहीं  हटा  सकते  हैं  ।  हम  केवल  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  सकते  हैं  कीं  इससे  होने  हानि  कम  से

 कम  हो  ।  सारे  सिनेमा  इत्यादि  बन्द  करने  पर  भी  जनता  १८०  करोड़  रूपये  प्राप्त  नहीं  कर  सकती है  ।

 उन्होंने कहा  हैं  कि  संसद  तथा  विधान  सभा  के  सदस्यों  के  वेतनों  से  १००  लाख  रूपये की  बचत

 सकती है  ।  मेरे  विचार  से  प्रत्येक  व्यक्ति  इतना  खुशहाल  नहीं  है  जितना  कि  वे  तथा  वे  बिना  पतन  लिए

 विधान  सभाश्रों  में  नहीं  प्रा  सकते  हैं  ।  मननीय  सदस्यों  को  भी  aaa  परिवार  का  भरण  पोषण  करना

 होता  है  ।  क्या  इसका  तत्पर  यह  है  कि  केवल  प्रति  पद  प्रौढ़  स्थिति  के  व्यक्ति ही  लोक  सभा  में  जायें

 तथा  अन्य  सबका  प्रतिशोध कर  दिया  जाय  |  ऐसा  करना  संभव  नहीं  है  ।

 श्री  कामत
 ने  कहा है

 कि  मुझे  सुराज  लाना  चाहिए  |  ae  ठीक  है  स्वराजਂ
 के

 तात्पयं  सुराज ही

 है
 ते

 हैं
 ।

 यह  स्मरण  रखना  चाहिए  कि
 एक  व्यक्ति  सुराज  नहीं ला  सकता  है  |  सुराज  ४४  करोड़  व्यक्तियों

 के  प्रयत्नों  से  ही  श्री  सकता  है  इसके  लिये  सभी  को  सु  बनना  पड़ेगा  ।  हम  पहिले  बिलकुल  पेंदी  पर  थे

 wa
 धीरे  घीरे  ऊपर  आरा  रहे  हैं  ।  मत

 हमें  चाल  तेज  करनी  चाहिए  ।  हमें  इसके  लिये  ठोस  कदम

 उठाने  चाहिये  ।  इसके  लिये  मैं  माननीय  सदस्य  के  सहयोग  का  झ्राभारी  रहूंगा  ।

 इसके  च्  राज्यों  को  दिये  जाने  वाले  भ्रनुदानों  का  प्रश्न  उठाया  गया  है  ।  यह  कहा  गया  कि

 अनुदान  का  उचित  उपयोग  नहीं  किया  गया  ।  मुझे  कोई ऐसा  उदाहरण  ज्ञात  नहीं  है  ।  तथापि  यह
 स्मरण  रखना  चाहिये  कि  राज्य  स्वायत्तशासी  होते  हैं  तथा  अनुदान  देकर  हम  उन  पर  नहीं

 करते हैं  ।
 केन्द्र  की  पूंजी  भी  उन्हीं  लोगों  से  प्राप्त  होती  है

 जो
 राज्यों  में  रहते  हैं  ।  राज्य उस  अनुदान  का

 प्रयोग  नियमों  के  अधीन  करते  हैं  ।

 राज्यों  को  कुछ  समय  के  लिये  यह  भ्र धि कार  दिया  गया  है  कि  वे  एक  मद  के  अधीन एक  शीष  की

 कुछ
 सी

 मित  राशि  लेकर  उसका  प्रयोग  दूसरे  शशांक  के  लिये  कर  सकते हैं  ।  तथापि हम  इस  बात  का
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 प्रयत्न  करते  हैं  कि  उनका  उपयोग  उचित  तरीके  पर  किया  जाये  ।  निसंदेह  ara  की  सुविधा  के  लिये

 हम  उन्हें  aaa  भ्रमरी  रूप  से  देते  हैं  तथापि  महालेखा  परीक्षक  यह  कहते  हैं  कि  हमें  लेखापरीक्षित

 लेखों  के  भ्रम  सार  ही  राशि  दी  जानी  चाहिये  |  इसके  लिए  पहिले  को  धन  की  व्यवस्था  करनी

 गी  तदुपरांत  उसे  व्यय  करना  होगा  ।  प्र इन यह  है  कि  वे  रूपया  कहां  से  लायेंगे  ?

 इस  संबंध  में  यह  कहा  गया  है  कि  राज्य  खाते  में  लिखित  राशियों से  अ्रघिक  रानियां ले  रहे

 निसंदेह  इस  प्रवृत्ति  में  पिछले  चार  पांच  वर्षों  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ।  मदर  रोगन  का  सबात  वर

 रहे
 हैं  ।  मैंने  उन्हें  श्री  ततोगत्वा  यह  बता  दिया  है  कि  अ्तमति  प्राप्त  रियायत  से  यदि  वह  अधिक  रानियां

 लेंगे  तो  रक्षित  बैंक  उनके  चैक  वापिस  लौटा  देगा  ।  अभी  तक  यह  होता  है  कि  fers  बेक  हमें  बताता

 व
 कौर  हम  इस  का  भुगतान  करते हैं  ।  यदि  मैं  उन्हें  यह  राशि  न  दूं  तो  बेक  इस  बात  को  सहन  नहीं

 करेंगे  |  राज्य  इसलिये  ऐसा  करते  हैं  कि  उनके  पास  राशि  की  कमी  हो  जाती  है  ।  तथापि हम  इसे  रोकने

 का  प्रयत्न  कर  रह  हं  ।  जब  मैं  इसे  पुरी  तरह होव  ता  माननीय  सदस्य  राज्यों  का  पक्ष  नहीं  लेंगे  तथा
 mw  ब  ७

 यह  नहीं  कहेंगे  कि  श्राप  इन  पर  अनुचित  दबाव  डाल  रहे  हैं  ।

 जम्म  प्रौढ़  काइमीर  राज्य  का  भी  उल्लेख  किया  गया  था faava:  उन  मामलों  का  जो  वहीं  चल

 हैं  ।  उनका  व्यय  विधि  मंत्रालय  द्वारा  वहन  किया  जाता  है  ।

 मेरे  पास  विधि  मंत्रालय  कर  किये  जाने  वाले  व्यय  के  संबंध  में  प्रां कड़े  अब  तक  किया गया

 कुल  व्यय  २७  लख
 है

 |
 इसमें  से  काफी  रूपये

 धन  कर  या
 अधिकर  के  रूप  में  वापस  जायेगा ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  वकील  को  प्रति  दिन  २०००  रुपये  मिलते  हैं  |

 श्री  मोरारजी  देसाई  :
 एक  वरिष्ठ  वकील  के  PREY  रुपये  फीस  मिलती  है  ।

 pat  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  उसे  प्रवास  अदि  निःशुल्क  मिलता  है
 ?

 fat  मोरारजी  देसाई  से  यात्रा  में  sa  खर्चे  मिलता  ।  किन्तु  जिस  व्यक्ति  को  राय

 १०  लख  रुपया  हो  उसमें  से  मैं ८  लाख  रुपया  ले  लेता  २०  लाख  की  झ्रामदनों  में  से  १७

 लाख  रुपया  ले  लेता  हूं  ।  इस  प्रकार  २७  लाख  की  राय  वास्तव  में  २७  लाख  नहीं  रह  जाती

 कौर  सरकार  को  रुपया  नहीं  देना  पड़ता  |

 बक  श्राफ  चाइना क
 कें

 बारे  में  प्रश्न  किया  गया  था  ।  यह  बेक  समापन  अ्रघीन  है  ।  मैं  ने

 इस  के  लेखों  को  साधारण  रूप  में  देखा  था  उसमें कुछ  प्र नियमित  नहीं  मिला  ।  रक्षित  बैंक  लेखों

 की  जांच  कर  रहा  है  ate  कुछ  अनियमित  बात  मिली  तो  man  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 अभी  निश्चित  रूप  से  नहीं  wer  जा  सकता  कि  कोई  गड़बड़  हुई  है  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  किसी  राजनैतिक  दल  अथवा  dara  के  उस  में  लेखे  हैं
 ?

 pat  मोरारजी  देसाई  :  एक  दो  साम्यवादी  समाचारपत्रों  की  समितियों  के  लेखे  हैं  जो  कि

 qa  >  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  वित्तीय  नियमों  के  अ्रधीन  तो  किसी  का  पैसा  लेना  नियमित

 है  किन्तु  राष्ट्रीय  दृष्टि  से  अवैध  है  ।  इस  की  जांच  होनी  चाहिये  |

 fat  मोरारजी  देसाई :  यह  जांच  की  जा  रही  है  ।  एक  मामले  का  उल्लेख  किया  गया  था

 कि  किसी  व्यक्ति  के  २  लाख  रुपये  क

 देयर  हैं
 किन्तु उसने  एक  चेक

 के  पैसे

 हि  लेने
 दिय े।

 wast में
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 Cit  देसाई

 मेरे  मित्र ने  एक  कागज़  की  फोटो  प्रतिमा  सब  में  qreatad  की  sak  मुझे  भी  मिली  है  ॥

 यह  मामला  आयकर  श्रावित  को  जांच  के  लिए  सौंप  दिया गया  है  ।  पुरी  जानकारी  पर

 मैं सब  म्रावश्यव  बातों  का  पता  करूंगा  ।

 स्वर्ण  नियंत्रण  रादेश  के  सम्बन्ध  में  मेरे  स्पष्टीकरण  देने  पर  माननीय  सदस्यों

 के  विचार  स्पष्ट  प्रतीत  नहीं  होते  ।  नें  समझते  हैं  कि  यह  आदेश  इस  लिए  दिया  जाता  है  कि

 लोग  से  सोना  ले  लिया  जाये  ।  वह  परिणाम  योगदान  है  ।  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि  सोने  का

 तस्कर  व्यापार  बन्द  हो  कौर  जिस  बड़ी  राशि  का  उपयुक्त  निवेश  हो  सकत  ह  वह  बाहर  न  जाय  |

 यदि  ara  तो  लाभदायक  है  ।  बहुत  कम  सोना  मिला  है  ।  भ्रधिकांश  सोना  जेवरों  के  रूप  में

 है  ।

 निस्संदेह  कुछ  सुनार  विस्थापित  हो  गये  हैं  ।  हम  उनकी  सहायता  करने  का  प्रयत्न  कर

 रह ेहैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  राज्यों  से  निवेदन  करने  पर  उनकी  दो  योजनाएं  भाई  हैं  ।

 fort  काशीराम  '  गीत  कितने  प्रतिशत  सुनार  विस्थापित  हुए  हैं
 ?

 fat  मोरारजी  देसाई  :  यह  तो  नहीं  कहा  जा  सकता  किन्तु  देश  की  जनसंख्या  की  तुलना

 में
 बहुत  कम  लोग  हैं  जो  सोने  के  गहने  रख  सकते  हैं  ।  बहुत  से  सुनार  चांदी  तांबे  अदि

 के  गहने  पहनते  हैं  ।  आदिवासियों  कौर  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  बहुत  कम  सोना है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 बहुत  दुखपूर्ण  कुछ  एक  दर्जन  तक  अ्रात्म  हत्या  के  मामलों  का  उल्लेख  किया  गया

 है  ।  इसे  बढ़ा  चढ़ा  कर  कहने  का  कोई  काम  नहीं  ।  किन्तु  यदि  श्री  बनर्जी  wafer  करेंगे

 तो  मैं  इसकी  उपेक्षा  ही  करूंगा  |  अ्रात्म  हत्या  के  मामलों  के  बारे  में  मुझे  बहुत

 ख  है  ।  ऐसी  सैकड़ों  आत्म  हत्याएं  होती
 ह  ।  मेरे  राज्य में  हर  वर्ष  ७००,८००  खत्म  हत्याएं

 होती  है  ।  संसार  में  ऐसा  कोई  देवा  नहीं  जहां  प्रात्म  हत्याएं  न  होती  हो  ।  हम  इसे  रोकने  का  प्रयत्न

 कर  ।

 हम  यह  स्वीकार  करते  हैं  कि  स्वर्ण  नियंत्रण  एक  क्रान्तिकारी  उपाय  है  शौर  ऐसे  उपा

 से  चाहे  कुछ  भी  किया  जाये  समाज  के  किसी  वर्ग  पर  प्रभाव  पड़ता  ही  है  ।  झ्राज़ादी  मिलने

 पर  देश  का  विभाजन  gar  झर  बहुत  से  लोगों  को  विपत्ति  का  सामना  करना  पड़ा  ।  हमने

 उनको  सहायता  का  प्रयत्न  किया  किन्तु  हर  किसी  की  सहायता  नहीं  कर  सके  किन्तु  इसका

 यह  अ्रभिष्नाय  नहीं  कि  हम  में  सहानुभूति  नहीं  थी  या  हम  उपेक्षा  भाव  रखते  थे  ।  त  से

 रदा  वनों  के  लिए  जो  समायोजन  उपयुक्त  हुए  किये  जायेंगे  |

 किसी  को  भी  इस  बारे  में  गलत  धारणा  नहीं  होनी  चाहिये  कि  १४  कैरेट  सोने  को  २२

 ate  कर  दिया  जायेगा  ।  वह  &  ate  तो  हो  सकता  है  परन्तु  २२  नहीं  क्योंकि  हम  धीरे

 घीरे  सोने  की  मांग  समाप्त  करना  चाहते  हैं  ।

 मेरा  विस्वास है  कि  मेरे  मित्र  गलतियां  निकालने  की  बजाय  इसे  सफल  बनाने  में  मेरे

 सहायक  होंगे  ।  श्री  यश्पाल  ने  कहा  था  कि  हमें  प्रतिरक्षा  के  सम्बन्ध  में  एक  मत  होना

 चाहिये  |
 हम  तभी  एकमत

 हो
 सकते  हैं

 ।
 जब  हमारे  उद्देश्य

 भर  दृष्टिकोण  भी  एक  हों
 ।

 हम

 उन  मामलों  में  भी  सहायता  पाने  का  प्रयत्न  करेंगे  जिनमें  श्राप
 गलतियां

 निकालने

 अंग्रेजी  में
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 का  प्रयत्न  करते
 हैं  किन्तु  मुझ  से  यह  ae  नहीं  करनी  चाहिये  कि  मैं  आरोपित  की  गई  हर

 गलती  को  स्वीकार  कर  लूंगा  ।

 श्री  प्रभात  कार  ने  कहा  कि  मैं  ने
 यह  स्वीकार  नहीं  किया  कि  किसी  ने  मुझे  सुझाव  दिया

 था  श्र  मैंने  उसका  श्राभार  प्रकट  नहीं  किया  ।  किन्तु  यह  उनका  मूल  सुझाव  नहीं  था  ।

 आजादी  से  भी  पहलें  इस  पर  विचार  किया  गया  था  जिसका  पता  फाइलों  से  लगता है  ।

 राय-व्यस्क  के  दिनों  में  भी  मुझे  कई  सुझाव  मिलते  हैं  जिनसे  मैं  लाभ  उठाता  हूं  किन्तु  इसका

 यह  apa  नहीं  कि  उसे  ही  विधेयक  बनाया  जाता  है  ।  किन्तु  मैं  उन  सुझावों  के

 आभारी  हूं  ।

 मेरी  समझ  में  यह  नहीं  भ्राता  कि  श्री  प्रभात  कार  ने  यह  क  कहा  काफी  कर  की

 वसूली  न  होने  का  कारण  यह  है  कि  राज्यों  द्वारा  कर  aga  करने की  पद्धति  waar गई  है  ।

 श्रायकर  का  निर्धारण  होने  के  पदुचातु  आयकर  अधिकारी  उसकी  वसूली  करते

 fart  जब  वसूली  में  कठिनाई  होती  है  तो  उसे  भू राजस्व  के  रूप  में  जिला  दंडाधीद्ों  या  कलेक्टरों

 द्वारा  वसूल  करवाया  जाता  है  तब  राज्य  भ्र धि कारियों  की  सहायता  की  अवस्यकता  पड़ती

 है  ।  कलकत्ता  जैसे  बड़े  बड़े  नगरों  में  स्थानीय  राजस्व  शभ्रधिकारियों  के  पास  बहुत

 अधिक  काम  होता  है  मत  हमारे  खर्च  पर  राज्य  की  र  से  विद्वेष  अघिकारी  नियुक्त  किये  जाते  हैं

 जो  बकाया  कर  की  वसूली  करते  हैं  |

 हर  वर्ष  कहा  जाता  है  कि  बकाया
 कर

 बद  रहा  है  प्रौर  हर  वर्ष  मैं  कहता  हूं  कि  यह

 बात  सच  नहीं  बल्कि  बकाया  वसूली  कम  हो  रही  है  ।  PEYG  में  बकाया  कर  सहित  कुल  मांग

 ४७१  करोड़  रुपये  की  थी  जब  कि  वर्ष  के  wa  में  केवल  १५७  करोड़  रुपये  की  राशि

 बाकी  रह  गई  ।  १९६१-६२  में  उक्त  मांग  ५४४  करोड़  रुपये  की  थी  जब  कि  वर्ष  के  ge  में  वेवल

 Rvs  करोड़  रुपये  की  वसूली  बकाया  लग  गई  |  इस  प्रकार  बकाया  वसूली  कम  हो  रही  है  और

 हम  यह  वसूली  करने  के  लिए  निरंतर  प्रयत्नशील हैं  ।  हम  पाच  as  तक  प्रतीक्षा  करने  के

 बाद  ही  रकम  के  बट्टे  खाते  डालते  हैं  जब  यह  देख  लेते  हैं  कि  जेल  में  डाल  कर  या  सम्पत्ति  लेकर

 भी  वसली  नहीं  हो  सकती  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  लोक  लेखा  समिति  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  प्रशासन  के

 प्रतिनिधियों  ने  स्वीकार  किया  है  कि  वसूली  प्रमाणपत्र  जारी  करने  में  विलम्ब  होने  के  कारण  ही

 झास्तियां  भ्रन्तरित  भ्रमणा  बेंची  जा  सकती  हैं  ।

 श्री  arrest  देसाई  मैं  इसे  स्वीकार  करता  हूं  किन्तु  लोक  लेखा  समिति  तौर  प्राक्कलन

 समिति  के  प्रति  सम्मान  का  भाव  होते  हुए  भी  मैं  उनके  हर  निर्णय  को  स्वीकार  नहीं  लेता

 यह  संभव  भी  नहीं  है  क्योंकि  वे  इसी  प्रकार  भ्र पनी  राय  बना  लेते  हैं  जैसे  डा०  सिंधवी  ने

 बताया  कि  उनके  अनुसार  भारतीय  वित्त  निगम  ने  तीन  राज्यों  के  प्रति  उपेक्षा  भाव  रखा है  |

 भगा  उसने  कैसे  उपेक्षा  भाव  रखा  है  ?  क्या  यह  उसका  काम  था  कि  वे  लोगों  से  कहता  कि  इन

 राज्यों  में  धन  का  निवेदन  करो  )  ।

 |  दास प्पा  :  यह  तो  सरकार  का  स्पष्ट  f q  देश  है  ।  पता  नहीं  उन्होंने  इसका  क्या

 frat
 है  ।

 नन

 मूल  wast  में
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 मोरारजी

 pat  मोरारजी  देसाई  :  निदेशक  का  अर्थ  ठीक  प्रकार  से  नहीं  समझा  गया  |  उसका  तो

 अभियान  है  कि  जब  दो  बातें  एक  समय  हों  तो  wae  राज्य  को  प्राथमिकता  दी  जाये  किन्तु

 उसका  यह  मतलब  नहीं  कि  वे  लोगों  को  पैसा  देकर  राज्यों  में  भेजें  ।

 श्री  दास प्पा  :  किन्तु  सरकार  का  निदेश  कार्यान्वित  होना  चाहिये  था  अर  सरकार  के  पास

 जानने  का  उपाय  होना  चाहिये  था  ।

 fat  प्रभात  मैं  लोक-लेखा  समिति  की  सिफारिश  की  बात  नहीं  कहता  प्रत्युत
 सरकार

 के  प्रतिनिधि  ने  स्वीकार  किया  था  ।

 पानी  मोरारजी  देसाई
 :  अन्त  में  मुझे  श्री  aaa  सिंह  के  इस  कथन  की  are  निदेश  करना  हैं  कि

 सरकारी  उपक्रम  अधिक  कुशलतापूर्वक  चलाये  जाने  चाहियें  ताकि  वे  श्रघिकाधिक  धन  सरकारी

 कोष  को  दे  ।  उन्होंने  कहा  कि  रेलवे  १६००  करोड़  के  निवेश  पर  ८  करोड़  रुपया  देती  है

 जो  कि  पर्याप्त  नहीं  है  ।  वास्तव  में  रेलवे  पहले  २५  प्रतिदिन  लाभ  देती  थी  बढ़ा  कर

 ४.५०  प्रतिशत  कर  दिया  गया  g  जिससे  वह  पिछले  वर्ष  के  ६९  करोड़  रुपये  के  स्थान  पर

 ८१  करोड़  रुपया  देगी  ।  श्री  अचल  fas  को  इस  कारण  गलत  लगी  है  कि  कभी  कभी  रेलवे

 द्वारा  दिया  जाने  वाला  लाभांस  ब्याज  के  भुगतान  के  रूप  में  दिखाया  जाता  है  ।  लेखे  के  ये  ढंग

 समझने  कठिन  होते  हैं  ।  कभी  way  मैं  भी  नहीं  समझ  पाता  ।  मेरा  निवेदन है  कि  जब  कभी

 ऐसी  कठिनाई  हो  तो  वे  मुझ  से  पूछें  ।  मुझे  बताने  में  बड़ी  खुशी  होगी  ।  हम  इसके  लिए  प्रयत्नशील

 है  कि  सरकारी  उपक्रमों  से  पूरा  लाभ  प्राप्त  हो  ।  इस्पात  कारखानों  पर  हमने  ७००  करोड़

 से  अधिक  रुपया  लगाया  है  शौर  काफी  लाभ  प्राप्त  नहीं  हो  रहा  ।  गेर  सरकारी  कम्पनियों  को

 भी  पहले  पहल  हानि  होती  है  ।  टाटा  को  भी  पहले  १४  aa  लाभ  हीं  हुमा  था  ।  पूरी  क्षमता

 से  कारखानें  के  चलने  पर  ही  लाभ  होता  है  ।  हमें  तीन  चार  साल  तक  अशोक  होटल  की  Aaa

 सुननी  पड़ी  है  कि  उससे  हमें  हानि  हो  रही  है  किन्तु  wa  उससे  न  केवल  लाभ  प्राप्त  हो  है

 बल्कि  सारी  कमी  पूरी  हो  रही  ह  ।  सदस्यों  से  मेरा  निवेदन है  कि  ने  ate  अधिक  धैर्य  दिखायें

 ताकि  सरकारी  उपक्रमों  की  गलत  झ्रालोचना  न  हो  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 अब  मैं  सभी  कठौती  प्रस्तावों  को  मतदान  के  लियें  रखूंगा  |

 AeA  महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा  अस्वीकृत  हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  वित्त  मंत्रालय  को  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के
 लिए

 रखी  गयी

 स्वीकृत  हुईं
 —

 ne  आ  थ  —

 माग  शिक्षक  राशि

 संख्या

 es

 स्वयं

 2  वित्त  मंत्रालय  2,8  {,8&,000
 सीमा  शुल्क  3,52,53,000

 र्  संघ  उत्पादन  शुल्क  ,RX,4%,000

 ५७  राय  पर  कर  निगम  कर  शादी  सहित  &,20,€  ¥,oo00
 वि

 मूल  wast  में



 २७  १८८५  अनुदानों  की  मांगें  VALOR

 माग  शशांक  ८ <11:1

 सख्या

 स्टाम्प RG  R,9E,&G,000

 RE  लेखापरीक्षा  १२,०१,८  ०००

 टे ०  ौर  सिक्के  000

 देर  टकसाल  85,000

 RR  कोलार र्  क il  सोने  की hy  खानें  ५,  ११,६  ३,०००

 qua  तथा  सेवा  नीति  के  weg  लाभ  ¥,¥3,93,000

 38  शक  तथा  राजनी  तिक  पालन  २१९१,०  2,000

 रे  अफीम  44.0  30,000

 प्  वित्त  मंत्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय  GZo0,GG  319,000

 ३७  योजना  योग  ८५७,२६,०००

 35  राज्यों  को  सहायता  अनुदान  १,४४०,  YE,  o¥,  000

 २६  संघ  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  समायोजन  २२,६६९६,०००

 Vo
 विभाजन-पटुवे  के  भूगतान  9४,०००

 a  इंडिया  सिक्यूरिटी  प्रेस  पर  पंजी  प  रिव्यू  29,023,000

 RRo  चल-मना  पर  सिक्कों  पर  पंजी  परिव्यय  V4,  २३,  000

 RRz  टकसालों  पर  पूंजी  परिव्यय  १६,६८,)०००

 १२२  कोलार  की  सोने  की  खानों  पर  पंजी  परिव्यय  28,235,000

 १२३  सेवा-नियति  वेतन  का  राशि कृत  मलय  क  EY,0\9,000

 BRr¥  वित्त  मंत्रालय  का  अन्य  पु  जी  परिव्यय  शक  थके  %E,00,%  १,०००

 १२१४  विकास  के  लिए  राज्यों  को  दिये  जाने  वाले  श्रनदानों  पर

 पूंजीਂ  परिव्यय  RR,KR,0 2,000

 १२६  केन्द्रीय  सरकार  5 ऋण  कौर  ग्रिम  घन
 oe  ——

 2  UV,  EE  WE  000

 धब्बा  महोदय  द्वार  लोक-सभा  राज्य-सभा  तथा  उन-राष्ट्रपति  के  सचिवालय  को  निम्नलिखित

 मांगें  मतदान  क  लिये  रखी  गई  तथा  स्वीकृत  हुई
 :---

 ee  a

 मांग  सिल्क  afar

 सख्या

 रुपये

 $o8  लोक-सभा  GS,25,000

 a4  राज्य  सभा  ४३,०००

 2.0  उप-राष्ट्रपति  का  सचिवालय  द्  रै
 ०००

 कनक  —  क  en  ee



 १७  १९६ के 5.

 प्र  |
 पु  |  wef  अर  उत्तर

 बद्रीनाथ  को  यात्रा

 अल्प  सुचना  प्रश्नों  संख्या
 ४.  श्री  भक्त  दर्शन

 :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह

 बताने  की  HAT

 करेंगे  कि

 (a)  क्या  उनके  ध्यान  में  यह  बात  झाई है  कि  उत्तर  प्रदेश  की  राज्य  सरकार  ने  इस  झा दाय

 की  दी  है  कि  इस  वर्ष  बद्रीनाथ  की  यात्रा  न  की  जाये

 यदि  तो  यह  चेतावनी  किस  आधार  पर  दी  गई  झोर

 (7)  क्या  यह  चेतावनी  भारत  सरकार  से  परामर्श  करके  उसकी  सहमति  से  दी  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  (a)  जी ह

 (a)  निम्न  कारणोंवश  यात्रियों  को  बद्रीनाथ  की  यात्रा  के  लिए  जाने  को  मना  कर  दिया

 गया  था

 (१)  यातायात  में  रुकावट  तथा  मोटर  गाड़ियों  की  कमी  के  कारण  कठिनाई  से  बचने

 के  अर

 (२)  कम-कराये  संपादन  हो  सकने  वाले  मौसम  में  इस  सड़क  के  निर्माण  काय  में  यथासंभव

 अधिकाधिक  प्रगति  के  लिए  ।

 (7)  विषय  के  सभी  पहलुओं  पर  ध्यान  करने  के  पश्चात  राज्य  सरकार  १९६२  की

 चेतावनी  जारी  कर  दी  है  ।  चेतावनी  जारी  करने  से  पहले  राज्य  सरकार  को  भारत  सरकार

 के  विचारों  का  ज्ञान  था  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  यह  निर्णय  करने से  पहले  या  wa  भी  गवर्नमेंट ने  इस  बात

 पर  विचार  किया  है  कि  बद्रीनाथ  यात्रा  का  सम्बन्ध  कई  हजार  परिवारों  से  है
 ?  स्वयं  बद्रीनाथ

 कमेटी  की  त्रय  भी  इस  पर  निर्भर  करती है  ।  बहुत  से  संसद  सदस्य  भी  वहां  जाना  चाहते  है  ।

 इसलिए  क्या  कोई  एसी  व्यवस्था  की  जा  रही  है  या  भी  भी  की  जायेगी  कि  सड़क  निर्माण  का

 काम  भी  चलता  रहे  ौर  यात्रा  में  भी  रुकावट  न  जाये  ?  क्या  इस  पर  विचार  fear  गया  है  या

 विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  दा०  रा०  मामले  के  सभी  पहले  पर  विचार  करके  यह  निर्णय  किया  गया

 कि  बद्रीनाथ  जाने  वाले  यात्रियों  को  परामर्दा  दिया  जाये  कि  ये  वहां  न  जायें  ।

 श्री  भवत  यह  जो  सलाह  केन्द्रीय  सरकार  से  परामर्श  करने  के  बाद

 उत्तर

 प्रदेश

 की  सरकार  ने  दी  है  क्या  इसका  मतलब  यह  है  कि  जो  यात्री  यात्रा  करना  चाहेंगे
 ल  >

 र तोक  दिया

 जायेगा  या  गिरफ्तार  कर  लिया  या  वे  अपनी  जिम्मेवारी  पर  जा  सकते है
 ?

 श्री  दा०  Wo  चह्वाण  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया  है  परन्तु  राज्य  सरकार  ने  यात्रियों  को

 परामर्श  दिया  है  कि  वे  वहां  न  जायें  ।

 श्री  बड़े
 :  यह  जो  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  यह  कितने

 महीने
 के  लिए है

 ।  क्या  पैदल  यात्रा

 करने  वालों  पर  भी  यह  प्रतिबन्ध  लागू  होगा
 ?

 यह  कितने  महीने  के  लिए  है  ?

 यह पूरे मं
 fat  दा०  रा०

 मौसम के  लिए  है
 नन  नान

 मूल  क र त्र्प्र जी  में



 Re  aay  )  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  भोर  SYod

 ध्यान  दिलाना

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसी  मौसम  के  लिए  है  ।

 स०  मो०  बनर्जी चके चक  इससे  पहले  TT  हमारे  भूत  दुत  राष्ट्रपति  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  वहां  गये

 थे  तो  उस  सड़क  पर  काफी  रुपया  खर्चे  था  ।  में  पुछना  चाहता हूं  कि  यह  सड़क  पहले  से

 क्यों  नहीं  बनियों  कौर  यदि  नहीं  बनायी  गयी  तो  ve  किसकी  जिम्मेदारी  पुन  का  सुधार

 की  यथा  केन्द्रीय  सरकार  की  ?

 ्रो  दा०  रा०  पहले  यहं  काम  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  को  सौंपा  गया  था  |

 हाल  में  ही  हम  ने  यह  निर्णय  किया  हैं  कि  इस  सड़क  को  जिम्मेदारी  सीमा  सड़क  विकास  संगठन  को

 सौंपी  जाये  तथा  गत  दो  वर्षों  से  काम  इसी  प्रकार  हो  रहा

 श्री  भक्त  दर्शन :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  बात  सच  कि  कुछ  दिनों

 पहले  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  इस  सड़क  को  उत्तर  प्रदेश  की  पी०  डब्ल्यू०  डी०  से  लेकर

 केन्द्रीय  सरकार  का  जो  बाडेन  रोड  झ्रारगेनाइजेशन  है  उसके  साथ  में  दे  दिया  जाये  ?  मेरी  सुचना

 के  भ्र तु सार  उसका  लेना  स्थगित  कर  दिया  गया  as  कहां  तक  सध  सनौर  इसको  क्या  हमेशा

 के  लिए  स्थगित  कर  दिया  गया  है  या  ate  किसी  समय  इसको  लिया  जायेगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वहू  तो  कहते  है  कि  ले  लिया  गया है

 श्री  भक्त  नहीं  लिया  गया  है  ।

 दा०  रा०  हम  प्रबन्ध  जुलाई  में  ले  रहे  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंਂ  समझा  नही ं|

 श्री  यशपाल  fag:  क्या  हमारी  यूनियन  के  निवासियों  की  अपनी  इंडीवीजुश्नल  जिम्मेदारी

 भी  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  वे  array  जिम्मेवारी  पर  जा  सकते  हम  क्या  हर  एक  इंडिविजुअल

 अपनी  जिम्मेदारी  पर  जा  सकता  है  कौर  राज्य  की  उसकी  हिफाजत  की  कोई  जिम्मेवारी  नहीं  है  ।

 यह  एक  फ्रेम  चल  गया  है  कि  अपनी  जिम्मेवारी  पर  जा  सकते है  ।

 MEAT  महोदय :  फ्रेम  नहीं  चल  गया  है  |  उन्होंने  मशवरा  दिया  है  कि  कोई  न  जाये  ।

 अगर  कोई  उस  सलाह  को  इग्नोर  करके  जाता  है  तो  वह  जा  सकता  है  ।

 श्री  गजराज  सिह  जनता  में  यह  धारणा  उत्पन्न  हो  रही  है  कि  चीनी  ग्रामीण  के  कारण

 यह  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  कहां  तक  सच  है  ?

 श्री  दा०  रा०  चला :  यह  ठीक  नहीं है  ।

 कि ee  ee  ee  नथ

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 सशस्त्र  पाकिस्तानियों  द्वारा  भारतीय  राष्ट्र जनों  का  कथित  अपहरण

 श्री  To  चक्रवर्ती  :  में  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्नलिखित  विषय

 की  और  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता हूं  at  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में

 वक्तव्य  दें  :---

 “9  १९६३  के  सशस्त्र  पाकिस्तानियों  द्वारा  कालिन्दी  नदी  के  भारतीय  क्षेत्र  के

 पानी  में  से  ७  भारतीय  राष्ट्र जनों  क्य  कथित  अ्रपहरण  पप

 मूल  wast  में



 ०६  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  १७  Eq  डे

 ध्यान  दिलाना

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sitet  लक्ष्मी  :  १५  gERR  को

 भारत  सरकार  को  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  सुचना  दी  थी  कि  ५  १६६३  को

 पाकिस्तानी  पुलिस  कम  चारी  एक  मोटर-कोच  में  पश्चिमी  बंगाल  के  जिला  २४  परगना  के  पी०  एस  ०

 हिगुलगुंग  के  झन्तगंत  बकरा  के  निकट  कालिन्दी  नदी  के  भारतीय  क्षेत्र  के  पानी  में  श्वेत  प्रवेंशन

 करवाने  थे  ।  यह  समाचार  है  कि  न्य अवैध  प्रवेश  करने  वाले  वे  लोग  भारतीय  राष्ट्र जन  की  एक  चौकी

 को  जिस  में  ७  भारतीय  राष्ट्र जन  कौर  ४५  मन  घान  था  ले  गये  हैं  ।

 अप्रैल  को  इस  घटना  का  संक्षिप्त  समाचार  पत्रों  में  छपा  था  जिसे  देख  कर  भारत  सरकार

 ने  तथ्य  जानने  के  लिए  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  उसी  दिन  तार  दिया  था  |  shay  बंगाल  सरकार

 से  घटना  का  पूरा  eater  कभी  नहीं  मिला  ।  किन्तु  परिणाम  बंगाल  सरकार  ने  €  श्ूप्रे ल  १९६३  को

 पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  की  जो  टिप्पण  भेजा  था  उस  में  पाकिस्तानी  पुलिस  द्वारा  भारतीय  क्षेत्र  में

 अवैध  घुस  कराने  शौर  उनकी  ज्यादती  के  बारे  में  विरोध  प्रदर्शित  किया  गया  है  ।  पूर्वी  पाकिस्तान

 सरकार  से  प्रार्थना  की  गई  हैं  कि  मामले  की  तुरंत  जांच  की  जाये  कौर  भारतीय  राष्ट्रपति

 नौका  कौर  सामान  को  छोड़  दिया  जाये  ।  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  से  welt  तक  कोई  उत्तर  नहीं

 शाया  शौर  अपहत  राष्ट्रजनों  के  बारे  में  कोई  समाचार  नहीं  मिला  |

 ढाका  स्थित  हमारे  राज्य-स्तर  के  प्रयत्नों  के  इस  मामले  की  पैरवी

 करेंगे  ।  उन  से  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 fat  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  चुंकि  woe  की  ऐसी  घटनाएं  प्रायः  होती  रहती  है  सरकार

 लोगों  की  रक्षा  के  लिए  क्या  कर  रही है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  इस  श्वेत  का  कई  बार  उत्तर  दिया  गया  है  नदी  का  पानी

 उतर  जाता  है  तो  निश्चित  नहीं  किया  जा  सकता  कि  नदी  का  मध्य  भाग  कहां  है  झ्र ौर  पाकिस्तानी

 यह  कह  कर  दूसरे  राष्ट्र  जनों ने  aa  प्रवेश  किया  हमारे  इलाके  में  घुस  wid  हैं  ।  एसी  घटनाएं

 होती  हूं  ौर  समय  समय  पर  राज्य  स्तर  पर  कौर  राष्ट्रीय  स्तर  पर  मामला  उठाया  जाता है  ।

 श्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  हम  यह  समझें  कि  भविष्य  में  ऐसी  घटनाएं  नहीं  हो  सकेंगी  इस

 लिए  सरकार  कायंवाही  कर  रही  है  ।

 fat  उम  )  इस  बात  को  ध्यान में  रखते हुए  कि  ये  घटनायें  बढ़ती  जा  रही

 क्या  सीमान्त  पर  रहने  वाले  लोगों  की  रक्षा  के  लिये  कोई  पग  उठाये  जायेंगे  या  हम  पाकिस्तान  को

 केवल  विरोधपत्र  ही  भेजते  जिन  का  हमें  उत्तर  नहीं  मिलता  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  साधारण  उपाय  किये  जाते  हैं  अर  कोई  असाधारण  बात  नहीं  हुई

 वक्तव्य  में  कहा  गया  है  कि  ढाका  में  हमारे  उपायुक्त  के  वारा  कदम  उठाये  जाते  हँ  कि  मासले

 aieag  किया  जाये  । की  जांच  की  जाये  श्र  देखा  जाये  कि  कया  घटनायें  हुई  हें  शर  इन  को  केसरी

 मेरे  विचार  में  इस  के  अतिरिक्त  कौर  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  |

 मूल  das  में



 २७  १८८५  SY  org

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 ग्रसित  भारतीय  सेवाएं  श्रधितियम  क  श्रन्तगंत  श्रधिसचनायें

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  मैं  भ्रमित  भारतीय  सेवाएं

 2822  की  धारा  ३  की  (2)  के  अन्तर्गत निम्न  पत्र  पटल  पर  रखता हूं
 :--

 (2)  भारतीय  पुलिस  सेवा  )'  PENS  को  aa  २३  में
 कुछ  समझो  घन

 करने  वालों  दिनांक  €  १९६३  की  ATTA  संख्या  जी  ०  Uwo  कार

 २४२  को  एक  प्रति  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०

 (2)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  )  geuy  की  अनुसूची
 ३  में  कुछ  संजो धन

 करने  वालो  निम्नलिखित  अ्रधिसुचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २  १९६३  जी०  स०  कार  संख्या  ३  |

 ॥  दिनांक  १६  मान  १९६३  की  जी०  एस०  बार  संख्या  ४३३  |

 (3)  दिनांक  १६  १९६३  क  जो ०  एस०  ग्राम  संख्या  WRY  |

 (¥)  दिनांक  २३  ¥&hR  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  ४६७  ॥

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  elo  22VCIE2)

 प्राक्कलन  समिति

 श्रटुढठारहवां  प्रतिवेदन

 श्री  दासप्पा  म॑  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  बारे  में  प्राक्कलन

 समिति  लोक  सभा  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  में  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वार

 की  गई  कार्यवाह  के  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति  का  श्रट्ठरहवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता

 ह

 विपणन  तथा  निरोक्षण  निदेशालय  एक  सौ-उन्तोसवां  प्रतिवेदन

 एक्सप्लोरेटरोਂ  ट्यूबवेल  संगठन  सम्बन्धी  एक-सों-तीसवाँ

 केन्द्रीय  यंत्रचालित  सूरतगढ़  एक-सों-इकतीसवाँ  प्रतिवेदन  |

 चीनी  की  स्थति  wit  उससे  निबटने  के  लिए

 किये  गये  उपायों  के  बार  में  वक्तव्य

 तथा  कृषि  मंत्री  स०  ato  :
 ड्राप  की  भ्र नुम ति  से  मैं  उन  उपायों  के

 सम्बन्ध  जो  हम  के  बढ़ते  हुए  मूल्यों  मार  कम  उत्पादन  की  स्थिति  में  किये  गये
 एक  वक्तव्य

 दूगा ।

 मुझे  मालूम  है  कि  मानन/य  सदस्यों ने  प्रश्नों  तथा  भाषणो ंके  ज़रिये  चीनी  क  स्थिति  के  बारे

 में  चिन्ता  प्रकट  की  मैंने  सोचा  था  कि
 कार्यवाही  करने  की  तै  यारी  sib

 मैं  इसका  उल्लेख  करुगा  ॥

 a

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 CYoG  चीनी  की  स्थिति  श्र  उससेनिबटने  के  लिए  किये  १७  &&  ३
 बन

 उपायों  के  बारे  में  वक्तव्य

 स०  कण

 सदन  को  याद  होगा  किਂ  जब  सितम्बर  १९६१  में  चनो  पर  से  नियंत्रण  हटाया  गया

 सरकार  केवल  समय  समय  पर  को  बाजर  में  ला  कर  मूल्यों  पर  नियंत्रण  रख  सकती  थो  ।

 उस  के  बाद  टस  ने  गन्ने  के  निम्नतम  मूल्यों  के  जनाधार  पर  मूल्य  निर्धारित  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ॥

 दिसम्बर  १९६२  तक  हम  एसा  करने  में  सफल  क्योंकि  हमारे  पास  काफ़  स्टाक  थे  ।  वास्तव  में

 उद्योग  को  ag  शिकायत  है  कि  मूल्य  लागत  से  कम  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  कौर  बिहार  में  गन्ने

 को  उपज  को  कमों  कौर  मौसम  के  अ्रसाधारण  होने  के  SEEA-GB  के  उत्पादन  मौसम  में

 गन्ने  को  कमों  थी  ।  यह  स्थिति  तौर  भ  गम्भीर  हो  गई  ae,  क्योंकि  गुड़  के  मूल्य  galas  थे  आर

 गन्ने  से  चीनीं  को  बजाय  गुड़  बनाने  के  लिए  प्रयोग  किया  गया  ।

 दिसम्बर  चानो  उत्पादन  को  कमों  इतनों  नहीं  कि  कोई  गम्भीर  समस्या  पैदा  at

 जाये  ।  मौसम  के  चालू  होने  के  साथ  यह  स्पष्ट  होता  गया  कि  चालू  उत्पादन  में  कमी

 लोगों  ।  गूंज  के  मूल्य  भों  भ्र
 धक

 यद्यपि  नियमन  के
 कुछ

 उपाय  किये  गये  थे  ।  इन  सब  बातों  का

 प्रभाव  यह  था  कि  जनवरी  के  मध्य  से  मूल्य  बढ़ने  लगे  ।  जब  अधिक  दोनों  खंडों  में  लाई  तो

 अस्थायी  रुप  से  मूल्यों  में  कुछ  कमी  झाई  ।  फरवरी  के  महने  में  कारखानों  ने  को

 फ़िक्रों  की  ate  व्यापारियों  ने  काफ़े  खरीद  को  ।  इस  बात  से  साबित  होता  है  कि  फकीरों  में

 खानों  ने  देश  में  खपत  के  लिए  ३  लाख  मैट्रिक  टन  चीनों  ज्यादा  खाना  जबकि  पिछले  साल  बसों  समय

 १.८६  लाख  मैट्रिक  टन  भेजो  थो  ।

 उत  के  खंडों  के  लिए  संभरण  कम  कर  दिया  गया  जिसके  परिणामस्वरूप

 मूल्यों  में  कुछ  वृद्धि  हुई  ।  फकीरों  में  जारी  को  गई  चानो  से  कुछ  हद  तक  वृद्धि  को  प्रवृत्ति  रुक  गई

 थ  rr  |

 राय-व्यस्क  में  उत्पादन  शुल्क  में  कोई  वृद्धि  नहीं  थ  ate  इस  को  घोषणाਂ  के  बाद  मूल्यों  के

 कम  होने  की  प्रवृत्ति  शुरु  हुई  i  किन्तु  va  समय  तक  कम  उत्पादन  को  विचारधारा  से  लाभ  उठा

 कर  स्वार्थी  लोगों  ने  मूल्य  बढ़ा  दिये  ।  मां  में  जारी  को  गई  चन  का  प्रभाव  मार्च  के  अन्त  तक  समाप्त

 हो  गया  था  तौर  कारखानों  के  जिल्दों  बन्द  हो  जाने  के  कारण  मूल्य  असाधारण  रुप  से

 बढ़ गये  हैं  ।

 इस  स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिए  हम  ने  दिसम्बर  १९६२  में  चानो  के  थोक  व्यापारियों

 का  विनियमन  शुरू  कर  दिया  था  ।  राज्य  सरकारों  इन  निदेशों  के  अरघान  aa  व्यापारों

 लाइसेंसिंग  see  विभिन्न  मासों  में  किया  है  किन्तु  यह  व्यवस्था  इस  महने  के  शुरू  तरह

 चालू  हो  सकी  है  ।  हम  ने  भारत/य  मिल  संध्या  के  प्रतिनिधियों  से  ar  बातचीत  क  है  ।  कुछ
 राज्य  सरकारों  ने  सम्बन्धित  हितों  से  सलह  ताकि  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को  रोका  जा  सके  ।  हम  ने

 प्रफुल्ल  अयोग  के  परामशं  से  विभिन्न  खंडों  में  पिछले  सांसद  के  तथा  तराने  वाले  मौसम  के प्रा घार  पर

 उत्पादन  लागत  का  हिसाब  लगाया  है  ।  भारतीय  मिल  संस्था  उचित  मूल्य  क  दुकान  खोल

 कर  इस  समस्या  का  हल  ढूंढ  रही  किन्तु  यह  योजना  अम  तक  समित रुप  से  लागू  हुई  है  सनौर  न  इस

 के  अपेक्षित  रुप  से  विस्तृत  होने  की  aia  है  |  अनिश्चित  स्थिति  और  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को  देख  कर

 औ'र  चानो  जारी  नहीं  को  जा  क्योंकि  इस  से  शौर  बढ़ता  ।  इस  के  पति  रिक्त
 कारखानों  के  पास  को  गई  चानी  में  से  जो  बची  हुई  चान  थी  तौर  व्यापारियों  के  पास  १  अप्रैल

 को  जो  स्टाक  उस  से  सारे  मास  की  झंवश्यकताएं  हो  aaa  |  इस  के  मैंने  अ्तुभव
 किया  कि  विनियामक  उपाय  विभिन्न  परामर्शों  के  ग्रा घार  पर  किये  जाये  रथ  जो  दोनों  जारी
 की  उस  के  आधार  पर  जाय  ।.  इसलिए  मैं  ने  जार  करने  ale  विनियमन  को  एक  साथ
 लिया  है  |



 चीनी  की  स्थिति  are  उससे  निबटने  के  लिये  किये  गये  SYoS २७  १८८४५  )

 उपायों के  बारे  में  वक्तव्य

 यह  स्पष्ट  है  कि  मंड  में  चानो  जार  कर  के  मूल्यों  पर  विनियमन  को  प्रणाली  से  स्थिति  पर

 arg  नहीं  पाया  जा  सकेगा  ।  इसलिए  मैं  ने  कुछ  विनियम  लागू  करने  का  frig  किया  है  ।  इसलिए

 विभिन्न  राज्यों के  लिए  निर्धारित  करने  शौर  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  कारखाने  निकलते

 मूल्यों पर  कोट  दिया  करें
 और  १

 जनवरी  प्रौढ़
 ३१  0.0  PERR

 के
 बीच  कारखाना  निकलते  मूल्यों

 श्र  बढ़ो  हुई  लागतों  के  सम्बन्ध  में  नटवर  अ्रायोग  के  सूत्र  के  म्रतुसार  भ्र नुम नित  उत्पादन  लागत

 के  झा  धार  पर  निर्धारित  किया  भारत  रक्षा  नियमों  के  श्रघ/न  आदेश  जानो  किये  जा  रहे  हैं  ।  इस

 महीने  में  २  लाख  मैट्रिक  टन  मात्रा  जो  १  नवम्बर  से  देवों  खपत  के  लिए  रिहा  को  गई

 मासिक  मात्रा  का  असत  है  ।

 मैं  जानता  हुं  कि  मूल्यों  का  स्तर  कायम  रखने  के  लिए  कुछ  राज्य  सरकारों
 ने  उद्योग

 के

 साथ  चर्चा  को  है  ।  हम  ने  देखा  है  कि  यह  स्तर  बहुत  ऊंचे  हैं  ।  इन  परिस्थितियों  में  इन  विनियमनों  से

 कोई  बचाव  नहीं  है  इसलिए  इन्हें  कार्यान्वित  करने  में  मैं  तनों  हो  पक्षों  से सहयोग  मांगने  का  पुरा

 दार  हूं  ।  मैं  सभा  पटल  पर  चानो  नियंत्रण  आदेश  को  प्रति  रखता  हूं  में  रखी  गई  ।

 देखिए  संख्या  एल०  टी०  22v4%/&3)  मैं  विश्वास  दिलता  हुं  कि  ae  कार्यान्वित  करने  में  कोई  कमी

 नहीं  रहेगी  महीनों  में  उचित  मूल्यों  पर  र  पर्याप्त  मात्रा  में  चानो  का  संभरण  कायम

 रखीਂ  जायेगा  ।

 fat  त्यागी  :  क्या  इस  के  फलस्वरुप  रामलिंग  शौर  उपभोग  पर  नियंत्रण

 होगा  ?

 श्री स०
 का०

 तुरन्त  नहीं
 ।

 राज्यों
 को

 पर्याप्त  कोटे  दिये  जा  रहे  हैं  ।  किन्तु  यदि

 स्थिति  काबू  से  बाहर  हो  तो  कुछ  भी  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  यदा पाल  सिंह  :
 )'

 :  क्या  यह  सहो  है  कि  मिलें  पिछले  साल  को  बनिस्बत  इस  साल

 दो
 महीने  पहले  हो  बन्द  हो  गई  है  कौर

 इस
 से  २१  करोड़ का  घाटा  हम  को  एक्साइज  ड्यूटी  को  शकल

 में  सहन  करना  पड़  रहा  है
 ?

 ऐसी  हालत  में  हम  किस  तरह  से  साल  भर  सपनों  चीनो  को  चालू  रख

 सकेंगे  किस  तरह  से  डिमांड
 को

 मोट  कर  सकेंगे  जबकि  हम  ने  एक्सपोर्ट  arse  भी  मिले हुए  हैं

 fat स०
 का०

 हमारे  पास  काफ़ो  चीनी  कोई  घाटा  नहीं  होगा  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :
 )'

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  केन्द्र  ने  कोई  मूल्य  निर्धारित

 किया  है  कौर  क्या  भारत  रक्षा  नियमों  के  ग्रीन  मुनाफाखोरों  के  विरुद्ध  कोई  कार्य वाह ों  की

 गई है  ?

 गयी  स०  का०  पाटिल  :  इसे  प्रयोजनों  के  लिए  ये  विनियम  बनाये  गये  हैं  ।  मूल्य  कम  होने

 चाहियें  ।  मुनाफाखोरी  एक  या  दो  व्यक्तियों  को  भ्र  से  नहीं  है  जबकि  कर्म  होती  तो  मूल्य  कई

 बार  बढ़  जाते  हैं  ।

 श्री  इद्रीस  लाल  मल्होत्रा  तथा  :  उचित  मूल्य  को  दुकानें  खोलने  का  काम

 arena  चीनी  मिल  संस्था  को  क्यों  दिया  गया  है  ?

 fat स०  का०  यह  उन्हों  ने  हमारे  निदेश  के  श्रधोन  नहीं  किया  ।  यह
 उन

 के  अपने

 हित  में  है
 कि

 वे  देखें  कि  मूल्य  बढ़ने
 न

 पायें  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 415  (Ai)



 BALo  समितियों  के  लिये  निर्वाचन  १७  PERR रे

 श्री  विभूति  मिश्र  क्या  यह  सहीਂ  है  कि  सरकार  सोच  रही  है  कि  कम  दिनों

 तक  चलने  के  कारण  जिस  तरह  से  वह  मिल  वालों  को  सहूलियत  दे  रही  है  उसे  तरह  वह  किसानों

 के  लिए  भी  सहूलियत  दें  ?

 fait  स०  का०  पाटिल  यह  संभव  नहीं  है  कि  गन्ने  का  प्रयोग  दोनों  के  बजाये  लिए

 किया  गया  क्योंकि  इस  से  aries  पैसा  मिलता  हैं  ।  बिहार  में
 भी

 गन्ना  ४०  प्रतिशत  कम  हुआ  है  ।

 पति  शिवमूर्ति  स्वामी  :  क्या  सहकारों  दोनों  मिलों  के  प्रार्थनापत्रों  पर
 पुनर्विचार

 किया
 जायगा

 ?

 श्री  स०  का०  हम  उन  को  से  जांच  कर  हैं  न् माननाय  सदस्य  के

 राज्य  को  वे  मिलें  मिल  |

 श्री  सिंहासन  fag  :  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  एक्स  मिल  प्राइस  फिक्स

 करने  के  लिए  कास्ट  ऑफ़  TiSaaTA  का  लिहाज  रखा  जायेगा  ।  तो  कया  हम  यह  समझें  कि  गव नें मेंट

 ने  अभी  तंक  न  एक्स  मिल  प्राइस  फिक्स  की  है  तर  न  रिटेल
 प्राइस

 फिक्स  की  है  ?

 दूसरी  बात  यह  कि  कास्ट  श्राफ  प्रोडक्शन  फिक्स  करने  में  क्या  गवर्नमेंट  यह  खयाल  भी

 करेगी  कि  केन  की  जो  रिकवरी
 हुई है

 उस  के
 लिये  मिल  वालों ने  पार

 साल  से  कम

 दाम  दिये हैं  ?

 श्री  स०  wo
 पाटिल  :  इन  सब

 सुझावों
 को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  |

 तारांकित  प्रदान  संख्या
 ६९४ के  ्र नुपूर कट प्रशन

 के  उत्तर  में  वृद्धि

 शौर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  (att.
 :  कोत्तागुडम  के  निम्नतापसान

 कार्बनीकरण  संयंत्र  की  स्थापना  के  बारे  में  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६९४  पर  श्री  ईश्वर  रेड्डी

 के  R-¥- KR  के  एक  अनुपूरक  प्रदान  के  उत्तर  में  मैं  ने  कहा  था  फि  यह  १९६४ तक  होगा  |  मैं  इस  में  यह

 दुद्धी  करता  हूं

 की  समय  सुची  के  बारे  में  हमारे  पास  जानकारी  नहीं  है
 पी

 सदस्य  वकक््तब्यह्क  बारे  में

 fart  सहोदय :  कार्य  सुची  की  मद  ६  की  कले  लिया  जायगा  ।

 समितियों  के  लिये  निर्वाचन

 प्राक्कलन  समिति

 श्री  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के

 नियम  ३११  के  उपनियम  (१)  द्वारा  अपेक्षित  रीति से  १  १९६३  से  आरम्भ

 होने  वाली  अवधि  के  लिये  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने

 मूल  ग्रंग्रेजी  में



 २७  १८८४५  लोक  लेखा  समिति  से  राज्य  सभा  के  सदस्यों  को  सम्बद्ध  CERT

 करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 jae  महोदय
 :  प्रदान  यह  है

 :

 कि  इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  काय-संचालन  '  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  ३११  के  उपनियम  (१)  द्वारा  भ्रपेक्षित  रीति  से  १  १९६२  से

 आरम्भ  होने  वाली  तथा  ३०  PER  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के

 लिए  santa  समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिए  अपने

 में  से  तीस  सदस्य  चलें  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह  |

 लोक-लेखा  समिति

 गयी  त्यागी  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  208  के  उपनियम  (१)  द्वारा  अपेक्षित  रीति  से  १  १९६२  से

 प्रारम्भ  होने  वाली  तथा  २०  १९६४  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के

 लिये  लोक-लेखा  समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  लिये  भ्र पने  में  से

 पन्द्रह  सदस्य  चुन  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मेर  निवेदन  है  कि  लोक-लेखा  समिति  सभापति

 विरोधी  पक्ष  से  होना  चाहिये  ।  इस  मामले  पर  विचार  किया  जाये  ।

 महोदय
 :

 वे  are  में  सलाह  कर  सकते  हैं
 ।  प्रश्न  यह  है

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  208  के  उपनियम  (१)  द्वारा  भ्रपेक्षित  रीति  से  १  १९६३  से

 आरम्भ  होने  वाली  तथा  ३०  १९६४  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के

 लिये  लोक-लेखा  समति  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने के  लिये  अपने  में  से

 पन्द्रह  सदस्य  चुनें  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 लोक-लेखा  समिति  से  राज्य-सभा  के  सदस्यों  को

 सम्बद्ध  करने  के  बारें  में  प्रस्ताव

 पति  त्यागी
 :

 :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  सभा  राज्य-सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  वह  १  FEqR  से  आरम्भ

 होने  वाली  तथा  ३०  १९६३  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के  लिये  इस

 सभा  को  लोक  लेखा  समिति  के  साथ  सम्बद्ध  करने  के  लिये  राज्य-सभा  के  सात

 सदस्य  मनोनीत  करने  के  लिये  सहमत  हो  कौर  राज्य-सभा  द्वारा  इस  प्रकार

 मनोनीत  किये  गये
 qacay

 के  नाम  इस
 oa  =  ware

 पी

 मू ल
 अंग्रेज़ी  में



 CARR  लोक  लेखा  समिति  से  राज्य  सभा  के  सदस्यों  को  सम्बद्ध  १७  &&  रे

 करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 महोदय
 प्रशन  यह  है  :

 यह  सभा  राज्य-सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  वह  १  १९६३  से  प्रारम्भ

 होने  वाली  तथा  ३०  १९६४  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के  लिये  इस

 सभा  को  लोक  लेखा  समिति  के  साथ  सम्बद्ध  करने  के  लिये  राज्य-सभा  के  सात

 सदस्य  मनोनीत  करने  के  लिये  सहमत  हो  कौर  राज्य-सभा  द्वारा  इस  प्रकार

 मनोनीत  किये  गये  सदस्यों  के  नाम  इस  सभा  को  बताये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 इस  के पइचात्  लोक  सभा  १८  Vegg/rAs  १८८५  के  लिए

 स्थगित  हुई  ।
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 2FeY  केन्द्रीय  मद्य  निषेध  समिति  द्र

 PERK  टेक्निकल  CCE

 CECE 2&9  अण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  में  विस्थापित  aurea

 gees  इण्डियन  स्कूल  धनबाद  CCCCHEL

 PERE  कोयला  उत्पादक  संघ  BUST

 २०००  भाई  ए०  एस०  अर  आई ०  पी०  एस०  अफसर  VwCY= LG

 २००१  तृतीय  श्रेणी  के  पदों  के  की  नई  भरती  का  रोका  जाना  BNE



 CULY संक्षेपिका |

 विषय  पृष्ठ

 २००२  अमेरिका में  भारतीय  LUV द  ४७

 R003  दिल्ली  केਂ  स्कूलों  के  विद्यार्थियो ंव की  डाक्टरी  परीक्षा  .  CUV9

 २००४  विद्यार्थियों  के  ग्रा दान  प्रदान  की  योजना  SCSY

 Roo’  मध्य  प्रदेश  में  पथारखेड़ा  कोयला  खानें  CCC  GREE

 GIGS 200%  अ्रनुसूचित  जातियों  के  अफसर

 Roo  दिल्ली  में  अनुसूचित  जातियों  एवं  झ्रनुसूचित  ख़ादिम  a  का

 कल्याण  SCES

 जाति  की  स्त्रियों  का  matan  पण्य  ४ २००८

 Rooks  दिल्ली  wiz  नई  दिल्ली  में  बस्तियां  इ

 २०१०  कुतुब  दिल्ली  BENE

 २०११  मनीपुर  के  लिए  संघ  लोक  सेवा  आयोग  कौ  नियुक्तियां  CVEmY  ०

 २०१२  पंजाब  तथा  हिमाचल  प्रदेश  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  प्राविधिक

 संस्थायें  SSYo

 २०१३  पंजाब  में  अ्रनुसूचित  जातियों  तथा —  ग्रामीण  जातियों  के

 छात्रों के  लिये  छात्रावास  SCYo

 २०१४  पंजाब  में  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  उपभोग  CSY  omy  2

 YoVy  गह  रक्षकों  के  लिये  श्रनिवाय  बीमा  YY

 २०१६  भारतीय  खनन  संघ  ४४५१

 २०१७  खनन  उद्योग  के  लिये  विस्फोटकों  की  कमी  SPY YVR

 २०१८  अपर  डिवीजन  क्लर्कों  को  स्थायी  बनाना  CCLR

 २०१९  नाहन  में  राजकीय  डिग्री  कालेज  SEXR

 २०२०  अखिल  भारतीय  सेक्टरों  में  विभागीय  उम्मीदवार  CORR

 २०२१  सीमेंट  की  गेम  कम  वाली  वस्तु  दनु  २-४

 Roz  हायर  सेकेंडरी  विजय  नगर  प्र

 RoRB  एशिया  सीन  मैगज़ीन  ध  » Y  |

 २०२४  साहित्य  अकादमी

 er

 CELL

 २०२४  ञ्राध्न  प्रदेश ऐस्बेस्टा  SCLA—AXE

 २०२६  बढ़िया  किस्म  के  ae
 '

 तेल  का  विक्रय  ONE

 RoR  बस्तर  जिले  में  पॉलीटेकनिक  दन ५७

 २०  २८  गस  पेरिस  की  स्थापना  CSY9



 CARE  संक्ष  पिता  ]

 विषय  पृष्ठ ८

 २०३०  झरिया  कोयला  खान  में  रोपवे  द  ७

 RRQ  रूस  से  मिट्टी  के  तेल  का  रायात  CCLS

 श्रीलंका  को  पेट्रोलियम  चीजों  का  सम्भरण  ह XS RoRR

 QoRs  aaa  में  मिसरों  के  लिए  सुविधा  CCLE—VE

 203%  लक्कंदीव  में  न्याय  प्रशासन  प

 RoRyY  बुनियादी  दिक्षा  SCY

 CCR २०३६  दिल्ली  में  एक  सिनेमाघर  को  लाइसेन्स '  .

 Roz  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  की  सेवा  निवृत्ति  ड द  ०

 को  मांगें  CER

 )  वित्त  मंत्रालय  की  अ्रनदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  समाप्त हुई  ।  मांगें

 पुरी  पुरी  स्वीकृत हुईं  ।

 (२)  लोक  राज्य  सभा  att  उपराष्ट्रपति  के  सचिवालय  की
 भ्रनुदानों

 की  मांगें  भी  पुरी  पुरी  स्वीकृत  हुई  ।

 ग्र विलम्बन ोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शोर  ध्यान  दिलाना  SYoY—o§

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  ने  ७  स्प्रे  १९६३  को  सदस्य  पाकिस्तानियों  द्वारा

 कालिन्दी  नदी  के  भारतीय  क्षेत्र  के  पानी  में  से  ७  भारतीय  राष्ट्र जनों

 के  कथित  झ्र पह रण  की  कौर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 वेदेदिक-काथ  मंत्रालय  के  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  ने  इस  संबंध

 में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  प  ०६

 अ्रखिल  भारतीय  सेवायें  १९५१  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (२)
 के  अ्न्तगत  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखें  गये

 (१)  भारतीय  पुलिस  Rau  की  श्रुति  ३  में

 कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १९६३  की

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  करार  २४२  की  एक  प्रति  |

 (2)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  )  १९५४  at  अ्रनसूची  ३

 में  कुछ  संशोधन  करने  व।ली  निम्नलिखित  अ्रधिसुचनाओं  की

 oes  pee एक  प्रति

 दिनांक  2  १९६३  क  जी०  एस०  कार  सख्या

 RRR
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 qe विषय

 दिनांक १६  १९६३  की  जी०  Tho  श्ाररि०  संख्या

 उ  |

 9S दिनांक  AR  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 3  e]  |

 दिनांक  २३  १९६३  की  जी०  एस०  मरार ०  संख्या

 SEY

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिबेतन--उपस्थापित

 प्रट्वारहूवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।  प  ०७

 मंत्रियों  द्वारा  वक्तव्य  CY  1(\gmePo

 (१)  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  sro  ने  चीनी  की  स्थिति

 att  उस  से  निबटने  के  लिए  किये  गये  उपायों  के  बारे  में  एक  बाध्य

 दिया  कौर  चीनी  १९६३  को  एक  प्रति  भी

 सभा-पटल  पर  रखी  |

 (२)  खान  ait  ईधन  मंत्री  के  सभा-स/चव  ने  कोत्तागुडस

 के  निम्न  तामपान  कार्बनीकरण  aaa  के  बारे  में  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ogy  पर  श्री  वाई०  ईश्वर  रेड्डी  के  एक  अनुपूरक  प्रदान  ने  ३

 १९६३  को  दिये  गये  उत्तर को  शुद्ध  करने  के  लिए  एक  वक्तव्य  fear

 समितियों  के  faa  निर्वाचन  re  Rome?

 (१)  श्री  दासप्पा  ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्यों  के

 रूप  में  काम  करते  के  लिए  लोक  सभा  अपने  में  से  तीस  सदस्य  चुनें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  करा  ।

 (  श्री  महावीर  त्यागी  ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  लोक  लेखा  समिति  के

 सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  लोक  सभा  अपने  में  से  पन्द्रह

 सदस्यों  चुनें  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 लोक  लखा  समिति  से  राज्य  सभा  के  सदस्यों  को  सम्बद्ध  करने  के  बार  में  प्रस्ताव  श  mk Q

 श्री  महाबीर  त्यागी  ने  प्रस्ताव  किया  कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश

 करती  है  कि  वह  इस  सभा  की  लोक  लेखा  समिति  के  साथ  सम्बद्ध

 करने  के  लिये  राज्य  सभा  के  साथ  सदस्यों  को  मनोनीत  करने  के

 लिये  सहमत  हो  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  ।

 १८  १९६३  [as  १८८५  ]  के  लिए  कार्यो वालि

 वित्त  १९६३  पर  विचार  तथा  उस  क  पारित  किया  जाना  ।

 GMGIPND—LS  (ai)


